
Какие автобусы 
в Калининграде 
изменили свои 
маршруты

Грядет ли 
вторая волна 
коронавируса?

Продолжение на стр. 4 - 5    �

Читайте на стр. 13    �

Читайте на стр. 6   �

Василиса НИКОЛАЕВА

После «отравления» 
она загадочно исчезла, 
но следы ее всплывают 
в Англии.

След Марии Певчих начинается в Зе-
ленограде и, похоже, ведет к теневым 
западным кураторам Фонда борьбы с кор-
рупцией.

Если верить тому, что о таинственной 
спутнице Навального в его «последней га-
строли» по Сибири до сих пор смогли рас-
копать журналисты, Мария Певчих живет 
в престижном районе Лондона c видом на 
Темзу. А вот ее старенькая бабушка Вален-
тина Васильевна - в скромной двушке на 
дальней окраине Москвы - в Зеленограде.

Как мы искали 
тайную 
спутницу 
Навального

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

По новому закону 
им придется 
платить 
за ДТП больше, 
чем тем, кто 
на своей машине.

Власти намерены перевоспитать лю-
бителей каршеринга. Арендные авто 
все чаще попадают в ДТП. По данным 
столичного Дептранса, аварий со смер-
тельным исходом на 20% больше, чем в 
прошлом году, - и это несмотря на то, что 
несколько месяцев дороги были пусты 
из-за карантина.

В Госдуме готовят законопроект, кото-
рый довольно серьезно ужесточит прави-
ла пользования каршерингом. Так, допу-
стить регистрацию в этом сервисе хотят 
только через портал госуслуг, чтобы ис-
ключить взятие авто через украденные 
левые аккаунты.

Продолжение на стр. 10   �

Водителям каршеринга 
готовят двойные штрафы

Газета нашего города � Калининград
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За 
последний 

месяц 
заболевших 

в России стало 
на 25 процентов 

больше. 
И цифры 
растут.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Узы кровные - 
связи деловые

Чем помогают друг другу в экономике 
Россия и Белоруссия - стр. 4
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Благополучие врача-лора 
держится на соплях.

�  �  �
После долгих месяцев 

невезения, мне, наконец, 
улыбнулась удача. И как-
то так нехорошо улыбну-
лась...

�  �  �
Китаец в Монастыре Ша-

олинь спрашивает старого 
мастера:

- Мастер Вин Чунь, почему 
все европейцы считают, что 
мы китайцы выглядим оди-
наково?

- Я не мастер Вин Чунь…
�  �  �

- Дорогой, нам больше 
не стоит встречаться.

- Но почему?!
- Я слышала... Я все 

знаю!
- В смысле?
- Ты говорил кому-то по 

телефону что у тебя пол 
года была папилома био-
целатум...

- Цихлозома! Цихлозо-
ма биоцелатум!

-... и лабио сифили-
тис...

- Лабио френатус!
- Я хочу иметь детей. 

А с такими болезнями...
- Все! Больше в при-

сутствии девушек я об 
аквариумных рыбках не 
говорю.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Порча» на выстрел. 8. Какой 
великий тенор сыграл таксиста 
в «Музыкальной истории»? 9. Ка-
кой англичанин ввёл в научный 
оборот символ бесконечности? 
10. Что возглавляет Нина Ми-
хайловна из любовной драмы 
«Плащ Казановы»? 11. Отец Да-
ниила Хармса. 12. Глава Ми-5 
из боевика «Падение Лондона». 
14. Какой великий художник 
упомянут в драме «Большие 
глаза»? 16. Время получения 
дивидендов у хлеборобов. 18. 
Основа ядерного топлива. 19. 
Чьим наследником стал герой 
фэнтези «Ученик чародея»? 22. 
Начальство вуза. 24. Рулоны для 
отделки стен. 25. В какое дерево 
превратился радист Ильг из рас-
сказа Роберта Шекли «Форма»? 
26. Наш горнолыжный курорт, 
где прошёл фестиваль по спуску 
с гор лыжников и сноубордистов 
в купальниках и плавках. 27. 
Московский ... существовал до 

1929 года. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 

разят седые волхвы из «Песни 
о вещем Олеге» Владимира Вы-
соцкого? 2. Что делает власть 
«ближе всего к народу»? 3. Ка-
ким способом Эдмонд Кирш из 
романа «Происхождение» хотел 
замедлить развитие рака? 5. Кры-
латая орава. 6. Чего, как полагал 
Конфуций, нельзя достигнуть без 
скорби? 7. Ликёр из альпийской 
полыни. 9. Доктор, соавтор от-
крытия резус-фактора. 13. Кон-
курс для самых ловких ковбоев. 
15. «Парики вельмож дремали, 
... вяло осыпалась». 16. Мясо из 
горшочка. 17. Геральдический 
монстр с головой  лисы, грудью 
борзой, телом льва, передними 
лапами орла и задними лапами и 
хвостом  волка. 20. Причина кру-
чины. 21. Какая певица вышла 
замуж за испанского кинорежис-
сёра Карлоса Сколу в старинном 
замке Виньюэлас? 23. Музыка 
пополам с аплодисментами.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Осечка. 8. Лемешев. 9. 
Валлис. 10. Делегация. 11. Иван. 12. Ланкастер. 14. Ротко. 
16. Жатва. 18. Уран. 19. Мерлин. 22. Ректорат. 24. Обои. 
25. Дуб. 26. Шерегеш. 27. Уезд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пере-
гар. 2. Телеэкран. 3. Веганство. 5. Стая. 6. Человеколюбие. 
7. Абсинт. 9. Винер. 13. Родео. 15. Пудра. 16. Жаркое. 17. 
Энфилд. 20. Горе. 21. Шаде. 23. Туш.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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- Мне очень нравится выбор 
Татьяны: такой классический 
«консерваторский» купальник 
должен быть в гардеробе 
каждой женщины. В нем хочется не 
просто валяться на пляже, но слушать в 
наушниках любимую оперу.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», Старый Петровско-

Разумовский проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 

На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент России выступил 
на юбилейной Генассамблее 
в Нью-Йорке в телеформате.

Нынешняя 75-я сессия Генас-
самблеи ООН получилась под стать 
времени. С одной стороны, вирту-
альной, как в фильмах о будущем. 
А с другой - безопасной, как в ре-
комендациях ВОЗ. Из-за эпидемии 
коронавируса абсолютно все прези-
денты не поехали в Нью-Йорк, как 
это бывало обычно, а записали свои 
выступления заранее и отправили в 
штаб-квартиру ООН. Таким образом, 
сессия выглядела своеобразно - сна-
чала постпред из зала представлял 
своего президента или премьера, а 
потом на большом экране появлялось 
видео с ним.

Владимир Путин в этой цифровой 
очереди шел под 8-м номером, но до-
жидаться его выступления пришлось 
долго. И если Дональд Трамп уложил-
ся в рекордные 7 минут, ограничив-

шись призывом покарать Китай за 
коронавирус, то президенты Чили и 
Кубы говорили очень долго.

- В этом году мировое сообщество 
отмечает два исторических юбилея - 
создания ООН и окончания Второй 
мировой войны, - начал Путин.

Президент России заявил, что ООН 
и сегодня - действенный механизм 
международного права, не позво-
ляющий произойти столкновениям 
крупнейших государств.

- Этот механизм работает в отли-
чие от довоенной Лиги Наций с его 
бесконечной болтовней, - подчер-
кнул он.

Путин упомянул об опасности заб-
вения уроков истории.

- Произвольно трактовать итоги и 
ход Второй мировой, переиначивать 
результаты Конференции союзников 
и Нюрнбергского трибунала - это не 
просто низость и преступление перед 
памятью борцов с нацизмом, это пря-
мой разрушительный удар по самим 
основам послевоенного мироустрой-
ства, - заявил Президент России.

Особое место в речи Путина было 
отведено эпидемии коронавируса, 
которая показала, что человечество 
должно не выстраивать барьеры, а 
вместе бороться с вызовами.

- В период пандемии врачи, волон-
теры разных стран показывали нам 
примеры взаимопомощи и поддерж-
ки, - отметил Президент России. - 
Но были случаи, когда проявлялся 
дефицит гуманизма, если хотите - на 
государственном уровне.

Путин заявил, что в ближайшее 
время Россия намерена организовать 
конференцию по борьбе с коронави-

русом и готова делиться вакциной и 
способами борьбы с болезнью.

- Мы готовы бесплатно предоста-
вить свою вакцину для добровольной 
вакцинации сотрудников ООН, - внес 
он одно из конкретных предложе-
ний. - Такие предложения нам по-
ступают, и мы не останемся к ним 
безучастными.

Президент напомнил и о необхо-
димости продления Договора о ра-
кетах средней и меньшей дальности 
(ДРСМД-3), который истекает уже 
в ближайшем феврале, и готовности 
России сотрудничать и в этом вопросе.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент принял 
отставку Евгения 
Савченко,  
он переезжает  
в Совет Федерации.

Во вторник определи-
лась судьба экс-главы Бел-
городской области Евгения 
Савченко, написавшего на 
прошлой неделе заявление 
об отставке по собственно-
му желанию (см. сайт kp.ru). 
Владимир Путин вчера его 
желание удовлетворил, под-
писав указ об освобождении 
от должности. И практиче-
ски без паузы Белгородская 
облдума проголосовала за 
назначение Савченко на пост сенатора от своего 
региона.

То есть, как и предсказывали, карьера последнего 
ельцинского губернатора, проработавшего на своем 
посту без малого 27 лет, еще далека от завершения. 
И Савченко, которому в апреле исполнилось 70 лет, 
продолжит работу уже в Москве. Впрочем, вполне 
возможно, что это не последний поворот, который 
в ближайшее время сделает его карьерная судьба.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава Росмолодежи 

проектах 

и студентов.

Выслушав доклад главы Рос-
молодежи Александра Бугае-
ва о развитии волонтерского 
движения и организации фо-
румов, Владимир Путин даже 
уточнил - не мешает ли такая 
активность учебе школьников 
и студентов?

- Надо, чтобы это было сопо-
ставимо с тем, что они должны 
проходить по основному месту 
учебы, - поручил президент, 
говоря об участниках форумов 
«Территория смыслов», «Тав-
рида» и «Машук».

- Конечно, учеба - это глав-
ное, - согласился Бугаев. - 
Когда будут построены об-
разовательные молодежные 
центры, такие как «Сенеж», 
«Таврида», «Машук» на Се-
верном Кавказе, это позволит 
создать систему круглогодич-
ной учебы, такого повышения 

квалификации, что ли, для мо-
лодежи.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛ  
ГЛАВА РОСМОЛОДЕЖИ

- Акция «Мы вместе» объ-
единила больше 120 тысяч 
человек, которые помогали 
во время пандемии людям в 
сложной ситуации, работали 
даже в красных зонах больниц. 
(Прогноз о том, как дальше бу-
дет с коронавирусом  > стр. 6. )

- В конкурсе «Большая 
перемена» приняли участие 
больше 1 миллиона участ-
ников. («Большая перемена 

2020» - онлайн-конкурс для 
школьников. Пройдя тести-
рование на интеллект, эру-
дицию и профориентацию, 
ребята попадают в крутое со-
общество, получают доступ к 
современным программам и 
рекомендации звездных на-
ставников - от ведущих спе-
циалистов разных сфер дея-
тельности. Цель - включение 
школьников в деятельность по 
преобразованию и развитию 
среды вокруг себя.)

- С порталом движения «До-
бро.ру» сотрудничает уже более 
2 миллионов добровольцев.

Картина дня: в верхах

Стала известна 
судьба последнего 
ельцинского 
губернатора

СКАЗАНО
«У нас настолько еще огосударствлена экономика, 

что ресурсы по 200 - 300 млрд рублей в год получать 
от приватизации легко можно в течение ближайших 
5 - 6 лет. Может быть, некоторые налоги не пришлось 
бы повышать».

(Алексей КУДРИН, председатель Счетной 

государственного имущества в частные руки.)Бо
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В своей речи в ООН Владимир Путин предложил всем сотрудникам 
этой организации привиться российской вакциной от коронавируса.

 КАДРЫ

Путин - в ООН:

Пересматривать итоги 

мироустройства

Россия
www.kp.ru
23.09.2020 
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22 сентября крупнейший в мире атомный ледокол «Арктика» отчалил от достроечной набережной Бал-
тийского завода в Санкт-Петербурге и направился в сторону Мурманска. Жителям Северной столицы было 
трудно этого не заметить - длина судна составляет 173 метра, высота - 15 метров, а в самой высокой точ-
ке - 54 метра! Перед таким красавцем не устоят океанские льды толщиной до 2,8 метра. «Арктика» была 
построена по заказу госкорпорации «Росатом», закладка состоялась 5 ноября 2013 года.

Картина дня: в стране

В мире и регионах России начинают вновь 
принимать жесткие меры против ковида, 
который снова активизировался (подробнее - 
стр. 6). Мы спросили:

Не пугает ли вас вторая 
волна коронавируса?
Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ и евроинтеграции:

- То, что было 6 месяцев назад, когда болел я, и случаи, 
которые сейчас происходят с товарищами и в Думе, и в ее 
аппарате, - все проходит легче. Другая температура. Другой 
период болезни. В основном все болеют дома. Появляется есте-
ственная защита. И общество должно освоить и переварить 
этот вирус. Не считаю, что вторая волна нам серьезно грозит.

Юрий КОВЕРДЯЕВ, бывший график Гознака:
- Я художник, мне удаленка удобнее. Истерия с коронави-

русом меня миновала. Но я по улице не бегаю без маски. И 
в метро без нее не хожу. Да, заказчики просели, им слож-
нее со мной контактировать. Вижу, люди расслабились за 
период карантина. Поражают граждане, которым «умри, 
но дай слетать в Турцию». Я государству доверяю в плане 
борьбы с ковидом .

Андрей КАБАНОВ, «Город без наркотиков»:
- Я переболел коронавирусом в апреле. У меня свои счеты с 

ним. Уверен, что второй волны по Уралу точно не случится, - у 
нас беспрецедентные меры приняты. Не боюсь уже ничего - 
все прививки сделаю!

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, главный специалист 
Метеобюро Москвы:

- Да я и к первой волне относилась спокойно. Потребуется 
- вернемся на удаленку. За это лето иммунитет смогли повы-
сить. Если волна и затронет - обойдемся меньшей кровью. Мы 
всей семьей сделали пока прививку от гриппа.

Вася ЛОЖКИН, художник и блогер:
- Шоу-бизнес - главный разносчик коронавируса, а я с шоу-

бизнесом работаю. Если там закроется все, то будет сложно. 
И сын 10-летний у меня в школе - и как ему на пианино учиться 
играть удаленно? Вторая волна нам на фиг не нужна.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Как спокойно относиться ко второй волне, когда мы толь-

ко 10 августа возобновили полеты в Турцию? И внутренний 
туризм едва начал развиваться. Возвращение ковида застав-
ляет напрягаться, потому что люди настороженно относятся 
к предзаказам на зиму...

Леонид, читатель сайта KP.RU:
- А чего бояться, у нас в команде парень две недели назад 

заболел - у него всю школу закрыли, а нам хоть бы хны!

За последние сутки наш сайт посетили
7 миллионов 122 тысячи человек

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

76,27 
+ 23 коп.

89,48 
- 52 коп.

41,92
- 1%

 ■ РЫНОК ТРУДА

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Одна из самых 
массовых профессий 
может исчезнуть 
уже в этом десятилетии 
из-за повальной 
автоматизации.

Стоять в утомительных очередях 
или пару раз ткнуть в телефон и 
стать самому себе кассиром? Круп-
нейшие торговые сети уже запу-
стили новый сервис для самостоя-
тельных покупок.  Так купить можно 
все, кроме табака и алкоголя. В 
частности, новый формат уже тести-
руется в нескольких десятках мага-
зинов «Пятерочка» и «Перекресток». 
Пока торговые сети заявляют, что 
не собираются увольнять кассиров, 
а просто хотят сократить очереди.

Но так ли это? 
Экономисты уже бьют тревогу: до 

конца этого десятилетия одна 
из самых массовых профес-
сий может исчезнуть, а это 
сотни тысяч кассиров.

- Но в одночасье роботы и 
приложения не заменят чело-
века, - говорит проректор Фи-
нансового университета при 
Правительстве РФ Александр 
Сафонов. - Такие программы 
бескассового самообслужива-
ния тестируются в США как 
минимум уже лет пять. Нужны будут 
контролеры, которые стоят у касс 
самообслуживания. Их просто будет 
меньше, чем кассиров. Но остальные 
останутся безработными.

Сейчас в России трудятся не ме-
нее 1 миллиона кассиров, отмечает 
эксперт. 

-  На рынке труда это самая тя-
желая категория для трудоустрой-
ства. К сожалению, сегодня нет ни-
каких государственных программ, 

которые упреждали бы проблемы, 
создаваемые автоматизацией и 
увольнением людей из массовых 
профессий, - говорит Сафонов.

По всей видимости, в ближайшем 
будущем кассиры станут не един-
ственной жертвой «нашествия ро-
ботов». На очереди - водители (если 
беспилотные автомобили выйдут 
на массовый рынок). И что делать 
с такой армией безработных, со-
вершенно непонятно.
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Ксения КОНЮХОВА

На смежные 
специальности 
теперь будет 
общий конкурс.

Министерство нау-
ки и высшего образова-
ния изменило порядок 
поступления в вузы. 
Со следующего, 2021 
года на родственные 
специальности и на-
правления подготов-
ки будет идти общий 
конкурс. Например, 
на журналистику и 
PR, –поскольку это 
родственные специ-
альности, проходной 

балл смогут посчитать 
общий.

Кроме того, вузы 
смогут проводить свои 
собственные экзаме-
ны - но только для тех 
абитуриентов, кто уже 
получил среднее про-
фессиональное или 
высшее образование.

Изменится и чис-
ло специальностей, 
на которые можно 
подать документы. 
Напомним, сейчас 

абитуриент может вы-
брать до трех вузов и 
до пяти направлений в 
каждом. С нового года 
вузы смогут изменить 
максимальное число 
специальностей для 
подачи документов от 
одного абитуриента - 
от двух до десяти, на 
свое усмотрение.

Ну а сами поступаю-
щие получат возмож-
ность переписать свое 
заявление о приеме в 

университет и изменить 
направление подготов-
ки на другое, если пой-
мут, что не проходят 
по баллам ЕГЭ.

Изменения есть и в 
самой форме подачи 
заявления. С 2021 го-
да каждый вуз должен 
будет предоставить 
своим абитуриентам 
возможность подать 
все необходимые бу-
маги  в  электронной 
форме.

Поступать в вузы 
теперь будут по-новому

Похоже, роботы уже пришли за кассирами. 
Кто следующий...

Москва
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент России выступил 
на юбилейной Генассамблее 
в Нью-Йорке в телеформате.

Нынешняя 75-я сессия Генас-
самблеи ООН получилась под стать 
времени. С одной стороны, вирту-
альной, как в фильмах о будущем. 
А с другой - безопасной, как в ре-
комендациях ВОЗ. Из-за эпидемии 
коронавируса абсолютно все прези-
денты не поехали в Нью-Йорк, как 
это бывало обычно, а записали свои 
выступления заранее и отправили в 
штаб-квартиру ООН. Таким образом, 
сессия выглядела своеобразно - сна-
чала постпред из зала представлял 
своего президента или премьера, а 
потом на большом экране появлялось 
видео с ним.

Владимир Путин в этой цифровой 
очереди шел под 8-м номером, но до-
жидаться его выступления пришлось 
долго. И если Дональд Трамп уложил-
ся в рекордные 7 минут, ограничив-

шись призывом покарать Китай за 
коронавирус, то президенты Чили и 
Кубы говорили очень долго.

- В этом году мировое сообщество 
отмечает два исторических юбилея - 
создания ООН и окончания Второй 
мировой войны, - начал Путин.

Президент России заявил, что ООН 
и сегодня - действенный механизм 
международного права, не позво-
ляющий произойти столкновениям 
крупнейших государств.

- Этот механизм работает в отли-
чие от довоенной Лиги Наций с его 
бесконечной болтовней, - подчер-
кнул он.

Путин упомянул об опасности заб-
вения уроков истории.

- Произвольно трактовать итоги и 
ход Второй мировой, переиначивать 
результаты Конференции союзников 
и Нюрнбергского трибунала - это не 
просто низость и преступление перед 
памятью борцов с нацизмом, это пря-
мой разрушительный удар по самим 
основам послевоенного мироустрой-
ства, - заявил Президент России.

Особое место в речи Путина было 
отведено эпидемии коронавируса, 
которая показала, что человечество 
должно не выстраивать барьеры, а 
вместе бороться с вызовами.

- В период пандемии врачи, волон-
теры разных стран показывали нам 
примеры взаимопомощи и поддерж-
ки, - отметил Президент России. - 
Но были случаи, когда проявлялся 
дефицит гуманизма, если хотите - на 
государственном уровне.

Путин заявил, что в ближайшее 
время Россия намерена организовать 
конференцию по борьбе с коронави-

русом и готова делиться вакциной и 
способами борьбы с болезнью.

- Мы готовы бесплатно предоста-
вить свою вакцину для добровольной 
вакцинации сотрудников ООН, - внес 
он одно из конкретных предложе-
ний. - Такие предложения нам по-
ступают, и мы не останемся к ним 
безучастными.

Президент напомнил и о необхо-
димости продления Договора о ра-
кетах средней и меньшей дальности 
(ДРСМД-3), который истекает уже 
в ближайшем феврале, и готовности 
России сотрудничать и в этом вопросе.

Дмитрий СМИРНОВ

Президент принял 
отставку Евгения 
Савченко,  
он переезжает  
в Совет Федерации.

Во вторник определи-
лась судьба экс-главы Бел-
городской области Евгения 
Савченко, написавшего на 
прошлой неделе заявление 
об отставке по собственно-
му желанию (см. сайт kp.ru). 
Владимир Путин вчера его 
желание удовлетворил, под-
писав указ об освобождении 
от должности. И практиче-
ски без паузы Белгородская 
облдума проголосовала за 
назначение Савченко на пост сенатора от своего 
региона.

То есть, как и предсказывали, карьера последнего 
ельцинского губернатора, проработавшего на своем 
посту без малого 27 лет, еще далека от завершения. 
И Савченко, которому в апреле исполнилось 70 лет, 
продолжит работу уже в Москве. Впрочем, вполне 
возможно, что это не последний поворот, который 
в ближайшее время сделает его карьерная судьба.

Дмитрий СМИРНОВ

Глава Росмолодежи 
доложил об основных 
проектах 
для школьников 
и студентов.

Выслушав доклад главы Рос-
молодежи Александра Бугае-
ва о развитии волонтерского 
движения и организации фо-
румов, Владимир Путин даже 
уточнил - не мешает ли такая 
активность учебе школьников 
и студентов?

- Надо, чтобы это было сопо-
ставимо с тем, что они должны 
проходить по основному месту 
учебы, - поручил президент, 
говоря об участниках форумов 
«Территория смыслов», «Тав-
рида» и «Машук».

- Конечно, учеба - это глав-
ное, - согласился Бугаев. - 
Когда будут построены об-
разовательные молодежные 
центры, такие как «Сенеж», 
«Таврида», «Машук» на Се-
верном Кавказе, это позволит 
создать систему круглогодич-
ной учебы, такого повышения 

квалификации, что ли, для мо-
лодежи.

О ЧЕМ ЕЩЕ РАССКАЗАЛ  
ГЛАВА РОСМОЛОДЕЖИ

- Акция «Мы вместе» объ-
единила больше 120 тысяч 
человек, которые помогали 
во время пандемии людям в 
сложной ситуации, работали 
даже в красных зонах больниц. 
(Прогноз о том, как дальше бу-
дет с коронавирусом  > стр. 12.)

- В конкурсе «Большая 
перемена» приняли участие 
больше 1 миллиона участ-
ников. («Большая перемена 

2020» - онлайн-конкурс для 
школьников. Пройдя тести-
рование на интеллект, эру-
дицию и профориентацию, 
ребята попадают в крутое со-
общество, получают доступ к 
современным программам и 
рекомендации звездных на-
ставников - от ведущих спе-
циалистов разных сфер дея-
тельности. Цель - включение 
школьников в деятельность по 
преобразованию и развитию 
среды вокруг себя.)

- С порталом движения «До-
бро.ру» сотрудничает уже более 
2 миллионов добровольцев.

Картина дня: в верхах

Стала известна 
судьба последнего 
ельцинского 
губернатора

СКАЗАНО
«У нас настолько еще огосударствлена экономика, 

что ресурсы по 200 - 300 млрд рублей в год получать 
от приватизации легко можно в течение ближайших 
5 - 6 лет. Может быть, некоторые налоги не пришлось 
бы повышать».

(Алексей КУДРИН, председатель Счетной 
палаты РФ, - о пользе от продажи 

государственного имущества в частные руки.)

Возможна ли в России «новая приватизация» - читайте 
в ближайшем номере «Комсомольской правды».

Бо
ри

с 
КУ

Д
РЯ

ВО
В/

Эк
сп

ре
сс

 г
аз

ет
а

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президент попросил 
не мешать учебе волонтеров
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В своей речи в ООН Владимир Путин предложил всем сотрудникам 
этой организации привиться российской вакциной от коронавируса.

 ■ КАДРЫ

Путин - в ООН:

Пересматривать итоги 
Второй мировой - 
не просто низость, 
а удар по основам 
мироустройства
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FM

Россия
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Только вот внучка у нее совсем не 
бывает, хотя за последние годы и при-
летала в Москву 64 раза.

«Комсомолка» прошлась по всем 
адресам Марии Певчих в России - 
Зеленоград, МГУ, школа, соседи, 
родственники и коллеги по ФБК...

ПОХОЖЕ НА ДЕТЕКТИВ
Еще пару недель назад имя Марии 

Певчих никому, кроме узкого круга 
лиц, не было известно. Но теперь про-
гремело на весь мир. Сейчас Певчих 
заявляет о себе как о ветеране Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК, главное 
детище Навального) с почти 10-лет-
ним стажем, приложившем руку ко 
многим его знаковым расследова-
ниям. Но вот только ее имя ни разу 
не мелькало в титрах к фильмам-
разоблачениям ФБК. Да и соратни-
ки блогера-оппозиционера ни разу 
нигде о ней не говорили.

Вот и после загадочного «отравле-
ния» Навального 20 августа про то, 
что в поездке его, оказывается, со-
провождала таинственная спутни-
ца - 33-летняя Мария Певчих никто 
не проговорился.

Возможно, Мария так бы и осталась 
незамеченной, если бы транспортная 
полиция Сибирского федерального 
округа не обнаружила ее имя среди 
тех, кто был в поездке с оппозицио-
нером. И оказалось - вот совпаде-
ние - она - единственная из 6 членов 
свиты Навального в Сибири не была 
опрошена: «...Певчих, постоянно про-
живающая в Великобритании, 20 ав-
густа уклонилась от дачи объяснений. 
22 августа... вылетела в Германию, в 
связи с чем получить от нее объяснение 
невозможно», - отчиталась полиция 
11 сентября. То есть спустя 3 недели 
после случившегося! А до того мо-
мента о Певчих была полная тишина.

Но как только прозвучала эта фами-
лия, началось нечто странное. Больше 
похожее на детектив.

ИЩУТ ВСЕ!
Имя Певчих сразу обросло слухами 

и домыслами. Кто она? Откуда?
Сотрудники ФБК упорно молча-

ли. В открытых источниках о Пев-
чих было лишь два упоминания. 
Первое - как об ученице 9-го класса 
зеленоградской гимназии № 1528, 
участвовавшей в международном (!) 
конкурсе «одаренные дети». Второе 
(от 2010 года) - на сайте соцфака 
МГУ: «Поздравляем Марию Певчих! 
Студентка 5-го курса отобрана главой 
делегации России на Молодежном фо-
руме «большой восьмерки» в Канаде».

И фото улыбающиеся рыжеволосой 
девушки.

А еще журналисты нашли фамилию 
Певчих в списке студентов престиж-
ной Лондонской школы экономики 
и политических наук.

Еще пара размытых снимков из ин-
тернета, где вообще сложно кого-то 
разглядеть (якобы 2013 года, из мо-
сковского отеля, где прошла тайная 
встреча Навального с экс-премьером 
Бельгии).

Ну и еще западные журналисты 
узнали Марию в женщине, попав-
шей на фото в Берлине рядом с женой 

Навального Юлией. Правда, Певчих 
везде - в темных очках и маске. От 
коронавируса или от пытливых глаз?

Таинственность лишь подстегнула 
интерес - что же это за дама?

Начались расследования - кто такая 
Певчих, затмившая даже само «отрав-
ление» Навального. И по крупицам 
складывался образ секретного аген-
та - этакого Джеймса Бонда в юбке. 
Журналистам удалось накопать, что 
Мария живет в престижном районе 
Лондона с видом на Тауэрский мост. 
Владеет сетью книжных магазинов в 
Британии. И участвует в соревнова-
ниях по программе спецназа США - 
«морские котики»!

А еще она - подруга конкурентов и 
соратников Навального по борьбе с 
«российским режимом», осевших в 
Лондоне: Ходорковского, Чичварки-
на, Ашуркова. Но вот незадача - ни 
у кого из этих деятелей в соцсетях 
нет подруги по фамилии Певчих. И 
на фото с ними Мария не замечена.

С соцсетями у Марии история во-
обще поразительная - их просто нет! 
Что в ХХI веке для молодой женщи-
ны просто немыслимо. Вот у вас есть 
хоть одна знакомая девушка без своей 
странички в Фейсбуке или Инстагра-
ме, в крайнем случае в Одноклассни-
ках или ВКонтакте?

То-то и оно.

Эксперты считают, что такая скрыт-
ность - верный признак, что чело-
век имеет отношение к спецслужбам. 
Они - что в России, что за границей - 
не приветствуют публичность своих 
сотрудников в соцсетях.

Впрочем, генерал-майор ФСБ в за-
пасе Александр Михайлов допускает 
и двойную игру:

- Судя по всему, этот человек ведет 
двойную жизнь и, с одной стороны, 
создает вокруг своей деятельности 
турбулентность, а с другой - не хочет 
привлекать лично к себе внимание. 
Думаю, у этой дамы могут быть акка-
унты, но под вымышленными имена-
ми. Потому что представить, что она 
работает в такой сфере и совершенно 
не пользуется современными техно-
логиями, невозможно.

ОТЕЦ УЧЕНЫЙ,  
ЗАНИМАЕТСЯ ВИРУСАМИ

Зато страничка в соцсети оказалась 
у отца Певчих Константина.

То, что именно он - отец Марии, 
сомнений ни у кого нет - оба заре-
гистрированы в одной квартире в 
Зеленограде. Да и отчество у Марии 
Константиновна.

Никакой Марии Певчих при этом 
даже у него ни на фото, ни в подпис-
чиках нет! Зато есть информация, что 
он - гендиректор зеленоградского 

ООО «НИОБИС», занимающегося 
исследованиями вирусов. И парал-
лельно разрабатывает систему безбо-
лезненной (незаметной) доставки ле-
карств через кожу SkinPort. Что тоже 
весьма подозрительно, когда его дочь 
сопровождает оппозиционера, кото-
рому то ли ввели, то ли нет какую-то 
отраву. Да так, что он почувствовал 
это, лишь когда ему стало плохо.

Информации о «НИОБИС» тоже, 
прямо скажем, не много. В журнале 
«Зеленоградский предприниматель» 
от 2011 года есть интервью с руково-
дителями фирмы Гришиным и Моро-
зовым (Певчих уже тогда с журнали-
стами почему-то не общался). В нем 
они заявляют, что биолаборатория 
«НИОБИС» - это совместный про-
ект Научно-образовательного центра 
«Зондовая микроскопия и нанотех-
нология» и Зеленоградского нанотех-
нологического центра. Однако в этих 
центрах, сколько я ни звонила, ниче-
го про «НИОБИС» не рассказывают, 
переключая с одного сотрудника на 
другого. По юридическому же адре-
су в Москве на улице Викторенко я 
никакого не застала.

Что интересно, не могли найти Пев-
чих и британские таблоиды. Они стали 
звонить из Лондона в Россию быв-
шим и нынешним сотрудникам ФБК.

- Со мной связывались британские 
журналисты и выясняли хоть что-то 
о Марии Певчих, - рассказал «КП» 
бывший замглавы московского штаба 
Навального и юрист его фонда Вита-
лий Серуканов. - Это говорит о том, 
что не только нам в России не по-
нятно, что это за человек. Но и самим 
британцам не ясно, что за подданная 
у них крутит дела. Но даже они ее 
найти и выяснить что-то конкретное 
не могут.

Конечно, тут же поползли слухи, 
что Мария Певчих шпионка. Неко-
торые заявляли об этом открыто:

- Она агент британской разведки 
МI6 под прикрытием, - считает по-
литолог Владистав Рогимов. - Мой 
источник - экс-высокопоставленный 
чиновник «Штази» (Министерство 
госбезопасности ГДР) сразу это за-
явил. И она поставляла Навальному 
информацию о героях его рассле-
дований, такую, которую обычный 
человек добыть не может.

Расследование

Юрий МАЙБОРОДА

В Германии заявили об этом, 
поскольку, по словам специа-
листов в области международ-
ного права, «покушение» на оп-
позиционера было совершено  
не на территории ФРГ.

Еще до того, как результа-
ты обследования Навального 
врачами берлинской клиники 
«Шарите» были обнародова-
ны, канцлер ФРГ Ангела 
Меркель обратилась в ген-
прокуратуру с запросом, мо-
жет ли Германия расследовать 
инцидент с российским оппо-

зиционером. Ответ был отри-
цательным.

ФРГ приложила максимум 
усилий, чтобы доказать факт 
покушения на Навального, при-
влекла к анализам независи-
мые лаборатории в Швеции и 
Франции и, по словам немец-
ких властей, обладает доказа-
тельной базой попытки «отрав-
ления». Вот только сделать с 
этой информацией ничего не 
получится.

Согласно нормам междуна-
родного права, расследование 
не может проводиться на тер-
ритории Германии, так как про-
блемы со здоровьем у Наваль-
ного возникли на территории 
другого государства. В то же 
время, несмотря на громкие 
«доказательства отравления», 
Германия отказывается пере-
дать России образцы крови 
«бердинского пациента», мо-
тивируя это тем, что омские 

врачи имели все возможности 
для взятия анализов.

Единственными причинами, 
которые заставят правоохра-
нительные органы ФРГ запу-
стить расследование инци-
дента, является смерть или 
резкое ухудшение состояния 
здоровья Навального на тер-
ритории Германии. Но, судя по 
сообщениям самого пациента, 
дела у него идут все лучше и 
лучше.

 ■ КСТАТИ

Немцы заявили о невозможности 
расследования «отравления» 
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Выложив свое фото с Марией Певчих, Георгий Албуров вдруг признался, 
что начальник отдела расследований ФБК - именно она, а не он.

   Тайная спутница Навального -      связная 
                   с его иностранными      заказчиками?
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УЧИЛИСЬ ВМЕСТЕ, 
НО... ТОЛКОМ НЕ ПОМНЯТ

Странно, но выдающуюся студент-
ку, которая во время учебы прослави-
ла факультет, став лидером молодеж-
ной делегации, никто из выпускников 
тех годов вспомнить толком не мог.

- Ну вроде помню Марию, яркая та-
кая девушка. Мы с ней пересекались в 
общежитии. Она любила рок-музыку 
и хорошо знала английский, - рас-
сказала «КП» выпускница соцфака 
2009 года Светлана Черезова. - Летом 
в общежитие заселяли иностранных 
студентов. И она с ними прекрасно 
общалась. Но после я ее не видела…

Еще один выпускник соцфака при-
помнил Певчих, но тоже смутно.

- Да, училась с нами. Умная такая. 
Но... это все, что я о ней помню.

А в зеленоградской гимназии 
№ 1528 Марию Певчих вообще не 
вспомнили. Даже старожилы, рабо-
тающие в школе больше 30 лет.

- Нет, ученицы с такой фамилией 
у нас не было.

НАЧАЛЬНИК, О КОТОРОМ 
НИКТО НЕ ЗНАЛ

Даже после того, как журнали-
сты выяснили, что Певчих работает 
в ФБК аж с 2011 года, сотрудники 
фонда Навального по-прежнему о 
ней молчали. Никаких заявлений! 
Вообще никаких.

И лишь 15 сентября - когда На-
вальный пришел в себя, а журна-
листы и политологи хором гово-
рили, что его «отравление» могла 
организовать сама Певчих, сотруд-
ники ФБК как по команде сверху 
начали срочно отводить от нее по-
дозрения. Переводить все в шутку 
и публиковать свое фото с Марией.

Георгий Албуров, до этого назы-
вавший себя руководителем отдела 
расследований ФБК, вдруг раскрыл 
миру свою настоящую начальницу… 
да-да, Певчих:

«Работаю с Марией в отделе рас-
следований уже 8 лет, и мы постоянно 
шутим про какое-то боевое искусство, 
на которое она пару раз ходила. Там 
учат отбиваться от пьяных мужиков 
ударами в пах (над этим и смеемся). 
Наша офисная прослушка тоже не 
смогла запомнить название, и теперь 
Мария фигурирует в СМИ как «мастер 
боевых искусств, прошедший подго-
товку по программе «морских коти-
ков» армии США». Это из смешного. 
А не смешно то, что сейчас за всеми 
ее родственниками устроена охота 
пригожинских бандитских СМИ (и 
британские - тоже «пригожинские 
бандитские», да, Георгий? - Авт.). Не 
за отравителями Алексея, а за 85-лет-
ней бабушкой нашей Марии. Это мы 
запомним и не забудем. А моей боевой 
подруге (и начальнику) желаю стой-
кости и храбрости».

В тот же день опубликовала фото 
с Марией и юрист ФБК Любовь Со-
боль: «Знаю Машу как честнейшего  
человека. Предполагать, что она мо-
жет быть причастна к отравлению 
Навального... полная  бредятина и  
дымовая завеса для отвлечения вни-
мания».

И ни слова о том, почему столько 
времени все как один «борцы с кор-
рупцией» молчали о существовании 
Певчих и о том, что она была в по-
ездке с Навальным по Сибири.

А КАК ЖЕ БАБУШКА?
А бабушка Марии Певчих действи-

тельно живет в Зеленограде. Недалеко 
от лесопарка. Тут за ней, видимо, и 
охотились «бандитские СМИ».

Вообще странно, что сотрудник 
отдела расследований, который сам 
охотится за героями разоблачений 
Навального и их родней, возмутился 
тому, что журналисты стали ходить 
по всем адресам, связанным с Ма-
рией. Чего не случилось бы, если бы 
сами «навальнисты» ее не скрывали. 
А к бабушке в дверь вряд ли кто-то 
мог «скрестись», потому что ее здесь 
давно никто не видел.

- Да, знаю Валентину Васильевну, 
наши дети вместе учились, в одной 
школе. Мой сын и ее Костя, - расска-
зала соседка корреспонденту «КП» у 
подъезда. - Она жила здесь, как и я, с 
момента постройки дома, с 1982 года. 
Но что-то давно ее не видела, хотя 
раньше все время встречала.

- Сын ее тут часто появляется?
- Нет, очень давно его не видела.
- А внучка Мария?
- Ой, я и не знала, что у нее есть 

внучка!
Не вспомнили Машу Певчих, даже 

по фото, никакие другие соседи. Хотя 
она, как уже накопали СМИ, за по-
следние годы прилетала в Москву не 
менее 64 раз, но здесь, у бабушки, не 
появлялась. По крайне мере соседям 
на глаза ни разу не попадалась.

«Я ТАКАЯ ОФИГЕННАЯ»
И лишь спустя почти месяц после 

«отравления» Навального, когда по-
дозрения о Марии Певчих достигли 
пика, она сама дала интервью, но бри-
танской ВВС, а не российским СМИ.

«Я возглавляю отдел расследова-
ний в ФБК. Меня набрали по объявле-
нию (в 2011-м). Если вы видели наши 

расследования на канале Навально-
го, то я имею к этому отношение».

Про свое инкогнито Мария поясни-
ла одной фразой: «Это был мой личный 
выбор и желание избежать публично-
сти». Но при этом: «Меня знали абсо-
лютно все в офисе. Меня знало огромное 
количество людей из журналистской 
среды. Поэтому тот факт, что я как-
то связана с ФБК, - секрет только для 
очень широкой публики».

Расследования о себе Певчих выста-
вила на смех: «Это абсолютно смешно. 
Я прочитала о себе и подумала: блин, 
какая я офигенная».

Про отца ученого: «Выдумана жут-
кая, сумасшедшая история про моего 
отца, с которым я 15 лет не обща-
юсь, - у меня родители в разводе. А его 
рисуют чуть ли не ключевой фигурой 
произошедшего».

Зато очень много Мария расска-
зывала про случившееся в Томске.

О том, как смело вместе с дру-
гими ринулась в номер Навально-
го - собирать «улики» - бутылочки 
с водой. Подтвердила, что улетела 
в Германию тем же бортом, что и 
Навальный, и вывезла на Запад те 
самые бутылки. На которых не-
мецкие спецы и обнаружили следы 
яда. Правда, не объяснила, почему 
не взяла еще и простыни и поло-
тенца, ведь яд бывает и твердым, 
и газо образным. У прозорливой 
Певчих подозрения пали только 

на жидкости.
Разговор как бы обо всем и… снова 

ни о чем. Профессиональный прием?

БРИТАНСКИЙ КУРАТОР
- Когда меня стали спрашивать про 

Марию Певчих, я тоже сразу не мог 
понять, кто это, - рассказал «КП» Ви-
талий Серуканов, сотрудник ФБК в 
2013 - 2017 годах. - Но потом вспом-
нил, что впервые заметил ее (хотя 
видел наверняка много раз) в 2016-
м. Для меня удивительно было, что 
Навальный, который всегда держал 
дистанцию с сотрудниками, вел себя с 
ней по-особому. С уважительным пи-
ететом. Будто они были одного ранга. 
Это вообще странно и в его поведение 
не вписывалось. То есть Мария - это 
человек, который появлялся иногда, 
но которого надо было уважать. Мое 
личное мнение: она связующий агент 
между Навальным и иностранными 
заказчиками. Человек, который при-
возил фактуру и вел ревизию отдела 
расследований, контролировал его 
работу. Такой, знаете, британский 
ревизор, который всегда в тени.

- Певчих заявила ВВС, что вообще-
то она руководит отделом расследова-
ний Навального.

- Я уже давно говорю, что отдел 
расследований ФБК «во главе с та-
лантливым Албуровым» - это шир-
ма. Албуров - просто водитель дро-
на, который обеспечивает наивному 
российскому обывателю картинку: 
«Видите, мы никакие не иностранные 
агенты. Наш отдел расследований 
здесь». На самом деле нет никакого 
талантливого Албурова. А есть такие, 
как Певчих, которые слетаются в Рос-
сию, чтобы продвигать интересы сво-
их российских и западных хозяев. Вот 
и все, как бы это жестко ни звучало.

- То есть весь этот скрытный образ, 
отсутствие фото - тоже из этой оперы?

- Абсолютно.
- Но у вас же в ФБК были какие-то 

корпоративы, собрания. Как получи-
лось, что почти за 10 лет Певчих ни 
разу нигде в кадр не попала?

- Она очень профессионально ухо-
дила от внимания к себе. И, уверен, 
остальные люди следили, чтобы этого 
не произошло. При этом в ФБК есть 
даже внутренние соревнования, кто 
более популярен в соцсетях. Этого же 
всегда требовал и Навальный: «Я аб-
солютно открыт. У меня нет никаких 
секретов». А оказывается, есть! Вдруг 
представляют миру некую Певчих, 
которую никогда даже не оформляли 
в фонд. Все рассказы про ее бизнес - 
просто способ легализовать ее фи-
нансовое положение: типа вот я такая 
обычная простушка из Британии. Ну 
кто в это поверит?

И они бы скрывали Певчих и даль-
ше. Но она очень сильно засветилась 
в «отравлении», и у них не было дру-
гого выхода. Меня очень повеселило, 
как все эти клоуны типа Албурова и 
Соболь по команде одновременно 
стали выкладывать свои заготовлен-
ные фото с Певчих. Почему до этого 
они отказывались отвечать на вопро-
сы о ней? А потом одномоментно их 
прорвало. Получили указание выве-
сти Певчих в свет, чтобы отвести от 
нее угрозу? Все это наводит на мысль, 
что Певчих знает больше, чем мы мо-
жем предположить. История реально 
детективная. Даже шпионская.

Подготовила
Василиса НИКОЛАЕВА.

«КП»

Юрист ФБК 
Любовь Соболь (справа) 

тоже как по команде выложила 
свое фото с Марией Певчих. 

По-девичьи мимишное .
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Алексей Навальный и Мария Певчих (в кружочке). 
Это не шпионская съемка, а видео с обычных камер наблюдения 

в каком-то отеле во время одной из их общих поездок. 

Больше фото 
спутницы 

Навального и ее 
интервью BBC - на сайте
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Только вот внучка у нее совсем не 
бывает, хотя за последние годы и при-
летала в Москву 64 раза.

«Комсомолка» прошлась по всем 
адресам Марии Певчих в России - 
Зеленоград, МГУ, школа, соседи, 
родственники и коллеги по ФБК...

ПОХОЖЕ НА ДЕТЕКТИВ
Еще пару недель назад имя Марии 

Певчих никому, кроме узкого круга 
лиц, не было известно. Но теперь про-
гремело на весь мир. Сейчас Певчих 
заявляет о себе как о ветеране Фонда 
борьбы с коррупцией (ФБК, главное 
детище Навального) с почти 10-лет-
ним стажем, приложившем руку ко 
многим его знаковым расследова-
ниям. Но вот только ее имя ни разу 
не мелькало в титрах к фильмам-
разоблачениям ФБК. Да и соратни-
ки блогера-оппозиционера ни разу 
нигде о ней не говорили.

Вот и после загадочного «отравле-
ния» Навального 20 августа про то, 
что в поездке его, оказывается, со-
провождала таинственная спутни-
ца - 33-летняя Мария Певчих никто 
не проговорился.

Возможно, Мария так бы и осталась 
незамеченной, если бы транспортная 
полиция Сибирского федерального 
округа не обнаружила ее имя среди 
тех, кто был в поездке с оппозицио-
нером. И оказалось - вот совпаде-
ние - она - единственная из 6 членов 
свиты Навального в Сибири не была 
опрошена: «...Певчих, постоянно про-
живающая в Великобритании, 20 ав-
густа уклонилась от дачи объяснений. 
22 августа... вылетела в Германию, в 
связи с чем получить от нее объяснение 
невозможно», - отчиталась полиция 
11 сентября. То есть спустя 3 недели 
после случившегося! А до того мо-
мента о Певчих была полная тишина.

Но как только прозвучала эта фами-
лия, началось нечто странное. Больше 
похожее на детектив.

ИЩУТ ВСЕ!
Имя Певчих сразу обросло слухами 

и домыслами. Кто она? Откуда?
Сотрудники ФБК упорно молча-

ли. В открытых источниках о Пев-
чих было лишь два упоминания. 
Первое - как об ученице 9-го класса 
зеленоградской гимназии № 1528, 
участвовавшей в международном (!) 
конкурсе «одаренные дети». Второе 
(от 2010 года) - на сайте соцфака 
МГУ: «Поздравляем Марию Певчих! 
Студентка 5-го курса отобрана главой 
делегации России на Молодежном фо-
руме «большой восьмерки» в Канаде».

И фото улыбающиеся рыжеволосой 
девушки.

А еще журналисты нашли фамилию 
Певчих в списке студентов престиж-
ной Лондонской школы экономики 
и политических наук.

Еще пара размытых снимков из ин-
тернета, где вообще сложно кого-то 
разглядеть (якобы 2013 года, из мо-
сковского отеля, где прошла тайная 
встреча Навального с экс-премьером 
Бельгии).

Ну и еще западные журналисты 
узнали Марию в женщине, попав-
шей на фото в Берлине рядом с женой 

Навального Юлией. Правда, Певчих 
везде - в темных очках и маске. От 
коронавируса или от пытливых глаз?

Таинственность лишь подстегнула 
интерес - что же это за дама?

Начались расследования - кто такая 
Певчих, затмившая даже само «отрав-
ление» Навального. И по крупицам 
складывался образ секретного аген-
та - этакого Джеймса Бонда в юбке. 
Журналистам удалось накопать, что 
Мария живет в престижном районе 
Лондона с видом на Тауэрский мост. 
Владеет сетью книжных магазинов в 
Британии. И участвует в соревнова-
ниях по программе спецназа США - 
«морские котики»!

А еще она - подруга конкурентов и 
соратников Навального по борьбе с 
«российским режимом», осевших в 
Лондоне: Ходорковского, Чичварки-
на, Ашуркова. Но вот незадача - ни 
у кого из этих деятелей в соцсетях 
нет подруги по фамилии Певчих. И 
на фото с ними Мария не замечена.

С соцсетями у Марии история во-
обще поразительная - их просто нет! 
Что в ХХI веке для молодой женщи-
ны просто немыслимо. Вот у вас есть 
хоть одна знакомая девушка без своей 
странички в Фейсбуке или Инстагра-
ме, в крайнем случае в Одноклассни-
ках или ВКонтакте?

То-то и оно.

Эксперты считают, что такая скрыт-
ность - верный признак, что чело-
век имеет отношение к спецслужбам. 
Они - что в России, что за границей - 
не приветствуют публичность своих 
сотрудников в соцсетях.

Впрочем, генерал-майор ФСБ в за-
пасе Александр Михайлов допускает 
и двойную игру:

- Судя по всему, этот человек ведет 
двойную жизнь и, с одной стороны, 
создает вокруг своей деятельности 
турбулентность, а с другой - не хочет 
привлекать лично к себе внимание. 
Думаю, у этой дамы могут быть акка-
унты, но под вымышленными имена-
ми. Потому что представить, что она 
работает в такой сфере и совершенно 
не пользуется современными техно-
логиями, невозможно.

ОТЕЦ УЧЕНЫЙ,  
ЗАНИМАЕТСЯ ВИРУСАМИ

Зато страничка в соцсети оказалась 
у отца Певчих Константина.

То, что именно он - отец Марии, 
сомнений ни у кого нет - оба заре-
гистрированы в одной квартире в 
Зеленограде. Да и отчество у Марии 
Константиновна.

Никакой Марии Певчих при этом 
даже у него ни на фото, ни в подпис-
чиках нет! Зато есть информация, что 
он - гендиректор зеленоградского 

ООО «НИОБИС», занимающегося 
исследованиями вирусов. И парал-
лельно разрабатывает систему безбо-
лезненной (незаметной) доставки ле-
карств через кожу SkinPort. Что тоже 
весьма подозрительно, когда его дочь 
сопровождает оппозиционера, кото-
рому то ли ввели, то ли нет какую-то 
отраву. Да так, что он почувствовал 
это, лишь когда ему стало плохо.

Информации о «НИОБИС» тоже, 
прямо скажем, не много. В журнале 
«Зеленоградский предприниматель» 
от 2011 года есть интервью с руково-
дителями фирмы Гришиным и Моро-
зовым (Певчих уже тогда с журнали-
стами почему-то не общался). В нем 
они заявляют, что биолаборатория 
«НИОБИС» - это совместный про-
ект Научно-образовательного центра 
«Зондовая микроскопия и нанотех-
нология» и Зеленоградского нанотех-
нологического центра. Однако в этих 
центрах, сколько я ни звонила, ниче-
го про «НИОБИС» не рассказывают, 
переключая с одного сотрудника на 
другого. По юридическому же адре-
су в Москве на улице Викторенко я 
никакого не застала.

Что интересно, не могли найти Пев-
чих и британские таблоиды. Они стали 
звонить из Лондона в Россию быв-
шим и нынешним сотрудникам ФБК.

- Со мной связывались британские 
журналисты и выясняли хоть что-то 
о Марии Певчих, - рассказал «КП» 
бывший замглавы московского штаба 
Навального и юрист его фонда Вита-
лий Серуканов. - Это говорит о том, 
что не только нам в России не по-
нятно, что это за человек. Но и самим 
британцам не ясно, что за подданная 
у них крутит дела. Но даже они ее 
найти и выяснить что-то конкретное 
не могут.

Конечно, тут же поползли слухи, 
что Мария Певчих шпионка. Неко-
торые заявляли об этом открыто:

- Она агент британской разведки 
МI6 под прикрытием, - считает по-
литолог Владистав Рогимов. - Мой 
источник - экс-высокопоставленный 
чиновник «Штази» (Министерство 
госбезопасности ГДР) сразу это за-
явил. И она поставляла Навальному 
информацию о героях его рассле-
дований, такую, которую обычный 
человек добыть не может.

Расследование

Юрий МАЙБОРОДА

В Германии заявили об этом, 
поскольку, по словам специа-
листов в области международ-
ного права, «покушение» на оп-
позиционера было совершено  
не на территории ФРГ.

Еще до того, как результа-
ты обследования Навального 
врачами берлинской клиники 
«Шарите» были обнародова-
ны, канцлер ФРГ Ангела 
Меркель обратилась в ген-
прокуратуру с запросом, мо-
жет ли Германия расследовать 
инцидент с российским оппо-

зиционером. Ответ был отри-
цательным.

ФРГ приложила максимум 
усилий, чтобы доказать факт 
покушения на Навального, при-
влекла к анализам независи-
мые лаборатории в Швеции и 
Франции и, по словам немец-
ких властей, обладает доказа-
тельной базой попытки «отрав-
ления». Вот только сделать с 
этой информацией ничего не 
получится.

Согласно нормам междуна-
родного права, расследование 
не может проводиться на тер-
ритории Германии, так как про-
блемы со здоровьем у Наваль-
ного возникли на территории 
другого государства. В то же 
время, несмотря на громкие 
«доказательства отравления», 
Германия отказывается пере-
дать России образцы крови 
«бердинского пациента», мо-
тивируя это тем, что омские 

врачи имели все возможности 
для взятия анализов.

Единственными причинами, 
которые заставят правоохра-
нительные органы ФРГ запу-
стить расследование инци-
дента, является смерть или 
резкое ухудшение состояния 
здоровья Навального на тер-
ритории Германии. Но, судя по 
сообщениям самого пациента, 
дела у него идут все лучше и 
лучше.

 ■ КСТАТИ

Немцы заявили о невозможности 
расследования «отравления» 
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Выложив свое фото с Марией Певчих, Георгий Албуров вдруг признался, 
что начальник отдела расследований ФБК - именно она, а не он.
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УЧИЛИСЬ ВМЕСТЕ, 
НО... ТОЛКОМ НЕ ПОМНЯТ

Странно, но выдающуюся студент-
ку, которая во время учебы прослави-
ла факультет, став лидером молодеж-
ной делегации, никто из выпускников 
тех годов вспомнить толком не мог.

- Ну вроде помню Марию, яркая та-
кая девушка. Мы с ней пересекались в 
общежитии. Она любила рок-музыку 
и хорошо знала английский, - рас-
сказала «КП» выпускница соцфака 
2009 года Светлана Черезова. - Летом 
в общежитие заселяли иностранных 
студентов. И она с ними прекрасно 
общалась. Но после я ее не видела…

Еще один выпускник соцфака при-
помнил Певчих, но тоже смутно.

- Да, училась с нами. Умная такая. 
Но... это все, что я о ней помню.

А в зеленоградской гимназии 
№ 1528 Марию Певчих вообще не 
вспомнили. Даже старожилы, рабо-
тающие в школе больше 30 лет.

- Нет, ученицы с такой фамилией 
у нас не было.

НАЧАЛЬНИК, О КОТОРОМ 
НИКТО НЕ ЗНАЛ

Даже после того, как журнали-
сты выяснили, что Певчих работает 
в ФБК аж с 2011 года, сотрудники 
фонда Навального по-прежнему о 
ней молчали. Никаких заявлений! 
Вообще никаких.

И лишь 15 сентября - когда На-
вальный пришел в себя, а журна-
листы и политологи хором гово-
рили, что его «отравление» могла 
организовать сама Певчих, сотруд-
ники ФБК как по команде сверху 
начали срочно отводить от нее по-
дозрения. Переводить все в шутку 
и публиковать свое фото с Марией.

Георгий Албуров, до этого назы-
вавший себя руководителем отдела 
расследований ФБК, вдруг раскрыл 
миру свою настоящую начальницу… 
да-да, Певчих:

«Работаю с Марией в отделе рас-
следований уже 8 лет, и мы постоянно 
шутим про какое-то боевое искусство, 
на которое она пару раз ходила. Там 
учат отбиваться от пьяных мужиков 
ударами в пах (над этим и смеемся). 
Наша офисная прослушка тоже не 
смогла запомнить название, и теперь 
Мария фигурирует в СМИ как «мастер 
боевых искусств, прошедший подго-
товку по программе «морских коти-
ков» армии США». Это из смешного. 
А не смешно то, что сейчас за всеми 
ее родственниками устроена охота 
пригожинских бандитских СМИ (и 
британские - тоже «пригожинские 
бандитские», да, Георгий? - Авт.). Не 
за отравителями Алексея, а за 85-лет-
ней бабушкой нашей Марии. Это мы 
запомним и не забудем. А моей боевой 
подруге (и начальнику) желаю стой-
кости и храбрости».

В тот же день опубликовала фото 
с Марией и юрист ФБК Любовь Со-
боль: «Знаю Машу как честнейшего  
человека. Предполагать, что она мо-
жет быть причастна к отравлению 
Навального... полная  бредятина и  
дымовая завеса для отвлечения вни-
мания».

И ни слова о том, почему столько 
времени все как один «борцы с кор-
рупцией» молчали о существовании 
Певчих и о том, что она была в по-
ездке с Навальным по Сибири.

А КАК ЖЕ БАБУШКА?
А бабушка Марии Певчих действи-

тельно живет в Зеленограде. Недалеко 
от лесопарка. Тут за ней, видимо, и 
охотились «бандитские СМИ».

Вообще странно, что сотрудник 
отдела расследований, который сам 
охотится за героями разоблачений 
Навального и их родней, возмутился 
тому, что журналисты стали ходить 
по всем адресам, связанным с Ма-
рией. Чего не случилось бы, если бы 
сами «навальнисты» ее не скрывали. 
А к бабушке в дверь вряд ли кто-то 
мог «скрестись», потому что ее здесь 
давно никто не видел.

- Да, знаю Валентину Васильевну, 
наши дети вместе учились, в одной 
школе. Мой сын и ее Костя, - расска-
зала соседка корреспонденту «КП» у 
подъезда. - Она жила здесь, как и я, с 
момента постройки дома, с 1982 года. 
Но что-то давно ее не видела, хотя 
раньше все время встречала.

- Сын ее тут часто появляется?
- Нет, очень давно его не видела.
- А внучка Мария?
- Ой, я и не знала, что у нее есть 

внучка!
Не вспомнили Машу Певчих, даже 

по фото, никакие другие соседи. Хотя 
она, как уже накопали СМИ, за по-
следние годы прилетала в Москву не 
менее 64 раз, но здесь, у бабушки, не 
появлялась. По крайне мере соседям 
на глаза ни разу не попадалась.

«Я ТАКАЯ ОФИГЕННАЯ»
И лишь спустя почти месяц после 

«отравления» Навального, когда по-
дозрения о Марии Певчих достигли 
пика, она сама дала интервью, но бри-
танской ВВС, а не российским СМИ.

«Я возглавляю отдел расследова-
ний в ФБК. Меня набрали по объявле-
нию (в 2011-м). Если вы видели наши 

расследования на канале Навально-
го, то я имею к этому отношение».

Про свое инкогнито Мария поясни-
ла одной фразой: «Это был мой личный 
выбор и желание избежать публично-
сти». Но при этом: «Меня знали абсо-
лютно все в офисе. Меня знало огромное 
количество людей из журналистской 
среды. Поэтому тот факт, что я как-
то связана с ФБК, - секрет только для 
очень широкой публики».

Расследования о себе Певчих выста-
вила на смех: «Это абсолютно смешно. 
Я прочитала о себе и подумала: блин, 
какая я офигенная».

Про отца ученого: «Выдумана жут-
кая, сумасшедшая история про моего 
отца, с которым я 15 лет не обща-
юсь, - у меня родители в разводе. А его 
рисуют чуть ли не ключевой фигурой 
произошедшего».

Зато очень много Мария расска-
зывала про случившееся в Томске.

О том, как смело вместе с дру-
гими ринулась в номер Навально-
го - собирать «улики» - бутылочки 
с водой. Подтвердила, что улетела 
в Германию тем же бортом, что и 
Навальный, и вывезла на Запад те 
самые бутылки. На которых не-
мецкие спецы и обнаружили следы 
яда. Правда, не объяснила, почему 
не взяла еще и простыни и поло-
тенца, ведь яд бывает и твердым, 
и газо образным. У прозорливой 
Певчих подозрения пали только 

на жидкости.
Разговор как бы обо всем и… снова 

ни о чем. Профессиональный прием?

БРИТАНСКИЙ КУРАТОР
- Когда меня стали спрашивать про 

Марию Певчих, я тоже сразу не мог 
понять, кто это, - рассказал «КП» Ви-
талий Серуканов, сотрудник ФБК в 
2013 - 2017 годах. - Но потом вспом-
нил, что впервые заметил ее (хотя 
видел наверняка много раз) в 2016-
м. Для меня удивительно было, что 
Навальный, который всегда держал 
дистанцию с сотрудниками, вел себя с 
ней по-особому. С уважительным пи-
ететом. Будто они были одного ранга. 
Это вообще странно и в его поведение 
не вписывалось. То есть Мария - это 
человек, который появлялся иногда, 
но которого надо было уважать. Мое 
личное мнение: она связующий агент 
между Навальным и иностранными 
заказчиками. Человек, который при-
возил фактуру и вел ревизию отдела 
расследований, контролировал его 
работу. Такой, знаете, британский 
ревизор, который всегда в тени.

- Певчих заявила ВВС, что вообще-
то она руководит отделом расследова-
ний Навального.

- Я уже давно говорю, что отдел 
расследований ФБК «во главе с та-
лантливым Албуровым» - это шир-
ма. Албуров - просто водитель дро-
на, который обеспечивает наивному 
российскому обывателю картинку: 
«Видите, мы никакие не иностранные 
агенты. Наш отдел расследований 
здесь». На самом деле нет никакого 
талантливого Албурова. А есть такие, 
как Певчих, которые слетаются в Рос-
сию, чтобы продвигать интересы сво-
их российских и западных хозяев. Вот 
и все, как бы это жестко ни звучало.

- То есть весь этот скрытный образ, 
отсутствие фото - тоже из этой оперы?

- Абсолютно.
- Но у вас же в ФБК были какие-то 

корпоративы, собрания. Как получи-
лось, что почти за 10 лет Певчих ни 
разу нигде в кадр не попала?

- Она очень профессионально ухо-
дила от внимания к себе. И, уверен, 
остальные люди следили, чтобы этого 
не произошло. При этом в ФБК есть 
даже внутренние соревнования, кто 
более популярен в соцсетях. Этого же 
всегда требовал и Навальный: «Я аб-
солютно открыт. У меня нет никаких 
секретов». А оказывается, есть! Вдруг 
представляют миру некую Певчих, 
которую никогда даже не оформляли 
в фонд. Все рассказы про ее бизнес - 
просто способ легализовать ее фи-
нансовое положение: типа вот я такая 
обычная простушка из Британии. Ну 
кто в это поверит?

И они бы скрывали Певчих и даль-
ше. Но она очень сильно засветилась 
в «отравлении», и у них не было дру-
гого выхода. Меня очень повеселило, 
как все эти клоуны типа Албурова и 
Соболь по команде одновременно 
стали выкладывать свои заготовлен-
ные фото с Певчих. Почему до этого 
они отказывались отвечать на вопро-
сы о ней? А потом одномоментно их 
прорвало. Получили указание выве-
сти Певчих в свет, чтобы отвести от 
нее угрозу? Все это наводит на мысль, 
что Певчих знает больше, чем мы мо-
жем предположить. История реально 
детективная. Даже шпионская.

Подготовила
Василиса НИКОЛАЕВА.

«КП»

Юрист ФБК 
Любовь Соболь (справа) 

тоже как по команде выложила 
свое фото с Марией Певчих. 

По-девичьи мимишное .

   Тайная спутница Навального -      связная
                   с его иностранными      заказчиками?
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Алексей Навальный и Мария Певчих (в кружочке). 
Это не шпионская съемка, а видео с обычных камер наблюдения 

в каком-то отеле во время одной из их общих поездок. 
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Анна ДОБРЮХА

В Москве уже третью не-
делю идет третья, самая 
масштабная фаза клини-
ческих исследований вак-
цины против коронавируса 
«Спутник V». Прививку полу-
чат 40 тысяч добровольцев 
разного возраста и с боль-
шим разбросом по состо-
янию здоровья, вплоть до 
владельцев целого букета 
хронических заболеваний.

- Первый компонент 
вакцины (она состоит из 
двух уколов с разницей в 
21 день. - Авт.) получили по-
рядка 2500 человек, - рас-
сказал глава команды раз-
работчиков «Спутника V», 
директор Национально-
го исследовательского 
центра эпидемиологии 
и микробиологии име-
ни Н. Ф. Гамалеи ака-
демик РАН Александр 
Гинцбург на круглом столе 
«COVID-19 в России: взгляд 
профессионального сооб-
щества».  - Не зафиксиро-
вано никаких осложнений, 
кроме тех незначительных, 

которые указаны в инструк-
ции к вакцине: температура 
до 38 градусов, головная 
боль, покраснение в месте 
укола. Эти симптомы прохо-
дят в течение первых суток.

Основная задача сейчас - 
масштабирование произ-
водства вакцины. 

- Предприятие на базе на-
шего института работает в 
три смены, но и близко не 
может обеспечить необхо-
димых объемов для вакци-
нирования большей части 
населения России, - посе-
товал академик. 

Развивается производ-
ство препарата еще на не-
скольких площадках. Для 
этого подходят предприя-
тия, где производят моно-
клональные антитела - со-
временные препараты для 
лечения онкологических 
заболеваний. Технологии 
очень похожи.

Разработчики вакци-
ны рассчитывают, что во 
второй половине октя-
бря удастся выпустить 
несколько миллионов 
доз прививки, к ноябрю 
количество достигнет 
5 - 6 млн и будет расти 
дальше. 

- Это позволит в течение 
9 - 12 месяцев провакци-
нировать 70 - 80% наше-
го населения и прекратить 
циркуляцию коронавируса, 
- заявил академик Гинцбург.

О ЗАЩИТЕ СТАРШЕГО 
ПОКОЛЕНИЯ

Один из участников кру-
глого стола, знаменитый 
врач и глава Нацио-
нальной медицинской 
палаты Леонид Рошаль 
поинтересовался: а мож-
но ли вакцинироваться 
таким, как он - когда че-
ловеку уже за 80 лет? 

Ведь именно такие люди 
находятся в самой высо-
кой группе риска тяжелых 
осложнений. В нынешней 
инструкции к «Спутнику V» 
сказано, что прививка 
предназначена для лиц 
18 - 60 лет. 

Однако академик Гинц-
бург заверил: 

- Ничего страшного, при-
вивайтесь.

ПРИВИВКА МОЖЕТ 
ПОНАДОБИТЬСЯ 
И ПЕРЕБОЛЕВШИМ

- Известно, что у части 
переболевших уже через 
несколько месяцев пропа-
дают антитела к корона-
вирусу, - напомнила еще 
одна участница круглого 
стола, руководитель от-

деления диагностики и 
восстановительного ле-
чения НМИЦ здоровья 
детей Майя Бакрадзе. - 
Нужно ли вакцинировать 
тех, кто перенес инфек-
цию?

- Надо смотреть, в какой 
форме протекало заболе-
вание, - ответил академик 
Гинцбург. - Если человек 
перенес ковид, что на-
зывается, на ногах, за-
разился, но не заболел, 
то этот контингент надо 
вакцинировать одно-
значно. У тех, кто пере-
нес инфекцию в тяжелой 
форме, надо проверить не 
просто уровень антител к 
коронавирусу, а именно 
концентрацию протектив-
ных (защитных) антител. 
Если уровень этих антител 
достаточный, то с вакцина-
цией можно повременить. 
Если же нет, нужно вакци-
нировать.

В регионах нет специаль-
ных тестов для определения 
протективных антител. 

- Более того, мы даже не 
знаем, какой уровень анти-
тел в принципе считать до-

статочным для защиты от 
инфекции, чтобы понять, 
нужна ли прививка, - рас-
сказал подключившийся к 
разговору главный врач 
Городской больницы 
скорой медицинской по-
мощи Таганрога Дмитрий 
Сафонов.

Нужна особая диагно-
стическая тест-система, 
способная распознавать 
именно защитные антитела:

- Мы ее разработали, те-
перь дело за Минздравом, 
- пояснил академик, имея в 
виду, что нужно официаль-
ное решение о массовом 
применении таких тестов.

И еще один нюанс. В 
дальнейшем при массовой 
вакцинации по-хорошему 
абсолютно всех пациентов 
перед уколом нужно тести-
ровать на коронавирус, 
признали эксперты. Пото-
му что внешние симптомы 
ковида могут быть неявны-
ми, похожими на ОРВИ и 
т. п., а вводить вакцину от 
COVID-19 человеку, уже за-
раженному коронавирусом, 
нельзя, подчеркнул акаде-
мик Гинцбург.

Анна ДОБРЮХА

Главный инфекционист 
Минздрава, профессор Сече-
новского университета Влади-
мир Чуланов объяснил причины 
повышения заболеваемости:

- 26 августа в нашей стране 
было зарегистрировано самое 
низкое число случаев корона-
вируса после пика эпидемии в 
начале мая: 4676. После этого 
заболеваемость снова пошла 
вверх, и за последний месяц 
прирост в среднем по стране 
составил 25%, а в некоторых 
регионах и 30%. 

Рост заболеваемости был 
ожидаем: дети пошли в шко-
лы, студенты в вузы, многие 
вернулись из отпусков и от-
правились на работу. «Скорее 
всего, мы увидим и продол-
жение роста заболеваемо-
сти», - предупредил главный 

инфекционист. Причем о 
второй волне заболеваемо-
сти специалисты не говорят: 
в России, по общему мнению, 
не завершилась еще первая. 

Там, где уже были серьез-
ные вспышки, больше число 
переболевших и иммунная 
прослойка, поэтому заболе-
ваемость сейчас стабилизи-
ровалась или даже снижается. 
А где до сих пор эпидемия не 
набирала размаха, количество 
зараженных растет.

Москва и Санкт-Петербург 
сегодня не попадают ни в ту, 
ни в другую группу: да, забо-
леваемость в обоих мегапо-
лисах растет, но по темпам 
прироста на фоне остальных 
регионов они не лидеры.

Главный инфекционист в 
очередной раз призвал всех 
жителей России не игнори-
ровать меры защиты от ко-

ронавируса, а также гриппа, 
который составит компанию 
новой инфекции в ближайшее 
время. Вот основные правила 
профилактики, подтвердив-
шие свою эффективность во 
всем мире:

1. Вакцинация от гриппа. 
«Сочетание заболеваний грип-
пом и COVID-19, по послед-
ним научно-медицинским 
данным, серьезно утяжеляет 
течение инфекционного про-
цесса», - предупредил врач.

2. Соблюдение масочного 
режима: в транспорте, на ра-
боте, в любых людных местах.

3. Социальная дистанция - 

не меньше полутора-двух ме-
тров.

4. Самоизоляция для людей 
с высоким риском тяжелой 
формы ковида (старше 65 лет, 
с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, сахарным диа-
бетом).

5. Удаленный режим работы 
во всех случаях, когда это не 
нарушает деятельности орга-
низаций.

6. Соблюдение правил дез-
инфекции, мытье рук, обра-
ботка антисептиками поверх-
ностей.

«Вопрос дня» на эту тему 
< стр. 3.

Пандемия: вторая волна?

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Разработчики «Спутник V» 
рассказали, можно ли 
прививать пожилых 
и переболевших
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Чтобы не впустить инфекцию, нужно 
соблюдать простые меры безопасности. 

Например, носить маски в публичных местах. 

 � А КАК У НИХ

Штраф 
на миллион - 
за нарушение 
карантина
Алексей ОСИПОВ

Как в различных странах 
мира штрафуют нарушите-
лей карантинных мер.

� Великобритания. 
10 тыс. фунтов стерлингов 
(1 млн рублей) штраф тем, 
кто нарушит карантин.

� За отсутствие маски в 
общественных местах в Гер-
мании - до 500 евро (около 
45 тыс. рублей). Конкретный 
размер штрафа зависит от 
федеральной земли.

� В Испании за хождение 
без маски - 100 евро (9 тыс. 
рублей). В Италии зависит 
от провинции, 400 - 1000 ев-
ро (36 - 90 тыс. рублей).

� Франция оценивает 
желание походить без ма-
ски в общественных местах 
в 135 евро (12  тыс. руб-
лей), в Турции за это же - 
900 турецких лир (9  тыс. 
рублей), но в магазине или 
общественном транспорте 
больше - 3150 турецких лир 
(31 тыс. рублей). Появление 
без маски в общественных 
местах в Объединенных 
Арабских Эмиратах - от 
800 долларов (61 тыс. руб-
лей).

� Самые мягкие требова-
ния - в Египте и на Маль-
дивах  - штрафовать нару-
шителей там не будут, но 
правоохранители, заметив 
человека без маски, будут 
наблюдать за ним до тех пор, 
пока он не наденет средство 
индивидуальной защиты.

N
ia

ll 
C

ar
so

n/
PA

/Т
АС

С

Плюс 25% новых заболевших за месяц, 
и дальше цифры будут расти!

Академик Гинцбург ответил 
на острые вопросы врачей 

о первой зарегистрированной 
в стране вакцине.
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У новшеств вроде бы есть плюсы. В 
том числе и для владельцев животных. 
Стоимость маркировки, у кого ее нет, не 
слишком велика - если, конечно, в семье 
не десять кошек. Зато появится единая 

база домашних животных. Что поможет 
быстрее находить «потеряшек» - даже 
если они каким-то образом оказались 

в другом регионе. При этом уже бу-
дет не отвертеться владельцам псов, 
которые принесли какой-то серьезный 
ущерб, - покусали человека, изувечили 
другую собаку.
Тем не менее проект уже возвращался 

на доработку, к предыдущей его версии - 
она появилась еще в июле - было много 

вопросов. Главное, о чем беспокоятся 
эксперты, - недовольство граждан тем, что 
им опять за что-то еще надо платить, при 
том, что доходы особо не растут. Часть 
вопросов на эту тему авторы документа 
сняли - на разборки с маркировкой дается 
несколько лет.

Но есть и другие вопросы. В частно-
сти, если уж говорить о собаках и кош-
ках, - как всеобщая маркировка домашних 
любимцев поможет решить проблемы с 
распространением всякой заразы. Ведь 
разносят ее по большей части не домаш-
ние зверушки. А кто и за чей счет будет 
маркировать и пересчитывать уличных 
животных и будет ли это делаться вообще, 
из законопроекта так и непонятно.

Согласно поправкам любого пи-
томца необходимо промаркировать 
и поставить на учет. Правила марки-
ровки и учета не распространяются 
только на зверушек, «обитающих в 
условиях естественной свободы» - 
то есть диких. А также на служеб-
ных животных, которых используют 
Минобороны, органы внутренних дел 

и т. п., - за ними ведомства следят 
сами.

Учитывать всех домашних 
питомцев ветеринарные ор-

ганы будут бесплатно. С 
нас  - озаботиться мар-

кировкой и за нее за-
платить. Варианты 

возможны разные, 
по усмотрению 
владельца (см. 
«Цена вопро-
са»). Можно уло-

житься и меньше, 
чем в 100 рублей.Разбираемся 

в законах 
и своих правах 
в разделе «Экономика» на сайте

Котов и псов 
хотят 
промаркировать 
за счет 
владельцев
Елена ОДИНЦОВА

Предполагается, 
что это поможет в борьбе 
с распространением 
опасных болезней

С 1 января 2021 года у всех вла-
дельцев домашних животных, очень 
возможно, появится новая обязан-
ность - их промаркировать. Сде-
лать это надо будет до конца 2025 
года. А иначе можно налететь на 
штраф - до тысячи рублей. Тако-
во одно из положений поправок 
в закон о ветеринарии, подго-
товленных Минсельхозом. За-
конопроект пока проходит 
общественное обсуждение. 
Планируется, что он будет 
рассмотрен Госдумой в осен-
нюю сессию.

Маркировать надо в пер-
вую очередь сельскохозяйствен-
ных животных - коров, свиней, 
коз, овец, птицу и т. п. А также 
рыбу и пчел, которые разводятся 
в хозяйствах разных категорий, 
включая домашние. Как следует из 
текста законопроекта, это нужно 
для обеспечения ветеринарной 
безопасности отечества - «в 
целях предотвращения рас-
пространения заразных бо-
лезней животных, а также в 
целях выявления источни-
ков и путей распростране-
ния возбудителей заразных 
болезней животных». Но 
нашумели поправки боль-
шей частью потому, что 
затрагивают и тех, кто ни-
каким сельским хозяйством 
не занимается, а держит дома 
какого-нибудь питомца. Таких 
миллионы. По данным, которые 
приведены в пояснительной за-
писке к законопроекту, по домам у 
нас сейчас живет 12,5 миллиона собак 
и 17,8 миллиона кошек.

Сейчас большинство породистых жи-
вотных так или иначе маркируется и без 
всяких новых правил. Этим занимаются 
не ветеринарные органы, а клубы. Ска-
жем, у каждой породистой собаки, кроме 
родословной, есть и свой личный номер. 
Раньше он выбивался где-нибудь на ухе в 
виде клейма, сейчас чаще используется 
чипирование. Оно менее болезненно для 
животного (типа укола) и строго обязатель-
но, если собака или кошка будут выезжать 
с хозяевами в большинство зарубежных 
стран, включая Евросоюз. Такая марки-
ровка, в частности, позволяет быстрее 
найти владельца, если, например, собака 
потерялась - в клубе по личному номеру 
пса отыщут данные о хозяине.

Кроме того, по идее, у собаки или кош-
ки - и не только породистой - должен иметь-
ся ветпаспорт (выдается в ветлечебнице), 
куда заносятся все данные о прививках. 
Но это именно «по идее». Ветпаспорт обя-
зателен, если нужно куда-то поехать с 
животным на поезде или самолете или 
остановиться с ним в гостинице.

Но поскольку многие питомцы и не поро-
дистые, и никуда не путешествуют, нередко 
у них «хвост и лапы - мои документы».

ЧТО НАДО БУДЕТ СДЕЛАТЬ А ЧТО МЕНЯЕТСЯ?

В ЧЕМ ПРОБЛЕМА
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Анна ДОБРЮХА

В Москве уже третью не-
делю идет третья, самая 
масштабная фаза клини-
ческих исследований вак-
цины против коронавируса 
«Спутник V». Прививку полу-
чат 40 тысяч добровольцев 
разного возраста и с боль-
шим разбросом по состо-
янию здоровья, вплоть до 
владельцев целого букета 
хронических заболеваний.

- Первый компонент 
вакцины (она состоит из 
двух уколов с разницей в 
21 день. - Авт.) получили по-
рядка 2500 человек, - рас-
сказал глава команды раз-
работчиков «Спутника V», 
директор Национально-
го исследовательского 
центра эпидемиологии 
и микробиологии име-
ни Н. Ф. Гамалеи ака-
демик РАН Александр 
Гинцбург на круглом столе 
«COVID-19 в России: взгляд 
профессионального сооб-
щества».  - Не зафиксиро-
вано никаких осложнений, 
кроме тех незначительных, 

которые указаны в инструк-
ции к вакцине: температура 
до 38 градусов, головная 
боль, покраснение в месте 
укола. Эти симптомы прохо-
дят в течение первых суток.

Основная задача сейчас - 
масштабирование произ-
водства вакцины. 

- Предприятие на базе на-
шего института работает в 
три смены, но и близко не 
может обеспечить необхо-
димых объемов для вакци-
нирования большей части 
населения России, - посе-
товал академик. 

Развивается производ-
ство препарата еще на не-
скольких площадках. Для 
этого подходят предприя-
тия, где производят моно-
клональные антитела - со-
временные препараты для 
лечения онкологических 
заболеваний. Технологии 
очень похожи.

Разработчики вакци-
ны рассчитывают, что во 
второй половине октя-
бря удастся выпустить 
несколько миллионов 
доз прививки, к ноябрю 
количество достигнет 
5 - 6 млн и будет расти 
дальше. 

- Это позволит в течение 
9 - 12 месяцев провакци-
нировать 70 - 80% наше-
го населения и прекратить 
циркуляцию коронавируса, 
- заявил академик Гинцбург.

О ЗАЩИТЕ СТАРШЕГО 
ПОКОЛЕНИЯ

Один из участников кру-
глого стола, знаменитый 
врач и глава Нацио-
нальной медицинской 
палаты Леонид Рошаль 
поинтересовался: а мож-
но ли вакцинироваться 
таким, как он - когда че-
ловеку уже за 80 лет? 

Ведь именно такие люди 
находятся в самой высо-
кой группе риска тяжелых 
осложнений. В нынешней 
инструкции к «Спутнику V» 
сказано, что прививка 
предназначена для лиц 
18 - 60 лет. 

Однако академик Гинц-
бург заверил: 

- Ничего страшного, при-
вивайтесь.

ПРИВИВКА МОЖЕТ 
ПОНАДОБИТЬСЯ 
И ПЕРЕБОЛЕВШИМ

- Известно, что у части 
переболевших уже через 
несколько месяцев пропа-
дают антитела к корона-
вирусу, - напомнила еще 
одна участница круглого 
стола, руководитель от-

деления диагностики и 
восстановительного ле-
чения НМИЦ здоровья 
детей Майя Бакрадзе. - 
Нужно ли вакцинировать 
тех, кто перенес инфек-
цию?

- Надо смотреть, в какой 
форме протекало заболе-
вание, - ответил академик 
Гинцбург. - Если человек 
перенес ковид, что на-
зывается, на ногах, за-
разился, но не заболел, 
то этот контингент надо 
вакцинировать одно-
значно. У тех, кто пере-
нес инфекцию в тяжелой 
форме, надо проверить не 
просто уровень антител к 
коронавирусу, а именно 
концентрацию протектив-
ных (защитных) антител. 
Если уровень этих антител 
достаточный, то с вакцина-
цией можно повременить. 
Если же нет, нужно вакци-
нировать.

В регионах нет специаль-
ных тестов для определения 
протективных антител. 

- Более того, мы даже не 
знаем, какой уровень анти-
тел в принципе считать до-

статочным для защиты от 
инфекции, чтобы понять, 
нужна ли прививка, - рас-
сказал подключившийся к 
разговору главный врач 
Городской больницы 
скорой медицинской по-
мощи Таганрога Дмитрий 
Сафонов.

Нужна особая диагно-
стическая тест-система, 
способная распознавать 
именно защитные антитела:

- Мы ее разработали, те-
перь дело за Минздравом, 
- пояснил академик, имея в 
виду, что нужно официаль-
ное решение о массовом 
применении таких тестов.

И еще один нюанс. В 
дальнейшем при массовой 
вакцинации по-хорошему 
абсолютно всех пациентов 
перед уколом нужно тести-
ровать на коронавирус, 
признали эксперты. Пото-
му что внешние симптомы 
ковида могут быть неявны-
ми, похожими на ОРВИ и 
т. п., а вводить вакцину от 
COVID-19 человеку, уже за-
раженному коронавирусом, 
нельзя, подчеркнул акаде-
мик Гинцбург.

Анна ДОБРЮХА

Главный инфекционист 
Минздрава, профессор Сече-
новского университета Влади-
мир Чуланов объяснил причины 
повышения заболеваемости:

- 26 августа в нашей стране 
было зарегистрировано самое 
низкое число случаев корона-
вируса после пика эпидемии в 
начале мая: 4676. После этого 
заболеваемость снова пошла 
вверх, и за последний месяц 
прирост в среднем по стране 
составил 25%, а в некоторых 
регионах и 30%. 

Рост заболеваемости был 
ожидаем: дети пошли в шко-
лы, студенты в вузы, многие 
вернулись из отпусков и от-
правились на работу. «Скорее 
всего, мы увидим и продол-
жение роста заболеваемо-
сти», - предупредил главный 

инфекционист. Причем о 
второй волне заболеваемо-
сти специалисты не говорят: 
в России, по общему мнению, 
не завершилась еще первая. 

Там, где уже были серьез-
ные вспышки, больше число 
переболевших и иммунная 
прослойка, поэтому заболе-
ваемость сейчас стабилизи-
ровалась или даже снижается. 
А где до сих пор эпидемия не 
набирала размаха, количество 
зараженных растет.

Москва и Санкт-Петербург 
сегодня не попадают ни в ту, 
ни в другую группу: да, забо-
леваемость в обоих мегапо-
лисах растет, но по темпам 
прироста на фоне остальных 
регионов они не лидеры.

Главный инфекционист в 
очередной раз призвал всех 
жителей России не игнори-
ровать меры защиты от ко-

ронавируса, а также гриппа, 
который составит компанию 
новой инфекции в ближайшее 
время. Вот основные правила 
профилактики, подтвердив-
шие свою эффективность во 
всем мире:

1. Вакцинация от гриппа. 
«Сочетание заболеваний грип-
пом и COVID-19, по послед-
ним научно-медицинским 
данным, серьезно утяжеляет 
течение инфекционного про-
цесса», - предупредил врач.

2. Соблюдение масочного 
режима: в транспорте, на ра-
боте, в любых людных местах.

3. Социальная дистанция - 

не меньше полутора-двух ме-
тров.

4. Самоизоляция для людей 
с высоким риском тяжелой 
формы ковида (старше 65 лет, 
с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями, сахарным диа-
бетом).

5. Удаленный режим работы 
во всех случаях, когда это не 
нарушает деятельности орга-
низаций.

6. Соблюдение правил дез-
инфекции, мытье рук, обра-
ботка антисептиками поверх-
ностей.

«Вопрос дня» на эту тему 
< стр. 3.

Пандемия: вторая волна?

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Разработчики «Спутник V» 
рассказали, можно ли 
прививать пожилых 
и переболевших
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Чтобы не впустить инфекцию, нужно 
соблюдать простые меры безопасности. 

Например, носить маски в публичных местах. 

 � А КАК У НИХ

Штраф 
на миллион - 
за нарушение 
карантина
Алексей ОСИПОВ

Как в различных странах 
мира штрафуют нарушите-
лей карантинных мер.

� Великобритания. 
10 тыс. фунтов стерлингов 
(1 млн рублей) штраф тем, 
кто нарушит карантин.

� За отсутствие маски в 
общественных местах в Гер-
мании - до 500 евро (около 
45 тыс. рублей). Конкретный 
размер штрафа зависит от 
федеральной земли.

� В Испании за хождение 
без маски - 100 евро (9 тыс. 
рублей). В Италии зависит 
от провинции, 400 - 1000 ев-
ро (36 - 90 тыс. рублей).

� Франция оценивает 
желание походить без ма-
ски в общественных местах 
в 135 евро (12  тыс. руб-
лей), в Турции за это же - 
900 турецких лир (9  тыс. 
рублей), но в магазине или 
общественном транспорте 
больше - 3150 турецких лир 
(31 тыс. рублей). Появление 
без маски в общественных 
местах в Объединенных 
Арабских Эмиратах - от 
800 долларов (61 тыс. руб-
лей).

� Самые мягкие требова-
ния - в Египте и на Маль-
дивах  - штрафовать нару-
шителей там не будут, но 
правоохранители, заметив 
человека без маски, будут 
наблюдать за ним до тех пор, 
пока он не наденет средство 
индивидуальной защиты.
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Плюс 25% новых заболевших за месяц, 
и дальше цифры будут расти!

Академик Гинцбург ответил 
на острые вопросы врачей 

о первой зарегистрированной 
в стране вакцине.
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У новшеств вроде бы есть плюсы. В 
том числе и для владельцев животных. 
Стоимость маркировки, у кого ее нет, не 
слишком велика - если, конечно, в семье 
не десять кошек. Зато появится единая 

база домашних животных. Что поможет 
быстрее находить «потеряшек» - даже 
если они каким-то образом оказались 

в другом регионе. При этом уже бу-
дет не отвертеться владельцам псов, 
которые принесли какой-то серьезный 
ущерб, - покусали человека, изувечили 
другую собаку.
Тем не менее проект уже возвращался 

на доработку, к предыдущей его версии - 
она появилась еще в июле - было много 

вопросов. Главное, о чем беспокоятся 
эксперты, - недовольство граждан тем, что 
им опять за что-то еще надо платить, при 
том, что доходы особо не растут. Часть 
вопросов на эту тему авторы документа 
сняли - на разборки с маркировкой дается 
несколько лет.

Но есть и другие вопросы. В частно-
сти, если уж говорить о собаках и кош-
ках, - как всеобщая маркировка домашних 
любимцев поможет решить проблемы с 
распространением всякой заразы. Ведь 
разносят ее по большей части не домаш-
ние зверушки. А кто и за чей счет будет 
маркировать и пересчитывать уличных 
животных и будет ли это делаться вообще, 
из законопроекта так и непонятно.

Согласно поправкам любого пи-
томца необходимо промаркировать 
и поставить на учет. Правила марки-
ровки и учета не распространяются 
только на зверушек, «обитающих в 
условиях естественной свободы» - 
то есть диких. А также на служеб-
ных животных, которых используют 
Минобороны, органы внутренних дел 

и т. п., - за ними ведомства следят 
сами.

Учитывать всех домашних 
питомцев ветеринарные ор-

ганы будут бесплатно. С 
нас  - озаботиться мар-

кировкой и за нее за-
платить. Варианты 

возможны разные, 
по усмотрению 
владельца (см. 
«Цена вопро-
са»). Можно уло-

житься и меньше, 
чем в 100 рублей.Разбираемся 

в законах 
и своих правах 
в разделе «Экономика» на сайте

Котов и псов 
хотят 
промаркировать 
за счет 
владельцев
Елена ОДИНЦОВА

Предполагается, 
что это поможет в борьбе 
с распространением 
опасных болезней

С 1 января 2021 года у всех вла-
дельцев домашних животных, очень 
возможно, появится новая обязан-
ность - их промаркировать. Сде-
лать это надо будет до конца 2025 
года. А иначе можно налететь на 
штраф - до тысячи рублей. Тако-
во одно из положений поправок 
в закон о ветеринарии, подго-
товленных Минсельхозом. За-
конопроект пока проходит 
общественное обсуждение. 
Планируется, что он будет 
рассмотрен Госдумой в осен-
нюю сессию.

Маркировать надо в пер-
вую очередь сельскохозяйствен-
ных животных - коров, свиней, 
коз, овец, птицу и т. п. А также 
рыбу и пчел, которые разводятся 
в хозяйствах разных категорий, 
включая домашние. Как следует из 
текста законопроекта, это нужно 
для обеспечения ветеринарной 
безопасности отечества - «в 
целях предотвращения рас-
пространения заразных бо-
лезней животных, а также в 
целях выявления источни-
ков и путей распростране-
ния возбудителей заразных 
болезней животных». Но 
нашумели поправки боль-
шей частью потому, что 
затрагивают и тех, кто ни-
каким сельским хозяйством 
не занимается, а держит дома 
какого-нибудь питомца. Таких 
миллионы. По данным, которые 
приведены в пояснительной за-
писке к законопроекту, по домам у 
нас сейчас живет 12,5 миллиона собак 
и 17,8 миллиона кошек.

У новшеств вроде бы есть плюсы. В 
том числе и для владельцев животных. 
Стоимость маркировки, у кого ее нет, не 
слишком велика - если, конечно, в семье 
не десять кошек. Зато появится единая 

база домашних животных. Что поможет 

дет не отвертеться владельцам псов, 
которые принесли какой-то серьезный 
ущерб, - покусали человека, изувечили 
другую собаку.
Тем не менее проект уже возвращался 

на доработку, к предыдущей его версии - 
она появилась еще в июле - было много 

Сейчас большинство породистых жи-
вотных так или иначе маркируется и без 
всяких новых правил. Этим занимаются 
не ветеринарные органы, а клубы. Ска-
жем, у каждой породистой собаки, кроме 
родословной, есть и свой личный номер. 
Раньше он выбивался где-нибудь на ухе в 
виде клейма, сейчас чаще используется 
чипирование. Оно менее болезненно для 
животного (типа укола) и строго обязатель-
но, если собака или кошка будут выезжать 
с хозяевами в большинство зарубежных 
стран, включая Евросоюз. Такая марки-
ровка, в частности, позволяет быстрее 
найти владельца, если, например, собака 
потерялась - в клубе по личному номеру 
пса отыщут данные о хозяине.

Кроме того, по идее, у собаки или кош-
ки - и не только породистой - должен иметь-
ся ветпаспорт (выдается в ветлечебнице), 
куда заносятся все данные о прививках. 
Но это именно «по идее». Ветпаспорт обя-
зателен, если нужно куда-то поехать с 
животным на поезде или самолете или 
остановиться с ним в гостинице.

Но поскольку многие питомцы и не поро-
дистые, и никуда не путешествуют, нередко 
у них «хвост и лапы - мои документы».

ЧТО НАДО БУДЕТ СДЕЛАТЬ А ЧТО МЕНЯЕТСЯ?

В ЧЕМ ПРОБЛЕМА
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Любовь АРБАТСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Александр Ананьев питался 
шиповником, пил из болота, 
спасся от медведя 
и чудом вышел к людям.

«Ты правда человек?» - с этим стран-
ным вопросом на пожарного, тушив-
шего с товарищами лес в Катангском 
районе Иркутской области, выскочил 
из чащи мужчина. Лохматый, взъеро-
шенный, грязный, а рядом скачет то 
ли волк, то ли собака… Приглядев-
шись, пожарный узнал несчастного - 
рыбак Александр Ананьев вместе с со-
бакой Найдой, их уже 12 дней искали 
на земле и с воздуха…

ВМЕСТО ЗНАКОМОЙ ТРОПЫ - 
ПОЖАРИЩЕ

- Я пошел рыбачить на реку Чан-
гиль. Вечером собирался быть дома, - 
вспоминает в разговоре с «КП» утро, 
с которого начались злоключения 
Александра Ананьева из Радищева 
Нижнеилимского района.

Он гостил у младшего брата в селе 
Бур, на рыбалку собирались вместе. 
Но у брата поменялись планы, так 
что в поход Александр пошел один. 
Вернее, с двумя собаками. Путь не-
близкий - 20 километров пешком в 
одну сторону, но мужику, выросшему 
в деревне, не привыкать.

План был такой: на заре выдвинуть-
ся в путь, шагать вдоль реки Непы, к 
обеду добраться до пункта назначе-
ния, наловить хариуса, сразу засолить, 
а уже ближе к ночи вернуться домой 
с трофеем.

- Да я так уже не раз делал! - говорит 
сибиряк. - Вырос в этой деревне, знал 
лес вдоль и поперек. Вот уверенность 
в себе и подвела! Несколько лет под-
ряд тайга сильно горела. Я наткнулся 
на двухметровые завалы из обуглен-
ных головешек. Стал их обходить и 
заблудился.

Когда понял, что сбился с пути, 
не психанул: был уверен, вот-вот 
 на ткнется на знакомую тропку или 
выйдет к реке. Кружил-кружил, а тут 
и ночь настала.

- Понимая, что спать придется в ле-
су, развел костер и устроился прямо 
на земле. Температура была градусов 
10. Лайка Найда легла рядом, так в 
обнимку и провели ночь, грелись. А 
второй пес куда-то исчез.

ЯГОДНАЯ «ДИЕТА»
Куда пропала одна из собак, Алек-

сандр узнает, когда вернется к род-
ным. Оказалось, дворняжка... сбежала 
домой! Благодаря ей и начались по-
иски. Хозяева поняли, что случилось 
неладное, подняли на уши охотников, 
спасателей. Но безрезультатно.

- Знал бы, что столько времени 
проведу в лесу, взял бы с собой боль-
ше воды! - рассуждает Александр. - 
А я только наутро нашел ямку, где 
застоялась лужица. Не побрезговал, 
зачерпнул. В горле-то все пересохло. 
Вскипятил котелок, заварил пакетик 
кофе, закусил конфетами. Печенье 
скормил Найде... На пятые сутки я 
словно обезумел. Жара стояла невы-
носимая. Здравый смысл покинул. 
Доверился галлюцинациям - пока-
залось, будто неподалеку едет вез-
деход, думал, меня ищут. Помчался 
на звук как угорелый, но обманулся. 
Уходил все дальше. Воду выжимал 
из мха, но это глоток-два. Ел толь-
ко ягоды.

Бедняжка Найда тоже сильно ис-
худала, но от ягоды наотрез отказы-
валась.

БОРЬБА ЗА ЖИЗНЬ
Спустя неделю набрели на ручеек.
- Полдня плескался в ледяной во-

де и пил, пил, пил… - рассказывает 
мужчина. - Голова сразу посвежела...

А в это время полным ходом шла 
спасательная операция. Александра 
искали десятки полицейских, спаса-
телей, лесников, охотников… Даже 

поднимали вертолет МЧС, но Ми-8 
искал рыбака вдоль реки Непа, а он 
забрел совсем в другую сторону.

- Я ведь и с медведем повстречал-
ся! - улыбается Александр. - Но за-
кричал громко-громко, и Найда еще 
подняла лай, тот и дал деру…

Спасся сибиряк на 12-й день блуж-
даний.

- Поднялся на пригорок - вижу па-
латки, лагерь! Думал, вдруг опять ми-
раж? Побежал из последних сил и тут 
увидел пожарного.

- Ты правда человек?! - выпалил 
Александр, на радостях обнял пожар-
ного и почему-то спросил: «Сгущенка 
есть?»

- Есть! - невозмутимо ответил по-
жарный. - Мужик, тебя ведь столько 
дней уже ищут…

Александр накинулся на лаком-
ство, а есть не смог. Желудок совсем 
сжался.

- Еще бы, ведь я сбросил 40 кило! 
Представляете?! Уходил весом 120 кг, 
вернулся - 80! Но похудение пошло 
мне на пользу, чувствую себя обнов-
ленным и полным сил, - улыбается 
сибиряк. - А спасло желание увидеть 
семью. У меня взрослые дети - сын, 
ему 23, и дочь, ей 21. И я ведь даже 
не простыл после холодных ночевок 
на земле, не сошел с ума от страха и 
голосов в голове. Разве это не чудо?
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Выживший: 

Заблудился и бродил 12 дней 
по тайге. Зато скинул 40 кило

Еще больше 
удивительных 
историй - 
на сайте kp.ru

В это трудно поверить, но на фото - один и тот же человек! 
После своих злоключений Александр чувствует себя обновленным.

Алена ЛЮБИМОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

История многолетних поисков и 
ожиданий потерявшегося в тайге 
мужчины получила неожиданную раз-
вязку. Выяснилось, что считавшийся 
29 лет пропавшим без вести житель 
Биробиджана Николай Нем погиб из-
за малодушия своего товарища. И 
только перед смертью единственный 
свидетель трагедии рассказал о том, 
что случилось на самом деле.

В тот день, 30 августа 1991 года, Ни-
колай Нем сел за баранку грузовичка и 
вместе с коллегами поехал заготавливать 
бруснику на зиму в район поселка Тыр-
ма. Компания мужиков из 15 человек, 
все работники местного горводоканала, 
каждый год собирали ягоду.

Спустя два дня они вернулись домой, 
но Николая с ними уже не было.

- Маме и мне сказали, что он потерял-
ся,  - вспоминает Алена Махова, дочка 
Николая, ей тогда было 17 лет. - Мы сразу 
пошли в милицию, начались поиски. Но па-
па просто как сквозь землю провалился.

Всех участников поездки допросил 
участковый, но друзья и коллеги в один 
голос утверждали, что разбрелись по 
лесу, собирали ягоду и даже не сразу 
заметили, что Николай-то пропал.

Говорят, что искали, кричали в тайге до 
хрипоты, а потом поняли, что это бесполез-
но. Взяли его машину и вернулись в город.

У Николая  - трое детей. Супруга про-
павшего, Лира, так и не смогла устроить 
свою личную жизнь, до последнего вери-
ла, что Николай вернется.

- Первый год без папы был самый тяже-
лый, - вспоминает дочь Алена. - Малейший 
шум в подъезде - и ты бежишь к двери. И 
второй год, и третий…

Через несколько лет Алена уехала в 
Новосибирск. Годы шли, каждодневные 
дела и заботы отдаляли тот страшный 
августовский день.

Но вот раздался телефонный звонок с 
Дальнего Востока.

- Позвонила дочь Сергея - одного из па-
пиных друзей. Сказала, что Сергей умер. 
Но перед самой смертью открыл тайну, 
которая, видимо, мучила его все эти деся-
тилетия, - со слезами говорит Алена. - Он 
признался, что это он бросил умирать в 
тайге моего раненого отца. Со слов Сер-
гея, папа оступился, упал в яму и звал на 
помощь. Сергей увидел, что у него слома-
ны ноги, было много крови, а яма глубокая. 
Сказал, что сбегает за подмогой, но ушел 
и... не вернулся. Вроде как побежал за 
помощью да сам заблудился, а когда вы-
шел к грузовику и увидел мужиков, никому 
ничего не сказал. Подумал, что не сможет 
показать то место, не найдет…

Конечно, история все равно темная.
Может, случился какой-то конфликт? 

Но деталей узнать уже не у кого.
Известно одно - почти 30 лет Сергей 

жил с этим камнем на сердце и перед 
смертью попросил родных только об од-
ном: сообщить жене и детям Коли о своем 
жестоком поступке и что кается.

- Вряд ли от этого признания нашей 
семье стало легче,  - вздыхает Алена.  - 
А когда стали рассказывать маме, она 
прервала нас и сказала: «Ничего не хочу 
слышать об этом». Почти 30 лет она его 
ждала. Может, и до сих пор ждет...

 ■ ШОК

«Да, я бросил 
умирать друга 
в лесу...»
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Инна ШЕРЕМЕТЬЕВА 
(«КП» - Волгоград»)

Электрик нашел 
в огороде древнее 
захоронение, 
а с него потребовали 
247 тысяч рублей 
на проведение 
археологических 
раскопок.

«Отмстить неразумным 
хазарам» Иван Московкин 
из-под Урюпинска мечтает 
не меньше, чем вещий Олег 
из стихотворения Пушки-
на. В свои 58 Иван опери-
рует терминами «салтово-
маяцкая археологическая 
культура», битую глину 
поэтично зовет «керамиче-
ской посудой», а в огороде 
у него - три древних по-
гребения с человеческими 
останками. Соседи тихие, 
но Иван Иванович уже чет-
вертый год мечтает о том, 
чтобы их выселить.

В 2007-м электрик Мо-
сковкин с супругой Та-
тьяной приобрели домик 
в пригороде Урюпинска, 
на хуторе Попов. Купили 
выгодно: дом с участком в 
15 соток на улице Садовая, 
5, обошелся в 60 тысяч ру-
блей. Три года ушло, что-
бы получить разрешение 
на строительство. Еще пару 
лет потратили, чтобы сне-
сти старый дом, поставить 
баньку, летнюю кухню и 
вырыть котлован. Участок 
расположен под укло-
ном в 30 градусов, и в мае 
2017-го Иван начал ставить 
сваи для нового дома.

- Начал вбивать и нат-
кнулся на человеческие 
кости и керамику. Вычи-
тал, что раз я не археолог и 
не занимался раскопками, 
стало быть, это клад, и его 
нужно передать государ-
ству, - рассказывает Иван.

Мужчина решил сделать 
все по закону (см. «Что де-
лать, если нашел сокрови-
ще») - вызвал полицию. 
Вместе с ней приехал ру-
ководитель Урюпинского 

историко-краеведческого 
музея Андрей Ломкин. Он 
заявил, что прежде в этом 
районе ничего подобного 
не находили. Более того, 
хутор специально обсле-
довали, и в градострои-
тельном плане земельного 
участка записано: «Памят-
ников истории, культуры, 
объектов культурного на-
следия, внесенных в реестр, 
нет».

- У нас в регионе та-
ких грунтовых погребе-
ний практически нет, в 
основном курганные мо-
гильники, - говорит Лом-
кин. Оказалось, это следы 
салтово-маяцкой археоло-
гической культуры (ее от-
носят к тем хазарами, до ко-
торых из-за одной змеи так 
и не доехал вещий Олег. - 
Ред.).

Второе погребение обна-
ружили уже вместе с поли-
цией по выступающей руч-
ке керамического сосуда. 
Рядом оказалось и третье.

- Полиция составила 
протокол и уехала. Нам 
сказали, что трогать ниче-
го нельзя, - вздыхает Иван 
Иванович.

Намеченная стройка 
остановилась. В июле 2017-
го приехали археологи. На-
рисовали план участка, и 
через месяц участок Мо-

сковкиных стал «одиноч-
ным курганом «Садовый». 
Его внесли в реестр памят-
ников истории и культуры 
как объект археологическо-
го наследия, «выявленный 
в ходе проведения археоло-
гических разведок».

- Они пофотографирова-
ли и уехали, - говорит Иван 
Иванович. - Написали, что 
по закону владелец участ-
ка за свой счет должен обе-
спечить сохранность объ-
екта. Если это невозможно, 
обеспечить спасательные 
археологические полевые 
работы. Нам предложили 
самим составить план спа-
сательных раскопок, най-
ти археологов, заключить 
с ними договор на прове-
дение раскопок и… опла-
тить их.

- Если бы полицейские 
сразу извлекли все из земли 
как клад, то и строитель-
ство можно было бы про-
должить сразу. Но после 
манипуляций чиновников 
все эти предметы превра-
тились в «выявленные во 
время археологических рас-
копок памятники», - пояс-
няет Московкин.

За «спасательные архео-
логические полевые рабо-
ты» надо было заплатить ни 
много ни мало - 247 948 ру-
блей. С тех пор Иван Ива-

нович начал бюрократиче-
ские изыскания - писал в 
региональный комитет гос-
охраны объектов культур-
ного наследия, в министер-
ство культуры, институт 
археологии РАН. Внятных 
ответов не было до осе-
ни 2019-го, когда пришло 
письмо из регионального 
комитета госохраны объек-
тов культурного наследия. 
Там обещали помочь, если 
будут свободные деньги, но 
в том году на работу коми-
тета выделили 10,4 миллио-
на рублей. И тратятся они 
в основном на ремонт па-
мятников Великой Отече-
ственной войны. Так что 
хазарам пришлось ждать 
своего часа. И вот этой осе-
нью археологическая экс-
педиция Волгоградского 
государственного универ-
ситета наконец-то начнет 
свою работу на участке Мо-
сковкина. 

- Раскопки займут па-
ру недель. «Садовый» - 
грунтовый могильник Ха-
зарского каганата эпохи 
раннего Средневековья. 
Погребения датируются 
VIII - началом X века на-
шей эры. Скорее всего, ни-
каких драгоценностей там 
не будет. Возможно, найдут 
остатки заупокойной пищи 
(в могилу покойным кла-
ли пол-овцы), керамику и 
личные вещи, - говорит ру-
ководитель археологической 
экспедиции Яков Кияшко.

- Годы уходят, здоровье 
тоже. Стройматериалы по-
дорожали, зарплата не по-
высилась. Соседи мне гово-
рили: «Залил бы все молча 
бетоном, и нормально бы-
ло бы!» Так что если я еще 
что-то найду, хоть «коро-
ну Российской империи», в 
болото выкину, - в сердцах 
говорит Московкин.

ВОПРОС - РЕБРОМ
- Если во время строительства вы обна-

ружили кости, оружие и т. п., необходи-
мо обратиться в полицию. Человеческие 
останки могут свидетельствовать о пре-
ступлении, также это может быть захо-
ронение времен войны. В любом случае 
необходима экспертиза находок, - пояс-
нили в ГУ МВД России по Волгоградской 
области.

- Если же ваш клад  - это монеты, зо-
лото, шкатулки, то о них необходимо со-
общить местным властям, вызвать со-
трудников музея. Полиция с этим тоже 

поможет. В любом случае найденное 
нужно сфотографировать и совместно 
с полицейскими составить опись. Если вы 
наткнулись на археологические ценности, 
то обязаны остановить все работы и об-
ратиться в местный комитет госохраны 
объектов культурного наследия, - поясня-
ет руководитель Урюпинского историко-
краеведческого музея Андрей Ломкин.

- В данном случае археологические цен-
ности лежали в земле и не разрушались. 
Если владелец участка хочет ускорить 
работы, он может сам составить план 

спасательных раскопок и оплатить их. 
В идеале необходимо провести полную 
экспертизу участка перед началом строи-
тельства. Такая практика широко развита 
в Москве, где много исторических мест, - 
говорит Яков Кияшко.

Добавим также, что в случае, если клад 
имеет не только историческую ценность, 
нашедший может претендовать на 25% 
от его стоимости, те же 25% может по-
лучить и владелец земли, на которой они 
были обнаружены. Но это совсем другая 
история…
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Иван Московкин надеется, что захоронения времен 
Хазарского каганата исчезнут с его участка 

и он не похоронит надежду построить красивый дом.
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Этот кувшин нашли 
на участке Московкина, 

а из-за трех могил, 
обнаруженных там же, 

он и вовсе лиха хлебнул.

Клад - 
дело накладное Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

5 главных изменений, которые могут 
появиться в ПДД в скором будущем.

ГИБДД и Минтранс планируют внести из-
менения в существующие правила дорожно-
го движения. Предложения уже направлены 
в аналитический центр правительства. «Ком-
сомолка» выделила 5 главных нововведений 
и попросила прокомментировать каждое из 
них вице-президента Национального ав-
томобильного союза Антона Шапарина.

Запрещаются стоянки и останов-
ки на «островках безопасности».

Комментарий Антона Шапарина: 
- Сейчас «островки безопасности» ис-

пользуют в городе, где нет обочины, чтобы 
уйти на них с пробитым колесом или не-
исправностью, чтобы не создавать пробку 
и не мешать остальным. Но также их ис-
пользуют для парковки, но не от хорошей 
жизни, а когда других парковочных мест 
нет. На мой взгляд, пользы автомобили-
стам от поправки не будет. 

Действие знака «Остановка за-
прещена» прекращается после 

знака «Парковка».
- Логично. Часто знаки и разметка про-

тиворечат друг другу. Есть масса спорных 
ситуаций, когда авто эвакуируют с места 
парковки и водители потом долго и мучи-
тельно оспаривают штрафы.

Максимальная разрешенная ско-
рость для автобусов, перевозящих 

стоящих или непристегнутых пасса-
жиров, снижается с 90 км/час до 
70 км/час. 

- Конечно же, современные маршрутные 
автобусы стали гораздо более быстрыми 
и безопасными. Однако если даже на ско-
рости 70 км/час произойдет ДТП и кто-то в 
салоне будет стоять, то повреждения будут 
чрезвычайно тяжелыми, так как человек 
ни при каких обстоятельствах не сможет 
удержаться. Так что эти 20 км/час разницы 
не играют роли.

Можно будет использовать любую 
аптечку, огнетушитель и знак ава-

рийной остановки. Сейчас они должны 
соответствовать ГОСТу.

- Давно пора! В аптечках по ГОСТу есть 
только бинт и жгут, они не отвечают усло-
виям современности. Теперь людям не 
придется бегать по магазинам и искать го-
стовские.

Ограничивается передвижение на 
электросамокатах, моноколесах, 

скейтбордах и проч. Детям до 7 лет: 
ездить только по тротуарам и пеше-
ходным дорожкам в сопровождении 
взрослых. Детям от 7 до 14 лет: по 
тротуарам и пешеходным дорожкам 
без сопровождения взрослых. Тем, 
кому больше 14: по велодорожкам, в 
случае их отсутствия можно выезжать 
на правый край дороги или обочину, 
но только если у средства передвиже-
ния есть тормоза, фонарь и катафоты. 
Максимальная скорость передвижения 
рядом с пешеходами - 20 км/час. За-
прещено кататься пьяными. 

- Пока меры не проработаны. Гонять по 
тротуарам со скоростью 20 км/час  просто 
опасно. Более того, скорость самокатчиков 
не измеряется. Не ясно, кто будет их кон-
тролировать. Разумно было бы приравнять 
СИМ мощностью больше 250 Вт к мопеду. 
А для него требуются права категории M 
и шлем, и ему запрещено движение по 
тротуару.

 ■ ВОКРУГ РУЛЯ

Для самокатов 
и скейтбордов 
понадобятся права?
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Что делать, если нашел «сокровище»?
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Любовь АРБАТСКАЯ 
(«КП» - Иркутск»)

Александр Ананьев питался 
шиповником, пил из болота, 
спасся от медведя 
и чудом вышел к людям.

«Ты правда человек?» - с этим стран-
ным вопросом на пожарного, тушив-
шего с товарищами лес в Катангском 
районе Иркутской области, выскочил 
из чащи мужчина. Лохматый, взъеро-
шенный, грязный, а рядом скачет то 
ли волк, то ли собака… Приглядев-
шись, пожарный узнал несчастного - 
рыбак Александр Ананьев вместе с со-
бакой Найдой, их уже 12 дней искали 
на земле и с воздуха…

ВМЕСТО ЗНАКОМОЙ ТРОПЫ - 
ПОЖАРИЩЕ

- Я пошел рыбачить на реку Чан-
гиль. Вечером собирался быть дома, - 
вспоминает в разговоре с «КП» утро, 
с которого начались злоключения 
Александра Ананьева из Радищева 
Нижнеилимского района.

Он гостил у младшего брата в селе 
Бур, на рыбалку собирались вместе. 
Но у брата поменялись планы, так 
что в поход Александр пошел один. 
Вернее, с двумя собаками. Путь не-
близкий - 20 километров пешком в 
одну сторону, но мужику, выросшему 
в деревне, не привыкать.

План был такой: на заре выдвинуть-
ся в путь, шагать вдоль реки Непы, к 
обеду добраться до пункта назначе-
ния, наловить хариуса, сразу засолить, 
а уже ближе к ночи вернуться домой 
с трофеем.

- Да я так уже не раз делал! - говорит 
сибиряк. - Вырос в этой деревне, знал 
лес вдоль и поперек. Вот уверенность 
в себе и подвела! Несколько лет под-
ряд тайга сильно горела. Я наткнулся 
на двухметровые завалы из обуглен-
ных головешек. Стал их обходить и 
заблудился.

Когда понял, что сбился с пути, 
не психанул: был уверен, вот-вот 
 на ткнется на знакомую тропку или 
выйдет к реке. Кружил-кружил, а тут 
и ночь настала.

- Понимая, что спать придется в ле-
су, развел костер и устроился прямо 
на земле. Температура была градусов 
10. Лайка Найда легла рядом, так в 
обнимку и провели ночь, грелись. А 
второй пес куда-то исчез.

ЯГОДНАЯ «ДИЕТА»
Куда пропала одна из собак, Алек-

сандр узнает, когда вернется к род-
ным. Оказалось, дворняжка... сбежала 
домой! Благодаря ей и начались по-
иски. Хозяева поняли, что случилось 
неладное, подняли на уши охотников, 
спасателей. Но безрезультатно.

- Знал бы, что столько времени 
проведу в лесу, взял бы с собой боль-
ше воды! - рассуждает Александр. - 
А я только наутро нашел ямку, где 
застоялась лужица. Не побрезговал, 
зачерпнул. В горле-то все пересохло. 
Вскипятил котелок, заварил пакетик 
кофе, закусил конфетами. Печенье 
скормил Найде... На пятые сутки я 
словно обезумел. Жара стояла невы-
носимая. Здравый смысл покинул. 
Доверился галлюцинациям - пока-
залось, будто неподалеку едет вез-
деход, думал, меня ищут. Помчался 
на звук как угорелый, но обманулся. 
Уходил все дальше. Воду выжимал 
из мха, но это глоток-два. Ел толь-
ко ягоды.

Бедняжка Найда тоже сильно ис-
худала, но от ягоды наотрез отказы-
валась.

БОРЬБА ЗА ЖИЗНЬ
Спустя неделю набрели на ручеек.
- Полдня плескался в ледяной во-

де и пил, пил, пил… - рассказывает 
мужчина. - Голова сразу посвежела...

А в это время полным ходом шла 
спасательная операция. Александра 
искали десятки полицейских, спаса-
телей, лесников, охотников… Даже 

поднимали вертолет МЧС, но Ми-8 
искал рыбака вдоль реки Непа, а он 
забрел совсем в другую сторону.

- Я ведь и с медведем повстречал-
ся! - улыбается Александр. - Но за-
кричал громко-громко, и Найда еще 
подняла лай, тот и дал деру…

Спасся сибиряк на 12-й день блуж-
даний.

- Поднялся на пригорок - вижу па-
латки, лагерь! Думал, вдруг опять ми-
раж? Побежал из последних сил и тут 
увидел пожарного.

- Ты правда человек?! - выпалил 
Александр, на радостях обнял пожар-
ного и почему-то спросил: «Сгущенка 
есть?»

- Есть! - невозмутимо ответил по-
жарный. - Мужик, тебя ведь столько 
дней уже ищут…

Александр накинулся на лаком-
ство, а есть не смог. Желудок совсем 
сжался.

- Еще бы, ведь я сбросил 40 кило! 
Представляете?! Уходил весом 120 кг, 
вернулся - 80! Но похудение пошло 
мне на пользу, чувствую себя обнов-
ленным и полным сил, - улыбается 
сибиряк. - А спасло желание увидеть 
семью. У меня взрослые дети - сын, 
ему 23, и дочь, ей 21. И я ведь даже 
не простыл после холодных ночевок 
на земле, не сошел с ума от страха и 
голосов в голове. Разве это не чудо?
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Выживший: 

Заблудился и бродил 12 дней 
по тайге. Зато скинул 40 кило

Еще больше 
удивительных 
историй - 
на сайте kp.ru

В это трудно поверить, но на фото - один и тот же человек! 
После своих злоключений Александр чувствует себя обновленным.

Алена ЛЮБИМОВА 
(«КП» - Новосибирск»)

История многолетних поисков и 
ожиданий потерявшегося в тайге 
мужчины получила неожиданную раз-
вязку. Выяснилось, что считавшийся 
29 лет пропавшим без вести житель 
Биробиджана Николай Нем погиб из-
за малодушия своего товарища. И 
только перед смертью единственный 
свидетель трагедии рассказал о том, 
что случилось на самом деле.

В тот день, 30 августа 1991 года, Ни-
колай Нем сел за баранку грузовичка и 
вместе с коллегами поехал заготавливать 
бруснику на зиму в район поселка Тыр-
ма. Компания мужиков из 15 человек, 
все работники местного горводоканала, 
каждый год собирали ягоду.

Спустя два дня они вернулись домой, 
но Николая с ними уже не было.

- Маме и мне сказали, что он потерял-
ся,  - вспоминает Алена Махова, дочка 
Николая, ей тогда было 17 лет. - Мы сразу 
пошли в милицию, начались поиски. Но па-
па просто как сквозь землю провалился.

Всех участников поездки допросил 
участковый, но друзья и коллеги в один 
голос утверждали, что разбрелись по 
лесу, собирали ягоду и даже не сразу 
заметили, что Николай-то пропал.

Говорят, что искали, кричали в тайге до 
хрипоты, а потом поняли, что это бесполез-
но. Взяли его машину и вернулись в город.

У Николая  - трое детей. Супруга про-
павшего, Лира, так и не смогла устроить 
свою личную жизнь, до последнего вери-
ла, что Николай вернется.

- Первый год без папы был самый тяже-
лый, - вспоминает дочь Алена. - Малейший 
шум в подъезде - и ты бежишь к двери. И 
второй год, и третий…

Через несколько лет Алена уехала в 
Новосибирск. Годы шли, каждодневные 
дела и заботы отдаляли тот страшный 
августовский день.

Но вот раздался телефонный звонок с 
Дальнего Востока.

- Позвонила дочь Сергея - одного из па-
пиных друзей. Сказала, что Сергей умер. 
Но перед самой смертью открыл тайну, 
которая, видимо, мучила его все эти деся-
тилетия, - со слезами говорит Алена. - Он 
признался, что это он бросил умирать в 
тайге моего раненого отца. Со слов Сер-
гея, папа оступился, упал в яму и звал на 
помощь. Сергей увидел, что у него слома-
ны ноги, было много крови, а яма глубокая. 
Сказал, что сбегает за подмогой, но ушел 
и... не вернулся. Вроде как побежал за 
помощью да сам заблудился, а когда вы-
шел к грузовику и увидел мужиков, никому 
ничего не сказал. Подумал, что не сможет 
показать то место, не найдет…

Конечно, история все равно темная.
Может, случился какой-то конфликт? 

Но деталей узнать уже не у кого.
Известно одно - почти 30 лет Сергей 

жил с этим камнем на сердце и перед 
смертью попросил родных только об од-
ном: сообщить жене и детям Коли о своем 
жестоком поступке и что кается.

- Вряд ли от этого признания нашей 
семье стало легче,  - вздыхает Алена.  - 
А когда стали рассказывать маме, она 
прервала нас и сказала: «Ничего не хочу 
слышать об этом». Почти 30 лет она его 
ждала. Может, и до сих пор ждет...

 ■ ШОК

«Да, я бросил 
умирать друга 
в лесу...»
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Инна ШЕРЕМЕТЬЕВА 
(«КП» - Волгоград»)

Электрик нашел 
в огороде древнее 
захоронение, 
а с него потребовали 
247 тысяч рублей 
на проведение 
археологических 
раскопок.

«Отмстить неразумным 
хазарам» Иван Московкин 
из-под Урюпинска мечтает 
не меньше, чем вещий Олег 
из стихотворения Пушки-
на. В свои 58 Иван опери-
рует терминами «салтово-
маяцкая археологическая 
культура», битую глину 
поэтично зовет «керамиче-
ской посудой», а в огороде 
у него - три древних по-
гребения с человеческими 
останками. Соседи тихие, 
но Иван Иванович уже чет-
вертый год мечтает о том, 
чтобы их выселить.

В 2007-м электрик Мо-
сковкин с супругой Та-
тьяной приобрели домик 
в пригороде Урюпинска, 
на хуторе Попов. Купили 
выгодно: дом с участком в 
15 соток на улице Садовая, 
5, обошелся в 60 тысяч ру-
блей. Три года ушло, что-
бы получить разрешение 
на строительство. Еще пару 
лет потратили, чтобы сне-
сти старый дом, поставить 
баньку, летнюю кухню и 
вырыть котлован. Участок 
расположен под укло-
ном в 30 градусов, и в мае 
2017-го Иван начал ставить 
сваи для нового дома.

- Начал вбивать и нат-
кнулся на человеческие 
кости и керамику. Вычи-
тал, что раз я не археолог и 
не занимался раскопками, 
стало быть, это клад, и его 
нужно передать государ-
ству, - рассказывает Иван.

Мужчина решил сделать 
все по закону (см. «Что де-
лать, если нашел сокрови-
ще») - вызвал полицию. 
Вместе с ней приехал ру-
ководитель Урюпинского 

историко-краеведческого 
музея Андрей Ломкин. Он 
заявил, что прежде в этом 
районе ничего подобного 
не находили. Более того, 
хутор специально обсле-
довали, и в градострои-
тельном плане земельного 
участка записано: «Памят-
ников истории, культуры, 
объектов культурного на-
следия, внесенных в реестр, 
нет».

- У нас в регионе та-
ких грунтовых погребе-
ний практически нет, в 
основном курганные мо-
гильники, - говорит Лом-
кин. Оказалось, это следы 
салтово-маяцкой археоло-
гической культуры (ее от-
носят к тем хазарами, до ко-
торых из-за одной змеи так 
и не доехал вещий Олег. - 
Ред.).

Второе погребение обна-
ружили уже вместе с поли-
цией по выступающей руч-
ке керамического сосуда. 
Рядом оказалось и третье.

- Полиция составила 
протокол и уехала. Нам 
сказали, что трогать ниче-
го нельзя, - вздыхает Иван 
Иванович.

Намеченная стройка 
остановилась. В июле 2017-
го приехали археологи. На-
рисовали план участка, и 
через месяц участок Мо-

сковкиных стал «одиноч-
ным курганом «Садовый». 
Его внесли в реестр памят-
ников истории и культуры 
как объект археологическо-
го наследия, «выявленный 
в ходе проведения археоло-
гических разведок».

- Они пофотографирова-
ли и уехали, - говорит Иван 
Иванович. - Написали, что 
по закону владелец участ-
ка за свой счет должен обе-
спечить сохранность объ-
екта. Если это невозможно, 
обеспечить спасательные 
археологические полевые 
работы. Нам предложили 
самим составить план спа-
сательных раскопок, най-
ти археологов, заключить 
с ними договор на прове-
дение раскопок и… опла-
тить их.

- Если бы полицейские 
сразу извлекли все из земли 
как клад, то и строитель-
ство можно было бы про-
должить сразу. Но после 
манипуляций чиновников 
все эти предметы превра-
тились в «выявленные во 
время археологических рас-
копок памятники», - пояс-
няет Московкин.

За «спасательные архео-
логические полевые рабо-
ты» надо было заплатить ни 
много ни мало - 247 948 ру-
блей. С тех пор Иван Ива-

нович начал бюрократиче-
ские изыскания - писал в 
региональный комитет гос-
охраны объектов культур-
ного наследия, в министер-
ство культуры, институт 
археологии РАН. Внятных 
ответов не было до осе-
ни 2019-го, когда пришло 
письмо из регионального 
комитета госохраны объек-
тов культурного наследия. 
Там обещали помочь, если 
будут свободные деньги, но 
в том году на работу коми-
тета выделили 10,4 миллио-
на рублей. И тратятся они 
в основном на ремонт па-
мятников Великой Отече-
ственной войны. Так что 
хазарам пришлось ждать 
своего часа. И вот этой осе-
нью археологическая экс-
педиция Волгоградского 
государственного универ-
ситета наконец-то начнет 
свою работу на участке Мо-
сковкина. 

- Раскопки займут па-
ру недель. «Садовый» - 
грунтовый могильник Ха-
зарского каганата эпохи 
раннего Средневековья. 
Погребения датируются 
VIII - началом X века на-
шей эры. Скорее всего, ни-
каких драгоценностей там 
не будет. Возможно, найдут 
остатки заупокойной пищи 
(в могилу покойным кла-
ли пол-овцы), керамику и 
личные вещи, - говорит ру-
ководитель археологической 
экспедиции Яков Кияшко.

- Годы уходят, здоровье 
тоже. Стройматериалы по-
дорожали, зарплата не по-
высилась. Соседи мне гово-
рили: «Залил бы все молча 
бетоном, и нормально бы-
ло бы!» Так что если я еще 
что-то найду, хоть «коро-
ну Российской империи», в 
болото выкину, - в сердцах 
говорит Московкин.

ВОПРОС - РЕБРОМ
- Если во время строительства вы обна-

ружили кости, оружие и т. п., необходи-
мо обратиться в полицию. Человеческие 
останки могут свидетельствовать о пре-
ступлении, также это может быть захо-
ронение времен войны. В любом случае 
необходима экспертиза находок, - пояс-
нили в ГУ МВД России по Волгоградской 
области.

- Если же ваш клад  - это монеты, зо-
лото, шкатулки, то о них необходимо со-
общить местным властям, вызвать со-
трудников музея. Полиция с этим тоже 

поможет. В любом случае найденное 
нужно сфотографировать и совместно 
с полицейскими составить опись. Если вы 
наткнулись на археологические ценности, 
то обязаны остановить все работы и об-
ратиться в местный комитет госохраны 
объектов культурного наследия, - поясня-
ет руководитель Урюпинского историко-
краеведческого музея Андрей Ломкин.

- В данном случае археологические цен-
ности лежали в земле и не разрушались. 
Если владелец участка хочет ускорить 
работы, он может сам составить план 

спасательных раскопок и оплатить их. 
В идеале необходимо провести полную 
экспертизу участка перед началом строи-
тельства. Такая практика широко развита 
в Москве, где много исторических мест, - 
говорит Яков Кияшко.

Добавим также, что в случае, если клад 
имеет не только историческую ценность, 
нашедший может претендовать на 25% 
от его стоимости, те же 25% может по-
лучить и владелец земли, на которой они 
были обнаружены. Но это совсем другая 
история…
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Иван Московкин надеется, что захоронения времен 
Хазарского каганата исчезнут с его участка 

и он не похоронит надежду построить красивый дом.
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Этот кувшин нашли 
на участке Московкина, 

а из-за трех могил, 
обнаруженных там же, 

он и вовсе лиха хлебнул.

Клад - 
дело накладное Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

5 главных изменений, которые могут 
появиться в ПДД в скором будущем.

ГИБДД и Минтранс планируют внести из-
менения в существующие правила дорожно-
го движения. Предложения уже направлены 
в аналитический центр правительства. «Ком-
сомолка» выделила 5 главных нововведений 
и попросила прокомментировать каждое из 
них вице-президента Национального ав-
томобильного союза Антона Шапарина.

Запрещаются стоянки и останов-
ки на «островках безопасности».

Комментарий Антона Шапарина: 
- Сейчас «островки безопасности» ис-

пользуют в городе, где нет обочины, чтобы 
уйти на них с пробитым колесом или не-
исправностью, чтобы не создавать пробку 
и не мешать остальным. Но также их ис-
пользуют для парковки, но не от хорошей 
жизни, а когда других парковочных мест 
нет. На мой взгляд, пользы автомобили-
стам от поправки не будет. 

Действие знака «Остановка за-
прещена» прекращается после 

знака «Парковка».
- Логично. Часто знаки и разметка про-

тиворечат друг другу. Есть масса спорных 
ситуаций, когда авто эвакуируют с места 
парковки и водители потом долго и мучи-
тельно оспаривают штрафы.

Максимальная разрешенная ско-
рость для автобусов, перевозящих 

стоящих или непристегнутых пасса-
жиров, снижается с 90 км/час до 
70 км/час. 

- Конечно же, современные маршрутные 
автобусы стали гораздо более быстрыми 
и безопасными. Однако если даже на ско-
рости 70 км/час произойдет ДТП и кто-то в 
салоне будет стоять, то повреждения будут 
чрезвычайно тяжелыми, так как человек 
ни при каких обстоятельствах не сможет 
удержаться. Так что эти 20 км/час разницы 
не играют роли.

Можно будет использовать любую 
аптечку, огнетушитель и знак ава-

рийной остановки. Сейчас они должны 
соответствовать ГОСТу.

- Давно пора! В аптечках по ГОСТу есть 
только бинт и жгут, они не отвечают усло-
виям современности. Теперь людям не 
придется бегать по магазинам и искать го-
стовские.

Ограничивается передвижение на 
электросамокатах, моноколесах, 

скейтбордах и проч. Детям до 7 лет: 
ездить только по тротуарам и пеше-
ходным дорожкам в сопровождении 
взрослых. Детям от 7 до 14 лет: по 
тротуарам и пешеходным дорожкам 
без сопровождения взрослых. Тем, 
кому больше 14: по велодорожкам, в 
случае их отсутствия можно выезжать 
на правый край дороги или обочину, 
но только если у средства передвиже-
ния есть тормоза, фонарь и катафоты. 
Максимальная скорость передвижения 
рядом с пешеходами - 20 км/час. За-
прещено кататься пьяными. 

- Пока меры не проработаны. Гонять по 
тротуарам со скоростью 20 км/час  просто 
опасно. Более того, скорость самокатчиков 
не измеряется. Не ясно, кто будет их кон-
тролировать. Разумно было бы приравнять 
СИМ мощностью больше 250 Вт к мопеду. 
А для него требуются права категории M 
и шлем, и ему запрещено движение по 
тротуару.

 ■ ВОКРУГ РУЛЯ

Для самокатов 
и скейтбордов 
понадобятся права?
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Что делать, если нашел «сокровище»?
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Елена ОДИНЦОВА

До 80% недвижимости 
в признанном 
«заповеднике 
олигархов» безуспешно 
продается уже годами. 
И даже пандемия 
этому горю помогла 
лишь отчасти.

Покосившийся забор, из 
дыр в котором растут моло-
дые березки. За бурьяном зи-
яют пустыми окнами в крас-
ном кирпиче недостроенные 
коттеджи. Это поселок-при-
зрак «Барвиха Village», строи-
тельство которого встало еще 
лет 15 назад. До культового 
Рублево-Успенского шоссе - 
несколько километров. 

Дома в соседних, жилых 
поселках продаются, судя по 
объявлениям на сайтах риэл-
торских агентств, минимум 
за 50 - 60 миллионов рублей. 
Чаще - за 100 - 200 миллио-
нов. Чуть поодаль есть усадь-
бы и за пару миллиардов.

Но как сказать продают-
ся… Как рассказывают сами 
риэлторы, сильно помогла 
пандемия - клиенты потя-
нулись на природу. Тем не 
менее значительная часть ру-
блевской недвижимости по-
прежнему неликвид, кото-
рый не удается сбыть годами.

РУБЛЕВКА РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ

Эксперты называют шо-
кирующие цифры. Около 
10 - 15% выставленной на 
продажу рублевской не-
движимости на самом деле 
продается примерно с 2013 
года, а то и дольше. В целом 
же, по оценкам риэлторов, 
до 70 - 80% здешних особ-
няков сбыть нереально - во 
всяком случае за те суммы, за 
которые владельцы морально 
готовы их продать.

Проблемы начались еще 
с кризиса 2008 года. Тог-
да продажи на загородном 
рынке, включая элитный, 
резко встали. Цены - тоже. 
Владельцы рублевских по-
местий, привыкшие, что их 
недвижимость дорожает в 
долларовом измерении на 
30 - 50%, а то и 100% в год, 
призадумались. Некоторые 

быстренько поменяли под-
московные особняки на 
швейцарские и лондонские 
или хотя бы на элитное жи-
лье в центре Москвы. Мно-
гие же надеялись, что скоро 
все утрясется.

Не утряслось. Потом на-
грянул кризис 2014 - 2015 
годов, и вслед за резким па-
дением рубля обвалились 
долларовые цены на недви-
жимость. На Рублевке на-
чалась паника. Скидки ста-
ли достигать 40 - 50%, но в 
очередь покупатели не вы-
страивались. «Заповедник 
олигархов превращается в 
элитный призрак», - слали 
пресс-релизы агентства не-
движимости. Помню рас-
сказ знакомого риэлтора об 
удачной сделке: рублевский 
дом продали в полцены, а 
на вырученные деньги его 
бывший владелец, некогда 
известный спортсмен, пере-
ехавший жить в США, при-
обрел пять однушек - сдавать 
в аренду.

УТОМЛЕННЫЕ ПОЗОЛОТОЙ
- Казалось бы, предложение 

обширное и многообразное, 
есть объекты на любой вкус. 
Но на деле подобрать что-то 
подходящее клиенту крайне 
сложно, - рассказывает мне 
уже сегодня директор депар-
тамента жилой недвижимости 
Penny Lane Realty Сергей Ко-
лосницын.

Нынешнюю ситуацию на 
элитном рынке Сергей срав-
нивает с нашумевшими мар-
товскими закупками гречки. 
Пока можно было съесть в ре-
сторане свежий салат из руко-
лы, богатые граждане крупами 
не особо интересовались. А 
как приперло перспективой 
оказаться взаперти и отрезан-
ными от остального мира,тоже 
побежали за гречкой. Так и 
с недвижимостью. В аренду 
этим летом расхватали все за-
городные резиденции, какие 
были у агентства в базе. Вклю-
чая и те особняки, которые 
невозможно было сдать уже 
годами. Потихоньку начали и 

покупать - выбирают из того, 
что есть. Хотя и не то чтобы 
сильно довольны: гречка - не 
свежий салат из руколы.

Смотрю я на эту «гречку» - 
летние резиденции россий-
ских императоров отдыхают 
в сторонке. Но у экспертов 
другое мнение. На Рублевке 
почти нет ничего новенько-
го и суперсовременного. Из-
за проблем предыдущих лет 
со здешнего рынка практи-
чески ушли застройщики, за 
последнюю пятилетку появи-
лось всего несколько новых 
проектов.

- БОльшая часть элит-
ных домов построены до 
2008 - 2009 годов, устарели и 
отделка, и технологии, - объ-
ясняет управляющий партнер 
МИЭЛЬ Владимир Яхонтов. - 
Потребуется переделка с уче-
том современных тенденций. 
А хоть речь о дешевой недви-
жимости, хоть о дорогой - 
мало желающих приобретать 
дома, которые требуют колос-
сальных вложений средств, а 

главное - времени.
Как рассказывает Сергей 

Колосницын, сильно изме-
нились и сами вкусы покупа-
телей особняков:

- Люди, уже пожившие в 
загородном доме, осознали, 
что им не нужны дворцы пло-
щадью 1000 кв. м, потому что 
пользуются они половиной 
этих площадей, а обслужи-
вать надо весь дом. Мало кто 
хочет и участок в 50 соток - он 
требует много ресурсов. Люди 
устали от помпезности и по-
казной роскоши, элита боль-
ше теперь ориентирована на 

Европу с ее функциональ-
ностью. Усадебный 
стиль, правда, по-
прежнему в моде. 
Вероятно потому, 
что исторически 
близок россия-
нам. Но дворцы и 
замки, популяр-
ные в начале 2000-
х годов, привлека-

ют все меньше.

ЗОЛОТАЯ МИЛЯ - 
ВСЕ?

С этим эксперты все же 
не согласны. «Заповедник 
для элиты» формировался 
десятилетиями, еще с совет-
ских времен. Другого подоб-
ного места в Подмосковье не 
найти - все уже позастроено 
ширпотребом.

- Это единственное на-
правление, которое гаран-
тированно не будет застраи-
ваться объектами массового 
сегмента, многоэтажками, 
- говорит Сергей Колосни-
цын. - Надеемся, что в от-
вет на вновь появившийся 
интерес к загородной не-
движимости сюда вернутся 
девелоперы.

В самом деле, на совсем уж 
вымирающую Рублевка по-
ка мало похожа. В культовой 
Жуковке пробки, на площад-
ке перед Zhukovka Plaza и ре-
стораном «Царская охота» в 
воскресенье некуда машину 
приткнуть. 

Реклама вдоль трассы зовет 
сдавать анализы на дому. По-
сетить Абрамцево и Серги-
ев Посад. И инвестировать 
в Москву. Но недвижимость 
предлагает покупать все же 
где-нибудь в Хамовниках. 

Sh
ut

te
rs

to
ck

Закат дворцовой эпохи:

Рублевка 
превращается
в роскошный 
неликвид Участки с гектар и дворцовый 

стиль больше не в моде - 
нефункционально.
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 ■ СПОРНАЯ ИДЕЯ

Окончание. Начало < стр. 1.
И главное, депутаты намерены вне-

сти изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, чтобы 
повысить штрафы за нарушение ПДД 
именно для водителей арендуемого 
транспорта.

В готовящемся документе езда без 
прав для водителя каршеринга 
обойдется в 30 тысяч рублей 
штрафа (для обычных владельцев 
авто - от 5 до 15 тысяч рублей). 

Поездка за рулем арендованно-
го авто пьяным обернется 50 ты-

сячами рублей и 3 годами лише-
ния прав (с личным авто штраф - 30 
тыс., лишение прав - от 1,5 до 2 лет). 

В полтора-два раза увеличат 
штрафы за лихие маневры, выезд 
на встречку и прочее. 

Если водитель арендованного 
транспорта не остановится по 
требованию полиции, придется 
заплатить 5 тысяч (для остальных 
водителей - 500 - 800 руб.).

Подготовила 
Юлия ХОЖАТЕЛЕВА.

Такие санкции могут сделать каршеринг ме-
нее популярным. Выходит, люди вернутся к 
идее покупки авто, что сделает автомобили-
зацию безостановочной?

Автоэксперт Андрей Ломанов считает, что 
нет. 

Слишком больших денег стоит своя машина, 
которая требует обслуживания, уплаты налогов 
и страховки.

- Каршеринг используют те, кто редко ездит за 
рулем. Для них арендная машина выгодна, - гово-
рит Ломанов. - А вот навести порядок с левыми 
аккаунтами важнее. Это значит - не допустить 
за руль подростков или злостных нарушителей, 
лишенных прав. Не думаю, что ужесточение 
наказания за нарушение ПДД скажется на по-
пулярности каршеринга. Но вот сама идея по-

вышенных штрафов совершенно некорректна. 
Почему какой-то участник движения  должен 
платить больше? На дороге нет ни мужчин, ни 
женщин, ни водителей каршеринга или «КамАЗа». 
На дороге есть водитель без половой, возрастной 
и прочей принадлежности. И он несет ответствен-
ность по закону, который един для всех.

На одинаковом правовом статусе и равной 
ответственности настаивает и вице-прези-
дент Национального автомобильного со-
юза Антон Шапарин. Он предлагает вместо 
повышенных штрафов вводить черные списки. 
Если человек попался на жестком нарушении 
ПДД, вел себя маргинально в одном карше-
ринге, следующая поездка в арендованном 
автомобиле любого сервиса ему должна просто 
стать недоступной.

ЭКСПЕРТЫ: «ЗАКОН ДОЛЖЕН БЫТЬ ЕДИН ДЛЯ ВСЕХ»Водителям каршеринга 
готовят двойные штрафы

Москва
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Денис КОРСАКОВ

Американская 
киноакадемия 
огласила правила, 
которым должны 
соответствовать 
фильмы, борющиеся 
за звания лучших.

Еще в июне, когда в Америке 
бушевали активисты движе-
ния Black Lives Matter, Кино-
академия пообещала: постара-
емся сделать, чтобы фильмы, 
номинированные на «Оскар», 
отвечали новым обществен-
ным идеалам. И вот прави-
ла оглашены. Теперь карти-
на, претендующая на звание 
«Лучший фильм», должна со-
ответствовать минимум двум 
из четырех стандартов.

СТАНДАРТ «А»: 
РЕПРЕЗЕНТАЦИЯ 
НА ЭКРАНЕ, 
ТЕМЫ И СЮЖЕТЫ

Чтобы отвечать стандарту 
«А», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из сле-
дующих критериев:

А-1. Исполнители главных 
или важных второстепенных 
ролей.

Хотя бы один из ведущих 
актеров или исполнителей 
важных второстепенных ро-
лей должен принадлежать к 
недостаточно представлен-
ной на экране расовой или 
этнической группе:

✓ Азиаты.
✓ Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамерикан-
цы.

✓ Чернокожие/Афроаме-
риканцы.

✓ Аборигены/Коренные 
американцы (т. е. индейцы)/
Коренные жители Аляски.

✓ Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

✓ Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

✓ Представители других не-
достаточно представленных 
на экранах рас и этносов.

А-2. Актерский ансамбль.
Не меньше 30% актеров в 

ролях второго плана или эпи-
зодах должны быть предста-
вителями как минимум двух 
перечисленных ниже групп:

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы (перечисленные вы-
ше.)

✓ LGBTQ+ (лесбиянки, 
геи, бисексуалы, трансген-
деры и прочие люди, которых 
нельзя отнести к гетеросек-

суалам и цисгендерам - тем, 
кто свой пол воспринимает 
как норму).

✓ Люди с когнитивными или 
физическими нарушениями 
или глухие/слабослышащие.

А-3. Главная сюжетная ли-
ния/тема. 

Главная сюжетная линия 
или тема фильма посвящена 
представителям групп, недо-
статочно представленных на 
экране:

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «B»: 
КРЕАТИВНОЕ 
РУКОВОДСТВО 
И СЪЕМОЧНАЯ ГРУППА

Чтобы отвечать стандарту 
«B», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из следую-
щих критериев:

B-1: По крайней мере два че-
ловека на ключевых творческих 
позициях - директор по подбо-
ру актеров, оператор, компо-
зитор, художник по костюмам, 
режиссер, монтажер, худож-
ник по прическам, художник 
по гриму, продюсер, художник-
постановщик, художник по де-
корациям, звукорежиссер, су-
первайзер спецэффектов, автор 
сценария - должны принадле-
жать к следующим группам: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с ограничениями 

или глухие/слабослышащие.
Среди тех, кто занимает 

означенные позиции, хо-
тя бы один человек должен 
принадлежать к недостаточно 

представленной на экране ра-
совой или этнической группе:

✓ Азиаты.
✓ Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамериканцы.
✓ Чернокожие/Афроамери-

канцы.
✓ Аборигены/Коренные 

американцы/Коренные жи-
тели Аляски.

✓ Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

✓ Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

✓ Представители других не-
достаточно представленных на 
экранах рас и этносов.

B-2. Минимум шесть членов 
съемочной группы (ассистент 
режиссера, помощник режис-
сера по сценарию, осветитель 
и т. д.) должны принадлежать к 
недостаточно представленной в 
индустрии расовой или этниче-
ской группе.

B-3. Минимум 30% 
съемочной группы долж-
ны принадлежать к сле-
дующим группам:

✓ Женщины.

✓ Расовые или этнические 
группы.

✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «С»: 
ДОСТУП К РАБОТЕ 
В ИНДУСТРИИ 
И ВОЗМОЖНОСТЯМ

С-1. Компания, которая за-
нимается финансированием 
или дистрибьюцией фильма, 
оплатила обучение представи-
телям следующих групп: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.
Требуется, чтобы студия/

дистрибьютор оплачивала на 
постоянной основе и в до-
статочном объеме обучение 
и профподготовку представи-
телям недостаточно представ-
ленных в индустрии групп 
населения (в том числе в обя-
зательном порядке - расовых/
этнических) в различных об-

ластях деятельности, от про-
изводства спецэффектов до 
маркетинга.

C-2. Компания, произво-
дящая, или финансирующая 
фильм, или занимающаяся его 
дистрибьюцией, должна дать 
возможность работать или по-
вышать квалификацию пред-
ставителям следующих групп: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «D»: 
ФОРМИРОВАНИЕ 
АУДИТОРИИ

D-1: Репрезентация в марке-
тинге, рекламе и дистрибью-
ции.

Студия или кинокомпания 
должна иметь в штате многих 
представителей руководящего 
звена, занимающихся марке-
тингом, рекламой и дистри-
бьюцией фильма и относя-
щихся к следующим группам:

✓ Женщины.
✓ Расовые или эт-

нические группы. 
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с наруше-

ниями или глухие/
слабослышащие.

Их нравы

Обсудим 
эту новость 
в откликах 

к статье 
на нашем сайте

КОММЕНТАРИЙ «КП»

Это лишь попытка защититься от скандалов
Если вчитаться, станет понятно, что новые правила не то чтобы совсем садистские и обойти их мож-

но. А причина, по которой они введены, простая: Киноакадемия стремится обезопасить саму себя от 
упреков в том, что кого-то обижает. Практически каждый год после оглашения номинаций на «Оскар» 
раздаются крики: опять номинировали недостаточно афроамериканцев/латиносов/представителей сек-
суальных меньшинств/женщин-режиссеров! А Киноакадемии скандалы и пикеты совершенно не нужны. 

Напомним еще раз: все новые стандарты применимы только к картинам, которые борются за звание 
«Лучший фильм года». То есть если фильм не соответствует ни одному из них, ему не запрещено вы-
двигаться в категориях «Лучший режиссер» или «Лучшая актриса». Но что делать, если лента достойна 
звания лучшего, а в ней по сюжету недостаточно чернокожих и женщин - например, как в военной дра-
ме «1917»? Не забудьте, фильм должен соответствовать лишь двум из четырех стандартов. Например, 
двум последним: студия, которая производит картину, должна помогать молодым кинематографистам 
из «групп, недостаточно представленных в индустрии», и представители тех же групп должны активно 
участвовать в рекламной кампании фильма. То есть все это станет проблемой скорее для руководства 
студий, чем для режиссеров и сценаристов. И еще: новые стандарты не вступят в силу до 2024 года.
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Актер, певец и открытый гей Билли Портер обычно 
приходит на оскаровскую церемонию не за наградами, 

а за пиаром. Но по новым правилам этот бравый 
парень - первый претендент на заветную статуэтку.

ШУТКА ИЗ_
ИНТЕРНЕТА

Новые стандарты «Оскара»:

Говорят, не повезет, 
если черный гей 
в сюжет не попадет

10 Россия
www.kp.ru
23.09.2020 
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Елена ОДИНЦОВА

До 80% недвижимости 
в признанном 
«заповеднике 
олигархов» безуспешно 
продается уже годами. 
И даже пандемия 
этому горю помогла 
лишь отчасти.

Покосившийся забор, из 
дыр в котором растут моло-
дые березки. За бурьяном зи-
яют пустыми окнами в крас-
ном кирпиче недостроенные 
коттеджи. Это поселок-при-
зрак «Барвиха Village», строи-
тельство которого встало еще 
лет 15 назад. До культового 
Рублево-Успенского шоссе - 
несколько километров. 

Дома в соседних, жилых 
поселках продаются, судя по 
объявлениям на сайтах риэл-
торских агентств, минимум 
за 50 - 60 миллионов рублей. 
Чаще - за 100 - 200 миллио-
нов. Чуть поодаль есть усадь-
бы и за пару миллиардов.

Но как сказать продают-
ся… Как рассказывают сами 
риэлторы, сильно помогла 
пандемия - клиенты потя-
нулись на природу. Тем не 
менее значительная часть ру-
блевской недвижимости по-
прежнему неликвид, кото-
рый не удается сбыть годами.

РУБЛЕВКА РУБЛЬ 
БЕРЕЖЕТ

Эксперты называют шо-
кирующие цифры. Около 
10 - 15% выставленной на 
продажу рублевской не-
движимости на самом деле 
продается примерно с 2013 
года, а то и дольше. В целом 
же, по оценкам риэлторов, 
до 70 - 80% здешних особ-
няков сбыть нереально - во 
всяком случае за те суммы, за 
которые владельцы морально 
готовы их продать.

Проблемы начались еще 
с кризиса 2008 года. Тог-
да продажи на загородном 
рынке, включая элитный, 
резко встали. Цены - тоже. 
Владельцы рублевских по-
местий, привыкшие, что их 
недвижимость дорожает в 
долларовом измерении на 
30 - 50%, а то и 100% в год, 
призадумались. Некоторые 

быстренько поменяли под-
московные особняки на 
швейцарские и лондонские 
или хотя бы на элитное жи-
лье в центре Москвы. Мно-
гие же надеялись, что скоро 
все утрясется.

Не утряслось. Потом на-
грянул кризис 2014 - 2015 
годов, и вслед за резким па-
дением рубля обвалились 
долларовые цены на недви-
жимость. На Рублевке на-
чалась паника. Скидки ста-
ли достигать 40 - 50%, но в 
очередь покупатели не вы-
страивались. «Заповедник 
олигархов превращается в 
элитный призрак», - слали 
пресс-релизы агентства не-
движимости. Помню рас-
сказ знакомого риэлтора об 
удачной сделке: рублевский 
дом продали в полцены, а 
на вырученные деньги его 
бывший владелец, некогда 
известный спортсмен, пере-
ехавший жить в США, при-
обрел пять однушек - сдавать 
в аренду.

УТОМЛЕННЫЕ ПОЗОЛОТОЙ
- Казалось бы, предложение 

обширное и многообразное, 
есть объекты на любой вкус. 
Но на деле подобрать что-то 
подходящее клиенту крайне 
сложно, - рассказывает мне 
уже сегодня директор депар-
тамента жилой недвижимости 
Penny Lane Realty Сергей Ко-
лосницын.

Нынешнюю ситуацию на 
элитном рынке Сергей срав-
нивает с нашумевшими мар-
товскими закупками гречки. 
Пока можно было съесть в ре-
сторане свежий салат из руко-
лы, богатые граждане крупами 
не особо интересовались. А 
как приперло перспективой 
оказаться взаперти и отрезан-
ными от остального мира,тоже 
побежали за гречкой. Так и 
с недвижимостью. В аренду 
этим летом расхватали все за-
городные резиденции, какие 
были у агентства в базе. Вклю-
чая и те особняки, которые 
невозможно было сдать уже 
годами. Потихоньку начали и 

покупать - выбирают из того, 
что есть. Хотя и не то чтобы 
сильно довольны: гречка - не 
свежий салат из руколы.

Смотрю я на эту «гречку» - 
летние резиденции россий-
ских императоров отдыхают 
в сторонке. Но у экспертов 
другое мнение. На Рублевке 
почти нет ничего новенько-
го и суперсовременного. Из-
за проблем предыдущих лет 
со здешнего рынка практи-
чески ушли застройщики, за 
последнюю пятилетку появи-
лось всего несколько новых 
проектов.

- БОльшая часть элит-
ных домов построены до 
2008 - 2009 годов, устарели и 
отделка, и технологии, - объ-
ясняет управляющий партнер 
МИЭЛЬ Владимир Яхонтов. - 
Потребуется переделка с уче-
том современных тенденций. 
А хоть речь о дешевой недви-
жимости, хоть о дорогой - 
мало желающих приобретать 
дома, которые требуют колос-
сальных вложений средств, а 

главное - времени.
Как рассказывает Сергей 

Колосницын, сильно изме-
нились и сами вкусы покупа-
телей особняков:

- Люди, уже пожившие в 
загородном доме, осознали, 
что им не нужны дворцы пло-
щадью 1000 кв. м, потому что 
пользуются они половиной 
этих площадей, а обслужи-
вать надо весь дом. Мало кто 
хочет и участок в 50 соток - он 
требует много ресурсов. Люди 
устали от помпезности и по-
казной роскоши, элита боль-
ше теперь ориентирована на 

Европу с ее функциональ-
ностью. Усадебный 
стиль, правда, по-
прежнему в моде. 
Вероятно потому, 
что исторически 
близок россия-
нам. Но дворцы и 
замки, популяр-
ные в начале 2000-
х годов, привлека-

ют все меньше.

ЗОЛОТАЯ МИЛЯ - 
ВСЕ?

С этим эксперты все же 
не согласны. «Заповедник 
для элиты» формировался 
десятилетиями, еще с совет-
ских времен. Другого подоб-
ного места в Подмосковье не 
найти - все уже позастроено 
ширпотребом.

- Это единственное на-
правление, которое гаран-
тированно не будет застраи-
ваться объектами массового 
сегмента, многоэтажками, 
- говорит Сергей Колосни-
цын. - Надеемся, что в от-
вет на вновь появившийся 
интерес к загородной не-
движимости сюда вернутся 
девелоперы.

В самом деле, на совсем уж 
вымирающую Рублевка по-
ка мало похожа. В культовой 
Жуковке пробки, на площад-
ке перед Zhukovka Plaza и ре-
стораном «Царская охота» в 
воскресенье некуда машину 
приткнуть. 

Реклама вдоль трассы зовет 
сдавать анализы на дому. По-
сетить Абрамцево и Серги-
ев Посад. И инвестировать 
в Москву. Но недвижимость 
предлагает покупать все же 
где-нибудь в Хамовниках. 
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Закат дворцовой эпохи:

Рублевка 
превращается
в роскошный 
неликвид Участки с гектар и дворцовый 

стиль больше не в моде - 
нефункционально.
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 ■ СПОРНАЯ ИДЕЯ

Окончание. Начало < стр. 1.
И главное, депутаты намерены вне-

сти изменения в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях, чтобы 
повысить штрафы за нарушение ПДД 
именно для водителей арендуемого 
транспорта.

В готовящемся документе езда без 
прав для водителя каршеринга 
обойдется в 30 тысяч рублей 
штрафа (для обычных владельцев 
авто - от 5 до 15 тысяч рублей). 

Поездка за рулем арендованно-
го авто пьяным обернется 50 ты-

сячами рублей и 3 годами лише-
ния прав (с личным авто штраф - 30 
тыс., лишение прав - от 1,5 до 2 лет). 

В полтора-два раза увеличат 
штрафы за лихие маневры, выезд 
на встречку и прочее. 

Если водитель арендованного 
транспорта не остановится по 
требованию полиции, придется 
заплатить 5 тысяч (для остальных 
водителей - 500 - 800 руб.).

Подготовила 
Юлия ХОЖАТЕЛЕВА.

Такие санкции могут сделать каршеринг ме-
нее популярным. Выходит, люди вернутся к 
идее покупки авто, что сделает автомобили-
зацию безостановочной?

Автоэксперт Андрей Ломанов считает, что 
нет. 

Слишком больших денег стоит своя машина, 
которая требует обслуживания, уплаты налогов 
и страховки.

- Каршеринг используют те, кто редко ездит за 
рулем. Для них арендная машина выгодна, - гово-
рит Ломанов. - А вот навести порядок с левыми 
аккаунтами важнее. Это значит - не допустить 
за руль подростков или злостных нарушителей, 
лишенных прав. Не думаю, что ужесточение 
наказания за нарушение ПДД скажется на по-
пулярности каршеринга. Но вот сама идея по-

вышенных штрафов совершенно некорректна. 
Почему какой-то участник движения  должен 
платить больше? На дороге нет ни мужчин, ни 
женщин, ни водителей каршеринга или «КамАЗа». 
На дороге есть водитель без половой, возрастной 
и прочей принадлежности. И он несет ответствен-
ность по закону, который един для всех.

На одинаковом правовом статусе и равной 
ответственности настаивает и вице-прези-
дент Национального автомобильного со-
юза Антон Шапарин. Он предлагает вместо 
повышенных штрафов вводить черные списки. 
Если человек попался на жестком нарушении 
ПДД, вел себя маргинально в одном карше-
ринге, следующая поездка в арендованном 
автомобиле любого сервиса ему должна просто 
стать недоступной.

ЭКСПЕРТЫ: «ЗАКОН ДОЛЖЕН БЫТЬ ЕДИН ДЛЯ ВСЕХ»Водителям каршеринга 
готовят двойные штрафы
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Денис КОРСАКОВ

Американская 
киноакадемия 
огласила правила, 
которым должны 
соответствовать 
фильмы, борющиеся 
за звания лучших.

Еще в июне, когда в Америке 
бушевали активисты движе-
ния Black Lives Matter, Кино-
академия пообещала: постара-
емся сделать, чтобы фильмы, 
номинированные на «Оскар», 
отвечали новым обществен-
ным идеалам. И вот прави-
ла оглашены. Теперь карти-
на, претендующая на звание 
«Лучший фильм», должна со-
ответствовать минимум двум 
из четырех стандартов.

СТАНДАРТ «А»: 
РЕПРЕЗЕНТАЦИЯ 
НА ЭКРАНЕ, 
ТЕМЫ И СЮЖЕТЫ

Чтобы отвечать стандарту 
«А», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из сле-
дующих критериев:

А-1. Исполнители главных 
или важных второстепенных 
ролей.

Хотя бы один из ведущих 
актеров или исполнителей 
важных второстепенных ро-
лей должен принадлежать к 
недостаточно представлен-
ной на экране расовой или 
этнической группе:

✓ Азиаты.
✓ Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамерикан-
цы.

✓ Чернокожие/Афроаме-
риканцы.

✓ Аборигены/Коренные 
американцы (т. е. индейцы)/
Коренные жители Аляски.

✓ Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

✓ Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

✓ Представители других не-
достаточно представленных 
на экранах рас и этносов.

А-2. Актерский ансамбль.
Не меньше 30% актеров в 

ролях второго плана или эпи-
зодах должны быть предста-
вителями как минимум двух 
перечисленных ниже групп:

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы (перечисленные вы-
ше.)

✓ LGBTQ+ (лесбиянки, 
геи, бисексуалы, трансген-
деры и прочие люди, которых 
нельзя отнести к гетеросек-

суалам и цисгендерам - тем, 
кто свой пол воспринимает 
как норму).

✓ Люди с когнитивными или 
физическими нарушениями 
или глухие/слабослышащие.

А-3. Главная сюжетная ли-
ния/тема. 

Главная сюжетная линия 
или тема фильма посвящена 
представителям групп, недо-
статочно представленных на 
экране:

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «B»: 
КРЕАТИВНОЕ 
РУКОВОДСТВО 
И СЪЕМОЧНАЯ ГРУППА

Чтобы отвечать стандарту 
«B», фильм должен соответ-
ствовать ОДНОМУ из следую-
щих критериев:

B-1: По крайней мере два че-
ловека на ключевых творческих 
позициях - директор по подбо-
ру актеров, оператор, компо-
зитор, художник по костюмам, 
режиссер, монтажер, худож-
ник по прическам, художник 
по гриму, продюсер, художник-
постановщик, художник по де-
корациям, звукорежиссер, су-
первайзер спецэффектов, автор 
сценария - должны принадле-
жать к следующим группам: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с ограничениями 

или глухие/слабослышащие.
Среди тех, кто занимает 

означенные позиции, хо-
тя бы один человек должен 
принадлежать к недостаточно 

представленной на экране ра-
совой или этнической группе:

✓ Азиаты.
✓ Испаноговорящие аме-

риканцы/латиноамериканцы.
✓ Чернокожие/Афроамери-

канцы.
✓ Аборигены/Коренные 

американцы/Коренные жи-
тели Аляски.

✓ Люди ближневосточного/
североафриканского проис-
хождения.

✓ Коренные жители Гавай-
ских или других островов Ти-
хого океана.

✓ Представители других не-
достаточно представленных на 
экранах рас и этносов.

B-2. Минимум шесть членов 
съемочной группы (ассистент 
режиссера, помощник режис-
сера по сценарию, осветитель 
и т. д.) должны принадлежать к 
недостаточно представленной в 
индустрии расовой или этниче-
ской группе.

B-3. Минимум 30% 
съемочной группы долж-
ны принадлежать к сле-
дующим группам:

✓ Женщины.

✓ Расовые или этнические 
группы.

✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «С»: 
ДОСТУП К РАБОТЕ 
В ИНДУСТРИИ 
И ВОЗМОЖНОСТЯМ

С-1. Компания, которая за-
нимается финансированием 
или дистрибьюцией фильма, 
оплатила обучение представи-
телям следующих групп: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.
Требуется, чтобы студия/

дистрибьютор оплачивала на 
постоянной основе и в до-
статочном объеме обучение 
и профподготовку представи-
телям недостаточно представ-
ленных в индустрии групп 
населения (в том числе в обя-
зательном порядке - расовых/
этнических) в различных об-

ластях деятельности, от про-
изводства спецэффектов до 
маркетинга.

C-2. Компания, произво-
дящая, или финансирующая 
фильм, или занимающаяся его 
дистрибьюцией, должна дать 
возможность работать или по-
вышать квалификацию пред-
ставителям следующих групп: 

✓ Женщины.
✓ Расовые или этнические 

группы.
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с нарушениями или 

глухие/слабослышащие.

СТАНДАРТ «D»: 
ФОРМИРОВАНИЕ 
АУДИТОРИИ

D-1: Репрезентация в марке-
тинге, рекламе и дистрибью-
ции.

Студия или кинокомпания 
должна иметь в штате многих 
представителей руководящего 
звена, занимающихся марке-
тингом, рекламой и дистри-
бьюцией фильма и относя-
щихся к следующим группам:

✓ Женщины.
✓ Расовые или эт-

нические группы. 
✓ LGBTQ+.
✓ Люди с наруше-

ниями или глухие/
слабослышащие.

Их нравы

Обсудим 
эту новость 
в откликах 

к статье 
на нашем сайте

КОММЕНТАРИЙ «КП»

Это лишь попытка защититься от скандалов
Если вчитаться, станет понятно, что новые правила не то чтобы совсем садистские и обойти их мож-

но. А причина, по которой они введены, простая: Киноакадемия стремится обезопасить саму себя от 
упреков в том, что кого-то обижает. Практически каждый год после оглашения номинаций на «Оскар» 
раздаются крики: опять номинировали недостаточно афроамериканцев/латиносов/представителей сек-
суальных меньшинств/женщин-режиссеров! А Киноакадемии скандалы и пикеты совершенно не нужны. 

Напомним еще раз: все новые стандарты применимы только к картинам, которые борются за звание 
«Лучший фильм года». То есть если фильм не соответствует ни одному из них, ему не запрещено вы-
двигаться в категориях «Лучший режиссер» или «Лучшая актриса». Но что делать, если лента достойна 
звания лучшего, а в ней по сюжету недостаточно чернокожих и женщин - например, как в военной дра-
ме «1917»? Не забудьте, фильм должен соответствовать лишь двум из четырех стандартов. Например, 
двум последним: студия, которая производит картину, должна помогать молодым кинематографистам 
из «групп, недостаточно представленных в индустрии», и представители тех же групп должны активно 
участвовать в рекламной кампании фильма. То есть все это станет проблемой скорее для руководства 
студий, чем для режиссеров и сценаристов. И еще: новые стандарты не вступят в силу до 2024 года.

Ke
vo

rk
 D

ja
ns

ez
ia

n/
G

et
ty

 Im
ag

es

Актер, певец и открытый гей Билли Портер обычно 
приходит на оскаровскую церемонию не за наградами, 

а за пиаром. Но по новым правилам этот бравый 
парень - первый претендент на заветную статуэтку.

ШУТКА ИЗ_
ИНТЕРНЕТА

Новые стандарты «Оскара»:

Говорят, не повезет, 
если черный гей 
в сюжет не попадет
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Какие автобусы 
в Калининграде 
изменили свои 
маршруты

Грядет ли 
вторая волна 
коронавируса?

Продолжение на стр. 4 - 5    �

Читайте на стр. 13    �

Читайте на стр. 12   �

Василиса НИКОЛАЕВА

После «отравления» 
она загадочно исчезла, 
но следы ее всплывают 
в Англии.

След Марии Певчих начинается в Зе-
ленограде и, похоже, ведет к теневым 
западным кураторам Фонда борьбы с кор-
рупцией.

Если верить тому, что о таинственной 
спутнице Навального в его «последней га-
строли» по Сибири до сих пор смогли рас-
копать журналисты, Мария Певчих живет 
в престижном районе Лондона c видом на 
Темзу. А вот ее старенькая бабушка Вален-
тина Васильевна - в скромной двушке на 
дальней окраине Москвы - в Зеленограде.

Как мы искали 
тайную 
спутницу 
Навального

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

По новому закону 
им придется 
платить 
за ДТП больше, 
чем тем, кто 
на своей машине.

Власти намерены перевоспитать лю-
бителей каршеринга. Арендные авто 
все чаще попадают в ДТП. По данным 
столичного Дептранса, аварий со смер-
тельным исходом на 20% больше, чем в 
прошлом году, - и это несмотря на то, что 
несколько месяцев дороги были пусты 
из-за карантина.

В Госдуме готовят законопроект, кото-
рый довольно серьезно ужесточит прави-
ла пользования каршерингом. Так, допу-
стить регистрацию в этом сервисе хотят 
только через портал госуслуг, чтобы ис-
ключить взятие авто через украденные 
левые аккаунты.

Продолжение на стр. 10   �

Водителям каршеринга 
готовят двойные штрафы

Газета нашего города � Калининград
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За 
последний 

месяц 
заболевших 

в России стало 
на 25 процентов 

больше. 
И цифры 
растут.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК SOUZVECHE.RU

Узы кровные - 
связи деловые

Чем помогают друг другу в экономике 
Россия и Белоруссия - стр. 4

7 122 000

Среда
23 сентября
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Благополучие врача-лора 
держится на соплях.

�  �  �
После долгих месяцев 

невезения, мне, наконец, 
улыбнулась удача. И как-
то так нехорошо улыбну-
лась...

�  �  �
Китаец в Монастыре Ша-

олинь спрашивает старого 
мастера:

- Мастер Вин Чунь, почему 
все европейцы считают, что 
мы китайцы выглядим оди-
наково?

- Я не мастер Вин Чунь…
�  �  �

- Дорогой, нам больше 
не стоит встречаться.

- Но почему?!
- Я слышала... Я все 

знаю!
- В смысле?
- Ты говорил кому-то по 

телефону что у тебя пол 
года была папилома био-
целатум...

- Цихлозома! Цихлозо-
ма биоцелатум!

-... и лабио сифили-
тис...

- Лабио френатус!
- Я хочу иметь детей. 

А с такими болезнями...
- Все! Больше в при-

сутствии девушек я об 
аквариумных рыбках не 
говорю.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
«Порча» на выстрел. 8. Какой 
великий тенор сыграл таксиста 
в «Музыкальной истории»? 9. Ка-
кой англичанин ввёл в научный 
оборот символ бесконечности? 
10. Что возглавляет Нина Ми-
хайловна из любовной драмы 
«Плащ Казановы»? 11. Отец Да-
ниила Хармса. 12. Глава Ми-5 
из боевика «Падение Лондона». 
14. Какой великий художник 
упомянут в драме «Большие 
глаза»? 16. Время получения 
дивидендов у хлеборобов. 18. 
Основа ядерного топлива. 19. 
Чьим наследником стал герой 
фэнтези «Ученик чародея»? 22. 
Начальство вуза. 24. Рулоны для 
отделки стен. 25. В какое дерево 
превратился радист Ильг из рас-
сказа Роберта Шекли «Форма»? 
26. Наш горнолыжный курорт, 
где прошёл фестиваль по спуску 
с гор лыжников и сноубордистов 
в купальниках и плавках. 27. 
Московский ... существовал до 

1929 года. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 

разят седые волхвы из «Песни 
о вещем Олеге» Владимира Вы-
соцкого? 2. Что делает власть 
«ближе всего к народу»? 3. Ка-
ким способом Эдмонд Кирш из 
романа «Происхождение» хотел 
замедлить развитие рака? 5. Кры-
латая орава. 6. Чего, как полагал 
Конфуций, нельзя достигнуть без 
скорби? 7. Ликёр из альпийской 
полыни. 9. Доктор, соавтор от-
крытия резус-фактора. 13. Кон-
курс для самых ловких ковбоев. 
15. «Парики вельмож дремали, 
... вяло осыпалась». 16. Мясо из 
горшочка. 17. Геральдический 
монстр с головой  лисы, грудью 
борзой, телом льва, передними 
лапами орла и задними лапами и 
хвостом  волка. 20. Причина кру-
чины. 21. Какая певица вышла 
замуж за испанского кинорежис-
сёра Карлоса Сколу в старинном 
замке Виньюэлас? 23. Музыка 
пополам с аплодисментами.

ОТВЕТЫ ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Осечка. 8. Лемешев. 9. 
Валлис. 10. Делегация. 11. Иван. 12. Ланкастер. 14. Ротко. 
16. Жатва. 18. Уран. 19. Мерлин. 22. Ректорат. 24. Обои. 
25. Дуб. 26. Шерегеш. 27. Уезд. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пере-
гар. 2. Телеэкран. 3. Веганство. 5. Стая. 6. Человеколюбие. 
7. Абсинт. 9. Винер. 13. Родео. 15. Пудра. 16. Жаркое. 17. 
Энфилд. 20. Горе. 21. Шаде. 23. Туш.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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- Мне очень нравится выбор 
Татьяны: такой классический 
«консерваторский» купальник 
должен быть в гардеробе 
каждой женщины. В нем хочется не 
просто валяться на пляже, но слушать в 
наушниках любимую оперу.
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На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 

«Будь стильной с «КП»!»

ночью днем
Калининград +15…+17 +19…+23

Советск +14…+16 +19…+24

Балтийск +17…+18 +18…+19
Правдинск +15…+17 +19…+23
Светлогорск +16…+17 +18…+22

Давление - 752 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 70 (норма 75)
Ветер - южный,
слабый, 2-4 м/с
Восход - 6.27 Луна
Закат - 18.31 во второй
  четверти

• Прогноз погоды на завтра, 24 сентября

Позвоните в «Комсомолку»!

Звоните в МОСКВУ Звоните в Калининград

Для быстрого 
доступа 
на сайт 

просканируйте 
QR-код 

с помощью 
смартфона

НАМ ВАЖНО ВАШЕ МНЕНИЕ
Хотите обсудить заметки о нашем 

городе, поделиться новостью 
с другими калининградцами? 

Звоните в редакцию 
«КП» - Калининград» 

с 9.00 до 18.00 (время 
местное) по рабочим дням:

Напишите отзыв на kp.ru

по рабочим дням с 10.00 до 18.00, время московское

(4012) 310-350
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Екатерина КРЕЙДЕР

В Калининградской 
области изменятся 
18 автобусных 
маршрутов. 

В понедельник, 21 сентя-
бря, улица Гагарина снова 
стала двусторонней: после 
капитального ремонта, 
который длился около го-
да, магистраль открылась 
практически полностью. 
Это значит, что сразу на 12 
междугородных автобус-
ных маршрутах произош-
ли изменения. Автобусы, 
которые ходили в Гурьевск, 
Большое Исаково и другие 
населенные пункты к се-
веру от Калининграда по 
Московскому проспекту, 
возвращаются на улицу Га-
гарина. 

Изменения касаются сле-
дующих маршрутов:

 ✓ № 103 Калининград - 
пос. Константиновка,

 ✓ № 104 пос. Ярославское 
- г. Калининград,

 ✓ № 127 Калининград - 
пос. Заливное,

 ✓ № 145 Калининград - 
пос. Храброво,

 ✓ № 146 пос. Яблоневка - 
пос. Черемхово,

 ✓ № 146К пос. Заречное - 
пос. Малое Васильково,

 ✓ № 149 Калининград - 
пос. Каширское,

 ✓ № 150 Калининград - 
пос. М. Исаково,

 ✓ № 152 Калининград - 
пос. Заливино,

 ✓ № 159 Калининград - 
пос. Б. Исаково,

 ✓ № 245 Калининград - 
пос. Красное,

 ✓ № 345 Калининград - 
пос. Большаково.

На изменение маршру-
тов не все отреагировали 
положительно. Так, жи-
тельница нашего города в 
социальной сети предло-
жила губернатору области 
Антону Алиханову оставить 
хоть один маршрут до Гу-
рьевска через Московский 
проспект в Калининграде. 
На что она получила ответ, 

что сейчас разрабатывают 
возможность пустить по 
такому маршруту автобус 
№ 104, соединяющий по-
селок Ярославское и Ка-
лининград.

Но это не все новшества. 
С 1 октября в Калинингра-
де меняются несколько го-
родских маршрутов: 

Маршрут № 23 ул. Коше-
вого - Чкаловск

Автобус № 23 не будет 
ехать на Окружную. Вме-
сто этого он проследует в 
Чкаловск с ул. Генерала 
Челнокова через тоннель 
и по ул. Планерной.

Автобус № 11 ул. Павли-
ка Морозова - ул. Молодой 
Гвардии

В связи с расширением 
Гагарина и ликвидаци-
ей кольца на ул. Моло-
дой Гвардии автобус № 11 
будет следовать до СНТ 
«Дружба». На это же место 
переместится разворотное 
кольцо маршрута № 26 ул. 
Белорусская - ул. Молодой 
Гвардии.

Автобус № 24 ул. Брус-
ничная - ул. Большая 
окружная

Маршрут № 24 - по Га-
гарина и Шатурской с раз-
воротом на транспортной 
развязке (ул. Большая 
Окружная) с 21 сентября.

Маршрутка № 94 ул. Зем-
нухова - ОАО Калинин-
градстройтранс»

Так как автобус № 24 
прекращает заходить в 
промзоны в районе 4-й 
Большой Окружной, при-
нято решение о продле-
нии пути маршрута мало-
го класса № 94. Маршрутка 
поедет по улице 4-й Боль-
шой Окружной, Инду-
стриальной, с конечной 
остановкой на ОАО «Кали-
нинградстройтранс» (через 
ТЦ «Клондайк»).

Автобус № 39 ул. Аксако-
ва - ул. Павлика Морозова 

Автобусы № 39 верну-
лись на ул. Флотскую. В 
Московском районе он 
следует через Павлика Мо-
розова.

Среда
23 сентября · 2020

8-летний мальчик стал 
виновником ДТП -

Читайте на > странице .

Журналист «КП» протестировал 
«Теслу» за 10 млн рублей

смотрите на нашем сайте

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  4041   (+34)
НА КАРАНТИНЕ   1852  (+61)

человек за сутки
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Какие улицы - 
первые 
в очереди на 
реконструкцию? 

Иван МАРКОВ

В список попали Аллея 
Смелых, Литовский вал и 
несколько магистралей 
Московского района.

Во время рабочего выезда на улицу 
Гагарина губернатор Антон Алиханов рас-
сказал, какие улицы будут приведены в 
порядок в ближайшее время. Так как свой 
комментарий глава региона давал на пово-
роте с Гагарина на Восточную эстакаду, он 
заметил, что следующий отрезок эстака-
ды, от Гагарина до Артиллерийской, будет 
достроен до конца этого года. 

- Это позволит нам перейти к проек-
тированию дальнейшей реконструкции 
Литовского вала, что, в свою очередь, 
позволит соединить Музей янтаря пеше-
ходной и велосипедной инфраструктурой 
с набережной Трибуца. К реконструкции 
мы там приступим в 2022 году, - сказал 
глава региона.

Алиханов напомнил, что в этом году 
власти «обратили внимание на Москов-
ский район».

- Следующий год у нас тоже по линии 
программы «Безопасные и качественные 
дороги» будет посвящен Московскому 
району. Там будет четыре улицы сделано. 
В том числе самые нагруженные в час пик. 
Это Транспортная, Судостроительная и 
улицы, обслуживающие судостроительный 
завод «Янтарь». 

Алиханов назвал еще несколько круп-
ных проектов дорожной реконструкции. 
Среди них улицы Карташова и Катина, 
проектирование по которым должно быть 
отторговано в этом году, Аллея Смелых 
(региональные власти сейчас ждут по ней 
выдачи проектно-сметной документации 
от городских чиновников).

О судьбе Двухъярусного моста < 
стр. 14.

Рейсовые автобусы 
вернулись на Гагарина
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После ремонта одной из главных дорог города пассажирам нужно обратить внимание 
на изменения маршрутов. 
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Вид с Гагарина на Орудийную. 
Восточная эстакада и здесь 

будет продолжена.
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Иван МАРКОВ

Губернатор попросил 
калининградцев «не быть 
большими немцами, 
чем сами немцы».

В минувший понедельник журна-
листы в очередной раз поинтересова-
лись у Антона Алиханова, собираются 
ли власти принимать участие в ре-
шении судьбы Двухъярусного моста. 
Интересно, что ответы губернатора 
шли вразрез с высказанным ранее 
мнением вице-премьера Алексан-
дра Рольбинова (тот ранее заявлял, 
что мост «мешает развитию города»). 
Кроме Рольбинова, в пользу сноса 
исторического моста высказывались 
и представители РЖД.

- РЖД не будет балансодержателем 
моста, - заявил Алиханов. - После то-
го как они построят новый мост для 
железной дороги, они, скорее всего, 
будут передавать Двухъярусный на 
баланс муниципалитета.

Далее губернатор рассказал, на ка-
ком этапе сейчас находится строи-
тельство дублера Двухъярусного мо-
ста.

- У нас два миллиарда федераль-
ного финансирования уже под-
тверждено, - отметил глава региона. 
- Бывает, что средства не всегда осва-

иваются другими регионами или фе-
деральными заказчиками. Мы будем 
готовы принимать дополнительное 
финансирование в течение четырех 
лет. Если нет - будем строить соб-
ственными силами. Считаю, что этот 
мост - один из ключевых, это одно 
из самых сложных мест для транс-
портной системы.

- То есть два миллиарда - это недо-
статочная сумма для строительства? 
- переспросили журналисты.

- Нет, он стоит чуть больше десяти, 
- ответил Алиханов. - Там очень мно-
го выносов сетей, линий высокого 
напряжения, коллекторов и так далее. 
Недешевый мост. Мы планируем за-
ключить контракт на строительство 
уже в этом году. Что касается Двухъ-
ярусного моста, то у нас нет планов 
по его демонтажу. Он будет стоять, и 
тот балансодержатель, который будет 
определен, займется его поддержани-
ем в нормативном состоянии. Можно 
сделать из него пешеходный мост, 
можно музейное пространство, или 
еще что-то.

Антон Алиханов напомнил про 
историю в Черняховске, где старый 
двухарочный мост через Инструч 
сохранили по решению муниципа-
литета. По словам губернатора, этот 
мост также будет использоваться как 
музейное пространство.

Ив
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«Сверхуникальным мост 
на Дачной не был»

Поскольку встреча с гу-
бернатором проходила на 
улице Дачной, недалеко от 
того места, где располагал-
ся снесенный дорожниками 
довоенный автомобильный 
мост, представители прес-
сы вспомнили и про него.

- Мост стал экспонатом 
музея «Фридландские во-
рота», и свою работу с 
точки зрения наследия и 
индустриального мосто-
строительства мы выпол-
нили, - отметил губернатор. 
- Нравится ли мне, как этот 
мост выставлен в музее? Я 
не видел, честно говоря. Но 
я вам честно скажу свое 
мнение относительно куль-
турного наследия. Я много 
книг исторических читаю 
и советую всем почитать 
нашу книжку, которая опи-
сывает объекты культур-
ного наследия. Там очень 
интересные есть пассажи 
относительно того, как 
проводилась градостро-
ительная политика после 
войны 1914-1918 годов. 
Очень много рифм исто-
рических. Я уже говорил, 
что не надо быть немцами 
больше, чем сами немцы. 
Они были достаточно прак-
тичные  люди и подходили 

очень утилитарно к этим 
вопросам. На мой взгляд, 
ничего сверхуникального в 
этом мосту (мост на улице 
Дачной. - Ред.) не было. Но 
опять же, мы его сохрани-
ли. Вопрос, может быть, к 
самому музею и к тем, кто 
управляет этим процессом, 
как они его выставляют. Но 
это мало волнующий меня 
вопрос. Если я буду зани-
маться каждым экспонатом 
в каждом музее, боюсь, 
времени не хватит ни на 
что более-менее серьез-
ное. Мы создаем сейчас 
программу кредитования 
восстановления объектов 

культурного наследия как 
бизнес-проектов. Сейчас 
идет работа одного из бла-
готворительных фондов с 
Музеем Мирового океана 
по проекту с маяком в За-
ливино; такая же благо-
творительная программа 
прорабатывается с РПЦ, 
чтобы реализовывать про-
екты с объектами, которые 
не могут зарабатывать (это 
кирхи и другие объекты).  
Важно всем нам перейти 
из режима критики и посто-
янного какого-то обличения 
к режиму взаимодействия, 
помощи и участия своими 
ресурсами.

Похоже, у Двухъярусного моста снова появились шансы на спасение. 

Антон Алиханов:

У нас нет планов демонтировать 
Двухъярусный мост

Уведомление об общественных 
обсуждениях

В соответствии с Федеральным за-
коном от 23.11.1995 года № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе» и 
«Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации», утвержден-
ным приказом Госкомэкологии РФ № 
372 от 16.05.2000 г., ООО «Фертоинг» 
уведомляет общественность о намеча-
емой деятельности и начале процесса 
общественных обсуждений следующих 
материалов: «Программа инженерных 
изысканий на объекте: «Площадка для 
размещения и эксплуатации самоподъ-
емной плавучей буровой установки 
(СПБУ) на точке бурения разведочной 
скважины № 2 D6-южное» (далее - Про-
грамма), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду 
(далее ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: из-
учение природных условий и факторов 
техногенного воздействия (характера) 
для получения необходимых и достаточ-
ных данных для подготовки проектной 
документации на размещение и экс-
плуатацию СПБУ.

Заказчик работ: ООО «ЛУКОЙЛ-Ка-
лининградморнефть», Россия, 236039, 
Калининград, ул. Киевская, 23.

Разработчик Программы, включая ма-
териалы ОВОС: ООО «Фертоинг», Рос-
сия, 196158, Санкт-Петербург, Пулков-
ское шоссе, дом 40, корпус 4, лит. А, 
тел.: +7 (812) 240-44-90.

Месторасположение намечаемой 
деятельности: акватория Балтийско-
го моря, месторождение D6-южное. 

Ближайшим субъектом Российской 
Федерации к району работ является 
Калининградская область, ближайшее 
муниципальное образование - Зелено-
градский городской округ.

Примерные сроки проведения ОВОС: 
III - IV квартал 2020 г.

Орган, ответственный за организа-
цию общественных обсуждений: ООО 
«Фертоинг», окружной Совет депутатов 
муниципального образования «Зелено-
градский городской округ».

Предполагаемая форма обществен-
ных обсуждений - регистрация мнения 
общественности в письменном виде.

В рамках первого этапа обществен-
ных обсуждений вниманию обществен-
ности будет представлена информация 
о намечаемой деятельности, а также 
проект Технического задания на раз-
работку ОВОС. Информация будет 
доступна заинтересованным лицам с 
26.09.2020 г. по 26.10.2020 г. 

Указанная выше информация будет 
доступна заинтересованным лицам на 
интернет-сайте ООО «Фертоинг»: http://
www.fertoing.ru/company/news/2020.

Письменные замечания и предло-
жения принимаются по электронному 
адресу: n.shvechkova@fertoing.ru или 
могут быть оставлены в форме обрат-
ной связи, размещенной совместно с 
документацией.

Информация о сроках и форме про-
ведения второго этапа общественных 
обсуждений, а также месте доступно-
сти материалов Программы, включая 
материалы ОВОС, будет сообщена до-
полнительно. реклама
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Антон Алиханов: если и восстанавливать 
объекты культурного наследия, 

то как бизнес-проекты.
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Александр КАТЕРУША

Корреспондент «Комсомолки» 
поделился впечатлениями 
после знакомства с 
умной машиной. 

Вчера в эфире программы «Гово-
рит Калининград» на Радио «Ком-
сомольская правда» обсуждали элек-
тромобили. Их, по неофициальной 
статистике, в нашей области около 
15. Для сравнения: в Приморском 
крае больше тысячи электрокаров, 
львиная доля из них - это бэушные 
Nissan Leaf. Всего же в стране около 
5 тысяч электромобилей - мало, по 
сравнению с Европой и Китаем. 

В Калининграде - четыре самых 
знаменитых и крутых электромоби-
ля Tesla. Это две Tesla Model X, у ко-
торых двери открываются вверх, и 
две Tesla Model S. С калининградцем 
Романом, владельцем S-ки топовой 
версии 2018 года выпуска мы встрети-
лись после радиоэфира. Он не только 
показал свою удивительную машину, 
но и прокатил нас. 

КТО ПОНИМАЕТ - ОЦЕНИТ!
Внешне черная Tesla достаточно 

спокойная, сдержанная. 
- Машина неброская, в отличие от 

«Феррари», например. Или вот, у ме-
ня был автомобиль «Бентли», и реак-
ция у всех была: «Ого!». Машину Tesla 
многие не понимают. Но кто пони-
мает, оценит! - говорит Роман.

У этого электромобиля, 
понятно, нет двигателя, 
зато есть два багаж-
ника. В небольшом 
переднем хранятся 
провода и пере-
ходники для за-
рядки. В боль-
шом заднем есть 
в о з м о ж н о с т ь 
установить два 
детских кресла.

Дверные ручки 
плавно выдвигают-
ся, розетка для заряд-
ки сбоку, на том ме-
сте, где у обычных авто 
крышка бензобака.

Заряжать Tesla мож-
но на электрозарядных станциях. 
Всего в Калининградской области 
их шесть. Из них две в Калининграде 
- на территории гостевой парковки 
«Россети Янтарь» на улице Театраль-
ной и на территории парковки отеля 
«Ибис». Еще есть в Светлогорске, на 
территории санатория «Энергетик», 
и на территории ФОКа «Янтарь», в 

Янтарном, на парковке у админи-
страции, на Куршской косе на пе-

шеходном маршруте «Дюна Эфа». 
Стоимость 1 киловатт-часа 

обойдется на такой стан-
ции в 15 рублей. Мож-

но зарядить машину 
и просто у себя до-
ма. Тут вместо 15 
заплатите 4 рубля.

- Заряжается 
дома за 4,5 часа, 
заряда хватает на 
430 километров. 

Обходится это в 
320 рублей. В об-

ласти, деревенской 
местности тариф еще 
ниже. На станции же 
выходит около 1000 ру-
блей, - говорит Роман. 

ВСЕ МОЖЕТ САМА
Поражает и лаконичность внутрен-

него оформления машины. Потолок, 
стены и часть приборной панели об-
шита алькантарой (это люксовый 
материал вроде замши), тут же ис-
пользован карбон. Натуральная кожа 
на сиденьях. Приятный запах новой 
машины.

- Эту машину мы купили в Берли-
не, - рассказал Роман. - Получилось 
так, что мы с женой много лет ездим 
на «Мерседесах», и вот, искали что-
то новое, интересное. Увидели Tesla 
в Германии и влюбились. 

Техобслуживание делается раз в 80 
тысяч километров. Тормозные колод-
ки меняются раз в 150 тысяч киломе-
тров. Починить машину можно через 
интернет. Я всю жизнь проездил на 
хороших «Мерседесах», теперь сажусь 
в «Мерседес» как в наказание.

- Tesla - это слом сознания, - гово-
рит Роман.

Машина очень умная и напичкана 
электроникой. Например, в зависи-
мости от состояния дорожного по-
крытия она регулирует клиренс (до-
рожный просвет). 

- На проспекте Мира уложена брус-
чатка. Машина запоминает, что там 
не очень ровная дорога. Подъезжа-
ешь, и она сама поднимается. Ход 
подвески порядка 12 см, - рассказы-
вает Роман.

В салоне машины две кнопки: «ава-
рийка» и «открыть бардачок». Все 
остальное управляется через боль-
шой «Айпад». К сожалению, на ан-
глийском, русскоязычного меню нет.

Машина сама паркуется, сама ищет 
заправки.Tesla привязана к «Айфо-
ну», команды может принимать уда-
ленно. Например, выезжает с пар-
ковки к хозяину. И все в этом духе.

Увы, часть технологий Tesla в Рос-
сии ограничены из-за санкций. Тут 
история интересная. Как на «Айпад» 
или «Айфон», и на Tesla регулярно 
присылают обновления. Бывает, что 
после их установки в России некото-
рые функции становятся недоступны. 
Как рассказал Роман, они специально 
не устанавливали обновление и наде-
ялись обновиться как-нибудь на тер-
ритории Евросоюза. А потом где-то 
в Калининграде Tesla поймала Wi-Fi 
и запустила обновление. После него, 
например, электромобиль перестал 
сам распознавать красный сигнал 
светофора и тормозить. Получается, 
для всего мира обновления Tesla это 
улучшение, а у нас в стране - ухуд-
шение. Зато когда на Куршской косе 
подъезжаешь к границе с Литвой, у 
машины включаются другие функ-
ции, по-другому начинает работать 
навигация.

ВОТ ЭТО РАЗГОН!
- Разгоняется быстрее, чем боевой 

истребитель - продолжает Роман. 
-  Новые СУ-37 разгоняются до 100 
километров за 3,5 сек. Моя машина 
за 2.8 сек. В 2021 году выпустят но-
вый Tesla Roadster. Там вообще будет 
пуля - разгон до сотни за 1.9 сек. А 
если купить дополнительную опцию, 
то разгоняться будет за 1.1 сек! Для 
сравнения: «Формула-1» разгоняет-
ся до 100 км за 1.6 сек. У жены был 
«Мерседес» С-класса, и на скорости 
100-110 уже напрягаешься. На этой 
же едешь 140 и вообще держится как 
вкопанная. Потому что центр тяжести 
очень низкий - самая тяжелая деталь 
в машине внизу, это аккумулятор-
плита, - говорит Роман.

В Калининграде испытали мы ав-
топилот и в пробках. Остановились 
- поехали, остановились - поехали. 
Машина сама держит заданную тобой 
дистанцию. Можно сидеть в телефоне 
или спокойно болтать с пассажирами. 
Интересно, что если в пробке кто-то 
захочет пролезть вперед, Tesla про-
пустит. Вежливая!

 ■ ИЗ ЛИЧНОГО ОПЫТА 

«Внутри все 
сжимается от 
бешеного старта»
Вот первые эмоции 
корреспондента «КП».

- И все же одна из главных фишек «Тес-
лы», в которой мы прокатились, - это 
разгон, - рассказал Александр Катеруша. 
-  711 лошадиных сил! Режимы вождения: 
спокойный, спортивный, сумасшедший и 
сумасшедший плюс. Ощущения неверо-
ятные! С места стартует и разгоняется 
очень быстро. Внутри все сжимается, и 
ты не успеваешь понять, как спидометр 
показывает уже 160 километров!
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Умная «Тесла» влюбляет в себя с первого взгляда.
Внешне сдержанная, а внутри - сумасшедшая энергия! 

2 секунды до сотни: 

Как я рассекал по Калининграду 
на «Тесле» за 10 миллионов

 ■ СКОРО ПРАЗДНИК

Поздравь 
любимого педагога 
в «Комсомолке»! 
Уже совсем скоро, 
5 октября, - 
День учителя.

«Комсомолка» предлага-
ет читателям поздравить 
любимых учителей, настав-
ников с профессиональным 
праздником.

Поздравления прини-
маются на адрес редак-
ционной почты: gazeta@
kp-kaliningrad.ru до 12.00 

1 октября 2020 года (не 
откладывайте, пишите по-
здравления прямо сейчас!).

Что должно быть в 
поздравлении?

 ✓ Полное имя учителя, 
которого вы поздравляете.

 ✓ Номер школы, где 
трудится педагог.

 ✓ Специализация учителя 
(например, учитель ИЗО).

 ✓ Само поздравление с 
пожеланиями.

 ✓ Обязательно укажите 
свое имя и контактный те-
лефон (исключительно для 
редакции!). 

«Комсомолка» опублику-
ет поздравления 3 октября, 
а на сайте www.kp.ru - 5 
октября. Не пропустите!

Не жалейте 
добрых слов 

для наставников.
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Машина управляется 
через большой «Айпад».
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Александр КАТЕРУША

Вот уже два дня 
горожане наблюдают 
необычное явление.

 В Калининграде в поне-
дельник, 21 сентября, под 
вечер было необычайно 
красивое небо. Рябые об-
лака закрыли все не-
бо, словно кто-то на-
бросил кружевной 
платок. Калинин-
градцы, восхища-
ясь непривычным 
природным яв-
лением, тут же 
заполнили со-
циальные сети 
фотографиями. 
Снимки, надо 
сказать, полу-
чались красивыми. 
Даже у пользователей 
простеньких камер.

Интересно, что и вчера вол-
нистые облака пришли снова. 
На этот раз в утренние часы.

- То, что мы видели - высо-
кокучевые облака. Небо же 
постоянно в динамике. На 
этот раз сложились погодные 
условия, благоприятные для 
формирования таких облаков, 
- говорит кандидат географи-

ческих наук Дара Гаева из БФУ 
имени Канта. 

Она отмечает, что существу-
ет градация степени покрытия 
небо облаками.

- В этом случае она была 6-9 
баллов по 10-балльной шка-
ле. Это облака среднего яруса. 
Средняя высота (граница та-
ких облаков) - до 6 километров. 
Они могут образовываться как 
при растекании мощных куче-

вых облаков, при инверсиях 
воздуха и конвективных дви-
жениях воздуха, - говорит Дара 
Гаева.

Вот видите, какие сюрпризы 
в этом году преподносит нам 
теплая осень. Мы нечасто об-
ращаем внимание на небо. А 
такие красивые облака просто 
нельзя было не заметить. Те-
перь горожане знают, как вы-
глядят высококучевые облака.

Сюрприз от теплой осени: 

Небо над городом 
как кружевной платок

23.09.2020 

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ЧАСТИЧНАЯ занятость, подра-
ботка с накладными, 3-4 часа. Тел. 
8-921-851-39-38.
СОТРУДНИК на телефон. Тел. 
8-921-009-23-50.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, помо-
жем в  оформлении. Тел. (4012) 
92-27-07.
КУПЛЮ квартиру. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

НЕДВИЖИМОСТЬ

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

АВТОМОБИЛИ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ иностранного 
производства на разборку по ре-
альной цене. Тел. 8-905-240-55-22.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012)39-19-49, 8-921-710-
01-43. 
РЕМОНТ окон. Тел. (4012)  
8-906-237-57-04.
АВАРИЙНАЯ по котлам, колон-
кам, по сантехнике, электрике, во-
допроводу. Круглосуточно. Тел. 
(4012) 37-38-90.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
КОМПЬЮТЕРНЫЙ сервис. 
Тел. 8-911-862-45-21.
АНТЕННЫ. Приставки. Трико-
лор. Ремонт. Область. Тел.: 8-911-
467-67-77, 50-98-48.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин на 
дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт: TV,  ноутбуки, микроволнов-
ки и др. Тел. (4012) 39-19-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-
710-01-43.
СРОЧНЫЙ ремонт котлов, коло-
нок. Тел. 8-921-611-74-40.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться 
по телефону: (4012) 310-340

•  Водитель автомобиля
(грузового, кат. В, С) - от 30 000 руб.;

•  Водитель малой уборочной техники
(машинист-тракторист, кат. В, С) - от 30 000 руб.;

•  Тракторист
(машинист-тракторист, кат. В, С) - от 30 000 руб.; 

•  Уборщик территории - от 15 600 руб.
(подбор участков в шаговой доступности от дома).

Муниципальному бюджетному 
учреждению «Чистота» 

требуются на работу:

Адрес отдела кадров:
г. Калининград, ул. Мусоргского, д. 74 

Тел.: (4012) 935-213, 930565
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 ■ ТОНКАЯ РАБОТА 

В Калининграде восстановят 
скульптуру на здании 
бывшей дирекции имперских 
железных дорог 

Иван МАРКОВ

Сильно изуродованное 
лицо одной 
из человеческих 
фигур будет 
вылеплено заново.

В Калининграде начались 
работы по ремонту фасада до-
ма № 111-117 на Ленинском 
проспекте, более известного 
как торговый центр «Юко» (до 
войны в здании размещалась 
дирекция имперских железных 
дорог). Как сообщил «Комсо-
молке» гендиректор Фонда кап-
ремонта Олег Туркин, отремон-
тирован будет не только фасад, 
но и скульптурная композиция 
на крыше здания. 

- Мы эту историю со скульп-
турой точечно отработаем, 
- заметил Туркин. - Как толь-

ко строительные леса до кар-
низа поднимут, мы начнем с 
3D-сканирования, потом соз-
дадим комиссию, которая вы-
явит дефекты. Скульпторов, 
которые готовы восстановить 
отсутствующие или испорчен-
ные элементы, мы уже нашли. 

Напомним, «Комсомолка» 
уже писала о композиции на 
крыше дома № 111-117. Она 
вошла в составленный редак-
цией рейтинг из пяти самых 
«страшных скульптур города». 
Дело в том, что в 50-х годах 
руины бывшей дирекции им-
перских железных дорог были 
восстановлены строительным 
управлением торгового порта и 
впоследствии заселены его ра-
ботниками. Вероятно, один из 
рабочих тогда же решил пошу-
тить и самостоятельно вылепил 
новое лицо одной из скульптур.

Говорят, над 
лицом левой 
скульптуры 
пошутил 
рабочий.

Ив
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Этот снимок наш корреспондент 
сделал на улице Маршала Борзова 

вчера утром. Ощущение, что самолет 
сорвется с бетонного пьедестала и взлетит 

навстречу стройным рядам облаков. 

Вот уже два дня 
горожане наблюдают 
необычное явление.

 В Калининграде в поне-
дельник, 21 сентября, под 
вечер было необычайно 
красивое небо. Рябые об-
лака закрыли все не-
бо, словно кто-то на-
бросил кружевной 
платок. Калинин-
градцы, восхища-
ясь непривычным 
природным яв-
лением, тут же 
заполнили со-
циальные сети 
фотографиями. 
Снимки, надо 
сказать, полу-

Этот снимок наш корреспондент 
сделал на улице Маршала Борзова 

вчера утром. Ощущение, что самолет 
сорвется с бетонного пьедестала и взлетит 

навстречу стройным рядам облаков. Дара Гаева.
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Николай ЛИТВИНОВ

На оперативном совещании 
в городской администрации 
обсудили завершившиеся 
каникулы и организацию 
детского досуга.

За минувшее лето из 56 173 кали-
нинградских школьников различными 
видами отдыха и занятости удалось 
охватить 34 090 человека. На особом 
контроле администрации находятся 
дети, состоящие на различных видах 
учета. Так, за время летних каникул 
различными видами отдыха, занятости 
и трудоустройства было охвачено 52% 
детей, состоящих на внутришкольном 
учете и 100% детей, состоящих на учете 
в комиссии по делам несовер-
шеннолетних.

В 2020 году летний 
отдых детей был ор-
ганизован на базе 
6 муниципальных 
загородных цен-
тров, 44 учрежде-
ний образования, 
16 молодежной 
сферы, 6 учрежде-
ний культуры и 18 
учреждений спорта. 
На проведение кам-
пании было предусмо-
трено более 173 миллионов 
рублей.

- Отдых детей в этом году был орга-
низован с соблюдением необходимых 
санитарно-противоэпидемиологиче-
ских мер, - подчеркнула заместитель 
главы администрации, председатель 
комитета по социальной политике Ан-
на Апполонова.

С учетом действу-
ющих санитарно-

эпидемиологических 
требований общее ко-

личество мест в муници-
пальных загородных центрах 

сократили на 50% мощности, был 
скорректирован график проведения 
смен по 14 дней. 

В течение лета в центрах отдохнули 
1 663 ребенка. С 8 июля начали свою 
работу лагеря с дневным пребыванием. 
Всего была организована работа в 84 

лагерях, созданных на базе общеоб-
разовательных учреждений, учреж-
дений дополнительного образования 
творческой, спортивной направлен-
ностей, сферы культуры, учреждений 
молодежной сферы с охватом.

Минувшим летом школьники не 
только отдыхали, но и работали. Уда-
лось трудоустроить 292 подростка в 7 
подведомственных муниципальных 
учреждений Калининграда, в том чис-
ле 20 детей, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Молодые люди 

работали в должности вожатых, зани-
мались благоустройством и уборкой 
территорий города, организовывали 
спортивно-оздоровительные меропри-
ятия на спортивных площадках, уча-
ствовали в организации и проведении 
досуговых мероприятий. Заработная 
плата несовершеннолетних составила 
от 6 до 9 тысяч рублей в месяц. Еще 
117 ребят получат возможность тру-
доустроиться до конца года.

Для обеспечения занятости детей с 
июня по август на базе Станции юных 
техников, Дворца творчества детей и 
молодежи «Янтарь» проводились он-
лайн лагеря. Детско-юношеский центр 
«На Комсомольской» организовывал 
онлайн-интенсивы - по вокалу, хоре-
ографии, прикладному творчеству. На 
базе детского центра «Информаци-
онные технологии», Станции юных 
техников, Дома детского творчества 
«Родник» проходили мастер-классы 
по художественному, техническому и 
спортивному направлениям. Таким 
образом удалось охватить более 13 ты-
сяч детей с привлечением более 200 
педагогов.

- Мы уже начинаем подготовку к 
летней кампании 2021 года. Предстоит 
улучшить материально-техническое 
оснащение загородных центров, ус-
ловия для безопасного отдыха, оздо-
ровления и занятости несовершенно-
летних, - отметила Анна Апполонова.

Николай ЛИТВИНОВ

На предприятии уже в 
16-й раз прошел конкурс 
профессионального 
мастерства.

Конкурс «Лучший по профессии» 
АВТОТОР проводит уже 16 лет. В 
этот раз в отборочном этапе уча-
ствовали 2,5 тысячи человек - почти 
70% всех работников компании! В 
финал, который состоялся в ми-
нувшую субботу, вышли 36 самых-
самых.

- Мир быстро меняется, еще 
быстрее меняются технологии, - 
напомнил участникам конкурса 
старший вице-президент - ис-
полнительный директор «АВ-
ТОТОР Холдинг Менеджмент» 
Владимир Чапля. - Возможно, 
уже через 10 лет на нашем пред-
приятии исчезнут некоторые специ-
альности, уступив место новейшим 
кибер-системам,  умным материа-
лам и методам их обработки. Но 
кто точно будет всегда - это люди, 
лучшие в своем деле, которые еже-
дневно, по миллиметру, двигаются 
по пути развития, улучшения произ-
водительности, качества и дизайна 
продукта. Сегодня на АВТОТОР - 
день таких людей!

Свое приветствие участникам 
конкурса направил губернатор 
Антон Алиханов. Он отметил, что 

АВТОТОР сохраняет позиции в от-
расли и во многом это «результат 
значительного внимания,  которое 
уделяется уровню профессиональ-
ной подготовки сотрудников».

Испытания, которые предстояло 
пройти финалистам, со стороны 
могли показаться невыполнимыми. 
Нужно было, например, сварить 
крышу новейшего кроссовера KIA 
Seltos всего за 6 минут. А за 10 - 
провести тщательную проверку го-
тового автомобиля и отыскать даже 
самые мелкие и незаметные глазу 
дефекты. Слесари механосбороч-
ных работ за то же время должны 
были обтянуть нижнюю подушку 
коробки передач и  установить за-

щиту на днище KIA Soul.  И участ-
ники конкурса  справились с этими 
заданиями блестяще! Скорость, точ-
ность и качество остаются главны-
ми принципами работы предприятия 
уже больше четверти века.

Единственная девушка в мужской 
компании победителей - контролер 
ОТК Анастасия Зубарева - в кон-
курсе участвовала впервые и сразу 
же выиграла.

- Конечно, я очень хотела побе-
дить, - говорит Настя. - Самым слож-
ным оказалось тестирование, где 
нужно было ответить на 30 вопро-
сов, а остальное - это наша обыч-
ная ежедневная работа. Победа в 
конкурсе для меня - стимул совер-

шенствоваться дальше, научиться 
чему-то новому. 

С коллегой согласен и другой 
триумфатор - транспортиров-
щик-комлектовщик Дмитрий 
Подольский.

- После победы я не собираюсь 
стоять на месте, буду развиваться и 
надеюсь на продвижение по карьер-
ной лестнице, - делится планами 
Дмитрий. - АВТОТОР дарит уверен-
ность в завтрашнем дне. 

Общий призовой фонд конкур-
са составил 540 тысяч рублей. За 
третье место участники получили 
премию в 15 тысяч рублей, за вто-
рое - 25, а за первое - 50. Несмо-
тря на пандемию и ее экономиче-

ские последствия, снижать размер 
призовых на АВТОТОР не стали. 
Равно, как не изменился и объем 
всех остальных обязательств - при 
том, что социальный пакет компа-
нии уже много лет и так является 
один из самых значительных в Ка-
лининградской области. Высокий 
уровень соцгарантий прописан в 
Коллективном договоре, благодаря 
которому автоторовцы получают 
все положенные надбавки к зар-
плате и премии, специальные вы-
платы на подготовку детей к школе, 
содействие в решении жилищных 
вопросов (скоро начнется строи-
тельство жилого комплекса для 
работников) и многие другие виды 
помощи. И самое главное - в этом 
можно было убедиться на финале 
конкурса «Лучший по профессии» 
- на АВТОТОР удалось создать дей-
ствительно сплоченный коллектив, 
где есть победители, но никогда не 
бывает проигравших.

 ■ СОБЫТИЕ

Золотые кадры:

На АВТОТОР назвали лучших по профессии 
 ■ ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ПОБЕДИТЕЛИ 
КОНКУРСА-2020

 ✓ Водитель погрузчика - Ан-
дрей Антонов

 ✓ Контролер качества - Ана-
стасия Зубарева

 ✓ Маляр - Павел Гребенников
 ✓ Сварщик машин контактной 

сварки - Алексей Матвеев
 ✓ Слесарь механосборочных 

работ - Андрей Байкин
 ✓ Транспортировщик-комплек-

товщик - Дмитрий Подольский

Финалисты разделили внушительный призовой фонд в 540 тысяч рублей.
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Итоги летней кампании в Калининграде:

34 тысячи детей отдохнули,  
292 школьника успели подработать 

Отдых в этом году был организован с соблюдением 
строгих противоэпидемиологических мер, но 

повеселиться тоже никто не запрещал.

 ■ КСТАТИ

В 2019 году из 55 840 
учащихся Калининграда 

в летней оздоровительной 
кампании поучаствовали 55 

006 человек - 98,5% от общего 
количества школьников. В 
2020 году из-за пандемии 

организованно смогли 
отдохнуть только 60% 

учеников.
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 ■ ЕСТЬ РАБОТА!

Количество 
вакансий на 
рынке труда 
снова растет
Николай ЛИТВИНОВ

С начала года в нашей 
области трудоустроились 
более 9,5 тысячи человек.

В сентябре в Калининградской области 
были зарегистрированы 14,1 тысячи но-
вых предложений от работодателей. При 
этом на сегодняшний день из 36,5 тысячи 
человек, признанных безработными, 53% 
длительно не работали.

Наблюдается и значительное снижение 
заявлений граждан о предоставлении 
государственной помощи в поиске под-
ходящей работы и принятия решения о 
признании их безработными. Если в апре-
ле-июне фиксировалось от 500 до 800 
заявлений в день, то в августе-сентябре 
- не более 180.

- Рынок труда в регионе постепенно 
начинает возвращаться к допандемиче-
скому состоянию, - отметила министр со-
циальной политики Анжелика Майстер. - В 
целом, данные по количеству зарегистри-
рованных безработных «остановились» на 
цифре 36,5 тысячи человек, что говорит 
об определенной стабилизации. Кроме 
того, только за сентябрь работу нашли 
порядка двух тысяч человек.

Показатели в Калининградской области 
соответствуют общероссийским тенден-
циям. По информации ВНИИ труда, ав-
густ показал активизацию потенциальной 
рабочей силы, а количество вакансий 
возвращается на докризисный уровень, 
массовых увольнений в последний летний 
месяц не наблюдалось.

Впрочем, если количественное предло-
жение на рынке труда восстановилось, то  
качественное - пока нет. Почти миллион 
предлагаемых на портале «Работа в Рос-
сии» позиций - это вакансии для молодых 
специалистов или специалистов с неболь-
шим опытом работы. Крупные компании 
в производственной отрасли, где вос-
становление происходит медленнее, пока 
не возобновили кадровые программы по 
расширению численности, поэтому по-
ка активизация потенциальной рабочей 
силы не соответствует в полной мере 
имеющимся кадровым предложениям.

В настоящее время, по данным мин-
труда, количество официально зареги-
стрированных безработных в России 
составляет более 3,6 миллиона. Ранее 
Министр труда и социальной защиты РФ 
Антон Котяков сообщал, что количество 
вакансий на портале «Работа в России» 
достигло докризисного уровня, сейчас на 
нем доступно полтора миллиона позиций.
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Николай ЛИТВИНОВ

Проект удалось 
осуществить 
благодаря программе 
приграничного 
сотрудничества 
с Евросоюзом 
«Россия - Литва».

Новый кабинет психоэ-
моциональной разгрузки 
детей (сенсорная комната) 
предназначен для отделе-
ния неврологии и переедет 
туда по окончании рекон-
струкции в конце года. По 
программе приграничного 
сотрудничества здесь уста-
новили интерактивный су-
хой бассейн, мягкую ме-
бель, световую и звуковую 
панели, акустическую си-
стему, световой куб, «пу-
зырьковую» колонну, ви-
бромузыкальную подушку, 
ароматерапевтический 
блок - всего 22 единицы 
на общую сумму более 800 
тысяч рублей.

- Ребенок, который по-
падает в комнату, чув-
ствует себя спокойно и в 
полной безопасности, - го-
ворит  главный врач Дет-
ской областной больницы 
Александр Маляров. - Это 
позволяет установить хоро-
ший контакт со специали-
стом по клинической пси-
хологии. Использование 
возможностей такой ком-
наты - это целый комплекс 
мер, позволяющий преду-
преждать детские неврозы, 
корректировать поведение 
и одновременно развивать 
познавательные процес-
сы, творчество. У ребят 
снижается беспокойство, 
агрессивность, улучшается 
эмоциональное состояние, 
активизируется мозговая 
деятельность.

Еще одна часть проекта - 

оснащение физиотерапев-
тического отделения Дет-
ской областной больницы. 
Всего в это подразделение 
поступило 30 единиц раз-
личного оборудования на 
4,6 миллиона рублей. Как 
отметила врач отделения 
Шела Рзаева, многие дети 
уже после нескольких фи-
зиотерапевтических про-
цедур пошли на поправку. 
Некоторые приборы, в ко-
торых больница особенно 
нуждалась, предназначены 
для послеоперационного 
лечения локтевого, колен-
ного суставов и голеносто-
па.

- Все аппараты работают 
пассивно, - отметила Ше-
ла Рзаева. - Это особенно 
важно, ведь в расслаблен-
ном состоянии растянуть 
мышцы проще. Раньше 
этим занимались массажи-
сты, поэтому было слож-
нее, ведь доктор тянул, 
ребенок напрягался и ис-
пытывал боль. Сейчас у нас 

могут проходить процедуры 
дети от трех лет и старше 
без опасений. Функционал 
позволяет работать даже с 
ДЦП.

Лечение с помощью но-
вого оборудования прохо-
дят дети из травматологии, 
неврологии, педиатрии и 
других отделений клиники, 
за исключением онкогема-
тологии. В кабинете могут 
находиться сразу несколько 
пациентов, что увеличивает 
скорость работы, но никак 
не отражается на качестве 
процедур. 

- Безусловно, такая тех-
ника для нашей больницы 
- настоящий прорыв, - под-
черкнул Александр Маля-
ров. - Благодаря участию 
в проекте приграничного 
сотрудничества мы смогли 
оснастить нашу больницу 
современным оборудова-
нием, без преувеличения 
- федерального уровня. И 
уже сейчас мы видим эф-
фективность ее примене-

ния на практике и хорошие 
результаты лечения.

Стоит напомнить, что в 
апреле в Детской област-
ной больнице заработал 
новый рентген-аппарат 
экспертного класса. Обо-
рудование закупили в рам-
ках нацпроекта «Здравоох-
ранение». Новый комплекс 
предназначен для прове-
дения полного спектра 
рентгенографических и 
рентгеноскопических ис-
следований. 

- Наличие такого обору-
дования позволит повысить 
уровень доступности и ка-
чества оказания медицин-
ской помощи нашим детям. 
Кроме того, не надо будет 
перемещать их на иссле-
дования в стационар через 
травмпункт, как это было в 
течение нескольких меся-
цев до появления аппарата, 
когда случилась поломка на 
действовавшем оборудова-
нии, - подчеркнул руково-
дитель больницы.

Главврач также отме-
тил, что благодаря эрго-
номичному исполнению, 
широкому набору анато-
мических программ и дру-
гим возможностям новое 
оборудование позволяет 
эффективно и быстро вы-
полнять большой объем 
исследований при мини-
мальной лучевой нагрузке.

За последние три года 
ДОБ также была дооснаще-
на самым разнообразным 
оборудованием, в том числе 
для отделений офтальмо-
логии и оториноларинго-
логии; двумя аппаратами 
УЗ-диагностики - стаци-
онарным и переносным. 
Летом 2019 года в хирур-
гическом отделении поя-
вилась стоматологическая 
установка для оказания 
профильной помощи де-
тям-инвалидам под общим 
наркозом.

В Детской областной больнице 
появилась сенсорная комната 

 ■ КСТАТИ

С начала года 700 человек из числа 
безработных по направлению Областно-
го центра занятости сели за парты по 
специальностям: портной, парикмахер, 
гид-экскурсовод, графический дизай-
нер, водитель категории «С», специалист 
по таможенному оформлению, конди-
тер, основы сестринского дела, бухгал-
тер, педагог дошкольного образования 
(воспитатель), логопед. Более половины 
уже закончили обучение, порядка 200 
человек продолжают обучение.

В физиотерапевтическое отделение поступило сразу 
30 единиц различного оборудования.

Использование комнаты позволяет проводить терапию по 
предупреждению неврозов, корректировать поведение и одновременно 

развивать познавательные процессы, творчество.
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+ 3,8 млн руб.

- 5 млн 
руб.

Полина Гагарина и ее одно-
именное ООО, которое зани-
мается концертной деятельно-
стью, получили прибыль 7,6 млн 
рублей.

Известная журналистка 
Тина Канделаки 

общается с главными 
ньюсмейкерами страны. 
Инсайды и эксклюзивы 

в прямом эфире Радио «КП».

Бизнес Ольги Бузовой, не связанный 
с концертами, продолжает терпеть 
убытки: так, рестораны звезды 
«Дома-2» разорили ее на 19 мил-
лионов рублей, а собственная 
линия одежды (совладельцем этой 
компании, кстати, до сих пор числит-
ся бывший муж Дмитрий Тарасов) - на 
1,3 миллиона.

Компания «ШнурОК», которой 
лидер «Ленинграда»  Сергей 
Шнуров владеет напополам с 
бывшей женой Светланой Ко-
стицыной и через которую про-
водит часть своих контрактов, за-
кончила год в плюсе - с прибылью 
в 13 миллионов рублей.

Самым успешным бизнесменом 
оказался Филипп Киркоров. 
У поп-короля два прибыльных 
предприятия: музыкальный лейбл 
«Филипп Киркоров Продакшн» 
и ООО «Филипп Киркоров Корпорейшн». 
Первая компания из 26 сотрудни-
ков, которая выпускает песни и 
организует концерты, в 2019-м 
заработала 85 миллионов руб-
лей (увеличив на 59 миллионов 
показатели 2018 года). Ею Кир-
коров владеет единолично.

Вторая организация, у которой 
схожий вид деятельности, принесла 
прибыль 61 миллион рублей (здесь 
у певца доля в 90%).

А вот третье предприятие артиста - 
собственная линейка одежды - убыточно: 
в прошлом году ООО «Филл ФО Ю» ушло 
в минус на 86 тысяч рублей.

Алена МАРТЫНОВА

«Комсомолка» 
изучила финансовую 
отчетность знаменитых 
предпринимателей.

Песни-пляски артистов, 
реклама в Инстаграме и на 

ТВ в большинстве случаев 
оплачиваются не из рук в ру-
ки, как было в девяностые 
и нулевые, а строго по до-
говору. Многие звезды ра-
ботают как индивидуальные 
предприниматели, и их фи-
нансы - тайна за семью пе-
чатями. А вот доходы юрлиц 

(в этом случае открываются 
ООО, ЗАО, ОАО и другие 
формы организаций) можно 
найти и в открытом доступе. 
Сайт kp.ru публикует итоги 
бухгалтерской отчетности 
знаменитостей за 2019 год - 
эти данные появились со-
всем недавно.
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Звездная пыль

+ 146 млн 
руб.

+ 7,6 млн руб.

Иосиф Пригожин не зря 
жаловался на финансовые 
сложности. Продюсер пого-
рел на доставке продуктов пи-
тания: ООО «Гуд Фуд Стайл», 
которым Пригожин владеет 
вместе с Эмином Агаларо-
вым, потерпело убытки почти 
на 5 миллионов.

О том, как звезды 
приспосабливались 

к новым 
коронавирусным 

реалиям, 
как выживали 

и сколько 
зарабатывали, 

читайте на сайте

+ 234 тыс. руб. 

Компания «ШнурОК», которой 

+ 13 млн руб.

Бизнес Ольги Бузовой, не связанный 

- 20,3 млн руб.

Попсовые бизнесмены:

Киркоров заработал за год 146 миллионов, 
а Пугачева терпит убытки

Ксения Собчак и ее реклам-
ные агентства ООО «Лидерс» и 
ООО «Джун энд Джулай» зарабо-
тали суммарно 3,8 миллиона руб-
лей (по 3,5 миллиона и 315 тысяч 
рублей соответственно).
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А вот у Примадонны де-
ла идут далеко не так 
бойко. Большинство 
ее компаний дав-
но закрыты, на 
плаву остались 
лишь две. Тур-
агентство АО 
«Карай-ЭКО», 
совладелицей 
которого явля-
ется Алла Пу-
гачева, не пока-
зывало прибыли с 
момента основания 
в 2013 году. За про-
шлый год его убытки со-
ставили 163 тысячи рублей. 
Другой бизнес Аллы Борисовны  - 
ООО «АБП», которое занимается «деятель-
ностью в области радиовещания», вышло 
в прибыль: плюс 234 тысячи.
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04.05 МУХТАР. НОВЫЙ СЛЕД. 
СЕРИАЛ. (16+)

05.00 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.20 Обзор. Чрезвычайное 

происшествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.25 ДНК. (16+)
17.30 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 Сегодня.
18.40 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
20.15 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.30 Сегодня.
22.40 Поздняков. (16+)
22.55 Захар Прилепин. Уроки 

русского. (12+)
23.25 Мы и наука. Наука и 

мы. (12+)
00.25 Место встречи. (16+)
02.00 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 

КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)
02.30 СВИДЕТЕЛИ. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 Судьба человека с 

Борисом Корчевниковым. 
(12+)

11.40 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ЗАКРЫТЫЙ СЕЗОН. 

СЕРИАЛ. (12+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.20 КАМЕНСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ОТЕЦ МАТВЕЙ. СЕРИАЛ. 

(12+)

05.00 Телеканал Доброе утро.
09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет. (16+)
18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)

Революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. Ложь надломила эти отно-
шения, но не смогла разо-
рвать их до конца. И только 
правда может изменить ход 
этой личной истории.

19.40 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ШИФР. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Док-ток. (16+)
23.30 Вечерний Ургант. (16+)
00.10 ВПОТЬМАХ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.10 Время покажет. (16+)
03.00 Новости.
03.05 Время покажет. (16+)

07.45 ДЕЛО РУМЯНЦЕВА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (0+)

09.50 Актерские судьбы. 
Татьяна Пилецкая и 
Юлиан Панич. Док. фильм. 
(12+)

10.30 События.
10.50 Петровка, 38. (16+)
11.05 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)
12.35 Мой герой. Эра 

Зиганшина. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 ОТЕЦ БРАУН. СЕРИАЛ. 

(16+)
15.55 Советские мафии. 

Сумчатый волк. (16+)
16.50 События.
17.10 МАВР СДЕЛАЛ СВОЕ 

ДЕЛО. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Линия защиты. (16+)
22.05 Прощание. Арчил 

Гомиашвили. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Звезды против воров. 

Док. фильм. (16+)
00.35 Прощание. Арчил 

Гомиашвили. (16+)
01.15 Ледяные глаза генсека. 

Док. фильм. (12+)
02.00 Линия защиты. (16+)
02.25 КОЛОМБО. СЕРИАЛ. 

(12+)

07.00 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 
(16+)

08.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

08.25 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)
У Константина Воронина 
есть заклятый враг - глава 
родительского комитета 
Машиного класса Оксана. И 
сегодня Костя останется с 
ней один на один… Ночью… 
На даче.

14.10 КУХНЯ. СЕРИАЛ. (12+)
18.00 СЕНЯ-ФЕДЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
19.00 ГАРРИ ПОТТЕР И ДАРЫ 

СМЕРТИ. ЧАСТЬ 1. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.50 РОЖДЕННЫЙ СТАТЬ 
КОРОЛЕМ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(6+)

00.15 Дело было вечером. 
(16+)

01.10 МЕДВЕДИЦЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

02.40 Слава богу, ты пришел! 
(16+)

03.25 6 кадров. (16+)
04.00 Приключения Мурзилки. 

Мультфильм. (0+)
04.20 Рикки-Тикки-Тави. 

Мультфильм. (0+)
04.40 Три мешка хитростей. 

Мультфильм. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00 Орел и решка. 

Кругосветка. (16+)

04.50 Орел и решка. Рай и 

Ад-2. (16+)

05.40 Орел и решка. Тревел 

гид. (16+)

06.05 Школа доктора 

Комаровского. (12+)

06.30 Утро Пятницы. (16+)

07.30 ЗАЧАРОВАННЫЕ. СЕРИ-

АЛ. (16+)

11.00 Адская кухня. (16+)

13.05 На ножах. (16+)

18.00 Адская кухня. (16+)

19.55 Мир наизнанку. 

Бразилия. (16+)

22.20 ДОКТОР ХАУС. СЕРИАЛ. 

(16+)

00.10 Пятница News. (16+)

00.45 Селфи-детектив. (16+)

02.25 Еда, я люблю тебя! (16+)

03.15 Орел и решка. 

Юбилейный. (16+)

06.05, 19.05 Правила жизни.
06.35, 17.40, 23.00 Загадки 

Древнего Египта. 
Док. фильм.

07.25 Жизнь замечательных 
идей. 

07.50, 15.30 ОВОД. 
ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 14.00, 18.30, 22.40 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.45 ХХ век. Цель 

жизни. 
11.20 Дороги старых масте-

ров. Береста-береста.
11.30, 21.05 ПИКАССО. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.25 К 65-летию Александра 

Баширова. Линия жизни.
13.20 Мой дом - моя сла-

бость. Док. фильм.
14.05 Новости. 
14.20 Библейский сюжет.
14.45 Белая студия.
16.40, 00.55 Фестиваль в 

Вербье Даниил 
Трифонов.

18.45 Главная роль.
19.35 Спокойной ночи, малы-

ши!
19.50 Вспоминая Николая 

Губенко. 
20.20 Абсолютный слух.

08.00 Засекреченные списки. 
(16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ПАДЕНИЕ ОЛИМПА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.15 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 МАТРИЦА: 

ПЕРЕЗАГРУЗКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

04.00 Золотая лихорадка. 
(16+)

05.05, 10.35 10 самых горя-
чих клипов дня. (16+)

05.45, 07.45, 14.00 Pro-
Новости. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
08.00 Тор чарт Европы плюс. 

(16+)
09.00 Победитель битвы фан-

клубов. (16+)
09.30 Прогноз по году. (16+)
11.20 Мир в одной тарелке. 

(16+)
11.55, 00.15 Караокинг. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.15 Битва фан-клубов. 

(16+)
15.20 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
16.30 Яндекс. Музыка чарт. 

(16+)
17.40 Pro-Новости. (16+)
18.00 У-Дачный чарт. (16+)
19.00 А ты точно продюсер? 

Док. фильм. (16+)
19.55 Золотой 

Граммофон-2018. (16+)
23.15 10 sexy. (16+)
03.00 Наше. Made in Russia! 

(16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия.

04.30, 05.20, 06.05, 07.05 
СТАРОЕ РУЖЬЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.25, 09.20, 10.25, 11.25, 
12.25 НАРКОМОВСКИЙ 
ОБОЗ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

12.45, 13.40, 14.35, 15.30 
БЕЗДНА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.45, 17.35 БАРС. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

18.20, 19.05, 19.55, 20.35, 
21.20 СЛЕД. БЛИЗКИЕ 
КОНТАКТЫ ТРЕТЬЕГО 
РОДА. СЕРИАЛ. (16+)

22.10 СВОИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск.

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.10 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.25 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
01.55 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

ФЭНТЕЗИ США - Великобритания, 2019

СРЕДА, 21.50

«РОЖДЕННЫЙ СТАТЬ КОРОЛЕМ» (6+)

Повседневные проблемы 
12-летнего Алекса отходят на 
второй план после того, как 
он находит легендарный 
Экскалибур. И теперь, когда 
меч короля Артура оказывает-
ся в руках самого неудачли-
вого подростка в Британии, 
начинается грандиозное 
приключение, в ходе которо-
го Алекс и его друзья должны 
остановить злую средневеко-
вую волшебницу Моргану и не 
дать ей уничтожить мир.

Режиссер - Джо 
Корниш.

В главных ролях: Луис 
Эшборн Серкис, Денис 
Гоф, Дин Чауму.

БОЕВИК США, 2013

СРЕДА, 19.00

«ПАДЕНИЕ ОЛИМПА» (16+) 
Когда на Белый д 

ом нападают террори-
сты, а президента 
берут в заложники, 
дискредитированный 
бывший охранник 
главы государства 
Майк Бэннинг оказы-
вается внутри захва-
ченного здания. И 
теперь он единствен-
ный, кто сможет 
спасти президента…

Режиссер - 
Антуан Фукуа.

В главных ролях: 
Джерард Батлер, 
Аарон Экхарт, 
Морган Фриман.
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БУДЕМ ВМЕСТЕ 
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Региональное сотрудничество - полет нормальный. 
Белорусы построили в Калужской области 
«космический городок» и еще одну современную школу

НАЗАД В ОЛИМПИАДУ-80
Из чего были золотые 
медали и почему Мишка 
не хотел летать ровно? 

ЛЮБИМУЮ НЕ ОТДАЮТ!
Звезды записали песню 
с цитатой президента 
Лукашенко

МОЛОДОЙ ПАПА
Лучшим подарком 
к 75-летию Евгения 
Петросяна стало 
рождение сына Вагана

Распространяется бесплатно

Депутат ПС 
Владимир Афонский 
об информационных 
атаках на РБ

8

ПОЕХАЛИ!

23 - 30 сентября / 2020 / № 43
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Андрей МОШКОВ

 ■ В День оружейника Пре-
зидент России рассекретил 
автора новейшего стратеги-
ческого оружия - гиперзву-
кового «Авангарда».

Страна узнала еще об одном 
герое, имя которого раньше 
было под грифом «секретно». 
Герберт Ефремов  - един-
ственный обладатель двух 
звезд Героя Труда  - СССР 
и России. Начинал инжене-
ром в конструкторском бюро, 
но больше полувека посвятил 
НПО машиностроения, где до-
шел до генерального директо-
ра. Работал и на космическую 
отрасль.

Во время своей речи пре-
зидент напомнил о том, что  
на протяжении десятилетий 
России постоянно приходи-
лось быть в роли догоняю-
щих:

- Это касалось атомного, 
ядерного оружия, затем даль-
ней стратегической авиации, 
а потом и ракет и межконти-
нентальной техники - то есть 
того, что специалисты назы-
вают средствами доставки. 
И это всегда ставило страну 
в очень сложное и даже опас-

ное положение - по сути, были 
моменты, когда нам угрожа-
ли, а отвечать было нечем. 
И по факту это было явным 
опасным нарушением стра-
тегического баланса. И вот 
сейчас впервые в нашей но-
вейшей истории Россия об-
ладает самыми современны-
ми видами оружия, которые 
кратно превосходят по силе, 
мощи, скорости, что очень 
важно, по точности все суще-
ствовавшие и существующие 
сегодня. Такого оружия нет ни 
у кого в мире!

В ряду оружейных ноу-хау 
система «Авангард» с манев-
рирующим гиперзвуковым 
блоком, двигающимся в 27 
раз быстрее скорости звука, 
меняющим направление по 

высоте и по горизонтали, за-
нимает особое место.

- Выход США из Договора 
по противоракетной оборо-
не в 2002 году вынудил Рос-
сию приступить к разработке 
гиперзвукового оружия. Мы 
должны были создать его в от-
вет на развертывание США 
системы стратегической ПРО, 
которая в перспективе была 
бы способна обнулить весь 
наш ядерный потенциал, - по-
яснил появление «Авангарда» 
президент. - Уважаемый Гер-
берт Александрович, благода-
ря вам, вашим коллегам это-
го не случилось. В 2004 году 
мы развернули масштабную 
работу по реализации ваших 
идей. О чем, кстати говоря, 
публично всех и предупреди-

ли. Судя по всему, нам тогда 
никто не поверил, посчитали, 
что не сможем этого сделать.

Но сделали! С декабря 
2019 года первый полк ракет 
стратегического назначения, 
оснащенный системой «Аван-
гард», поставлен на боевое де-
журство.

- В современных условиях 
для нашей страны это сопо-
ставимо с реализацией Совет-
ским Союзом ядерного и ра-
кетного проектов, которую 
осуществили выдающиеся 
советские ученые Курчатов 
и Королев. Именно сегодня 
мною подписан указ о награж-
дении вас орденом Святого 
апостола Андрея Первозван-
ного с мечами. Вы полностью 
достойны этой, по сути, бое-

вой награды. Она с мечами, 
потому что ваша работа и всех 
ваших коллег, от генеральных 
конструкторов до рабочих, 
сродни подвигу, - поблагода-
рил выдающегося оружейни-
ка Владимир Путин.

- Спасибо, Владимир Влади-
мирович, огромное. Это для 
меня полная неожиданность, - 
признался Герберт Ефре-
мов.

Кстати, его именем назва-
на малая планета Солнечной 
системы под номером 9718 - 
«Гербефремов». Но согласи-
тесь, та звезда - малая, а на-
стоящая - здесь, рядом с нами, 
сохраняет страну.

Историю авангардного ору-
жейника читайте в следую-
щем номере «СВ».
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НАМ УГРОЖАЛИ, А ОТВЕЧАТЬ 
БЫЛО НЕЧЕМ

Владимир ПУТИН:

 ■ «У нас Союзное государство, 
уровень взаимного доверия га-
рантирует абсолютное невмеша-
тельство во внутренние дела друг 
друга», - так прокомментировал 
итоги встречи президентов в Сочи 
пресс-секретарь главы РФ.

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ
Лидеры Союзного государства встре-

тились 14 сентября в Сочи. Общались 
долго - четыре с половиной часа. Сде-
лали заявление прессе (об этом мож-
но прочитать на сайте souzveche.ru). 
В том числе о том, что Россия предо-
ставит главному партнеру защиту от 
коронавируса.

- Беларусь будет первой страной, 
которая получит нашу антивирусную 
вакцину против COVID-19 и уже начала 
участвовать в последней стадии ее ис-
пытания, - объявил Владимир Путин.

А вчера подкрепил слова делом - по-
ручил правительству определить до 
15 октября сроки поставок вакцины 
«Спутник V» в Минск. А также рас-
смотреть вопрос об участии белорусов  
в пострегистрационных тестах.

О том, что осталось за кадром, рас-
сказал пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков:

- Они фактически сидели вдвоем 
и вели беседу на протяжении почти 
четырех часов. Общение было с глазу 
на глаз. Конечно же, события послед-
них недель в Беларуси не могли не 

затрагиваться. Кроме того, мы знаем 
инициативу президента Лукашенко 
о проведении конституционной ре-
формы, о запуске соответствующего 
процесса, и эта тематика также затра-
гивалась. Эта инициатива была под-
держана Президентом России. У нас 
Союзное государство, мы ближайшие 
союзники, и уровень взаимного дове-
рия, взаимного уважения гарантирует 
абсолютное невмешательство во вну-
тренние дела друг друга, что неодно-
кратно демонстрировалось Владими-
ром Путиным.

Он также повторил то, что с рос-
сийской стороны говорилось неодно-
кратно:

- Александр Григорьевич является 
легитимным Президентом Беларуси.

ПЛАН ПЕРЕГОВОРОВ
Предметом беседы стали двусторон-

ние связи и коммерческая кооперация. 
Об этом подробнее рассказал бело-
русский президент, общаясь с поли-
тическим активом страны:

- Мы обсудили весь комплекс во-
просов. Почти пять часов. Кстати, мы 
выработали план переговоров. МИД, 
правительства, президенты - эта фор-
мула была разработана до выборов.

 ✒ Вопросы энергетики.
- Мы не погружались в конкретные 

цифры и прочее. Но, как мне доклады-
вал наш посол, он же и вице-премьер 
Семашко, он ведет переговоры с энер-

гетиками в России.
 ✒ Доступ на рынки и региональное 

сотрудничество.
- Владимир Путин сам предложил: 

давай активизируем наши холдинги, 
крупные промышленные предприятия, 
пускай руководители встречаются, ми-
нистры (надо, чтобы они сами встреча-
лись и торговали между собой). Я го-
ворю: о'кей.

Тут придется кстати Форум регионов 
Беларуси и России, который пройдет 
28 - 29 сентября в Москве, Минске 
и Минской области (вся информация - 
в спецвыпуске «СВ» и на сайте).

 ✒ Кредит в полтора миллиарда 
долларов, который Россия выде-
лит Беларуси.

- Это было мое настояние. И премьер, 
и министр финансов мне предложили 
выплатить этот кредит - в этом году мы 
миллиард должны были по старому 
нашему долгу вернуть. При всех слож-
ностях мы готовы были вернуть этот 
миллиард. Это не новый кредит. Это 
была моя просьба к руководству Рос-
сии о том, что мы этот миллиард в этом 
году вам не выплачиваем, оставляем 
у себя и переносим на будущий год. 
Процент там приемлемый. То есть это 
вопрос рефинансирования.

Позже министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов уточнил:

- В текущем году хотим предоста-
вить миллиард долларов, из которых 
пятьсот миллионов за счет Евразий-

ского фонда стабилизации и развития, 
пятьсот миллионов - межгоскредит. 
В следующем - пятьсот миллионов за 
счет межгоса. Условия сейчас прора-
батываются с белорусским Минфином.

 ✒ Переориентация грузопотока 
с Прибалтики на Петербург.

- Я сказал прямо: если предложите 
такие условия, как мы имеем в Прибал-
тике, нам все равно. Зная, что я еще 
не улетел из Сочи, Владимир Путин 
дал распоряжение все это посчитать 
и провести на сей счет переговоры.

 ✒ ВПК и оборона.
- Мы договорились с Президентом 

России, что нам надо продолжить уче-
ния на территории Беларуси «Славян-
ское братство», которые проходят под 
Брестом. Мы приветствуем эти учения. 
И хорошо, что они проходят, притом, 
как мне докладывают, успешно. Надо 
подумать о втором этапе и других уче-
ниях. Выработать план, не оглядываясь 
по сторонам, кто нам и что скажет.

Дмитрий Песков добавил, что еще 
готова сделать Россия для возможной 
помощи Минску:

- Важным результатом перегово-
ров двух президентов в Сочи стала 
договоренность, что Россия снимает 
резерв правоохранительных органов 
и  Национальной гвардии, который 
был сосредоточен вблизи российс-
ко-белорусской границы. И выво- 
дит людей в места постоянной дис-
локации.

ОБОРОНА, КРЕДИТ И ВАКЦИНА ОТ COVID ЧТО ОСТАЛОСЬ ЗА КАДРОМ

В разговоре с дважды Героем Труда 
Гербертом Ефремовым глава государства 
признал, что именно его разработки помогли 
устоять нашему ядерному потенциалу.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Глава республики неожи-
данно приехал на женский 
форум «За Беларусь», ко-
торый проходил в «Минск-
Арене».

После приветствий при-
шлось говорить о непростом 

положении, в котором оказа-
лась страна:

- Мы стоим на грани страш-
ной катастрофы. Поэтому 
вынуждены отвести войска 

с улиц, пол-армии поставить 
под ружье. Закрыть грани-
цу с Запада, прежде всего с 
Литвой и Польшей, и усилить 
с Украиной. Я вынужден в по-

следние дни вместе с Прези-
дентом России, министром 
обороны отстроить общую за-
щиту Союзного государства.

Но женщин попросил не 
беспокоиться:

- Мы - мужики, и мы решим 
эту проблему!

И еще дал небольшое по-
ручение всем присутствую-

щим:
- Вернетесь домой.  

В каждой деревень-
ке, в городе, большом  
и малом, скажите людям 
о том, что происходит на 
самом деле. Сегодня во-

прос Беларуси, России и, 
может быть, всей Европы, 

не только Восточной, реша-
ется здесь. Нельзя довести до 
горячей войны. Беларусь мы 
не отдадим! Потому что мы 
ее любим, а любимую не от-
дают!
Как крылатое выражение 
президента стало песней - 

на стр. 12.

 ■ Александр Лукашенко дал рас-
клад, что белорусский сценарий 
20-го года представляет собой 
сплав из наиболее эффективных 
цветных технологий, опробован-
ных в разных странах.

- Якобы спонтанная самоорганизация 
общества, вызревание так называемой 
революционной ситуации, «нелегитим-
ность» выборов и тому подобное, - все 
это мифы. Поэтапный разбор проис-
ходящего выявляет истинные замыслы 
и тактику внешних даже не оппонентов, 
а агрессоров. В течение последних де-
сяти лет они скрупулезно готовились 
к нынешнему времени «Ч». Чтобы сразу 
снять все маски, назовем этих игроков 
поименно.

На уровне глобальных центров - это 
прежде всего Соединенные Штаты 
Америки. Конкретнее - их сеть фон-
дов по поддержке так называемой 
демократии. На европейском конти-
ненте активно действовали американ-
ские сателлиты: Польша, Литва, Чехия 
и, к сожалению, наша Украина.

Каждый отрабатывал свою роль. 
Чехия - с давних времен в качестве 
ресурсного хаба. Польша сначала 
как инкубатор медиаканалов, извест-
ных вам «Белсат», NEXTA и других, 
а затем - как площадка для альтер-
нативных органов в изгнании. Литва, 
уязвленная темой БелАЭС, как таран 
белорусско-европейских отношений. 
Украина, несмотря на нашу неизменную 
ее поддержку, например, в вопросах 
территориальной целостности, вопреки 
духу наших взаимоотношений стала 
форпостом политических провокаций.

Мы четко видим субъектов этого про-
цесса, их проводников и пособников. 
Тактика организаторов строилась по 
классическому американскому учеб-
нику цветных революций. Теперь мы 
можем оглянуться назад и детально 
разобрать все этапы сценария по уни-
чтожению нашей страны, которому мы 
не позволили реализоваться и не по-
зволим.

1. Первый этап - подготовитель-
ный. Неудавшиеся попытки 

цветных революций 2006-го и 2010-х 
годов изменили подходы. После пре-
сечения попытки расшатать общество 
в 2017 году стратеги приступили к соз-
данию постоянных очагов недоволь-
ства в регионах. От технологий прямого 
действия внешние субъекты перешли 
к методам мягкой силы и трансфор-
мации власти внутри. Беларусь стали 
«шатать» по-новому, нацеливаясь на 
железный президентский электорат: 
жителей регионов, трудящихся, бюд-
жетников, пенсионеров. Такую тактику, 
кстати, пытались применить в Сирии 
и Венесуэле.

2. Парламентские выборы. За 
полгода до президентских 

выборов созданные технологии де-
стабилизации обкатали на выборах 
парламентских. На полную мощность 
заработала сеть специализирован-
ных Telegram-каналов с четким рас-
пределением ролей и целями очернить 
власть, прежде всего с помощью фей-
ков и фальсификаций.

Мы увидели тестирование новых 
форм уличной активности. Эксплуа-
тировалась на первый взгляд неполи-
тическая тематика: закон об отсрочках, 
о распределении студентов, легализа-
ция наркотиков, известная тема 328-й 
статьи Уголовного кодекса и так далее.

3. Подготовка к президентским 
выборам. На этом этапе зару-

бежные стратеги тщательно подбирали 
ключи к каждому социальному слою в 
Беларуси, создавая «героев» для раз-
ных целевых аудиторий (несостояв-
шийся кандидат-блогер, банкир, экс-
помощник президента. - Ред.). Власть 
же в этот непростой период, как вы 
помните, была полностью погружена 
в борьбу с захлестнувшей мир панде-
мией COVID-19.

4. Президентская кампания. 
Теперь, когда общество было 

разогрето интернет-атаками, обрушил-
ся целый набор цветных политтехно-
логий, заимствованных из арабского, 

армянского, польского, гонконгского и 
других протестов. Использование так-
тики парада пикетов, сбор подписей... 
Гастроли кандидатов по регионам соче-
тались с выстраиванием карусельных 
очередей по аналогии с Прибалтикой.

А дальше началось шоу. Свою так-
тику объединенный штаб построил на 
эксплуатации женского образа, тра-
диционно почитаемого белорусами. 
Одновременно все силы были броше-
ны на завоевание виртуального боль-
шинства за счет фейкового контента 
в СМИ и создания уверенности в том, 
что результаты выборов будут сфаль-
сифицированы, а власть - проиграет.

5. Попытка майданного сце-
нария. День выборов стал 

часом «Х» для попытки реализации 
майданного блиц-крика. По призывам 
объединенного штаба на участках ко 
времени их закрытия создавались ис-
кусственные очереди, ажиотаж и на-
гнеталась атмосфера.

Предшествующая промывка мозгов в 
разы подогрела буйство протестующих 
9, 10 и 11 августа. Дальнейший замысел 
состоял в одномоментном выведении 
на улицы белорусских городов тысяч 
протестующих с  по-
следующим захватом 
административных зда-
ний и культовых мест. В 
режиме онлайн подроб-
но инструктировали ко-
ординаторы из Чехии и 
Польши. Цитата: «Ника-
ких переговоров! Готовьте обращение о 
непризнании выборов США, Евросоюз, 
Россию, Китай. Требуйте второй тур!»

В интернет-поле был создан четкий 
образ врага. На лексическом уров-
не представителей власти, силовых 
структур стали называть «фашистами», 
«узурпаторами», «бандитами».

6. Поствыборный протест. Дей-
ствия наших правоохранителей 

позволили сбить эскалацию протеста. 
Тогда кукловоды резко сменили такти-
ку, предоставив процесс в ангельски-
невинном виде. В ход уже пошли цветы, 

белые одежды, субботние-воскресные 
так называемые «митинги-карнавалы». 
Также создавалась картинка якобы на-
родного протеста, не имеющего явных 
лидеров.

Одновременно взят курс на создание 
радикального крыла протестующих. 
Для них разрабатывается пошаговая 
инструкция и памятки. Отрабатывают-
ся гонконгские технологии синхронных 
действий.

Одновременно предпринимается 
попытка раскачки забастовочного 
движения. Сделать протест частью 
повседневной жизни: тиражируются 
инструкции по созданию народных 
дружин, групп самообороны. Тактика 
дворового протеста реализуется че-
рез формирование мини-групп и чатов 
районов, жилищных комплексов, от-
дельных дворов.

7. Попытка легализации инфра-
структуры перемен. Создание 

так называемого координационного 
совета не оправдало надежд органи-
заторов протеста. Пришлось искать 
и ускоренно раскручивать новые лица 
помельче. Начинает активно эксплуа-
тироваться война символик.

По подконтрольным 
Варшаве каналам ак-
тивно распространя-
ется так называемый 
«план  Б», предусма-
тривающий формиро-
вание параллельных, 
якобы народных мини-

стерств, саботаж экономики и соци-
альной сферы. Особо наивным потери 
обещают восполнить за счет фондов, 
якобы оказывающих адресную под-
держку «жертвам режима».

Навязчивой идеей Координационного 
совета, основной задачей на ближай-
ший период является попытка подрыва 
монолитности вертикали власти, сило-
вого блока, системы государственных 
СМИ.

Очевидна ставка на масштаб и дли-
тельность процессов, изматывание сил 
и истощение ресурсов.

ДОСЛОВНО
На встрече с министром 

обороны РФ Сергеем Шойгу:
- Я просил Президента Рос-

сии о некоторых типах воору-
жений. Сказал ему, что, когда 
вы приедете, мы посмотрим, 
что нам и где надо реально 
укрепить в плане Союзно-
го государства. Последние 
события показывают, что 
надо смелее защищать ин-
тересы и белорусов, и рос-
сиян. Так случилось, что мы 
в этом плане остались одни, 
но не самые слабые. И если 
кто-то думает, что Беларусь 
ослабла, что не выстоим, что 
Россия отойдет в сторону, 
это для дураков рассужде-
ния. Мы в состоянии удер-
жать ситуацию не только  
в Беларуси, но и по периме-
тру наших границ. Вы можете 
не сомневаться в нашей на-
дежности в плане обороны 
нашего общего Отечества - 
от Бреста до Владивостока. 
Последние события нас еще 
больше склоняют к тому, что-
бы мы держались вместе.

«ЧТОБЫ СНЯТЬ ВСЕ МАСКИ, НАЗОВЕМ ИГРОКОВ ПОИМЕННО» 7 ЭТАПОВ

SOUZVECHE.RU
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ - 

НА НАШЕМ САЙТЕ
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ЛЮБИМУЮ НЕ ОТДАЮТ!
Александр ЛУКАШЕНКО - о Родине:

Официальный разговор 
перетек в неформальное 
общение, которое 
наложило свой отпечаток. 
Алой губной помады.
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 ■ В День оружейника Пре-
зидент России рассекретил 
автора новейшего стратеги-
ческого оружия - гиперзву-
кового «Авангарда».

Страна узнала еще об одном 
герое, имя которого раньше 
было под грифом «секретно». 
Герберт Ефремов  - един-
ственный обладатель двух 
звезд Героя Труда  - СССР 
и России. Начинал инжене-
ром в конструкторском бюро, 
но больше полувека посвятил 
НПО машиностроения, где до-
шел до генерального директо-
ра. Работал и на космическую 
отрасль.

Во время своей речи пре-
зидент напомнил о том, что  
на протяжении десятилетий 
России постоянно приходи-
лось быть в роли догоняю-
щих:

- Это касалось атомного, 
ядерного оружия, затем даль-
ней стратегической авиации, 
а потом и ракет и межконти-
нентальной техники - то есть 
того, что специалисты назы-
вают средствами доставки. 
И это всегда ставило страну 
в очень сложное и даже опас-

ное положение - по сути, были 
моменты, когда нам угрожа-
ли, а отвечать было нечем. 
И по факту это было явным 
опасным нарушением стра-
тегического баланса. И вот 
сейчас впервые в нашей но-
вейшей истории Россия об-
ладает самыми современны-
ми видами оружия, которые 
кратно превосходят по силе, 
мощи, скорости, что очень 
важно, по точности все суще-
ствовавшие и существующие 
сегодня. Такого оружия нет ни 
у кого в мире!

В ряду оружейных ноу-хау 
система «Авангард» с манев-
рирующим гиперзвуковым 
блоком, двигающимся в 27 
раз быстрее скорости звука, 
меняющим направление по 

высоте и по горизонтали, за-
нимает особое место.

- Выход США из Договора 
по противоракетной оборо-
не в 2002 году вынудил Рос-
сию приступить к разработке 
гиперзвукового оружия. Мы 
должны были создать его в от-
вет на развертывание США 
системы стратегической ПРО, 
которая в перспективе была 
бы способна обнулить весь 
наш ядерный потенциал, - по-
яснил появление «Авангарда» 
президент. - Уважаемый Гер-
берт Александрович, благода-
ря вам, вашим коллегам это-
го не случилось. В 2004 году 
мы развернули масштабную 
работу по реализации ваших 
идей. О чем, кстати говоря, 
публично всех и предупреди-

ли. Судя по всему, нам тогда 
никто не поверил, посчитали, 
что не сможем этого сделать.

Но сделали! С декабря 
2019 года первый полк ракет 
стратегического назначения, 
оснащенный системой «Аван-
гард», поставлен на боевое де-
журство.

- В современных условиях 
для нашей страны это сопо-
ставимо с реализацией Совет-
ским Союзом ядерного и ра-
кетного проектов, которую 
осуществили выдающиеся 
советские ученые Курчатов 
и Королев. Именно сегодня 
мною подписан указ о награж-
дении вас орденом Святого 
апостола Андрея Первозван-
ного с мечами. Вы полностью 
достойны этой, по сути, бое-

вой награды. Она с мечами, 
потому что ваша работа и всех 
ваших коллег, от генеральных 
конструкторов до рабочих, 
сродни подвигу, - поблагода-
рил выдающегося оружейни-
ка Владимир Путин.

- Спасибо, Владимир Влади-
мирович, огромное. Это для 
меня полная неожиданность, - 
признался Герберт Ефре-
мов.

Кстати, его именем назва-
на малая планета Солнечной 
системы под номером 9718 - 
«Гербефремов». Но согласи-
тесь, та звезда - малая, а на-
стоящая - здесь, рядом с нами, 
сохраняет страну.

Историю авангардного ору-
жейника читайте в следую-
щем номере «СВ».
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НАМ УГРОЖАЛИ, А ОТВЕЧАТЬ 
БЫЛО НЕЧЕМ

Владимир ПУТИН:

 ■ «У нас Союзное государство, 
уровень взаимного доверия га-
рантирует абсолютное невмеша-
тельство во внутренние дела друг 
друга», - так прокомментировал 
итоги встречи президентов в Сочи 
пресс-секретарь главы РФ.

С ГЛАЗУ НА ГЛАЗ
Лидеры Союзного государства встре-

тились 14 сентября в Сочи. Общались 
долго - четыре с половиной часа. Сде-
лали заявление прессе (об этом мож-
но прочитать на сайте souzveche.ru). 
В том числе о том, что Россия предо-
ставит главному партнеру защиту от 
коронавируса.

- Беларусь будет первой страной, 
которая получит нашу антивирусную 
вакцину против COVID-19 и уже начала 
участвовать в последней стадии ее ис-
пытания, - объявил Владимир Путин.

А вчера подкрепил слова делом - по-
ручил правительству определить до 
15 октября сроки поставок вакцины 
«Спутник V» в Минск. А также рас-
смотреть вопрос об участии белорусов  
в пострегистрационных тестах.

О том, что осталось за кадром, рас-
сказал пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков:

- Они фактически сидели вдвоем 
и вели беседу на протяжении почти 
четырех часов. Общение было с глазу 
на глаз. Конечно же, события послед-
них недель в Беларуси не могли не 

затрагиваться. Кроме того, мы знаем 
инициативу президента Лукашенко 
о проведении конституционной ре-
формы, о запуске соответствующего 
процесса, и эта тематика также затра-
гивалась. Эта инициатива была под-
держана Президентом России. У нас 
Союзное государство, мы ближайшие 
союзники, и уровень взаимного дове-
рия, взаимного уважения гарантирует 
абсолютное невмешательство во вну-
тренние дела друг друга, что неодно-
кратно демонстрировалось Владими-
ром Путиным.

Он также повторил то, что с рос-
сийской стороны говорилось неодно-
кратно:

- Александр Григорьевич является 
легитимным Президентом Беларуси.

ПЛАН ПЕРЕГОВОРОВ
Предметом беседы стали двусторон-

ние связи и коммерческая кооперация. 
Об этом подробнее рассказал бело-
русский президент, общаясь с поли-
тическим активом страны:

- Мы обсудили весь комплекс во-
просов. Почти пять часов. Кстати, мы 
выработали план переговоров. МИД, 
правительства, президенты - эта фор-
мула была разработана до выборов.

 ✒ Вопросы энергетики.
- Мы не погружались в конкретные 

цифры и прочее. Но, как мне доклады-
вал наш посол, он же и вице-премьер 
Семашко, он ведет переговоры с энер-

гетиками в России.
 ✒ Доступ на рынки и региональное 

сотрудничество.
- Владимир Путин сам предложил: 

давай активизируем наши холдинги, 
крупные промышленные предприятия, 
пускай руководители встречаются, ми-
нистры (надо, чтобы они сами встреча-
лись и торговали между собой). Я го-
ворю: о'кей.

Тут придется кстати Форум регионов 
Беларуси и России, который пройдет 
28 - 29 сентября в Москве, Минске 
и Минской области (вся информация - 
в спецвыпуске «СВ» и на сайте).

 ✒ Кредит в полтора миллиарда 
долларов, который Россия выде-
лит Беларуси.

- Это было мое настояние. И премьер, 
и министр финансов мне предложили 
выплатить этот кредит - в этом году мы 
миллиард должны были по старому 
нашему долгу вернуть. При всех слож-
ностях мы готовы были вернуть этот 
миллиард. Это не новый кредит. Это 
была моя просьба к руководству Рос-
сии о том, что мы этот миллиард в этом 
году вам не выплачиваем, оставляем 
у себя и переносим на будущий год. 
Процент там приемлемый. То есть это 
вопрос рефинансирования.

Позже министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов уточнил:

- В текущем году хотим предоста-
вить миллиард долларов, из которых 
пятьсот миллионов за счет Евразий-

ского фонда стабилизации и развития, 
пятьсот миллионов - межгоскредит. 
В следующем - пятьсот миллионов за 
счет межгоса. Условия сейчас прора-
батываются с белорусским Минфином.

 ✒ Переориентация грузопотока 
с Прибалтики на Петербург.

- Я сказал прямо: если предложите 
такие условия, как мы имеем в Прибал-
тике, нам все равно. Зная, что я еще 
не улетел из Сочи, Владимир Путин 
дал распоряжение все это посчитать 
и провести на сей счет переговоры.

 ✒ ВПК и оборона.
- Мы договорились с Президентом 

России, что нам надо продолжить уче-
ния на территории Беларуси «Славян-
ское братство», которые проходят под 
Брестом. Мы приветствуем эти учения. 
И хорошо, что они проходят, притом, 
как мне докладывают, успешно. Надо 
подумать о втором этапе и других уче-
ниях. Выработать план, не оглядываясь 
по сторонам, кто нам и что скажет.

Дмитрий Песков добавил, что еще 
готова сделать Россия для возможной 
помощи Минску:

- Важным результатом перегово-
ров двух президентов в Сочи стала 
договоренность, что Россия снимает 
резерв правоохранительных органов 
и  Национальной гвардии, который 
был сосредоточен вблизи российс-
ко-белорусской границы. И выво- 
дит людей в места постоянной дис-
локации.

ОБОРОНА, КРЕДИТ И ВАКЦИНА ОТ COVID ЧТО ОСТАЛОСЬ ЗА КАДРОМ

В разговоре с дважды Героем Труда 
Гербертом Ефремовым глава государства 
признал, что именно его разработки помогли 
устоять нашему ядерному потенциалу.
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Павел РОДИОНОВ

 ■ Глава республики неожи-
данно приехал на женский 
форум «За Беларусь», ко-
торый проходил в «Минск-
Арене».

После приветствий при-
шлось говорить о непростом 

положении, в котором оказа-
лась страна:

- Мы стоим на грани страш-
ной катастрофы. Поэтому 
вынуждены отвести войска 

с улиц, пол-армии поставить 
под ружье. Закрыть грани-
цу с Запада, прежде всего с 
Литвой и Польшей, и усилить 
с Украиной. Я вынужден в по-

следние дни вместе с Прези-
дентом России, министром 
обороны отстроить общую за-
щиту Союзного государства.

Но женщин попросил не 
беспокоиться:

- Мы - мужики, и мы решим 
эту проблему!

И еще дал небольшое по-
ручение всем присутствую-

щим:
- Вернетесь домой.  

В каждой деревень-
ке, в городе, большом  
и малом, скажите людям 
о том, что происходит на 
самом деле. Сегодня во-

прос Беларуси, России и, 
может быть, всей Европы, 

не только Восточной, реша-
ется здесь. Нельзя довести до 
горячей войны. Беларусь мы 
не отдадим! Потому что мы 
ее любим, а любимую не от-
дают!
Как крылатое выражение 
президента стало песней - 

на стр. 12.

 ■ Александр Лукашенко дал рас-
клад, что белорусский сценарий 
20-го года представляет собой 
сплав из наиболее эффективных 
цветных технологий, опробован-
ных в разных странах.

- Якобы спонтанная самоорганизация 
общества, вызревание так называемой 
революционной ситуации, «нелегитим-
ность» выборов и тому подобное, - все 
это мифы. Поэтапный разбор проис-
ходящего выявляет истинные замыслы 
и тактику внешних даже не оппонентов, 
а агрессоров. В течение последних де-
сяти лет они скрупулезно готовились 
к нынешнему времени «Ч». Чтобы сразу 
снять все маски, назовем этих игроков 
поименно.

На уровне глобальных центров - это 
прежде всего Соединенные Штаты 
Америки. Конкретнее - их сеть фон-
дов по поддержке так называемой 
демократии. На европейском конти-
ненте активно действовали американ-
ские сателлиты: Польша, Литва, Чехия 
и, к сожалению, наша Украина.

Каждый отрабатывал свою роль. 
Чехия - с давних времен в качестве 
ресурсного хаба. Польша сначала 
как инкубатор медиаканалов, извест-
ных вам «Белсат», NEXTA и других, 
а затем - как площадка для альтер-
нативных органов в изгнании. Литва, 
уязвленная темой БелАЭС, как таран 
белорусско-европейских отношений. 
Украина, несмотря на нашу неизменную 
ее поддержку, например, в вопросах 
территориальной целостности, вопреки 
духу наших взаимоотношений стала 
форпостом политических провокаций.

Мы четко видим субъектов этого про-
цесса, их проводников и пособников. 
Тактика организаторов строилась по 
классическому американскому учеб-
нику цветных революций. Теперь мы 
можем оглянуться назад и детально 
разобрать все этапы сценария по уни-
чтожению нашей страны, которому мы 
не позволили реализоваться и не по-
зволим.

1. Первый этап - подготовитель-
ный. Неудавшиеся попытки 

цветных революций 2006-го и 2010-х 
годов изменили подходы. После пре-
сечения попытки расшатать общество 
в 2017 году стратеги приступили к соз-
данию постоянных очагов недоволь-
ства в регионах. От технологий прямого 
действия внешние субъекты перешли 
к методам мягкой силы и трансфор-
мации власти внутри. Беларусь стали 
«шатать» по-новому, нацеливаясь на 
железный президентский электорат: 
жителей регионов, трудящихся, бюд-
жетников, пенсионеров. Такую тактику, 
кстати, пытались применить в Сирии 
и Венесуэле.

2. Парламентские выборы. За 
полгода до президентских 

выборов созданные технологии де-
стабилизации обкатали на выборах 
парламентских. На полную мощность 
заработала сеть специализирован-
ных Telegram-каналов с четким рас-
пределением ролей и целями очернить 
власть, прежде всего с помощью фей-
ков и фальсификаций.

Мы увидели тестирование новых 
форм уличной активности. Эксплуа-
тировалась на первый взгляд неполи-
тическая тематика: закон об отсрочках, 
о распределении студентов, легализа-
ция наркотиков, известная тема 328-й 
статьи Уголовного кодекса и так далее.

3. Подготовка к президентским 
выборам. На этом этапе зару-

бежные стратеги тщательно подбирали 
ключи к каждому социальному слою в 
Беларуси, создавая «героев» для раз-
ных целевых аудиторий (несостояв-
шийся кандидат-блогер, банкир, экс-
помощник президента. - Ред.). Власть 
же в этот непростой период, как вы 
помните, была полностью погружена 
в борьбу с захлестнувшей мир панде-
мией COVID-19.

4. Президентская кампания. 
Теперь, когда общество было 

разогрето интернет-атаками, обрушил-
ся целый набор цветных политтехно-
логий, заимствованных из арабского, 

армянского, польского, гонконгского и 
других протестов. Использование так-
тики парада пикетов, сбор подписей... 
Гастроли кандидатов по регионам соче-
тались с выстраиванием карусельных 
очередей по аналогии с Прибалтикой.

А дальше началось шоу. Свою так-
тику объединенный штаб построил на 
эксплуатации женского образа, тра-
диционно почитаемого белорусами. 
Одновременно все силы были броше-
ны на завоевание виртуального боль-
шинства за счет фейкового контента 
в СМИ и создания уверенности в том, 
что результаты выборов будут сфаль-
сифицированы, а власть - проиграет.

5. Попытка майданного сце-
нария. День выборов стал 

часом «Х» для попытки реализации 
майданного блиц-крика. По призывам 
объединенного штаба на участках ко 
времени их закрытия создавались ис-
кусственные очереди, ажиотаж и на-
гнеталась атмосфера.

Предшествующая промывка мозгов в 
разы подогрела буйство протестующих 
9, 10 и 11 августа. Дальнейший замысел 
состоял в одномоментном выведении 
на улицы белорусских городов тысяч 
протестующих с  по-
следующим захватом 
административных зда-
ний и культовых мест. В 
режиме онлайн подроб-
но инструктировали ко-
ординаторы из Чехии и 
Польши. Цитата: «Ника-
ких переговоров! Готовьте обращение о 
непризнании выборов США, Евросоюз, 
Россию, Китай. Требуйте второй тур!»

В интернет-поле был создан четкий 
образ врага. На лексическом уров-
не представителей власти, силовых 
структур стали называть «фашистами», 
«узурпаторами», «бандитами».

6. Поствыборный протест. Дей-
ствия наших правоохранителей 

позволили сбить эскалацию протеста. 
Тогда кукловоды резко сменили такти-
ку, предоставив процесс в ангельски-
невинном виде. В ход уже пошли цветы, 

белые одежды, субботние-воскресные 
так называемые «митинги-карнавалы». 
Также создавалась картинка якобы на-
родного протеста, не имеющего явных 
лидеров.

Одновременно взят курс на создание 
радикального крыла протестующих. 
Для них разрабатывается пошаговая 
инструкция и памятки. Отрабатывают-
ся гонконгские технологии синхронных 
действий.

Одновременно предпринимается 
попытка раскачки забастовочного 
движения. Сделать протест частью 
повседневной жизни: тиражируются 
инструкции по созданию народных 
дружин, групп самообороны. Тактика 
дворового протеста реализуется че-
рез формирование мини-групп и чатов 
районов, жилищных комплексов, от-
дельных дворов.

7. Попытка легализации инфра-
структуры перемен. Создание 

так называемого координационного 
совета не оправдало надежд органи-
заторов протеста. Пришлось искать 
и ускоренно раскручивать новые лица 
помельче. Начинает активно эксплуа-
тироваться война символик.

По подконтрольным 
Варшаве каналам ак-
тивно распространя-
ется так называемый 
«план  Б», предусма-
тривающий формиро-
вание параллельных, 
якобы народных мини-

стерств, саботаж экономики и соци-
альной сферы. Особо наивным потери 
обещают восполнить за счет фондов, 
якобы оказывающих адресную под-
держку «жертвам режима».

Навязчивой идеей Координационного 
совета, основной задачей на ближай-
ший период является попытка подрыва 
монолитности вертикали власти, сило-
вого блока, системы государственных 
СМИ.

Очевидна ставка на масштаб и дли-
тельность процессов, изматывание сил 
и истощение ресурсов.

ДОСЛОВНО
На встрече с министром 

обороны РФ Сергеем Шойгу:
- Я просил Президента Рос-

сии о некоторых типах воору-
жений. Сказал ему, что, когда 
вы приедете, мы посмотрим, 
что нам и где надо реально 
укрепить в плане Союзно-
го государства. Последние 
события показывают, что 
надо смелее защищать ин-
тересы и белорусов, и рос-
сиян. Так случилось, что мы 
в этом плане остались одни, 
но не самые слабые. И если 
кто-то думает, что Беларусь 
ослабла, что не выстоим, что 
Россия отойдет в сторону, 
это для дураков рассужде-
ния. Мы в состоянии удер-
жать ситуацию не только  
в Беларуси, но и по периме-
тру наших границ. Вы можете 
не сомневаться в нашей на-
дежности в плане обороны 
нашего общего Отечества - 
от Бреста до Владивостока. 
Последние события нас еще 
больше склоняют к тому, что-
бы мы держались вместе.

«ЧТОБЫ СНЯТЬ ВСЕ МАСКИ, НАЗОВЕМ ИГРОКОВ ПОИМЕННО» 7 ЭТАПОВ

SOUZVECHE.RU
ПОЛНЫЙ ТЕКСТ 
ВЫСТУПЛЕНИЯ - 

НА НАШЕМ САЙТЕ
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ЛЮБИМУЮ НЕ ОТДАЮТ!
Александр ЛУКАШЕНКО - о Родине:

Официальный разговор 
перетек в неформальное 
общение, которое 
наложило свой отпечаток. 
Алой губной помады.

23 - 30 сентября / 2020 / № 43



25 сентября - 1 октября / 2020 / № 434 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Светлана КАМЕКА, 
Сергей ИВАНОВ

 ■ О том, как можно и нужно 
работать во время жесткой 
информационной агрессии, 
рассказал заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по ин-
формационной политике, 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы по транс-
порту и строительству.

ВРЕДНЫЕ ПОСЕВЫ
- Только о Беларуси и гово-

рят мировые СМИ послед-
ние месяцы. Не было ощу-
щения, что протестующие 
пошумят и разойдутся?

- Как только началось «по-
шумят», стало понятно, что 
это кому-то важно, кому-то 
нужно и кем-то оплачено. 
Я много раз в разных статусах 
был наблюдателем на преды-
дущих выборах и понимаю, 
что просто так ничего не бы-
вает. Не было объективных 
причин, чтобы существовал 
такой накал.

- Идет информационная 
война, об этом президенты 
говорили неоднократно. 
В основном орудуют через 
Telegram.

- Читаю Telegram-каналы, 
чтобы быть в курсе и знать, 
с кем «воевать». Это реаль-
ная информационная война. 
Нужны контрдействия опре-
деленные, решения. В том 
числе повестка, ориенти-
рованная на разный 
возраст, слои населе-
ния. Недаром классик 
Лев Толстой сказал, 
что революция - это 
нехорошо. Она при-
водит к анархии. 
Анархия  - это 
безвластие, и 
все это может 
привести к ха-
осу, государ-
ство может 
быть разру-
шено.

-  Го в о -
рят, напали 
на Беларусь, 
а Россия на 

уме. У одного из Telegram-
каналов, рассчитанного на 
поддержку протестов, два 
миллиона подписчиков. Его 
же авторы создали анало-
гичный канал, но уже ори-
ентированный на россиян. 
РФ как-то защищена от по-
добного?

- Мы приняли поправки 
в Конституцию. В том чис-
ле есть и уголовная ответ-
ственность за покушение на 
целостность нашей Родины. 
Законодательных мер доста-
точно для того, чтобы вы-
являть экстремистов и как 
минимум отсекать их, как 
максимум привлекать к уго-
ловной ответственности. И 
делать эти процессы публич-
ными.

- Но если авторы не в Рос-
сии засели?

- Есть ратифицирован-
ные договоры, которые мы 
утверждаем в Госдуме, по 
привлечению к уголовной 
ответственности тех, кто не 
находится на территории РФ. 
Инструменты есть.

Недаром в Госдуме прошло-
го созыва, когда принимали 
закон о некоммерческих ор-
ганизациях как иностранных 
агентах, было много шума. 
Если иноагентов или прово-

каторов напрямую финанси-
руют из зарубежных фондов, 
то надо открыто об этом го-
ворить. А иногда и дела за-
водить. Потому что многие 
не знают о том, откуда идут 
деньги на те или иные вол-
нения.

Надо работать и на опере-
жение. В США акт против 
иноагентов был принят еще 
в 1938 году в ответ на нацист-
скую пропаганду. А мы под-
задержались.

ПОРА ВЫУЧИТЬ 
УРОКИ
- Официальные СМИ рабо-

тают в жестких рамках. 
Шаг влево - Роскомнадзор, 
вправо - суд. А те, кто ведет 
блоги, непонятные сайты 
и «телеги», могут писать 
все, что на ум взбредет. 

- Зарегулировать все невоз-
можно. Поэтому, принимая 
некий закон или инициируя 
нормативно-правовые акты, 
которые позволяют в том чис-
ле отсекать негативные явле-
ния, мы понимаем, что адми-
нистрировать это достаточно 
сложно. Прежде всего нужно 
отрубить фальсификации. Это 
серьезная работа. Опыт в Рос-
сии уже есть.

Все помнят ТЦ «Зимняя 

вишня» в Кемерове, трагедию 
с пожаром. Когда украинский 
сетевой активист запустил 
фейк от имени кемеровских 
врачей, что морги перепол-
нены жертвами  - больше 
трехсот человек, а по факту 
было шестьдесят и цифры 
не скрывали. Вредителя вы-
числили быстро. Учились на 
ошибках, к сожалению, и на 
трагических. Но теперь умеем 
блокировать вбросы и быстро 
на них реагировать. Можем 
и Беларуси помочь специали-
стами.

Я не призываю тотально за-
прещать соцсети. Но КНР вон 
жестко работает с интерне-
том, ни на кого они не огляды-
ваются. И этот опыт неплохо 
бы изучить.

То, что случилось в Белару-
си, - очень серьезный звонок. 
Для всех, в очередной раз. На-
до было прогнозировать ту 
ситуацию. Недооценили про-
тивников, которые хотят рас-
шатать наш дом. Удар по Бела-
руси - это удар по Союзному 
государству в том числе. И мы 
это прекрасно понимаем.

Владимир АФОНСКИЙ:

 ■ Россия поддержала Беларусь и тем, что 
привезла вакцину от COVID-19. Доброволь-
цы начали ее испытывать.

- Вы уже к этому как-то подключились?
- В ближайшее время сделаю прививку от грип-

па. Считаю, что это важно, и всем советую это 
сделать. А следом чуть позже поставлю россий-
скую вакцину от коронавируса.

- Не будете ждать, пока привьется полстра-
ны и докажут, что нет побочных эффектов?

- Я доверяю нашей медицине и тем людям, 
которые разработали вакцину. Наш министр 
обороны Сергей Шойгу опробовал «Спутник V» 
одним из первых. Следом премьер РБ Роман 
Головченко. Авторитетные люди, им верят. Вот 
так и надо - действовать через тех, кому верят. 
Безо всякой оглядки.

 ■ Необходимо не только удер-
жать все союзные планы на 
плаву, но и добиться от них 
эффективности.

- Процесс интеграции затянул-
ся. Если сейчас, как планируют, 
он пойдет ускоренными темпами, 
Запад и ЕС поставят это в вину 
России. Как успокоить этих не 
в меру жадных «голубков мира»?

- На мой взгляд, оглядываться на 
огульно ругающих не стоит. Есть 
достойная цель - сохранение су-
веренитета, исторической памяти. 
Есть понимание, как этого достичь 
с учетом тех рисков, которые име-
ются.

РФ признает итоги выборов в Бе-
ларуси. И поддерживает тех, кто 
избрал действующего президента. 

Это важно. Нельзя никому вмеши-
ваться в дела других государств. 
Мы готовы оказывать помощь брат-
ской стране в противостоянии этой 
информационной агрессии в том 
числе, чему я очень рад.

Нужно спокойно отработать все 
атаки, работать с протестующими. 
С простыми людьми. В основном 
все пункты западной методички по-
нятны, нужно не сделать ошибок - и 
демонстранты начнут понимать, что 
пошли не туда, не за тех. Жестко 
дать понять, что атака не пройдет, 
что мы вместе готовы защищать и 
нашу общую историю, и достижения 
СГ, и экономическое партнерство.

А дальше президент Лукашен-
ко уже сказал - конституционная 
реформа в Беларуси назрела. Вот 
пусть братья ее и проведут, и ин-

теграция у нас пойдет куда легче. 
Социальные пакеты заработают 
лучше, защищать самостоятель-
ность будет куда проще.

- Есть и крылатое выражение 
«русские своих не бросают». 
Александр Лукашенко поблаго-
дарил, что россияне не броси-
ли в столь непростое время. Но 
у некоторых есть сомнения, 
а вдруг все-таки отойдем в сто-
ронку?

- Россия никуда не уйдет. Мы же 
с белорусами родные. Да и земля 
там ухожена, сил и средств вложе-
но немало. История общая, Вели-
кая  Победа в войне общая, жертвы 
в борьбе с нацизмом общие, куда 
же нам уходить? Дотягивать нужно 
Союз, чтобы заработал эффектив-
нее, вот что нам нужно.

- В Беларуси протесты раскачали. 
Есть опасения, что перекинутся на 
Россию. Информационные техноло-

гии - наше слабое место в обо-
роне. Особенно те, которые 
работают на молодых.

- Протест у молодежи - 
обычный юношеский мак-
симализм. Но им научи-

лись рулить неприятели. 
В РФ существует под-
держка некоммерче-
ских организаций, 
общественных дви-
жений, есть гранты 
разного уровня, есть 

молодежное объединение, которое созда-
но для реализации социальной повестки. 
Есть подготовка кадров, возможность вы-
плеснуть эмоции, возможность показать 
себя. Причин для революционных измене-
ний в РФ я не вижу. У нас идет плановая 
четкая работа с молодежью.

- У соседей тоже есть Белорусский 
республиканский союз молодежи. Была 
иллюзия, что парни и девчонки штурмо-
вать спецназ не пойдут... Может, стоит 
активнее нашим чиновникам общаться 
с юношеством?

- Всегда считал и считаю, что те, кто ра-
ботает на уровне муниципальной власти, 
не должны видеть жизнь из окна служеб-

ного автомобиля. А тем более из окна ав-
томобиля с тонированными стеклами. Это 
абсолютно недопустимо. Не должно быть 
шор на глазах. Риски-то понимаем и оце-
ниваем ментальность молодежи - и как 
люди взрослые, опытные, и как родители.

Стоит искать для ребят лидеров среди 
тех, кому они доверяют. Это могут быть 
певцы, музыканты, творческие деятели, 
писатели, блогеры - кто понимает и цен-
ность достигнутого, и опасность бездумно-
го протеста. Они смогут сказать - что вы, 
ребята, потеряете и что ждет в будущем. 
Тогда мы сможем снять радикальный про-
тестный настрой как базу иностранной 
агрессии.

ПАНДЕМИЯ

С ПРЕМЬЕРОМ 
ПОДАДИМ ПРИМЕР

НЕЛЬЗЯ ВСТАТЬ НА ПОЛПУТИ ПЕРСПЕКТИВЫ

ЧУЖОЙ УЛОВ НЕОКРЕПШИХ УМОВ ОБЩЕСТВЕННЫЕ СВЯЗИ
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БУДЕМ ВМЕСТЕ ДЕРЖАТЬ УДАР

Александр ШПАКОВСКИЙ/kpmedia.ru

Протесты для некоторых - «туса на пять с плюсом».
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Москва восстановила 
авиасообщение с Мин-
ском.

Жизнь постепенно возвра-
щается к допандемийным ре-
алиям. Полгода между Рос-
сией и Беларусью не летали 
самолеты, но 26 сентября со-
стоится первый рейс из Мо-
сквы. Накануне российский 

оперативный штаб по борьбе 
с распространением корона-
вируса разрешил авиасооб-
щение с Беларусью. Впрочем, 
на борт пустят не всех.

- Разрешить въезд в Рос-
сию через воздушные пун-
кты пропуска гражданам 
Беларуси и лицам, имею-
щим вид на жительство 
в республике,  - говорится 
в документе, подписанном 
премьер-министром РФ 

Михаилом Мишустиным.
В России спросят результа-

ты теста на COVID-19. При-
мут только те справки, ко-
торые написаны на русском 
или английском языке. Если 
на руках анализа не будет, то 
придется делать его платно 
уже на территории страны.

Пока в расписании появит-
ся только один рейс в неде-
лю, вернуться к ежедневному 
планируют с октября.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Минобороны РБ обе-
щает реагировать силой, 
если кто-нибудь станет 
посягать на целостность 
страны.

Каждый следующий недру-
жественный шаг Евросоюза, 
и, в частности, Польши и Лит-
вы по отношению к Белару-
си, сделает ситуацию только 
сложнее. Запад преследует 
одну цель  - внести разлад 
в отношения Москвы и Мин-
ска и без стеснения поддер-
живает отчуждение Гроднен-
ской области. Об этом заявил 
начальник Департамента 
международного воен-
ного сотрудничества Мин-
обороны Беларуси Олег 
Воинов:

- То, что раньше мы не счи-
тали угрозой, в  нынешних 
условиях, принимает совсем 
другое значение. Мы не ис-
ключаем и  использование 
силового варианта реагиро-
вания на  прямые военные 
угрозы в рамках действую-
щих договоренностей по ли-
нии Союзного государства 
и ОДКБ в случае открытой 
военной агрессии.

Военное ведомство в оче-
редной раз обратило вни-
мание на активность НАТО. 
По подсчетам минстерства, 
сейчас около границы несут 
службу больше десяти  ты-
сяч солдат альянса и около 
650 единиц техники. А за по-
следние годы там прошли 
службу десятки тысяч во-
еннослужащих государств - 
членов договора. Уже шесть 
лет это подается как курс по 
сдерживанию России, но на-
мерения у альянса могут быть 
другими. Воинов намекнул, 
что Россия и Беларусь тоже 
могли бы передислоцировать 
свои войска к восточному ру-
бежу Союзного государства. 
Но не делают этого, поскольку 
понимают, что демарш приве-
дет к новой гонке вооружений 
и взаимному недоверию.

ВНЕШНЯЯ 

ЗАПАДНЫЙ 
ЦУГЦВАНГ

Павел РОДИОНОВ

 ■ А провокация с Навальным органи-
зована иностранными спецслужбами, 
чтобы поставить блок на действия 
России по защите республики.

Европарламент 17 сентября принял 
резолюцию по Беларуси, в которой не 
признает результаты выборов и не бу-
дет считать Лукашенко президентом 
после окончания его текущего срока. 
И потребовал жестких широкомасштаб-
ных, в том числе финансовых, санкций 
против Минска. Кроме того, рекомен-
довал включить в санкционный список 
российских граждан, «непосредственно 
причастных к поддержке Лукашенко».

Также было заявление, что Европарла-
мент считает Координацион-
ный совет оппозиции Беларуси 
«временным представителем 
народа». А на прошлой  неделе 
в ПАСЕ отметили, что соби-
раются создать специальный  
орган, который  зай мется во-
просами по ситуации в РБ.

Вячеслав Володин, пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России, спикер Госдумы 
РФ, прокомментировал резолюцию:

- Заявление Европарламента, решение, 
которое было принято, не только гру-
бое вмешательство в дела суверенного 
государства, но и попытка подменить 
собой народ Беларуси. В республике де-
мократическим путем избраны органы 
власти. В ноябре прошлого года был из-
бран парламент. Международные на-
блюдатели приняли участие в выборах 
и подтвердили их легитимность. По-
пытка взять и подменить органы власти 
ставит под вопрос деятельность самого 
Европарламента.

Вячеслав Володин уверен, что «если 
сопоставить эту резолюцию с другими 
недавними действиями западных го-
сударств, станут понятны обвинения 

в адрес России»:
- Западные страны понима-

ют, что Россия не позволит на-
рушать международное право. 
Тем более у нас есть договор-
ные отношения в рамках ОДКБ 
и Союзного государства, кото-
рые не допустят подрыв суве-
ренитета Беларуси. На этом 
фоне очевидно, зачем нужна 
провокация с Навальным  - 
для введения новых санкций 

и блокировки действий нашей страны по 
защите Беларуси. После заявлений Евро-
парламента можно говорить о том, что 
за ситуацией с Навальным стоят спец-
службы иностранных государств.

И предложил вариант решения вопро-
са:

- Если для западных стран существуют 
такие понятия, как демократия, между-
народное право и закон, они должны 
принять меры ответственности в отно-
шении тех, кто в Европарламенте ини-
циирует подобные решения. Поэтому 
предлагаю в рамках парламентского из-

мерения Бундестагу еще раз обсудить, 
насколько в происходящем замешаны их 
спецслужбы и чиновники. Другим пар-
ламентам стран Европы также было бы 
правильно разобраться с этим вопросом.

Очевидно, что евродепутаты недо-
вольны интеграцией России и Беларуси. 
И хотят помешать развитию Союзно-
го государства. Но вряд ли их позиция 
сможет сколько-нибудь серьезно вос-
препятствовать сотрудничеству Москвы 
и Минска.

- Резолюция Европейского парламента 
является ярким примером категорично-
сти, тенденциозности и политического 
высокомерия, - считает Андрей Сави-
ных, заместитель председателя Пар-
ламентского Собрания, председатель 
Комиссии по международным делам 
Палаты представителей Нацсобра-
ния РБ. - Практика взвешенных и проду-
манных действий, ориентированных на 
укрепление доверия и взаимопонимания 
в Европе, уступает место банальному 
политиканству. Мы рассматриваем эту 
тенденцию как очевидное проявление 
системного кризиса, в котором находят-
ся все европейские институты.

Как отреагировали на заявление 
МИДы РФ и РБ - на стр. 6.

Вячеслав ВОЛОДИН - о заявлении Европарламента:
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ЭТО ПОПЫТКА ПОДМЕНИТЬ СОБОЙ 
НАРОД БЕЛАРУСИ
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СЕРЕБРЯНЫМ МАХНЕМ КРЫЛОМ ПОЗВОНИ МНЕ, БЕСПЛАТНО ПОЗВОНИ
Софья КОЛЕСОВА

 ■ Роуминг в Союзном госу-
дарстве могут отменить уже 
в октябре.

Разговоры для туристов из Рос-
сии и Беларуси станут дешевле в 
этом году.  На видеоконференции 
Министерства связи РБ и Мин-
цифры РФ назвали конкретный 
срок: 1 октября. До него надо ре-
шить технические вопросы: про-

тестировать пропуск роуминго-
вого трафика и добиться того, 
чтобы на сетях электросвязи не 
было неправомерного использо-
вания услуг.

Напомним, вопрос поднима-
ется с 2017 года. Сейчас услуги 
влетают в копеечку. Приехавшие 
в Синеокую россияне платят от 
30 до 100 рублей за минуту звон-
ка на родину. Для белорусских 
туристов связь обходится еще 
дороже: от 40 до 160 рублей.

ЕСТЬ КОНТАКТ
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УГРОЗА

ВОЗДУШНЫЙ 
КОРИДОР

Вернуться в тот самый салют 9 Мая 1945 года 
предложили зрителям фестиваля фейерверков 
«Ростех». Шоу открыли реконструкцией побед-
ных залпов, а после показали настоящие пиро-
технические спектакли. Такого точно не увидишь 
ни на одном городском салюте! Фейерверки тан-
цевали лезгинку и вальс, складывались в слова 
благодарности медикам и огромные небесные 
цветы. А команда из Санкт-Петербурга, роди-
ны российских фейерверков, напомнила своим 
представлением о трудных 872 днях блокады, 
которую пережили ленинградцы.

ФОТОФАКТ

Бундестаг, кажется, забыл 
о принципах демократии и судит 
о ситуации, не вникая в детали.
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Светлана КАМЕКА, 
Сергей ИВАНОВ

 ■ О том, как можно и нужно 
работать во время жесткой 
информационной агрессии, 
рассказал заместитель пред-
седателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по ин-
формационной политике, 
заместитель председателя 
Комитета Госдумы по транс-
порту и строительству.

ВРЕДНЫЕ ПОСЕВЫ
- Только о Беларуси и гово-

рят мировые СМИ послед-
ние месяцы. Не было ощу-
щения, что протестующие 
пошумят и разойдутся?

- Как только началось «по-
шумят», стало понятно, что 
это кому-то важно, кому-то 
нужно и кем-то оплачено. 
Я много раз в разных статусах 
был наблюдателем на преды-
дущих выборах и понимаю, 
что просто так ничего не бы-
вает. Не было объективных 
причин, чтобы существовал 
такой накал.

- Идет информационная 
война, об этом президенты 
говорили неоднократно. 
В основном орудуют через 
Telegram.

- Читаю Telegram-каналы, 
чтобы быть в курсе и знать, 
с кем «воевать». Это реаль-
ная информационная война. 
Нужны контрдействия опре-
деленные, решения. В том 
числе повестка, ориенти-
рованная на разный 
возраст, слои населе-
ния. Недаром классик 
Лев Толстой сказал, 
что революция - это 
нехорошо. Она при-
водит к анархии. 
Анархия  - это 
безвластие, и 
все это может 
привести к ха-
осу, государ-
ство может 
быть разру-
шено.

-  Го в о -
рят, напали 
на Беларусь, 
а Россия на 

уме. У одного из Telegram-
каналов, рассчитанного на 
поддержку протестов, два 
миллиона подписчиков. Его 
же авторы создали анало-
гичный канал, но уже ори-
ентированный на россиян. 
РФ как-то защищена от по-
добного?

- Мы приняли поправки 
в Конституцию. В том чис-
ле есть и уголовная ответ-
ственность за покушение на 
целостность нашей Родины. 
Законодательных мер доста-
точно для того, чтобы вы-
являть экстремистов и как 
минимум отсекать их, как 
максимум привлекать к уго-
ловной ответственности. И 
делать эти процессы публич-
ными.

- Но если авторы не в Рос-
сии засели?

- Есть ратифицирован-
ные договоры, которые мы 
утверждаем в Госдуме, по 
привлечению к уголовной 
ответственности тех, кто не 
находится на территории РФ. 
Инструменты есть.

Недаром в Госдуме прошло-
го созыва, когда принимали 
закон о некоммерческих ор-
ганизациях как иностранных 
агентах, было много шума. 
Если иноагентов или прово-

каторов напрямую финанси-
руют из зарубежных фондов, 
то надо открыто об этом го-
ворить. А иногда и дела за-
водить. Потому что многие 
не знают о том, откуда идут 
деньги на те или иные вол-
нения.

Надо работать и на опере-
жение. В США акт против 
иноагентов был принят еще 
в 1938 году в ответ на нацист-
скую пропаганду. А мы под-
задержались.

ПОРА ВЫУЧИТЬ 
УРОКИ
- Официальные СМИ рабо-

тают в жестких рамках. 
Шаг влево - Роскомнадзор, 
вправо - суд. А те, кто ведет 
блоги, непонятные сайты 
и «телеги», могут писать 
все, что на ум взбредет. 

- Зарегулировать все невоз-
можно. Поэтому, принимая 
некий закон или инициируя 
нормативно-правовые акты, 
которые позволяют в том чис-
ле отсекать негативные явле-
ния, мы понимаем, что адми-
нистрировать это достаточно 
сложно. Прежде всего нужно 
отрубить фальсификации. Это 
серьезная работа. Опыт в Рос-
сии уже есть.

Все помнят ТЦ «Зимняя 

вишня» в Кемерове, трагедию 
с пожаром. Когда украинский 
сетевой активист запустил 
фейк от имени кемеровских 
врачей, что морги перепол-
нены жертвами  - больше 
трехсот человек, а по факту 
было шестьдесят и цифры 
не скрывали. Вредителя вы-
числили быстро. Учились на 
ошибках, к сожалению, и на 
трагических. Но теперь умеем 
блокировать вбросы и быстро 
на них реагировать. Можем 
и Беларуси помочь специали-
стами.

Я не призываю тотально за-
прещать соцсети. Но КНР вон 
жестко работает с интерне-
том, ни на кого они не огляды-
ваются. И этот опыт неплохо 
бы изучить.

То, что случилось в Белару-
си, - очень серьезный звонок. 
Для всех, в очередной раз. На-
до было прогнозировать ту 
ситуацию. Недооценили про-
тивников, которые хотят рас-
шатать наш дом. Удар по Бела-
руси - это удар по Союзному 
государству в том числе. И мы 
это прекрасно понимаем.

Владимир АФОНСКИЙ:

 ■ Россия поддержала Беларусь и тем, что 
привезла вакцину от COVID-19. Доброволь-
цы начали ее испытывать.

- Вы уже к этому как-то подключились?
- В ближайшее время сделаю прививку от грип-

па. Считаю, что это важно, и всем советую это 
сделать. А следом чуть позже поставлю россий-
скую вакцину от коронавируса.

- Не будете ждать, пока привьется полстра-
ны и докажут, что нет побочных эффектов?

- Я доверяю нашей медицине и тем людям, 
которые разработали вакцину. Наш министр 
обороны Сергей Шойгу опробовал «Спутник V» 
одним из первых. Следом премьер РБ Роман 
Головченко. Авторитетные люди, им верят. Вот 
так и надо - действовать через тех, кому верят. 
Безо всякой оглядки.

 ■ Необходимо не только удер-
жать все союзные планы на 
плаву, но и добиться от них 
эффективности.

- Процесс интеграции затянул-
ся. Если сейчас, как планируют, 
он пойдет ускоренными темпами, 
Запад и ЕС поставят это в вину 
России. Как успокоить этих не 
в меру жадных «голубков мира»?

- На мой взгляд, оглядываться на 
огульно ругающих не стоит. Есть 
достойная цель - сохранение су-
веренитета, исторической памяти. 
Есть понимание, как этого достичь 
с учетом тех рисков, которые име-
ются.

РФ признает итоги выборов в Бе-
ларуси. И поддерживает тех, кто 
избрал действующего президента. 

Это важно. Нельзя никому вмеши-
ваться в дела других государств. 
Мы готовы оказывать помощь брат-
ской стране в противостоянии этой 
информационной агрессии в том 
числе, чему я очень рад.

Нужно спокойно отработать все 
атаки, работать с протестующими. 
С простыми людьми. В основном 
все пункты западной методички по-
нятны, нужно не сделать ошибок - и 
демонстранты начнут понимать, что 
пошли не туда, не за тех. Жестко 
дать понять, что атака не пройдет, 
что мы вместе готовы защищать и 
нашу общую историю, и достижения 
СГ, и экономическое партнерство.

А дальше президент Лукашен-
ко уже сказал - конституционная 
реформа в Беларуси назрела. Вот 
пусть братья ее и проведут, и ин-

теграция у нас пойдет куда легче. 
Социальные пакеты заработают 
лучше, защищать самостоятель-
ность будет куда проще.

- Есть и крылатое выражение 
«русские своих не бросают». 
Александр Лукашенко поблаго-
дарил, что россияне не броси-
ли в столь непростое время. Но 
у некоторых есть сомнения, 
а вдруг все-таки отойдем в сто-
ронку?

- Россия никуда не уйдет. Мы же 
с белорусами родные. Да и земля 
там ухожена, сил и средств вложе-
но немало. История общая, Вели-
кая  Победа в войне общая, жертвы 
в борьбе с нацизмом общие, куда 
же нам уходить? Дотягивать нужно 
Союз, чтобы заработал эффектив-
нее, вот что нам нужно.

- В Беларуси протесты раскачали. 
Есть опасения, что перекинутся на 
Россию. Информационные техноло-

гии - наше слабое место в обо-
роне. Особенно те, которые 
работают на молодых.

- Протест у молодежи - 
обычный юношеский мак-
симализм. Но им научи-

лись рулить неприятели. 
В РФ существует под-
держка некоммерче-
ских организаций, 
общественных дви-
жений, есть гранты 
разного уровня, есть 

молодежное объединение, которое созда-
но для реализации социальной повестки. 
Есть подготовка кадров, возможность вы-
плеснуть эмоции, возможность показать 
себя. Причин для революционных измене-
ний в РФ я не вижу. У нас идет плановая 
четкая работа с молодежью.

- У соседей тоже есть Белорусский 
республиканский союз молодежи. Была 
иллюзия, что парни и девчонки штурмо-
вать спецназ не пойдут... Может, стоит 
активнее нашим чиновникам общаться 
с юношеством?

- Всегда считал и считаю, что те, кто ра-
ботает на уровне муниципальной власти, 
не должны видеть жизнь из окна служеб-

ного автомобиля. А тем более из окна ав-
томобиля с тонированными стеклами. Это 
абсолютно недопустимо. Не должно быть 
шор на глазах. Риски-то понимаем и оце-
ниваем ментальность молодежи - и как 
люди взрослые, опытные, и как родители.

Стоит искать для ребят лидеров среди 
тех, кому они доверяют. Это могут быть 
певцы, музыканты, творческие деятели, 
писатели, блогеры - кто понимает и цен-
ность достигнутого, и опасность бездумно-
го протеста. Они смогут сказать - что вы, 
ребята, потеряете и что ждет в будущем. 
Тогда мы сможем снять радикальный про-
тестный настрой как базу иностранной 
агрессии.

ПАНДЕМИЯ

С ПРЕМЬЕРОМ 
ПОДАДИМ ПРИМЕР

НЕЛЬЗЯ ВСТАТЬ НА ПОЛПУТИ ПЕРСПЕКТИВЫ

ЧУЖОЙ УЛОВ НЕОКРЕПШИХ УМОВ ОБЩЕСТВЕННЫЕ СВЯЗИ
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БУДЕМ ВМЕСТЕ ДЕРЖАТЬ УДАР

Александр ШПАКОВСКИЙ/kpmedia.ru

Протесты для некоторых - «туса на пять с плюсом».
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Москва восстановила 
авиасообщение с Мин-
ском.

Жизнь постепенно возвра-
щается к допандемийным ре-
алиям. Полгода между Рос-
сией и Беларусью не летали 
самолеты, но 26 сентября со-
стоится первый рейс из Мо-
сквы. Накануне российский 

оперативный штаб по борьбе 
с распространением корона-
вируса разрешил авиасооб-
щение с Беларусью. Впрочем, 
на борт пустят не всех.

- Разрешить въезд в Рос-
сию через воздушные пун-
кты пропуска гражданам 
Беларуси и лицам, имею-
щим вид на жительство 
в республике,  - говорится 
в документе, подписанном 
премьер-министром РФ 

Михаилом Мишустиным.
В России спросят результа-

ты теста на COVID-19. При-
мут только те справки, ко-
торые написаны на русском 
или английском языке. Если 
на руках анализа не будет, то 
придется делать его платно 
уже на территории страны.

Пока в расписании появит-
ся только один рейс в неде-
лю, вернуться к ежедневному 
планируют с октября.

НАШ СОЮЗ: СОБЫТИЯ

Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Минобороны РБ обе-
щает реагировать силой, 
если кто-нибудь станет 
посягать на целостность 
страны.

Каждый следующий недру-
жественный шаг Евросоюза, 
и, в частности, Польши и Лит-
вы по отношению к Белару-
си, сделает ситуацию только 
сложнее. Запад преследует 
одну цель  - внести разлад 
в отношения Москвы и Мин-
ска и без стеснения поддер-
живает отчуждение Гроднен-
ской области. Об этом заявил 
начальник Департамента 
международного воен-
ного сотрудничества Мин-
обороны Беларуси Олег 
Воинов:

- То, что раньше мы не счи-
тали угрозой, в  нынешних 
условиях, принимает совсем 
другое значение. Мы не ис-
ключаем и  использование 
силового варианта реагиро-
вания на  прямые военные 
угрозы в рамках действую-
щих договоренностей по ли-
нии Союзного государства 
и ОДКБ в случае открытой 
военной агрессии.

Военное ведомство в оче-
редной раз обратило вни-
мание на активность НАТО. 
По подсчетам минстерства, 
сейчас около границы несут 
службу больше десяти  ты-
сяч солдат альянса и около 
650 единиц техники. А за по-
следние годы там прошли 
службу десятки тысяч во-
еннослужащих государств - 
членов договора. Уже шесть 
лет это подается как курс по 
сдерживанию России, но на-
мерения у альянса могут быть 
другими. Воинов намекнул, 
что Россия и Беларусь тоже 
могли бы передислоцировать 
свои войска к восточному ру-
бежу Союзного государства. 
Но не делают этого, поскольку 
понимают, что демарш приве-
дет к новой гонке вооружений 
и взаимному недоверию.

ВНЕШНЯЯ 

ЗАПАДНЫЙ 
ЦУГЦВАНГ

Павел РОДИОНОВ

 ■ А провокация с Навальным органи-
зована иностранными спецслужбами, 
чтобы поставить блок на действия 
России по защите республики.

Европарламент 17 сентября принял 
резолюцию по Беларуси, в которой не 
признает результаты выборов и не бу-
дет считать Лукашенко президентом 
после окончания его текущего срока. 
И потребовал жестких широкомасштаб-
ных, в том числе финансовых, санкций 
против Минска. Кроме того, рекомен-
довал включить в санкционный список 
российских граждан, «непосредственно 
причастных к поддержке Лукашенко».

Также было заявление, что Европарла-
мент считает Координацион-
ный совет оппозиции Беларуси 
«временным представителем 
народа». А на прошлой  неделе 
в ПАСЕ отметили, что соби-
раются создать специальный  
орган, который  зай мется во-
просами по ситуации в РБ.

Вячеслав Володин, пред-
седатель Парламентского 
Собрания Союза Беларуси 
и России, спикер Госдумы 
РФ, прокомментировал резолюцию:

- Заявление Европарламента, решение, 
которое было принято, не только гру-
бое вмешательство в дела суверенного 
государства, но и попытка подменить 
собой народ Беларуси. В республике де-
мократическим путем избраны органы 
власти. В ноябре прошлого года был из-
бран парламент. Международные на-
блюдатели приняли участие в выборах 
и подтвердили их легитимность. По-
пытка взять и подменить органы власти 
ставит под вопрос деятельность самого 
Европарламента.

Вячеслав Володин уверен, что «если 
сопоставить эту резолюцию с другими 
недавними действиями западных го-
сударств, станут понятны обвинения 

в адрес России»:
- Западные страны понима-

ют, что Россия не позволит на-
рушать международное право. 
Тем более у нас есть договор-
ные отношения в рамках ОДКБ 
и Союзного государства, кото-
рые не допустят подрыв суве-
ренитета Беларуси. На этом 
фоне очевидно, зачем нужна 
провокация с Навальным  - 
для введения новых санкций 

и блокировки действий нашей страны по 
защите Беларуси. После заявлений Евро-
парламента можно говорить о том, что 
за ситуацией с Навальным стоят спец-
службы иностранных государств.

И предложил вариант решения вопро-
са:

- Если для западных стран существуют 
такие понятия, как демократия, между-
народное право и закон, они должны 
принять меры ответственности в отно-
шении тех, кто в Европарламенте ини-
циирует подобные решения. Поэтому 
предлагаю в рамках парламентского из-

мерения Бундестагу еще раз обсудить, 
насколько в происходящем замешаны их 
спецслужбы и чиновники. Другим пар-
ламентам стран Европы также было бы 
правильно разобраться с этим вопросом.

Очевидно, что евродепутаты недо-
вольны интеграцией России и Беларуси. 
И хотят помешать развитию Союзно-
го государства. Но вряд ли их позиция 
сможет сколько-нибудь серьезно вос-
препятствовать сотрудничеству Москвы 
и Минска.

- Резолюция Европейского парламента 
является ярким примером категорично-
сти, тенденциозности и политического 
высокомерия, - считает Андрей Сави-
ных, заместитель председателя Пар-
ламентского Собрания, председатель 
Комиссии по международным делам 
Палаты представителей Нацсобра-
ния РБ. - Практика взвешенных и проду-
манных действий, ориентированных на 
укрепление доверия и взаимопонимания 
в Европе, уступает место банальному 
политиканству. Мы рассматриваем эту 
тенденцию как очевидное проявление 
системного кризиса, в котором находят-
ся все европейские институты.

Как отреагировали на заявление 
МИДы РФ и РБ - на стр. 6.

Вячеслав ВОЛОДИН - о заявлении Европарламента:
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ЭТО ПОПЫТКА ПОДМЕНИТЬ СОБОЙ 
НАРОД БЕЛАРУСИ
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СЕРЕБРЯНЫМ МАХНЕМ КРЫЛОМ ПОЗВОНИ МНЕ, БЕСПЛАТНО ПОЗВОНИ
Софья КОЛЕСОВА

 ■ Роуминг в Союзном госу-
дарстве могут отменить уже 
в октябре.

Разговоры для туристов из Рос-
сии и Беларуси станут дешевле в 
этом году.  На видеоконференции 
Министерства связи РБ и Мин-
цифры РФ назвали конкретный 
срок: 1 октября. До него надо ре-
шить технические вопросы: про-

тестировать пропуск роуминго-
вого трафика и добиться того, 
чтобы на сетях электросвязи не 
было неправомерного использо-
вания услуг.

Напомним, вопрос поднима-
ется с 2017 года. Сейчас услуги 
влетают в копеечку. Приехавшие 
в Синеокую россияне платят от 
30 до 100 рублей за минуту звон-
ка на родину. Для белорусских 
туристов связь обходится еще 
дороже: от 40 до 160 рублей.

ЕСТЬ КОНТАКТ
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УГРОЗА

ВОЗДУШНЫЙ 
КОРИДОР

Вернуться в тот самый салют 9 Мая 1945 года 
предложили зрителям фестиваля фейерверков 
«Ростех». Шоу открыли реконструкцией побед-
ных залпов, а после показали настоящие пиро-
технические спектакли. Такого точно не увидишь 
ни на одном городском салюте! Фейерверки тан-
цевали лезгинку и вальс, складывались в слова 
благодарности медикам и огромные небесные 
цветы. А команда из Санкт-Петербурга, роди-
ны российских фейерверков, напомнила своим 
представлением о трудных 872 днях блокады, 
которую пережили ленинградцы.

ФОТОФАКТ

Бундестаг, кажется, забыл 
о принципах демократии и судит 
о ситуации, не вникая в детали.
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 ■ «Документ носит явно 
агрессивный характер», - 
МИД Беларуси тоже отреа-
гировал на послание из ЕС.

- Мы разочарованы тем, как 
Европарламент, позициони-
рующий себя в качестве се-
рьезной, объективной и демо-
кратичной структуры, не смог 
найти в себе политической во-
ли заглянуть дальше своего 
носа, преодолеть однобокость 

и не стать заложником расхо-
жих штампов. К сожалению, 
мы также убедились в непо-
нимании происходящих в Бела-
руси процессов и абсолютной 
оторванности от реалий, за что 
данный орган часто критикуют 
граждане внутри самого ЕС.

Примечательно, что доку-
мент носит явно агрессивный 
характер и не содержит ни 
одного конструктивного либо 
взвешенного тезиса. Даже ес-

ли бы и хотелось, то опереться 
в нем не на что. Анализ про-
сто подменен набором эмоцио-
нальных предложений, притом 
таких, что «кто в лес, кто по 
дрова», и призывает в никуда.

Также европарламентариям 
не помешали бы минималь-
ные знания международного 
права и уважение суверените-
та других стран. Эти качества 
гораздо лучше способствуют 
подлинному прогрессу в меж-

государственных отношениях, 
нежели продемонстрирован-
ное желание ультимативно на-
вязывать свое мнение, править 
миром или хотя бы всей Ев-
разией.

Ущербность призывов  
к санкциям и сворачиванию от-
ношений для интересов людей 
из Европы и Беларуси совер-
шенно очевидна. Понятно, что 
европарламентарии в отличие 
от бизнеса и простых граждан 

на себе это не почувствуют, 
поэтому так легко жонглируют 
этими категориями.

Но на все есть суд истории. 
Вместо принятия подобных 
документов стоило бы за-
думаться о том, как реально 
поддержать суверенитет, не-
зависимость и стабильность 
своего соседа и тем самым 
внести вклад в устойчивое раз-
витие своего же европейского 
континента.

МИД УПОЛНОМОЧЕН

«НЕ НАШЛИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ВОЛИ ЗАГЛЯНУТЬ ДАЛЬШЕ СВОЕГО НОСА» ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей МОШКОВ

 ■ Министр иностранных дел Роcсии 
считает, что вскоре ситуация в Бе-
ларуси нормализуется и работа по 
продвижению интеграционных про-
цессов ускорится.

Про ситуацию в Беларуси Сергей Лав-
ров рассказал телеканалу RTVI.

- Президент РБ Александр Лукашен-
ко побывал в «Бочаровом Ручье». Обе 
стороны уже официально признают, 
что идет трансформация в рамках 
Союзного государства. Возникает ло-
гичный вопрос: что это такое? Об-
щая валюта, общая армия, общий 
рынок? Как это будет выглядеть?

- Это будет выглядеть так, как до-
говорятся наши страны. Работа идет, 
она опирается на Союзный договор 
1999 года. Мы понимаем, что прошло 
уже больше двадцати лет с тех пор. 
И именно поэтому пару лет назад по 
решению двух президентов была на-
чата работа правительств РФ и РБ по 
определению согласованных шагов, 
которые позволят продвигать нашу 
интеграцию в современную историю. 
Недавно Александр Лукашенко на 
встрече с российскими журналистами 
упомянул, что ситуация, конечно же, 
изменилась и нужно договариваться 
о том, как углублять интеграцию с по-
зиции сегодняшнего дня.

Вы знаете, что состоялись президент-
ские выборы в Беларуси. Сейчас там 
ситуация напряжена из-за того, что 
оппозиция, активно поддерживаемая 
некоторыми нашими западными кол-
легами, пытается оспорить результаты 
выборов. Но я убежден, что вскоре она 
нормализуется, а работа по продвиже-
нию интеграционных процессов воз-
обновится.

Все, что записано в Союзном догово-
ре, сейчас подвергается анализу. Обе 
стороны приходят к обоюдному мне-
нию: сохраняет актуальность то или 
иное положение или нужны какие-то 
дополнительные корректировки. Там 
31 дорожная карта, каждая из них по-

священа конкретному разделу. Так что 
настрой на продолжение реформы есть. 
Это было подтверждено президентами 
в ходе их недавнего телефонного раз-
говора. Это подтверждается и встречей 
президентов в Сочи.

Очень не хотелось бы, чтобы соседи 
этой страны, ну и наши соседи, в том 
числе такие как Литва, пытались дик-
товать свою волю белорусскому народу 
и, по сути дела, руководить процессами, 
в которых оппозицию используют во 
многом втемную.

Я уже говорил несколько раз о том, 
в каком положении оказалась Светлана 
Тихановская (ближайший соперник на 
президентских выборах в РБ. - Ред.). То, 
что она говорит не своим голосом, для 
меня очевидно. Она находится в столице 

Литвы, которая в первых рядах вместе 
с нашими польскими коллегами требу-
ет смены власти в Беларуси. Вы знаете, 
что Литва уже объявила Тихановскую 
лидером республики, Лукашенко был 
объявлен нелегитимным президентом.

Тихановская делает заявления, кото-
рые провоцируют огромное количество 
вопросов. На днях она заявила о том, что 
призывает силовиков перейти на сто-
рону закона. В ее интерпретации - это 
прямое приглашение к измене присяге 
и по большому счету измене Родине. 
Это, наверное, уголовное преступление. 
Поэтому те, кто обеспечивает ей рамки 
ее деятельности, и те, кто подсказывает 
ей, какие делать заявления, на какие во-
просы нажимать, конечно же, должны 
осознавать свою ответственность.

Сергей ЛАВРОВ - о Союзном государстве:

- В международном плане чем нам грозит поддержка 
Лукашенко? Как вы считаете, 26 лет не много?

- Сам Президент РБ сказал, что, возможно, он «засиделся». 
На мой взгляд, он предложил очень перспективную идею - 
конституционную реформу. Он об этом говорил еще до вы-
боров, а после неоднократно подтверждал. И Президент РФ 
поддерживает такой его настрой. Как сказал белорусский ли-
дер, после он будет готов объявить досрочные парламентские 
и президентские выборы. Это предложение указывает рамки, 

в которых вполне возможен национальный диалог.
Важно только, чтобы к процессу конституционной реформы 

были привлечены представители всех слоев белорусского 
общества, чтобы эта реформа была полностью легитимной 
и понятной для всех жителей. Кроме того, нужны какие-то 
конкретные предложения о том, когда, где и в какой форме 
этот процесс может начаться. Надеюсь, что это будет сделано. 
Потому что Александр Лукашенко уже не раз подтверждал 
эту свою инициативу.

- Комментируя предстоящую 
встречу президентов в Сочи, 
оппозиция заявила: «О чем бы 
там ни договорились, эти до-
говоренности нелегитимны».

- Подобные вещи говорили, 
еще когда премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин ездил 
в Минск и встречался с Алек-
сандром Лукашенко и с Пред-
седателем Правительства РБ 
Романом Головченко. И тогда 
же из уст оппозиционеров про-
звучала озабоченность вообще 
любыми более-менее тесными 
отношениями между нашими 
странами. Это при том, что на 
начальном этапе кризиса они 
заявляли, что никоим образом 
не занимаются антироссийской 
деятельностью, что хотят жить 
в дружбе с российским наро-
дом.

При этом все же видели про-
граммный документ, который 
на сайте Тихановской висел не-
сколько часов. Лидеры оппози-
ции потом все-таки его убрали. 
А среди целей и задач были: вы-
ход из ОДКБ, ЕАЭС и из всех 
интеграционных структур, в ко-
торых Россия участвует, дви-
жение в сторону ЕС и НАТО, 
последовательное вытеснение 
русского языка, белорусизация 
всех сторон жизни.

Мы не против белорусского 
языка, но, когда берут пример 
с  Украины, когда вытесняют 
язык, на котором говорит по-
давляющее большинство на-
селения - это уже враждебный 
акт, нарушающий Конституцию. 
Если такое же предложение вне-
сут в белорусское правовое по-
ле, то это уже будет нарушать 
Конституцию РБ. Не говоря уже 
о многочисленных конвенциях 
о правах национальных мень-
шинств и языковых меньшинств 
и многое другое.

Хотелось бы, чтобы те, кто аб-
солютно оголтело натравливает 
белорусских оппозиционеров на 
Российскую Федерацию, осо-
знали свою долю ответствен-
ности. А сами оппозиционеры - 
Тихановская и другие - все-таки 
нашли в себе силы противосто-
ять такому грубому и откровен-
ному манипулированию.

ЗА ГРАНЬЮ

«КОГДА ВЫТЕСНЯЮТ 
РУССКИЙ ЯЗЫК - ЭТО 
ВРАЖДЕБНЫЙ АКТ»

ИЗМЕНИТЬ КОНСТИТУЦИЮ - ПЕРСПЕКТИВНАЯ ИДЕЯ ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

НАСТРОЙ НА ПРОДОЛЖЕНИЕ РЕФОРМЫ ЕСТЬ
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Сергей Лавров считает, что 
соседние страны не имеют права 
диктовать свою волю кому-либо.
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Сергей ИВАНОВ

 ■ Председатель обще-
ственной организации «Фе-
деральная национально-
культурная автономия 
белорусов России» Сергей 
Кандыбович уверен, что ся-
бры, живущие постоянно  
в РФ, очень точно понима-
ют происходящее на роди-
не. Поэтому готовы дать 
немало полезных идей и 
предложений, как преодо-
леть кризис и, самое глав-
ное, сохранить Союз.

УТРО НАЧИНАЕТСЯ  
С НОВОСТЯМИ
- Ваше утро начинает-

ся...
- С новостей из Беларуси. 

Получаем информацию из 
разных источников. Каж-
дый день актив автономии 
на связи с родственниками, 
знакомыми. Оценки самые 
разнообразные. Но что всех 
объединяет - небезразличие, 
несомненная боль и вера  
в хорошее.

Протест был для многих 
очень неожиданным, но не 
для нас. Теперь многие рос-
сияне внимательно отсле-
живают все происходящее 
там. Республика оказалась 
лакомым куском для того, 
чтобы вбить клин в добрые 
отношения, уязвить Россию. 
Геополитическая ситуация 
легко вышла из равновесия. 
Выскочили уже и западники 
с территориальными амби-
циями, учуяли, что можно 
урвать лакомый кусочек.

- Откуда ноги растут  
у этого кризиса?

- Начиналась операция по 
попытке переформатирова-
ния власти в Синеокой гораз-
до раньше выборов прези-
дента. Буквально до выборов 
я говорил в СМИ, что верю  
в мудрость белорусского на-
рода. И очень не хочу, что-
бы кто-то потом сожалел  

о необдуманных поступках. 
Тогда не услышали.

В РБ, как известно по 
Конституции, существует 
институт государственной 
идеологии. Это предполага-
ет большое количество ини-
циативных и квалифициро-
ванных сотрудников, за нее 
отвечающих.

Но видим не то что недо-
работки, а явные проколы 
и провалы идеологической 
работы. Возьмем ситуацию 
с георгиевской ленточкой и 
«Бессмертным полком». Кто-
то решил подчеркнуть на го-
сударственном уровне свою 
независимость, в том числе 
защемить вот эту общую на-
родную инициативу о еди-
ном историческом прошлом.

Не надо было выступать 
против абсолютно святых ве-
щей. Это же память героизма 
нашего общего народа! Нель-
зя было ставить в пику обще-
ственной инициативе пусть 
хорошую, но чисто государ-
ственную акцию «Беларусь 
помнит». Так идеологи по-

казали разделенность наро-
дов, чиновники на местном 
уровне бросились запрещать.

МОЛОДЕЖЬ,  
КУДА ИДЕШЬ?
- Молодых удалось убе-

дить, что Беларусь должна 
отвернуться от России и 
работать с Польшей, Лит-
вой.

- Сейчас в республике бурно 
развиваются IT, много воз-
никло компаний мирового 
уровня. Это тоже способ-
ствовало интересу молодежи  
к модным на Западе кон-
струкциям глобалистов - от-
каз от Отечества, «люди ми-
ра» и так далее. Недавно был 
очередной всплеск протеста - 
уже с флагами Евросоюза, 
ЛГБТ. Вот куда втягивают 
белорусов.

Надо учитывать - у моло-
дежи бунтарский дух, юно-
шеский максимализм, и это 
нормально. Но почему 
не учли? Есть очень 
серьезные цифры, 
конкретные, сколько 

молодежи обучается по са-
мым различным програм-
мам в высших учебных за-
ведениях Польши, Литвы, 
Латвии, Германии. Как при-
мер - пресловутая карта по-
ляка, триста тысяч белорусов 
ее получили. Образование, 
кругозор, хорошо - но где тут 
забота о Родине? Почему не 
сделать, условно, граждан-
ский «паспорт Союзного госу-
дарства» и показать достиже-
ния России? Их уж побольше, 
чем в Польше. В том числе по 
программам СГ 
есть успехи, 
а ценить 
их ребят 
никто не 
научил.

Сергей КАНДЫБОВИЧ:

- Что в обертке свободы 
и демократии могут подсу-
нуть?

- Центральная задача - под-
сунуть то, что выгодно им. Даже 
один день простоя производ-
ства на калийных предприяти-
ях или на БелАЗе - это несо-
стоявшиеся контракты. Сроки  
и поставки сорвали - завтра 
уже с тобой не заключат до-
говор. Потому что ненадежный 
поставщик. Не надо думать, что 
рынок просто ждет, когда здесь 
все успокоится. Переформати-
руется в три секунды. А для нас 
это - отсутствие контрактов, а 
значит, и зарплаты. А дальше 
уже снежный ком.

Кукловоды устроили настоя-
щий театр. Толкают народ на 
абсолютно безумные акции. 
например, не платить комму-
нальные услуги. Это преступно.

Если оппозиционеры по-
пытаются шантажировать 
власть тем, что остановят за-
воды, можете не сомневаться, 
ничего не остановится. Опера-
тивно примут решение на вы-
соком уровне и дадут квоты на 
иностранную рабочую силу. В 
свое время Александр Лука-
шенко говорил, что он с удо-
вольствием миллион-два ра-
бочих принял бы в Беларусь.

Урон, который нанесен и чи-
сто гипотетически еще может 
быть нанесен экономике,  силь-
но аукнется. Люди будут вспо-
минать, какие же были недаль-
новидные, ходили с какими-то 
лозунгами. Потому что соци-
альный блок рухнет, а это пен-
сии, это безработица. Поймут 
потом, когда демонстранты ста-
нут батраками, когда поедут 
мыть окна в Германию и со-
бирать клубнику на польских 
полях.

- А если годами будут греть 
сценарий цветной револю-
ции? Видели же мы это на 

Украине в 2004 - 2014 годах. 
Вырастят радикальное по-
коление разрушителей, на-
ционалистов, глобалистов, 
космополитов...

- Сорос в Беларуси не прой-
дет. Там очень жестко смо-
трят за учебными програм-
мами и планами. Даже если 
кто-то напечатает глобалист-
ские учебники - их не допустят 
в учебный процесс. Хотя здесь 
и  без Сороса достаточное  
количество желающих эту вол-
ну подхватить. Но уверен, что 
тут «линия обороны» сработа-
ет.

В Союзном государстве 
создана мощная система до-
говоров, которые связыва-
ют обязательствами Россию  
и Беларусь. В рамках дву-
сторонних отношений, кол-
лективных интеграционных 
процессов просто так не по-
лучится продавить внешнее 
вмешательство. Президент 
Владимир Путин сказал, что 
мы готовы оказать поддерж-
ку, в том числе и силовую по 
соглашению в ОДКБ, если бу-
дет необходимость. Для того 
чтобы не вовлечь Беларусь  
в круговорот потерь.

- О назревавшем противо-
стоянии знали давно, почему 
никто не реагировал?

- От общественных организа-
ций отмахиваются. Мы задаем 
неудобные вопросы. Здесь са-
мое обидное, что такое реаги-
рование попало на откуп абсо-
лютно не тем формированиям. 
Парламентское Собрание - на-
родные избранники, почему же 
никогда не привлекались пред-
ставители гражданского обще-
ства? Какие-то реакции были 
настолько заформализованы, 
что никакого результата от такой 
работы не было.

- Может, не хватает каких-то 
политических решений, чтобы 
сдвинуть с мертвой точки?

- Нужны такие решения. По-
ка что ситуация не самая хоро-
шая с точки зрения разрешения  
политического кризиса. Кри-
зис-то рано или поздно прой-
дет, и мудрый народ Беларуси, 
несомненно, сделает правиль-
ный  выбор. Но нельзя найти 
работающие решения без эко-
номических ресурсных вопро-
сов, и это не парадная часть 
работы.

Всегда были проблемы, свя-
занные с неудовлетворенно-
стью людей. Мне очень хорошо 
запомнилась ситуация, когда 
произошли катастрофические 
события на Украине. И когда  
в Беларуси те, кто даже крити-
ковал власть в духе «то не так, 
это не этак», сказали: не дай 
бог, пусть власть сохранится 
на долгие времена, только бы 
не было украинского сценария.  
А в итоге все забыли, кто-то 
перестал слышать.

Теперь снова привлекаются 
эксперты из Украины. Они 

в один голос говорят: бе-
лорусы, братья, не до-
пустите того, что у нас 
произошло. Что такое 

импортная свобода? 
Это разруха, разоре-
ние.

ОБРАТНАЯ 

«ИМПОРТНАЯ» 
СВОБОДА 
ПРИНОСИТ РАЗРУХУ

ЗДЕСЬ НЕ КУКОЛЬНЫЙ ТЕАТР ГЛОБАЛЬНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ
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НУЖНО УСЛЫШАТЬ ЛЮДЕЙ  
ПО ОБЕ СТОРОНЫ ГРАНИЦЫ

Уроки из сложившейся ситуации 
стоит извлечь и обществу, и власти.

Общественник уверен, что демонстранты  
могут неосознанно втянуть страну  
в круговорот потерь.

СВЯЗЬ
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 ■ «Документ носит явно 
агрессивный характер», - 
МИД Беларуси тоже отреа-
гировал на послание из ЕС.

- Мы разочарованы тем, как 
Европарламент, позициони-
рующий себя в качестве се-
рьезной, объективной и демо-
кратичной структуры, не смог 
найти в себе политической во-
ли заглянуть дальше своего 
носа, преодолеть однобокость 

и не стать заложником расхо-
жих штампов. К сожалению, 
мы также убедились в непо-
нимании происходящих в Бела-
руси процессов и абсолютной 
оторванности от реалий, за что 
данный орган часто критикуют 
граждане внутри самого ЕС.

Примечательно, что доку-
мент носит явно агрессивный 
характер и не содержит ни 
одного конструктивного либо 
взвешенного тезиса. Даже ес-

ли бы и хотелось, то опереться 
в нем не на что. Анализ про-
сто подменен набором эмоцио-
нальных предложений, притом 
таких, что «кто в лес, кто по 
дрова», и призывает в никуда.

Также европарламентариям 
не помешали бы минималь-
ные знания международного 
права и уважение суверените-
та других стран. Эти качества 
гораздо лучше способствуют 
подлинному прогрессу в меж-

государственных отношениях, 
нежели продемонстрирован-
ное желание ультимативно на-
вязывать свое мнение, править 
миром или хотя бы всей Ев-
разией.

Ущербность призывов  
к санкциям и сворачиванию от-
ношений для интересов людей 
из Европы и Беларуси совер-
шенно очевидна. Понятно, что 
европарламентарии в отличие 
от бизнеса и простых граждан 

на себе это не почувствуют, 
поэтому так легко жонглируют 
этими категориями.

Но на все есть суд истории. 
Вместо принятия подобных 
документов стоило бы за-
думаться о том, как реально 
поддержать суверенитет, не-
зависимость и стабильность 
своего соседа и тем самым 
внести вклад в устойчивое раз-
витие своего же европейского 
континента.

МИД УПОЛНОМОЧЕН

«НЕ НАШЛИ ПОЛИТИЧЕСКОЙ ВОЛИ ЗАГЛЯНУТЬ ДАЛЬШЕ СВОЕГО НОСА» ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Андрей МОШКОВ

 ■ Министр иностранных дел Роcсии 
считает, что вскоре ситуация в Бе-
ларуси нормализуется и работа по 
продвижению интеграционных про-
цессов ускорится.

Про ситуацию в Беларуси Сергей Лав-
ров рассказал телеканалу RTVI.

- Президент РБ Александр Лукашен-
ко побывал в «Бочаровом Ручье». Обе 
стороны уже официально признают, 
что идет трансформация в рамках 
Союзного государства. Возникает ло-
гичный вопрос: что это такое? Об-
щая валюта, общая армия, общий 
рынок? Как это будет выглядеть?

- Это будет выглядеть так, как до-
говорятся наши страны. Работа идет, 
она опирается на Союзный договор 
1999 года. Мы понимаем, что прошло 
уже больше двадцати лет с тех пор. 
И именно поэтому пару лет назад по 
решению двух президентов была на-
чата работа правительств РФ и РБ по 
определению согласованных шагов, 
которые позволят продвигать нашу 
интеграцию в современную историю. 
Недавно Александр Лукашенко на 
встрече с российскими журналистами 
упомянул, что ситуация, конечно же, 
изменилась и нужно договариваться 
о том, как углублять интеграцию с по-
зиции сегодняшнего дня.

Вы знаете, что состоялись президент-
ские выборы в Беларуси. Сейчас там 
ситуация напряжена из-за того, что 
оппозиция, активно поддерживаемая 
некоторыми нашими западными кол-
легами, пытается оспорить результаты 
выборов. Но я убежден, что вскоре она 
нормализуется, а работа по продвиже-
нию интеграционных процессов воз-
обновится.

Все, что записано в Союзном догово-
ре, сейчас подвергается анализу. Обе 
стороны приходят к обоюдному мне-
нию: сохраняет актуальность то или 
иное положение или нужны какие-то 
дополнительные корректировки. Там 
31 дорожная карта, каждая из них по-

священа конкретному разделу. Так что 
настрой на продолжение реформы есть. 
Это было подтверждено президентами 
в ходе их недавнего телефонного раз-
говора. Это подтверждается и встречей 
президентов в Сочи.

Очень не хотелось бы, чтобы соседи 
этой страны, ну и наши соседи, в том 
числе такие как Литва, пытались дик-
товать свою волю белорусскому народу 
и, по сути дела, руководить процессами, 
в которых оппозицию используют во 
многом втемную.

Я уже говорил несколько раз о том, 
в каком положении оказалась Светлана 
Тихановская (ближайший соперник на 
президентских выборах в РБ. - Ред.). То, 
что она говорит не своим голосом, для 
меня очевидно. Она находится в столице 

Литвы, которая в первых рядах вместе 
с нашими польскими коллегами требу-
ет смены власти в Беларуси. Вы знаете, 
что Литва уже объявила Тихановскую 
лидером республики, Лукашенко был 
объявлен нелегитимным президентом.

Тихановская делает заявления, кото-
рые провоцируют огромное количество 
вопросов. На днях она заявила о том, что 
призывает силовиков перейти на сто-
рону закона. В ее интерпретации - это 
прямое приглашение к измене присяге 
и по большому счету измене Родине. 
Это, наверное, уголовное преступление. 
Поэтому те, кто обеспечивает ей рамки 
ее деятельности, и те, кто подсказывает 
ей, какие делать заявления, на какие во-
просы нажимать, конечно же, должны 
осознавать свою ответственность.

Сергей ЛАВРОВ - о Союзном государстве:

- В международном плане чем нам грозит поддержка 
Лукашенко? Как вы считаете, 26 лет не много?

- Сам Президент РБ сказал, что, возможно, он «засиделся». 
На мой взгляд, он предложил очень перспективную идею - 
конституционную реформу. Он об этом говорил еще до вы-
боров, а после неоднократно подтверждал. И Президент РФ 
поддерживает такой его настрой. Как сказал белорусский ли-
дер, после он будет готов объявить досрочные парламентские 
и президентские выборы. Это предложение указывает рамки, 

в которых вполне возможен национальный диалог.
Важно только, чтобы к процессу конституционной реформы 

были привлечены представители всех слоев белорусского 
общества, чтобы эта реформа была полностью легитимной 
и понятной для всех жителей. Кроме того, нужны какие-то 
конкретные предложения о том, когда, где и в какой форме 
этот процесс может начаться. Надеюсь, что это будет сделано. 
Потому что Александр Лукашенко уже не раз подтверждал 
эту свою инициативу.

- Комментируя предстоящую 
встречу президентов в Сочи, 
оппозиция заявила: «О чем бы 
там ни договорились, эти до-
говоренности нелегитимны».

- Подобные вещи говорили, 
еще когда премьер-министр 
РФ Михаил Мишустин ездил 
в Минск и встречался с Алек-
сандром Лукашенко и с Пред-
седателем Правительства РБ 
Романом Головченко. И тогда 
же из уст оппозиционеров про-
звучала озабоченность вообще 
любыми более-менее тесными 
отношениями между нашими 
странами. Это при том, что на 
начальном этапе кризиса они 
заявляли, что никоим образом 
не занимаются антироссийской 
деятельностью, что хотят жить 
в дружбе с российским наро-
дом.

При этом все же видели про-
граммный документ, который 
на сайте Тихановской висел не-
сколько часов. Лидеры оппози-
ции потом все-таки его убрали. 
А среди целей и задач были: вы-
ход из ОДКБ, ЕАЭС и из всех 
интеграционных структур, в ко-
торых Россия участвует, дви-
жение в сторону ЕС и НАТО, 
последовательное вытеснение 
русского языка, белорусизация 
всех сторон жизни.

Мы не против белорусского 
языка, но, когда берут пример 
с  Украины, когда вытесняют 
язык, на котором говорит по-
давляющее большинство на-
селения - это уже враждебный 
акт, нарушающий Конституцию. 
Если такое же предложение вне-
сут в белорусское правовое по-
ле, то это уже будет нарушать 
Конституцию РБ. Не говоря уже 
о многочисленных конвенциях 
о правах национальных мень-
шинств и языковых меньшинств 
и многое другое.

Хотелось бы, чтобы те, кто аб-
солютно оголтело натравливает 
белорусских оппозиционеров на 
Российскую Федерацию, осо-
знали свою долю ответствен-
ности. А сами оппозиционеры - 
Тихановская и другие - все-таки 
нашли в себе силы противосто-
ять такому грубому и откровен-
ному манипулированию.

ЗА ГРАНЬЮ

«КОГДА ВЫТЕСНЯЮТ 
РУССКИЙ ЯЗЫК - ЭТО 
ВРАЖДЕБНЫЙ АКТ»

ИЗМЕНИТЬ КОНСТИТУЦИЮ - ПЕРСПЕКТИВНАЯ ИДЕЯ ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

НАСТРОЙ НА ПРОДОЛЖЕНИЕ РЕФОРМЫ ЕСТЬ
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Сергей Лавров считает, что 
соседние страны не имеют права 
диктовать свою волю кому-либо.
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Сергей ИВАНОВ

 ■ Председатель обще-
ственной организации «Фе-
деральная национально-
культурная автономия 
белорусов России» Сергей 
Кандыбович уверен, что ся-
бры, живущие постоянно  
в РФ, очень точно понима-
ют происходящее на роди-
не. Поэтому готовы дать 
немало полезных идей и 
предложений, как преодо-
леть кризис и, самое глав-
ное, сохранить Союз.

УТРО НАЧИНАЕТСЯ  
С НОВОСТЯМИ
- Ваше утро начинает-

ся...
- С новостей из Беларуси. 

Получаем информацию из 
разных источников. Каж-
дый день актив автономии 
на связи с родственниками, 
знакомыми. Оценки самые 
разнообразные. Но что всех 
объединяет - небезразличие, 
несомненная боль и вера  
в хорошее.

Протест был для многих 
очень неожиданным, но не 
для нас. Теперь многие рос-
сияне внимательно отсле-
живают все происходящее 
там. Республика оказалась 
лакомым куском для того, 
чтобы вбить клин в добрые 
отношения, уязвить Россию. 
Геополитическая ситуация 
легко вышла из равновесия. 
Выскочили уже и западники 
с территориальными амби-
циями, учуяли, что можно 
урвать лакомый кусочек.

- Откуда ноги растут  
у этого кризиса?

- Начиналась операция по 
попытке переформатирова-
ния власти в Синеокой гораз-
до раньше выборов прези-
дента. Буквально до выборов 
я говорил в СМИ, что верю  
в мудрость белорусского на-
рода. И очень не хочу, что-
бы кто-то потом сожалел  

о необдуманных поступках. 
Тогда не услышали.

В РБ, как известно по 
Конституции, существует 
институт государственной 
идеологии. Это предполага-
ет большое количество ини-
циативных и квалифициро-
ванных сотрудников, за нее 
отвечающих.

Но видим не то что недо-
работки, а явные проколы 
и провалы идеологической 
работы. Возьмем ситуацию 
с георгиевской ленточкой и 
«Бессмертным полком». Кто-
то решил подчеркнуть на го-
сударственном уровне свою 
независимость, в том числе 
защемить вот эту общую на-
родную инициативу о еди-
ном историческом прошлом.

Не надо было выступать 
против абсолютно святых ве-
щей. Это же память героизма 
нашего общего народа! Нель-
зя было ставить в пику обще-
ственной инициативе пусть 
хорошую, но чисто государ-
ственную акцию «Беларусь 
помнит». Так идеологи по-

казали разделенность наро-
дов, чиновники на местном 
уровне бросились запрещать.

МОЛОДЕЖЬ,  
КУДА ИДЕШЬ?
- Молодых удалось убе-

дить, что Беларусь должна 
отвернуться от России и 
работать с Польшей, Лит-
вой.

- Сейчас в республике бурно 
развиваются IT, много воз-
никло компаний мирового 
уровня. Это тоже способ-
ствовало интересу молодежи  
к модным на Западе кон-
струкциям глобалистов - от-
каз от Отечества, «люди ми-
ра» и так далее. Недавно был 
очередной всплеск протеста - 
уже с флагами Евросоюза, 
ЛГБТ. Вот куда втягивают 
белорусов.

Надо учитывать - у моло-
дежи бунтарский дух, юно-
шеский максимализм, и это 
нормально. Но почему 
не учли? Есть очень 
серьезные цифры, 
конкретные, сколько 

молодежи обучается по са-
мым различным програм-
мам в высших учебных за-
ведениях Польши, Литвы, 
Латвии, Германии. Как при-
мер - пресловутая карта по-
ляка, триста тысяч белорусов 
ее получили. Образование, 
кругозор, хорошо - но где тут 
забота о Родине? Почему не 
сделать, условно, граждан-
ский «паспорт Союзного госу-
дарства» и показать достиже-
ния России? Их уж побольше, 
чем в Польше. В том числе по 
программам СГ 
есть успехи, 
а ценить 
их ребят 
никто не 
научил.

Сергей КАНДЫБОВИЧ:

- Что в обертке свободы 
и демократии могут подсу-
нуть?

- Центральная задача - под-
сунуть то, что выгодно им. Даже 
один день простоя производ-
ства на калийных предприяти-
ях или на БелАЗе - это несо-
стоявшиеся контракты. Сроки  
и поставки сорвали - завтра 
уже с тобой не заключат до-
говор. Потому что ненадежный 
поставщик. Не надо думать, что 
рынок просто ждет, когда здесь 
все успокоится. Переформати-
руется в три секунды. А для нас 
это - отсутствие контрактов, а 
значит, и зарплаты. А дальше 
уже снежный ком.

Кукловоды устроили настоя-
щий театр. Толкают народ на 
абсолютно безумные акции. 
например, не платить комму-
нальные услуги. Это преступно.

Если оппозиционеры по-
пытаются шантажировать 
власть тем, что остановят за-
воды, можете не сомневаться, 
ничего не остановится. Опера-
тивно примут решение на вы-
соком уровне и дадут квоты на 
иностранную рабочую силу. В 
свое время Александр Лука-
шенко говорил, что он с удо-
вольствием миллион-два ра-
бочих принял бы в Беларусь.

Урон, который нанесен и чи-
сто гипотетически еще может 
быть нанесен экономике,  силь-
но аукнется. Люди будут вспо-
минать, какие же были недаль-
новидные, ходили с какими-то 
лозунгами. Потому что соци-
альный блок рухнет, а это пен-
сии, это безработица. Поймут 
потом, когда демонстранты ста-
нут батраками, когда поедут 
мыть окна в Германию и со-
бирать клубнику на польских 
полях.

- А если годами будут греть 
сценарий цветной револю-
ции? Видели же мы это на 

Украине в 2004 - 2014 годах. 
Вырастят радикальное по-
коление разрушителей, на-
ционалистов, глобалистов, 
космополитов...

- Сорос в Беларуси не прой-
дет. Там очень жестко смо-
трят за учебными програм-
мами и планами. Даже если 
кто-то напечатает глобалист-
ские учебники - их не допустят 
в учебный процесс. Хотя здесь 
и  без Сороса достаточное  
количество желающих эту вол-
ну подхватить. Но уверен, что 
тут «линия обороны» сработа-
ет.

В Союзном государстве 
создана мощная система до-
говоров, которые связыва-
ют обязательствами Россию  
и Беларусь. В рамках дву-
сторонних отношений, кол-
лективных интеграционных 
процессов просто так не по-
лучится продавить внешнее 
вмешательство. Президент 
Владимир Путин сказал, что 
мы готовы оказать поддерж-
ку, в том числе и силовую по 
соглашению в ОДКБ, если бу-
дет необходимость. Для того 
чтобы не вовлечь Беларусь  
в круговорот потерь.

- О назревавшем противо-
стоянии знали давно, почему 
никто не реагировал?

- От общественных организа-
ций отмахиваются. Мы задаем 
неудобные вопросы. Здесь са-
мое обидное, что такое реаги-
рование попало на откуп абсо-
лютно не тем формированиям. 
Парламентское Собрание - на-
родные избранники, почему же 
никогда не привлекались пред-
ставители гражданского обще-
ства? Какие-то реакции были 
настолько заформализованы, 
что никакого результата от такой 
работы не было.

- Может, не хватает каких-то 
политических решений, чтобы 
сдвинуть с мертвой точки?

- Нужны такие решения. По-
ка что ситуация не самая хоро-
шая с точки зрения разрешения  
политического кризиса. Кри-
зис-то рано или поздно прой-
дет, и мудрый народ Беларуси, 
несомненно, сделает правиль-
ный  выбор. Но нельзя найти 
работающие решения без эко-
номических ресурсных вопро-
сов, и это не парадная часть 
работы.

Всегда были проблемы, свя-
занные с неудовлетворенно-
стью людей. Мне очень хорошо 
запомнилась ситуация, когда 
произошли катастрофические 
события на Украине. И когда  
в Беларуси те, кто даже крити-
ковал власть в духе «то не так, 
это не этак», сказали: не дай 
бог, пусть власть сохранится 
на долгие времена, только бы 
не было украинского сценария.  
А в итоге все забыли, кто-то 
перестал слышать.

Теперь снова привлекаются 
эксперты из Украины. Они 

в один голос говорят: бе-
лорусы, братья, не до-
пустите того, что у нас 
произошло. Что такое 

импортная свобода? 
Это разруха, разоре-
ние.

ОБРАТНАЯ 

«ИМПОРТНАЯ» 
СВОБОДА 
ПРИНОСИТ РАЗРУХУ

ЗДЕСЬ НЕ КУКОЛЬНЫЙ ТЕАТР ГЛОБАЛЬНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ
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НУЖНО УСЛЫШАТЬ ЛЮДЕЙ  
ПО ОБЕ СТОРОНЫ ГРАНИЦЫ

Уроки из сложившейся ситуации 
стоит извлечь и обществу, и власти.

Общественник уверен, что демонстранты  
могут неосознанно втянуть страну  
в круговорот потерь.

СВЯЗЬ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Калужской области строитель-
ством занялись белорусские за-
стройщики. Этой осенью в регионе 
сдали сразу несколько новостроек  
и современную школу №5 в Балаба-
нове, где ученики смогут комфортно 
заниматься в одну смену и «зараба-
тывать» только пятерки.

Белорусские кварталы растут как 
грибы после дождя. За семь послед-
них лет в регионе построено два 
десятка домов. В Калуге в прошлом 
году братья-сябры из компании «Бел-
стройцентр» возвели школу. А этой 
осенью справили новоселье учени-
ки еще одной школы в Балабанове  
и жилого комплекса  «Просто кос-
мос» компании «Белорусский квар-
тал» в Обнинске.

ДЕТЯМ СПИЧКИ -  
НЕ ИГРУШКА
Когда говоришь «Балабаново», то 

сразу вспоминаешь про спички. О 
них, «балабановских», даже анекдоты 
ходили. Вот она, слава. Лежали такие 
спички на каждой советской кухне. 
Красивые, разноцветные коробочки, 
почти произведения искусства, кото-
рые даже коллекционировать-то было 
не грех. Увы, местный завод, когда-то 
гремевший по всему Союзу, от Бре-
ста да Камчатки, спички уже не вы-
пускает. Зато теперь производит брус 
и древесные плиты - товар нынче более 
актуальный.

Но Балабаново «не выгорело» вместе 
со спичками. Чистенький, аккурат-
ненький город живет своей жизнью. 

Помогает и близость Москвы: на ско-
ростной электричке добираться чуть 
больше часа, многие ездят в столицу 
на работу.  

До школы № 5, открывшейся 1 сентя-
бря, двадцать минут пешком от стан-
ции. Это уже окраина Балабанова, 
спальный район новостроек. Точнее, 
город в городе: рядом жилой квартал, 
построенный белорусами, еще один 
квартал таунхаусов, поликлиника, 
детский сад - большие и современ-
ные, есть даже церковь, указанная во 
всех списках достопримечательностей 
Балабанова.

Навстречу мне грустно идет третье-
классник Саша.

- Что, не нравится учиться?
- Не, школа классная, я до этого  

в четвертой учился, там не так здо-
рово.

- А что невеселый?
- Заболел, вот и грустный.
Я бы тоже, наверное, расстроился. 

В такую школу хочется идти.

СОДРУЖЕСТВО 
ДУМАЮЩИХ
Школа цепляет с самого начала:  

и размерами не меньше московских, 
и жизнерадостной раскраской. У нее, 
как и у ее учеников, вся жизнь еще впе-
реди, вот она и светится. На входе вы-
веска: «Школа №5: Содружество твор-
ческих, думающих и уникальных».

- Почему такое название, Олеся Ни-
колаевна? - интересуюсь у директора.

- Для новой школы носить имя кого-
то, на мой взгляд, слишком громко и 
пафосно, - убеждена Олеся Андрейчи-
кова. - Вот мы с завучем и придумали 
такой слоган.

Такой и должна быть, наверное, 
современная молодежная школа.  
Все в ней предусмотрено: начиная 
от туалетов (а что, важнейшая де-
таль для любого заведения) - кабин-
ки закрываются и есть отдельные  
для инвалидов. Просторные холлы, 
где дети могут собираться и отды-
хать на переменках. Светлые клас- 
сы, где на вас не давят потолок и сте-
ны.

Здание состоит из шести трехэтаж-
ных блоков. У каждого - свое назна-
чение. Например, блок Е полностью 
отведен под начальную школу. У ма-
лышей  - свой вход и гардеробная. 
Есть игровые кабинеты. В блоке А 
на первом этаже - столовая, над ней 
актовый зал, на третьем - библиоте-
ка. Уже работает. Площадь такая, что 
можно книжную ярмарку проводить. 
Школьники, по-моему, пока не очень 
понимают, что можно делать на таких 
просторах.

- Так, вы что, сюда пришли на сту-
льях кататься? - нестрого делает заме-
чание балующимся ученикам Олеся 
Николаевна.

Блок В - административный, тут 
также гардероб для старшеклассни-
ков и кабинеты информатики и ри-
сования.

Рассчитана школа на тысячу уче-
ников. На данный момент обучаются 
755, из них 135 - первоклашки. Ди-
ректор признается, что не ожидала 
такого ажиотажа.

- В основном к нам перешли дети 
из первой и четвертой школ Балаба-
нова. Там ребята учились в две сме-
ны. Поэтому и решили разгрузить их  
и построить еще одно учебное за-
ведение. Есть дети, которые живут  
в Балабанове, а раньше обучались  
в Обнинске, их тоже привели к нам, - 
рассказывает директор.

Мы сидим с Олесей Нико-
лаевной в огромной комнате. 
Пока стиль здесь - офисный 
минимализм: одни столы и 
стулья. На подоконнике стоит 
шикарный электронный гло-
бус: учитель географии вы-
нужден носить его на уроки 
с собой. Оставить в классе он 
его не может, на смену же при-
ходит другой преподаватель.

- Здесь будет учитель-
ская?

- Это будет зал приемов: 
сможем тут отметить чей-
нибудь юбилей, день учите-
ля провести. А учительских 
у нас в школе - две. По пло-
щади не меньше. (Я помню 
свою учительскую, там сво-
бодно разойтись двоим бы-
ло сложно.) Одну из них мы 

оформили, как конференц-
зал: интерактивная панель, 
две дублирующие. Отдель-
но актовый зал для детей 
на 460 мест. Три спортив-
ных зала: баскетбольный, 
волейбольный и маленький 
тренажерный. Как ситуация 
позволит, тут же заработают 
секции.

На огромной территории 

разместились еще и стади-
он с настоящим футбольным 
полем и автогородок - пода-
рок белорусских застройщи-
ков. Здесь будут проходить 
занятия по безопасности до-
рожного движения. Рядом со 
школой - оживленная дорога, 
поэтому строительство тако-
го объекта проговаривали 
изначально. Для городка уже 
куплены 20 велосипедов и 10 
самокатов.

АВТОГОРОДОК - В ПОДАРОК ДЛЯ РЕБЯТНИ
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В современной школе 
должно быть все продумано: 
от цветов фасада до 
планировки классов. 
Балабановская пятая - как 
раз такое учебное заведение. 

На месте директора не застать. Ра-
боты много. Я нашел Олесю Никола-
евну в тот момент, когда она вместе с 
бухгалтером рассчитывала тарифика-
цию для учителей. Их в школе сорок - 
полный комплект. Три преподавателя 
приехали по программе «Земский учи-
тель» из Барнаула и с Урала. Еще трое 
только закончили институт. 

Жизнь в школе только начинает бур-
лить, как реактивы на уроке химии. 
Идет учеба, а параллельно расстав-
ляется оборудование, распаковыва-
ются коробки. Аукционы затянулись, 
и техника только поступает. А ее надо 
смонтировать и дать время учителям 
обучиться.

- Решение открыть школу было при-
нято в феврале. До этого она строи-
лась уже год. Когда меня назначили 
директором и я сюда пришла, здесь 
были только каменные стены, - вспо-
минает Олеся Андрейчикова. - Один 
скелет, никаких перегородок и деле-
ния на классы. Спортивный зал на тот 
момент только достраивался.

Сама она до этого работала 
химиком-технологом в другой шко-
ле. Стройка шла на ее глазах:

- Прежде всего съездила в Калугу  
в шестую школу, которую строили 
белорусы по такому же проекту, из-
учала, как там устроено. Походила, 
посмотрела, как они все расставили. 
Что-то подметила для себя, что-то при-
думали: у нас офисный деловой стиль.  
С завучем продумали, как нам удоб-
но расположить кабинеты. Рядом три 
класса русского языка, четыре - ино-
странного. Есть скрипториум - кабинет 
для проектной деятельности.

С застройщиком из «Белстройцен-
тра» все время были на связи. Напри-
мер, встал вопрос об электропроводке 
в кабинете информатики.

- Обычно компьютерные классы 
расположены на первом этаже. Мы 
от этого ушли, они у нас на третьем. 
Пришлось перекладывать, - делится 
директор.

Цветовую гамму выбирали сами.  
В коридорах стены желтые, захоте-
лось, чтобы там было солнечно. Везде 
висят панели, они должны будут транс-
лировать программы школьного теле-
видения. А еще на стенах - симпатич-
ные рисунки и цитаты. Тоже приятный 
сюрприз от застройщика. В столовой, 
например, поднимающая аппетит фра-
за - «Не откладывай до ужина то, что 
можешь съесть за обедом», в одном 
из коридоров - высказывание фран-
цузского математика Гаспара Монжа 
«Чертеж - язык техники». Я про такого 
и не слышал, зато потом не поленился, 
посмотрел его биографию. Также и де-
ти могут дополнительно просветиться.

Продумывали даже такие вроде 
бы мелочи, как цвет парт и жалюзи 
на окнах. И тут помог застройщик. 
Начальная школа - в малиновых то-
нах. В кабинете музыки - на жалюзи 
скрипичный ключ и нотки. В классе 
астрономии - Марс.

 Жаль, дети пока этого не видели. 
Коронавирус подпортил новоселье. 
Каждый класс, по правилам Роспо-
требнадзора, занимается в отведен-
ном ему кабинете, куда к ребятам 
приходят учителя.

НЕ ОТКЛАДЫВАЙ  
ДО УЖИНА

ПЕРВАЯ СМЕНА

ПРОСТО КЛАСС
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 ■ Дальше еду в Обнинск. От Ба-
лабанова - 20 минут на автобусе. 

С одной улицы Гагарина я перено-
шусь на другую, в обнинский район 
Заовражье, где стоит комплекс «Про-
сто космос» - неподалеку от первого 
«Белорусского квартала». Нет, нет, все 
было не как в «Иронии судьбы». Дома 
все-таки разные, да и жилые кварталы, 
хоть и похожи тем, что вокруг много 
зелени, перепутать сложно. И попасть 
внутрь так же легко, как у Жени Лука-
шина, не получится. Территория - за-
крытая, для входа сюда нужен магнит-
ный ключ: он свой у каждого жильца. 
А умный шлагбаум считывает номер 
машины: нашел в базе - пропустит.

«Я Б У ВАС 
В ПОДЪЕЗДЕ ЖИЛ»
Открывали квартал с помпой: приеха-

ли губернатор Калужской области 
Владислав Шапша и министр архи-
тектуры и строительства Беларуси 
Руслан Пархамович. Высокие гости 
остались довольны.

Домов в «Просто космосе» два - на 
473 квартиры. В одном уже почти все 
распроданы, во втором, одноподъез-
ной башне, - продажи только стартуют. 
Спрос на жилье есть: при мне смотреть 
апартаменты пришли несколько семей, 
а запись по телефону шла постоянно.

- Покупают квартиры жители Об-
нинска и близлежащих городов - Ма-
лоярославца, Боровска, Балабанова. 
Приезжают также из Калуги и из Москвы, - 
с гордостью говорит директор «Бело-
русского квартала» Ирина Желен-
говская.

Название «Просто космос», по ее 
словам, отражает уровень жилого ком-
плекса, ульрасовременного, с новым 
взглядом на благоустройство и качество 
жизни. Но и собственно космическую 
тематику (не зря же область - колыбель 
космонавтики) застройщики использо-
вали с размахом. Придумали эти фишки 
тоже в Беларуси, в проектном институте 
в Минске. Карта звездного неба - и на 
торце одного из домов, и в подъездах, 
и даже в лифтах на потолке кабины. 
Можно долго смотреть и угадывать, что 
за созвездия изображены - это вроде 
бы Большая Медведица, а это - Малая. 

А симпатичный инопланетя-
нин предупреждает с табли-
чек: «Закрывайте двери», а 
иначе, видимо, улетите в от-
крытый космос.

- У меня знакомый говорит: 
я бы у вас даже в подъезде 
жил, - с улыбкой рассказы-
вает новосел Александр. Он 
взял в доме «трешку» в ипо-
теку и очень доволен.

УМНЫЙ - ЗНАЧИТ 
ЭКОНОМНЫЙ

Сам комплекс  - уже тре-
тий проект компании-
застройщика «Белорусский 
квартал» в Калужской об-
ласти (напротив начинается 
строительство второй очере-
ди «космического» объекта). 
И самый «умный». На сум-
му в счете за электричество 
влияет, например, управле-
ние уличным освещением - 
яркость светильников зави-
сит от погоды. Доработали 
в «Просто космосе» и учет 
расхода горячей и холодной 
воды и отопления. Каждый 

житель может сам регулировать ото-
пление - установить ровно ту темпера-
туру, которая ему комфортна.

- «Умные» решения позволяют жите-
лям существенно экономить на кварт-
плате, - убеждена Ирина Желенгов-
ская.

Выглядят дома снаружи стильно, 
а внутри, по словам жильцов, уютно. 
Материалы - железобетонные плиты - 
кстати, везли из Гомеля.

- Для нас Беларусь - это знак каче-
ства, там все делается еще по совет-
ским ГОСТам, - убеждают меня мама 
Татьяна и дочка Настя, купившие квар-
тиру в «Просто космосе».

Но концепция квартала рассчитана 
на то, что жители не запрутся в своих 

квартирах, как во время коронавируса, 
а будут проводить время на улице. Дет-
ские площадки, например, обустроены 
для ребятишек разных возрастов. Тут 
тебе и качели для самых маленьких, 
и лазалки-паутины для тех, кто постар-
ше, отдельный городок с горкой, есте-
ственно, в виде ракеты.

Беседки во дворе тоже необычные - 
в стенах вырезаны окна-иллюминаторы. 
Есть в «Просто космосе» и спортивные 
площадки - для воркаута, тенниса и бад-
минтона и баскетбольная. Последняя 
построена по всем правилам Между-
народной федерации, хоть звезд НБА 
или, к примеру, сборной России при-
вози. Покрытие бесшумное, жителям 
удары мячом не досаждают. Дороги 
в квартале выложены плиткой, асфальта 
здесь вообще нет. Для автомобилистов 
сделаны экопарковки с травой, чтобы 
не ставили машины возле подъездов. 
Зелени в квартале много, причем не 
только кустов и цветов, но и деревьев, 
самых экзотических, больше трехсот 
экземпляров - настоящий дендрарий. 
Много вечнозеленых: привозили их из 
питомников России и Беларуси, таких 
как «Ниваки» и «Питомник Савватее-
вых».

- Подбирали так, чтобы подходили 
для средней полосы России: вяз, бо-
ярышник, клены, ели, липы, сирень, 
сосны, - объясняет директор «Бело-
русского квартала».

Возле каждого дерева - табличка 
с кратким описанием.

- Как у вас здесь чисто, - делаю ком-
плимент девушке из отдела продаж, 
которая проводит для меня экскурсию 
по комплексу.

- Так у нас тут везде камеры постав-
лены. Нарушишь, тотчас вычислят. 
Но никто и не мусорит. Зачем? Им же 
здесь жить…

Владислав ШАПША, губернатор 
Калужской области:

- Мы сотрудничаем с Беларусью во многих других от-
раслях - торговле, машиностроении, но самый серьез-
ный результат виден именно в строительстве. «Просто 
космос» - это прекрасный образец комфортабельного 
жилья, пример, как решаются вопросы благоустройства, 
внедрения систем умного дома. Я уверен, что это не по-
следний дом, который будет построен на калужской земле 
белорусскими строителями.
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Почему бы не учить астрономию 
по фасаду родного дома? Здесь 
есть и созвездия Медведиц!
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Даже детские площадки в комплексе напоминают 
о покорении новых просторов - малыши могут 
унестись куда-то на своем космолете.

ЗВЕЗДНОЕ НЕБО НАД ГОЛОВОЙ 
И РАКЕТА ВО ДВОРЕ

С НОВОСЕЛЬЕМ!
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В Калужской области строитель-
ством занялись белорусские за-
стройщики. Этой осенью в регионе 
сдали сразу несколько новостроек  
и современную школу №5 в Балаба-
нове, где ученики смогут комфортно 
заниматься в одну смену и «зараба-
тывать» только пятерки.

Белорусские кварталы растут как 
грибы после дождя. За семь послед-
них лет в регионе построено два 
десятка домов. В Калуге в прошлом 
году братья-сябры из компании «Бел-
стройцентр» возвели школу. А этой 
осенью справили новоселье учени-
ки еще одной школы в Балабанове  
и жилого комплекса  «Просто кос-
мос» компании «Белорусский квар-
тал» в Обнинске.

ДЕТЯМ СПИЧКИ -  
НЕ ИГРУШКА
Когда говоришь «Балабаново», то 

сразу вспоминаешь про спички. О 
них, «балабановских», даже анекдоты 
ходили. Вот она, слава. Лежали такие 
спички на каждой советской кухне. 
Красивые, разноцветные коробочки, 
почти произведения искусства, кото-
рые даже коллекционировать-то было 
не грех. Увы, местный завод, когда-то 
гремевший по всему Союзу, от Бре-
ста да Камчатки, спички уже не вы-
пускает. Зато теперь производит брус 
и древесные плиты - товар нынче более 
актуальный.

Но Балабаново «не выгорело» вместе 
со спичками. Чистенький, аккурат-
ненький город живет своей жизнью. 

Помогает и близость Москвы: на ско-
ростной электричке добираться чуть 
больше часа, многие ездят в столицу 
на работу.  

До школы № 5, открывшейся 1 сентя-
бря, двадцать минут пешком от стан-
ции. Это уже окраина Балабанова, 
спальный район новостроек. Точнее, 
город в городе: рядом жилой квартал, 
построенный белорусами, еще один 
квартал таунхаусов, поликлиника, 
детский сад - большие и современ-
ные, есть даже церковь, указанная во 
всех списках достопримечательностей 
Балабанова.

Навстречу мне грустно идет третье-
классник Саша.

- Что, не нравится учиться?
- Не, школа классная, я до этого  

в четвертой учился, там не так здо-
рово.

- А что невеселый?
- Заболел, вот и грустный.
Я бы тоже, наверное, расстроился. 

В такую школу хочется идти.

СОДРУЖЕСТВО 
ДУМАЮЩИХ
Школа цепляет с самого начала:  

и размерами не меньше московских, 
и жизнерадостной раскраской. У нее, 
как и у ее учеников, вся жизнь еще впе-
реди, вот она и светится. На входе вы-
веска: «Школа №5: Содружество твор-
ческих, думающих и уникальных».

- Почему такое название, Олеся Ни-
колаевна? - интересуюсь у директора.

- Для новой школы носить имя кого-
то, на мой взгляд, слишком громко и 
пафосно, - убеждена Олеся Андрейчи-
кова. - Вот мы с завучем и придумали 
такой слоган.

Такой и должна быть, наверное, 
современная молодежная школа.  
Все в ней предусмотрено: начиная 
от туалетов (а что, важнейшая де-
таль для любого заведения) - кабин-
ки закрываются и есть отдельные  
для инвалидов. Просторные холлы, 
где дети могут собираться и отды-
хать на переменках. Светлые клас- 
сы, где на вас не давят потолок и сте-
ны.

Здание состоит из шести трехэтаж-
ных блоков. У каждого - свое назна-
чение. Например, блок Е полностью 
отведен под начальную школу. У ма-
лышей  - свой вход и гардеробная. 
Есть игровые кабинеты. В блоке А 
на первом этаже - столовая, над ней 
актовый зал, на третьем - библиоте-
ка. Уже работает. Площадь такая, что 
можно книжную ярмарку проводить. 
Школьники, по-моему, пока не очень 
понимают, что можно делать на таких 
просторах.

- Так, вы что, сюда пришли на сту-
льях кататься? - нестрого делает заме-
чание балующимся ученикам Олеся 
Николаевна.

Блок В - административный, тут 
также гардероб для старшеклассни-
ков и кабинеты информатики и ри-
сования.

Рассчитана школа на тысячу уче-
ников. На данный момент обучаются 
755, из них 135 - первоклашки. Ди-
ректор признается, что не ожидала 
такого ажиотажа.

- В основном к нам перешли дети 
из первой и четвертой школ Балаба-
нова. Там ребята учились в две сме-
ны. Поэтому и решили разгрузить их  
и построить еще одно учебное за-
ведение. Есть дети, которые живут  
в Балабанове, а раньше обучались  
в Обнинске, их тоже привели к нам, - 
рассказывает директор.

Мы сидим с Олесей Нико-
лаевной в огромной комнате. 
Пока стиль здесь - офисный 
минимализм: одни столы и 
стулья. На подоконнике стоит 
шикарный электронный гло-
бус: учитель географии вы-
нужден носить его на уроки 
с собой. Оставить в классе он 
его не может, на смену же при-
ходит другой преподаватель.

- Здесь будет учитель-
ская?

- Это будет зал приемов: 
сможем тут отметить чей-
нибудь юбилей, день учите-
ля провести. А учительских 
у нас в школе - две. По пло-
щади не меньше. (Я помню 
свою учительскую, там сво-
бодно разойтись двоим бы-
ло сложно.) Одну из них мы 

оформили, как конференц-
зал: интерактивная панель, 
две дублирующие. Отдель-
но актовый зал для детей 
на 460 мест. Три спортив-
ных зала: баскетбольный, 
волейбольный и маленький 
тренажерный. Как ситуация 
позволит, тут же заработают 
секции.

На огромной территории 

разместились еще и стади-
он с настоящим футбольным 
полем и автогородок - пода-
рок белорусских застройщи-
ков. Здесь будут проходить 
занятия по безопасности до-
рожного движения. Рядом со 
школой - оживленная дорога, 
поэтому строительство тако-
го объекта проговаривали 
изначально. Для городка уже 
куплены 20 велосипедов и 10 
самокатов.

АВТОГОРОДОК - В ПОДАРОК ДЛЯ РЕБЯТНИ
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В современной школе 
должно быть все продумано: 
от цветов фасада до 
планировки классов. 
Балабановская пятая - как 
раз такое учебное заведение. 

На месте директора не застать. Ра-
боты много. Я нашел Олесю Никола-
евну в тот момент, когда она вместе с 
бухгалтером рассчитывала тарифика-
цию для учителей. Их в школе сорок - 
полный комплект. Три преподавателя 
приехали по программе «Земский учи-
тель» из Барнаула и с Урала. Еще трое 
только закончили институт. 

Жизнь в школе только начинает бур-
лить, как реактивы на уроке химии. 
Идет учеба, а параллельно расстав-
ляется оборудование, распаковыва-
ются коробки. Аукционы затянулись, 
и техника только поступает. А ее надо 
смонтировать и дать время учителям 
обучиться.

- Решение открыть школу было при-
нято в феврале. До этого она строи-
лась уже год. Когда меня назначили 
директором и я сюда пришла, здесь 
были только каменные стены, - вспо-
минает Олеся Андрейчикова. - Один 
скелет, никаких перегородок и деле-
ния на классы. Спортивный зал на тот 
момент только достраивался.

Сама она до этого работала 
химиком-технологом в другой шко-
ле. Стройка шла на ее глазах:

- Прежде всего съездила в Калугу  
в шестую школу, которую строили 
белорусы по такому же проекту, из-
учала, как там устроено. Походила, 
посмотрела, как они все расставили. 
Что-то подметила для себя, что-то при-
думали: у нас офисный деловой стиль.  
С завучем продумали, как нам удоб-
но расположить кабинеты. Рядом три 
класса русского языка, четыре - ино-
странного. Есть скрипториум - кабинет 
для проектной деятельности.

С застройщиком из «Белстройцен-
тра» все время были на связи. Напри-
мер, встал вопрос об электропроводке 
в кабинете информатики.

- Обычно компьютерные классы 
расположены на первом этаже. Мы 
от этого ушли, они у нас на третьем. 
Пришлось перекладывать, - делится 
директор.

Цветовую гамму выбирали сами.  
В коридорах стены желтые, захоте-
лось, чтобы там было солнечно. Везде 
висят панели, они должны будут транс-
лировать программы школьного теле-
видения. А еще на стенах - симпатич-
ные рисунки и цитаты. Тоже приятный 
сюрприз от застройщика. В столовой, 
например, поднимающая аппетит фра-
за - «Не откладывай до ужина то, что 
можешь съесть за обедом», в одном 
из коридоров - высказывание фран-
цузского математика Гаспара Монжа 
«Чертеж - язык техники». Я про такого 
и не слышал, зато потом не поленился, 
посмотрел его биографию. Также и де-
ти могут дополнительно просветиться.

Продумывали даже такие вроде 
бы мелочи, как цвет парт и жалюзи 
на окнах. И тут помог застройщик. 
Начальная школа - в малиновых то-
нах. В кабинете музыки - на жалюзи 
скрипичный ключ и нотки. В классе 
астрономии - Марс.

 Жаль, дети пока этого не видели. 
Коронавирус подпортил новоселье. 
Каждый класс, по правилам Роспо-
требнадзора, занимается в отведен-
ном ему кабинете, куда к ребятам 
приходят учителя.

НЕ ОТКЛАДЫВАЙ  
ДО УЖИНА

ПЕРВАЯ СМЕНА

ПРОСТО КЛАСС
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 ■ Дальше еду в Обнинск. От Ба-
лабанова - 20 минут на автобусе. 

С одной улицы Гагарина я перено-
шусь на другую, в обнинский район 
Заовражье, где стоит комплекс «Про-
сто космос» - неподалеку от первого 
«Белорусского квартала». Нет, нет, все 
было не как в «Иронии судьбы». Дома 
все-таки разные, да и жилые кварталы, 
хоть и похожи тем, что вокруг много 
зелени, перепутать сложно. И попасть 
внутрь так же легко, как у Жени Лука-
шина, не получится. Территория - за-
крытая, для входа сюда нужен магнит-
ный ключ: он свой у каждого жильца. 
А умный шлагбаум считывает номер 
машины: нашел в базе - пропустит.

«Я Б У ВАС 
В ПОДЪЕЗДЕ ЖИЛ»
Открывали квартал с помпой: приеха-

ли губернатор Калужской области 
Владислав Шапша и министр архи-
тектуры и строительства Беларуси 
Руслан Пархамович. Высокие гости 
остались довольны.

Домов в «Просто космосе» два - на 
473 квартиры. В одном уже почти все 
распроданы, во втором, одноподъез-
ной башне, - продажи только стартуют. 
Спрос на жилье есть: при мне смотреть 
апартаменты пришли несколько семей, 
а запись по телефону шла постоянно.

- Покупают квартиры жители Об-
нинска и близлежащих городов - Ма-
лоярославца, Боровска, Балабанова. 
Приезжают также из Калуги и из Москвы, - 
с гордостью говорит директор «Бело-
русского квартала» Ирина Желен-
говская.

Название «Просто космос», по ее 
словам, отражает уровень жилого ком-
плекса, ульрасовременного, с новым 
взглядом на благоустройство и качество 
жизни. Но и собственно космическую 
тематику (не зря же область - колыбель 
космонавтики) застройщики использо-
вали с размахом. Придумали эти фишки 
тоже в Беларуси, в проектном институте 
в Минске. Карта звездного неба - и на 
торце одного из домов, и в подъездах, 
и даже в лифтах на потолке кабины. 
Можно долго смотреть и угадывать, что 
за созвездия изображены - это вроде 
бы Большая Медведица, а это - Малая. 

А симпатичный инопланетя-
нин предупреждает с табли-
чек: «Закрывайте двери», а 
иначе, видимо, улетите в от-
крытый космос.

- У меня знакомый говорит: 
я бы у вас даже в подъезде 
жил, - с улыбкой рассказы-
вает новосел Александр. Он 
взял в доме «трешку» в ипо-
теку и очень доволен.

УМНЫЙ - ЗНАЧИТ 
ЭКОНОМНЫЙ

Сам комплекс  - уже тре-
тий проект компании-
застройщика «Белорусский 
квартал» в Калужской об-
ласти (напротив начинается 
строительство второй очере-
ди «космического» объекта). 
И самый «умный». На сум-
му в счете за электричество 
влияет, например, управле-
ние уличным освещением - 
яркость светильников зави-
сит от погоды. Доработали 
в «Просто космосе» и учет 
расхода горячей и холодной 
воды и отопления. Каждый 

житель может сам регулировать ото-
пление - установить ровно ту темпера-
туру, которая ему комфортна.

- «Умные» решения позволяют жите-
лям существенно экономить на кварт-
плате, - убеждена Ирина Желенгов-
ская.

Выглядят дома снаружи стильно, 
а внутри, по словам жильцов, уютно. 
Материалы - железобетонные плиты - 
кстати, везли из Гомеля.

- Для нас Беларусь - это знак каче-
ства, там все делается еще по совет-
ским ГОСТам, - убеждают меня мама 
Татьяна и дочка Настя, купившие квар-
тиру в «Просто космосе».

Но концепция квартала рассчитана 
на то, что жители не запрутся в своих 

квартирах, как во время коронавируса, 
а будут проводить время на улице. Дет-
ские площадки, например, обустроены 
для ребятишек разных возрастов. Тут 
тебе и качели для самых маленьких, 
и лазалки-паутины для тех, кто постар-
ше, отдельный городок с горкой, есте-
ственно, в виде ракеты.

Беседки во дворе тоже необычные - 
в стенах вырезаны окна-иллюминаторы. 
Есть в «Просто космосе» и спортивные 
площадки - для воркаута, тенниса и бад-
минтона и баскетбольная. Последняя 
построена по всем правилам Между-
народной федерации, хоть звезд НБА 
или, к примеру, сборной России при-
вози. Покрытие бесшумное, жителям 
удары мячом не досаждают. Дороги 
в квартале выложены плиткой, асфальта 
здесь вообще нет. Для автомобилистов 
сделаны экопарковки с травой, чтобы 
не ставили машины возле подъездов. 
Зелени в квартале много, причем не 
только кустов и цветов, но и деревьев, 
самых экзотических, больше трехсот 
экземпляров - настоящий дендрарий. 
Много вечнозеленых: привозили их из 
питомников России и Беларуси, таких 
как «Ниваки» и «Питомник Савватее-
вых».

- Подбирали так, чтобы подходили 
для средней полосы России: вяз, бо-
ярышник, клены, ели, липы, сирень, 
сосны, - объясняет директор «Бело-
русского квартала».

Возле каждого дерева - табличка 
с кратким описанием.

- Как у вас здесь чисто, - делаю ком-
плимент девушке из отдела продаж, 
которая проводит для меня экскурсию 
по комплексу.

- Так у нас тут везде камеры постав-
лены. Нарушишь, тотчас вычислят. 
Но никто и не мусорит. Зачем? Им же 
здесь жить…

Владислав ШАПША, губернатор 
Калужской области:

- Мы сотрудничаем с Беларусью во многих других от-
раслях - торговле, машиностроении, но самый серьез-
ный результат виден именно в строительстве. «Просто 
космос» - это прекрасный образец комфортабельного 
жилья, пример, как решаются вопросы благоустройства, 
внедрения систем умного дома. Я уверен, что это не по-
следний дом, который будет построен на калужской земле 
белорусскими строителями.
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Почему бы не учить астрономию 
по фасаду родного дома? Здесь 
есть и созвездия Медведиц!
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Даже детские площадки в комплексе напоминают 
о покорении новых просторов - малыши могут 
унестись куда-то на своем космолете.

ЗВЕЗДНОЕ НЕБО НАД ГОЛОВОЙ 
И РАКЕТА ВО ДВОРЕ

С НОВОСЕЛЬЕМ!

23 - 30 сентября / 2020 / № 43



25 сентября - 1 октября / 2020 / № 43 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЗАНАВЕСОМ

Ев
ге

ни
й 

КО
КТ

Ы
Ш

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

МИНУС 
ПОДОХОДНЫЙ

Гонорары советских 
спортсменов выглядели 

так. За «золото»  - четыре 
тысячи рублей. За «серебро» - 

две. За «бронзу» - полторы. При-
чем из призовых еще вычитался 

подоходный налог. Легендарный гим-
наст Александр Дитятин, выигравший 
в Москве восемь медалей, три из них 

золотые, получил на ру-
ки в общей сложности 
около двадцати тысяч 
целковых. Великий 
пловец Владимир 
Сальников на три 
выигранных «золота» 
купил «Жигули».

Ну а самым посе-
щаемым местом сре-
ди спортсменов, по-
мимо, естественно, 
стадионов, была сто-
ловая в Олимпийской 
деревне. Участников 
и гостей Игр кормили 
до отвала всем богат-

ством советской многонациональной 
кухни. В Москву привезли лучших по-
варов из союзных республик. Меню 
ломилось от деликатесов. Икра крас-
ная. Икра черная, целый жбан, а рядом 
ложка - накладывай в тарелку сколько 
хочешь. Севрюга, осетрина, стерлядь, 
шашлык, перепела на вертеле, всего 
не перечислишь. И это в стране, где за 
простой селедкой в городах подальше 
от Москвы стояли очереди. И в ходу 
были карточки на продукты.

И только москвичам немного повез-
ло. Те из них, кто во время Олимпиады 
был в городе, рассказывали потом о тех 
днях, как о сказке. В магазинах было 
все. И никаких очередей.

Недавно, не помню, кто точно, вспо-
миная советское время, сказал: «Мы 
даже не замечали, что жили при ком-
мунизме». Верно. Жили. Две недели 
летом 1980 года. Да и то не все. Хотя 
Игры-80 даже иностранцы, побывавшие 
на них, называли лучшими в истории. 
Именно тогда пошла гулять поговорка: 
«Если вы хотите провести что-то гран-
диозное, отдайте это русским, они все 
равно сделают лучше».

ЖАДНОСТЬ - НЕ ПОРОК
Кстати, медали тех Игр изготовили на Ленин-

градском монетном дворе по эскизам 30-лет-
него талантливого скульптора Ильи Постола, 
позже он трагически погиб. Только серебряные 
награды были чистыми, без примесей. Золотая 
медаль на самом деле отливалась из серебра 
925-й пробы и покрывалась шестью граммами 
золота. Бронзовая - сплав меди и цинка. Не от 
жадности советского Политбюро. Нормы уста-
навливал МОК.

А вот с билетами 
на Игры получи-
лась заморочка. 
Поначалу фир-
ма Coca-Cola 
вызвалась не 
только опла-
тить их пе-
чать, но еще 
и подкинуть 
Оргкомитету 
приличную сумму 
«зеленых» с усло-
вием, что на билетах 
будет ее логотип. Напечатали 
шесть миллионов билетов. И тут один из гото-
вых квитков попадает в руки Михаилу Суслову, 
главному идеологу СССР. У него, как говорил 
Райкин, аж пенсне на глазу раскалилось от воз-
мущения, когда он увидел на билете буржуйский 
бренд. И приказал: деньги американцам вернуть, 
все билеты под нож и напечатать заново уже 
без супостатской ереси.

Цены билетов для советских граждан были 
в принципе божескими. Дороже всего на цере-
монии открытия и закрытия - по 25 рублей. В 
остальном - не больше червонца. Никакой сво-
бодной продажи. Реализация шла в основном 
через профкомы на предприятиях с большой 
скидкой. Иностранцам продавали подороже 
по фиксированному курсу - полтора рубля за 
доллар. Через агентские конторы в 72 странах 
реализовали почти полтора миллиона билетов. 

Четыреста тысяч купили 
болельщики только 

в США и ФРГ. 
Ожидался пол-

ный аншлаг 
на трибунах. 
И вдруг  - 
бойкот. Бо-
лельщики, 
не захотев-

шие приле-
тать, хотели 

вернуть билеты, 
но им отказа-
ли - мол, все 
претензии 

адресуйте вашим властям. А образовавшуюся 
лишнюю квоту пустили в оборот по новой уже 
внутри страны. Чтобы трибуны не пустовали, 
на некоторые соревнования билеты продавали 
в буквальном смысле за копейки: 30 - на вело-
трек, 50 - 70 - на гребной канал в Крылатском. 
Лишь бы сильнее поддерживали своих, помогая 
им побеждать.

КЕРОСИНКА 
С СЕКРЕТОМ
Прокладка трассы олимпийского 

огня от западной границы до столи-
цы многих лишила привычного кро-
ва. Дома, оказавшиеся на дороге,  
укатывали бульдозером. У бабушки 
моей жены был двухэтажный дом 
в Покрове. Снесли к чертям. Вза-
мен дали двухкомнатную квартиру. 
Участок, грядки - тю-тю.

Факел, в котором путешество-
вал огонь, заказали японцам. Но 
их вариант не устроил оргкомитет. 
И главный символ Игр поручили 
делать ленинградскому заводу име-
ни Климова. Помимо ракетных и 
авиационных двигателей, на заводе 
гнали и кое-какой ширпотреб, в том 
числе зажигалки. Из-за них-то и вы-
брали климовцев. Факел получился 
изящным и легким благодаря само-
летным сплавам. А чтобы огонь, 
когда с факелом будут бежать спор-
тсмены, гарантированно не гас, его 
заправляли специальным топливом 
на основе авиационного керосина. 

Наше ноу-хау поз-
же позаимствуют 
американцы.

Эстафету олим-
пийского огня Москва 
встречала нарядная, как 
невеста. Город вылизали. 
Попутно - зачистили от бом-
жей и проституток, отправив 
их за 101-й километр. А самых 
авторитетных в определенных 
кругах граждан пригла-
сили на собесе-
дование в МВД. 
И предупредили: 
чтобы было ти-
хо, иначе кому-
то будет плохо. 
В итоге за время 
Игр в Москве не 
зарегистриро-
вали ни одного 
сколь-нибудь 
значимого пре-
с т у п л е н и я . 
Милиция отды-
хала.

ФАРТОВЫЙ 
«СПРИНТ»
Золотым подспорьем ста-

ла лотерея «Спринт». Биле-
ты - по 50 копеек за штуку - 
продавали с лотков на улице. 
Выстраивались длиннющие 
очереди. Кому-то везло. Сам 
был свидетелем у метро «Со-
кольники», как пара мужич-
ков, возвращавшихся с ра-
боты, наскребли по карманам 
рубль мелочью на два биле-
та. Один выиграл мотоцикл 
за 500 рэ. Решили взять на 
месте деньгами. Половину 
куша честно поделили, рас-
пихав червонцы по карманам, 
на остальные купили еще пол-
тысячи билетов. Продавец на-
сыпал их горкой в большую 
коробку. Но фарт кончил-

ся. Гора родила мышь. Выи-
грали всего лишь шесть ру-
блей. Один из мужиков, войдя 
в раж, порывался продолжить 
битву с фортуной. Но второй - 
покрепче и хладнокровнее - 
взял кореша под локоток:

- Пойдем лучше выпьем, 
закусим, жене чего-нибудь 
купишь…

И пошли. С набитыми купю-
рами карманами.

На деньги от «Спринта» по-
строили несколько объектов, 
в том числе универсальный 
крытый стадион «Олимпий-
ский» на проспекте Мира 
с трибунами на 20 тысяч зри-
телей, на тот момент круп-
нейший в Европе. Сейчас на 
реконструкции.
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Ал
ек

са
нд

р 
ЯК

О
ВЛ

ЕВ
/Т

АС
С
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заказали японцам, но советская 
конструкция оказалась надежнее.
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иностранных гостей буквально 
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В Минске прошел турнир 
по футболу. Огонь пронесли 
по центральным улицам.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Олимпиада-80 стала сказкой на-
яву. Однако праздник спорта, про-
шедший сорок лет назад, мог и не 
состояться. Когда на стол Брежне-

ву положили смету на подготовку 
и проведение Игр, того чуть кон-
дратий не хватил от количества 
нулей. И он решил всерьез отка-
заться, опасаясь, что страна пупок 
надорвет.
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ПИК КОММУНИЗМА

РОДИНА СКАЗАЛА: 
«НАДО»
Сборная СССР победила  

в командном зачете. Иначе  
и быть не могло. Из-за бойко-
та не приехали США и другие 
сборные капстран. Но в спор-
тивном плане Игры мало что 
потеряли. Была команда ГДР - 
штучка покруче американцев. 
Рубка за медали шла очень 
серьезная.

Легкоатлетка Людми-
ла Кондратьева в финале 
100-метровки бежала с по-
рванной связкой. При надры-
ве уже ложатся на операцию, 
а тут совсем разлеталась. 
Но Родина сказала: «Надо».  
И Кондратьева на обезболи-
вающих, стиснув зубы, выи-
грала «золото».

И ВСЕ-ТАКИ  
ОН УЛЕТЕЛ НАВСЕГДА
Когда Мишка, махая на проща-

нье лапой,  улетал из «Лужников» 
на связке воздушных шаров, ры-
дали уже сами зрители. 
Его восьмиметровую 
фигуру изваяли в 
НИИ резиновых из-
делий. На работу 
ушло 150 ква-
дратных метров 
спецткани, из 
которой делают 
спасательные пло-
тики. По сути, это 
был аэростат, вверх его 
поднимал закачанный внутрь гелий.  
Однако на тренировках он никак не 
хотел взлетать вертикально - зава-
ливался на бок или переворачивался 
вообще вниз головой. Тогда кто-то 
предложил гениально простое реше-
ние - привязать к его передним лапам 
гроздь воздушных шаров. Они уве-
личили подъемную силу, и больше 
он не падал.

Полет на церемонии закрытия про-
шел точно по плану. Мишка поднял-
ся на расчетную высоту в километр 
и гонимый ветром улетел в Подмо-
сковье. При посадке случилась бе-
да - налетел на острую корягу, 
порвавшую его обшивку. Даль-
нейшая судьба Потапыча-
воздухоплавателя, увы, пе-
чальна. Штопать оригинал не 
стали и просто выбросили. 
На ВДНХ какое-то время вы-
ставлялся его точный дублер, 
но и того, как говорят, сгрызли 
мыши и крысы. Так что Мишка тогда 
улетел действительно навсегда, но 
остался в нашей памяти и сердцах.

ЦАРЬ БЕЗ ШТАНОВ
У Олимпиады-80 было два офици-

альных талисмана. Помимо косолапо-
го, еще и тюлененок Вигри. Он пред-
ставлял парусную регату в Таллине  
и сегодня почти забыт.

Зато Мишку помнят и любят. Бренд - 
на века. Своим появлением он произ-
вел настоящую революцию: первым из 
олимпийских талисманов повернулся  
к нам лицом. До него символы Игр изо-
бражались только в профиль и весьма 
стилизованно. Мишка получился, как 
живой. В нем ощущается душа наро-
да. Его создал московский художник 
Виктор Чижиков.

- Самого медведя я нарисовал за па-
ру дней, - вспоминал художник. - Вроде 
симпатичный, но чего-то не хватало. 
Голый он какой-то был. Попробовал 
надеть на него трусы - тоже не то, лес-
ной царь и в семейных трусах, пусть 
с олимпийскими кольцами, ерунда,  
в общем. Наконец, придумал.

Озарение пришло к нему… во сне. 
В гостях у Морфея люди видят порой 
гениальные вещи, которые не дого-

няют наяву. Менделеев  - разглядел 
свою таблицу. А Чижиков - борцовский 
пояс с пятью кольцами, который при-
шелся Мишке как раз впору, позво-
лив завершить его образ. На Западе 
художник стал бы миллионером на 
спонсорских и рекламных отчислениях.  
У нас же ему дали премию в 1,3 ты-
сячи рублей, неплохие деньги, по тем 
временам, почти годовая зарплата ря-
дового инженера, почетную грамоту  
и «Спасибо».

Бенефисом Мишки стала церемо-
ния закрытия. Слезинка, скатившая по 
его щеке, - еще одна гениальная игра 
случая. Ротозейство статистов. На ре-
петиции церемонии один из щитов, 
составлявших изображение Мишки, 
оказался повернут не той стороной. Ре-
жиссер в мегафон наорал на растяпу 
чуть не матом, чтобы тот повернул щит 
обратно. Команду выполнил не только 
он, но и весь ряд. И случилось чудо - 
волна перевернутых щитов создала 
эффект скатившейся слезы, которую 
затем увидели миллионы людей во 
всем мире.

ПОЗДНО ПИТЬ БОРЖОМИ
Но товарищи из ближайшего окружения объяснили: поздно, дорогой Леонид 

Ильич. Отказ обойдется еще дороже. Придется платить огромную неустойку. 
Плюс - имиджевые потери. Срам на всю планету. Буржуи, гады, засмеют. «Да? - 
задумчиво пошевелил он бровями. - Ну ладно, придется, видно, рискнуть, уж 
коли впряглись…»

В МОК вздохнули с облегчением. СССР спасал его от полного банкротства.  
С долгами за предыдущие Игры в Монреале-1976 разгребались потом тридцать 
лет. Зато Олимпиада-80 стала первой в истории, затраты на которую почти 
полностью окупились. Доходы составили 760 миллионов рублей при расходах 
в 860 миллионов. Это по официальным данным. На самом деле потратили, ко-
нечно, больше. Сколько надо, столько и давали. Бросали деньги, как в топку, 
лишь бы паровоз вперед летел.

SOUZVECHE.RU
КТО ПОПАЛ В СИМВОЛИЧЕСКИЕ 

СБОРНЫЕ РОССИИ  
И БЕЛАРУСИ ПО ХОККЕЮ ВСЕХ 
ВРЕМЕН, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 

САЙТЕ

Д
ми

тр
ий

 Д
О

НС
КО

Й/
РИ

А 
Но

во
ст

и

Мишка никак не хотел 
взмывать ровно, на помощь 
пришли воздушные шары.

Церемония открытия по своему масштабу затмила все предыдущие Игры. В театрализованно-спортивном шоу на арене «Лужников»  
участвовало более двадцати тысяч физкультурников из всех республик СССР, а живые картинки на трибунах «рисовали» еще восемь  
тысяч «художников».

ЗА ЖЕЛЕЗНЫМ
23 - 30 сентября / 2020 / № 43
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МИНУС 
ПОДОХОДНЫЙ

Гонорары советских 
спортсменов выглядели 

так. За «золото»  - четыре 
тысячи рублей. За «серебро» - 

две. За «бронзу» - полторы. При-
чем из призовых еще вычитался 

подоходный налог. Легендарный гим-
наст Александр Дитятин, выигравший 
в Москве восемь медалей, три из них 

золотые, получил на ру-
ки в общей сложности 
около двадцати тысяч 
целковых. Великий 
пловец Владимир 
Сальников на три 
выигранных «золота» 
купил «Жигули».

Ну а самым посе-
щаемым местом сре-
ди спортсменов, по-
мимо, естественно, 
стадионов, была сто-
ловая в Олимпийской 
деревне. Участников 
и гостей Игр кормили 
до отвала всем богат-

ством советской многонациональной 
кухни. В Москву привезли лучших по-
варов из союзных республик. Меню 
ломилось от деликатесов. Икра крас-
ная. Икра черная, целый жбан, а рядом 
ложка - накладывай в тарелку сколько 
хочешь. Севрюга, осетрина, стерлядь, 
шашлык, перепела на вертеле, всего 
не перечислишь. И это в стране, где за 
простой селедкой в городах подальше 
от Москвы стояли очереди. И в ходу 
были карточки на продукты.

И только москвичам немного повез-
ло. Те из них, кто во время Олимпиады 
был в городе, рассказывали потом о тех 
днях, как о сказке. В магазинах было 
все. И никаких очередей.

Недавно, не помню, кто точно, вспо-
миная советское время, сказал: «Мы 
даже не замечали, что жили при ком-
мунизме». Верно. Жили. Две недели 
летом 1980 года. Да и то не все. Хотя 
Игры-80 даже иностранцы, побывавшие 
на них, называли лучшими в истории. 
Именно тогда пошла гулять поговорка: 
«Если вы хотите провести что-то гран-
диозное, отдайте это русским, они все 
равно сделают лучше».

ЖАДНОСТЬ - НЕ ПОРОК
Кстати, медали тех Игр изготовили на Ленин-

градском монетном дворе по эскизам 30-лет-
него талантливого скульптора Ильи Постола, 
позже он трагически погиб. Только серебряные 
награды были чистыми, без примесей. Золотая 
медаль на самом деле отливалась из серебра 
925-й пробы и покрывалась шестью граммами 
золота. Бронзовая - сплав меди и цинка. Не от 
жадности советского Политбюро. Нормы уста-
навливал МОК.

А вот с билетами 
на Игры получи-
лась заморочка. 
Поначалу фир-
ма Coca-Cola 
вызвалась не 
только опла-
тить их пе-
чать, но еще 
и подкинуть 
Оргкомитету 
приличную сумму 
«зеленых» с усло-
вием, что на билетах 
будет ее логотип. Напечатали 
шесть миллионов билетов. И тут один из гото-
вых квитков попадает в руки Михаилу Суслову, 
главному идеологу СССР. У него, как говорил 
Райкин, аж пенсне на глазу раскалилось от воз-
мущения, когда он увидел на билете буржуйский 
бренд. И приказал: деньги американцам вернуть, 
все билеты под нож и напечатать заново уже 
без супостатской ереси.

Цены билетов для советских граждан были 
в принципе божескими. Дороже всего на цере-
монии открытия и закрытия - по 25 рублей. В 
остальном - не больше червонца. Никакой сво-
бодной продажи. Реализация шла в основном 
через профкомы на предприятиях с большой 
скидкой. Иностранцам продавали подороже 
по фиксированному курсу - полтора рубля за 
доллар. Через агентские конторы в 72 странах 
реализовали почти полтора миллиона билетов. 

Четыреста тысяч купили 
болельщики только 

в США и ФРГ. 
Ожидался пол-

ный аншлаг 
на трибунах. 
И вдруг  - 
бойкот. Бо-
лельщики, 
не захотев-

шие приле-
тать, хотели 

вернуть билеты, 
но им отказа-
ли - мол, все 
претензии 

адресуйте вашим властям. А образовавшуюся 
лишнюю квоту пустили в оборот по новой уже 
внутри страны. Чтобы трибуны не пустовали, 
на некоторые соревнования билеты продавали 
в буквальном смысле за копейки: 30 - на вело-
трек, 50 - 70 - на гребной канал в Крылатском. 
Лишь бы сильнее поддерживали своих, помогая 
им побеждать.

КЕРОСИНКА 
С СЕКРЕТОМ
Прокладка трассы олимпийского 

огня от западной границы до столи-
цы многих лишила привычного кро-
ва. Дома, оказавшиеся на дороге,  
укатывали бульдозером. У бабушки 
моей жены был двухэтажный дом 
в Покрове. Снесли к чертям. Вза-
мен дали двухкомнатную квартиру. 
Участок, грядки - тю-тю.

Факел, в котором путешество-
вал огонь, заказали японцам. Но 
их вариант не устроил оргкомитет. 
И главный символ Игр поручили 
делать ленинградскому заводу име-
ни Климова. Помимо ракетных и 
авиационных двигателей, на заводе 
гнали и кое-какой ширпотреб, в том 
числе зажигалки. Из-за них-то и вы-
брали климовцев. Факел получился 
изящным и легким благодаря само-
летным сплавам. А чтобы огонь, 
когда с факелом будут бежать спор-
тсмены, гарантированно не гас, его 
заправляли специальным топливом 
на основе авиационного керосина. 

Наше ноу-хау поз-
же позаимствуют 
американцы.

Эстафету олим-
пийского огня Москва 
встречала нарядная, как 
невеста. Город вылизали. 
Попутно - зачистили от бом-
жей и проституток, отправив 
их за 101-й километр. А самых 
авторитетных в определенных 
кругах граждан пригла-
сили на собесе-
дование в МВД. 
И предупредили: 
чтобы было ти-
хо, иначе кому-
то будет плохо. 
В итоге за время 
Игр в Москве не 
зарегистриро-
вали ни одного 
сколь-нибудь 
значимого пре-
с т у п л е н и я . 
Милиция отды-
хала.

ФАРТОВЫЙ 
«СПРИНТ»
Золотым подспорьем ста-

ла лотерея «Спринт». Биле-
ты - по 50 копеек за штуку - 
продавали с лотков на улице. 
Выстраивались длиннющие 
очереди. Кому-то везло. Сам 
был свидетелем у метро «Со-
кольники», как пара мужич-
ков, возвращавшихся с ра-
боты, наскребли по карманам 
рубль мелочью на два биле-
та. Один выиграл мотоцикл 
за 500 рэ. Решили взять на 
месте деньгами. Половину 
куша честно поделили, рас-
пихав червонцы по карманам, 
на остальные купили еще пол-
тысячи билетов. Продавец на-
сыпал их горкой в большую 
коробку. Но фарт кончил-

ся. Гора родила мышь. Выи-
грали всего лишь шесть ру-
блей. Один из мужиков, войдя 
в раж, порывался продолжить 
битву с фортуной. Но второй - 
покрепче и хладнокровнее - 
взял кореша под локоток:

- Пойдем лучше выпьем, 
закусим, жене чего-нибудь 
купишь…

И пошли. С набитыми купю-
рами карманами.

На деньги от «Спринта» по-
строили несколько объектов, 
в том числе универсальный 
крытый стадион «Олимпий-
ский» на проспекте Мира 
с трибунами на 20 тысяч зри-
телей, на тот момент круп-
нейший в Европе. Сейчас на 
реконструкции.
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Отливать награды полностью из золота запретил МОК.
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Факел с олимпийским огнем сперва 
заказали японцам, но советская 
конструкция оказалась надежнее.
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Москву к приезду 
иностранных гостей буквально 
вылизали до блеска.

В Минске прошел турнир 
по футболу. Огонь пронесли 
по центральным улицам.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Олимпиада-80 стала сказкой на-
яву. Однако праздник спорта, про-
шедший сорок лет назад, мог и не 
состояться. Когда на стол Брежне-

ву положили смету на подготовку 
и проведение Игр, того чуть кон-
дратий не хватил от количества 
нулей. И он решил всерьез отка-
заться, опасаясь, что страна пупок 
надорвет.
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ПИК КОММУНИЗМА

РОДИНА СКАЗАЛА: 
«НАДО»
Сборная СССР победила  

в командном зачете. Иначе  
и быть не могло. Из-за бойко-
та не приехали США и другие 
сборные капстран. Но в спор-
тивном плане Игры мало что 
потеряли. Была команда ГДР - 
штучка покруче американцев. 
Рубка за медали шла очень 
серьезная.

Легкоатлетка Людми-
ла Кондратьева в финале 
100-метровки бежала с по-
рванной связкой. При надры-
ве уже ложатся на операцию, 
а тут совсем разлеталась. 
Но Родина сказала: «Надо».  
И Кондратьева на обезболи-
вающих, стиснув зубы, выи-
грала «золото».

И ВСЕ-ТАКИ  
ОН УЛЕТЕЛ НАВСЕГДА
Когда Мишка, махая на проща-

нье лапой,  улетал из «Лужников» 
на связке воздушных шаров, ры-
дали уже сами зрители. 
Его восьмиметровую 
фигуру изваяли в 
НИИ резиновых из-
делий. На работу 
ушло 150 ква-
дратных метров 
спецткани, из 
которой делают 
спасательные пло-
тики. По сути, это 
был аэростат, вверх его 
поднимал закачанный внутрь гелий.  
Однако на тренировках он никак не 
хотел взлетать вертикально - зава-
ливался на бок или переворачивался 
вообще вниз головой. Тогда кто-то 
предложил гениально простое реше-
ние - привязать к его передним лапам 
гроздь воздушных шаров. Они уве-
личили подъемную силу, и больше 
он не падал.

Полет на церемонии закрытия про-
шел точно по плану. Мишка поднял-
ся на расчетную высоту в километр 
и гонимый ветром улетел в Подмо-
сковье. При посадке случилась бе-
да - налетел на острую корягу, 
порвавшую его обшивку. Даль-
нейшая судьба Потапыча-
воздухоплавателя, увы, пе-
чальна. Штопать оригинал не 
стали и просто выбросили. 
На ВДНХ какое-то время вы-
ставлялся его точный дублер, 
но и того, как говорят, сгрызли 
мыши и крысы. Так что Мишка тогда 
улетел действительно навсегда, но 
остался в нашей памяти и сердцах.

ЦАРЬ БЕЗ ШТАНОВ
У Олимпиады-80 было два офици-

альных талисмана. Помимо косолапо-
го, еще и тюлененок Вигри. Он пред-
ставлял парусную регату в Таллине  
и сегодня почти забыт.

Зато Мишку помнят и любят. Бренд - 
на века. Своим появлением он произ-
вел настоящую революцию: первым из 
олимпийских талисманов повернулся  
к нам лицом. До него символы Игр изо-
бражались только в профиль и весьма 
стилизованно. Мишка получился, как 
живой. В нем ощущается душа наро-
да. Его создал московский художник 
Виктор Чижиков.

- Самого медведя я нарисовал за па-
ру дней, - вспоминал художник. - Вроде 
симпатичный, но чего-то не хватало. 
Голый он какой-то был. Попробовал 
надеть на него трусы - тоже не то, лес-
ной царь и в семейных трусах, пусть 
с олимпийскими кольцами, ерунда,  
в общем. Наконец, придумал.

Озарение пришло к нему… во сне. 
В гостях у Морфея люди видят порой 
гениальные вещи, которые не дого-

няют наяву. Менделеев  - разглядел 
свою таблицу. А Чижиков - борцовский 
пояс с пятью кольцами, который при-
шелся Мишке как раз впору, позво-
лив завершить его образ. На Западе 
художник стал бы миллионером на 
спонсорских и рекламных отчислениях.  
У нас же ему дали премию в 1,3 ты-
сячи рублей, неплохие деньги, по тем 
временам, почти годовая зарплата ря-
дового инженера, почетную грамоту  
и «Спасибо».

Бенефисом Мишки стала церемо-
ния закрытия. Слезинка, скатившая по 
его щеке, - еще одна гениальная игра 
случая. Ротозейство статистов. На ре-
петиции церемонии один из щитов, 
составлявших изображение Мишки, 
оказался повернут не той стороной. Ре-
жиссер в мегафон наорал на растяпу 
чуть не матом, чтобы тот повернул щит 
обратно. Команду выполнил не только 
он, но и весь ряд. И случилось чудо - 
волна перевернутых щитов создала 
эффект скатившейся слезы, которую 
затем увидели миллионы людей во 
всем мире.

ПОЗДНО ПИТЬ БОРЖОМИ
Но товарищи из ближайшего окружения объяснили: поздно, дорогой Леонид 

Ильич. Отказ обойдется еще дороже. Придется платить огромную неустойку. 
Плюс - имиджевые потери. Срам на всю планету. Буржуи, гады, засмеют. «Да? - 
задумчиво пошевелил он бровями. - Ну ладно, придется, видно, рискнуть, уж 
коли впряглись…»

В МОК вздохнули с облегчением. СССР спасал его от полного банкротства.  
С долгами за предыдущие Игры в Монреале-1976 разгребались потом тридцать 
лет. Зато Олимпиада-80 стала первой в истории, затраты на которую почти 
полностью окупились. Доходы составили 760 миллионов рублей при расходах 
в 860 миллионов. Это по официальным данным. На самом деле потратили, ко-
нечно, больше. Сколько надо, столько и давали. Бросали деньги, как в топку, 
лишь бы паровоз вперед летел.

SOUZVECHE.RU
КТО ПОПАЛ В СИМВОЛИЧЕСКИЕ 

СБОРНЫЕ РОССИИ  
И БЕЛАРУСИ ПО ХОККЕЮ ВСЕХ 
ВРЕМЕН, ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
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Мишка никак не хотел 
взмывать ровно, на помощь 
пришли воздушные шары.

Церемония открытия по своему масштабу затмила все предыдущие Игры. В театрализованно-спортивном шоу на арене «Лужников»  
участвовало более двадцати тысяч физкультурников из всех республик СССР, а живые картинки на трибунах «рисовали» еще восемь  
тысяч «художников».

ЗА ЖЕЛЕЗНЫМ
23 - 30 сентября / 2020 / № 43
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 ■ Киркоров, Басков и другие знаме-
нитости записали песню с цитатой 
президента Лукашенко.

Клип в поддержку мира в Белару-
си «Любимую не отдают» прогремел 
на весь YouTube! Певцы, снявшиеся в 
нем, неплохо подняли свои рейтинги. 
Такой порции внимания не получали 
с допандемийных, щедрых на концер-
ты времен.

- Что это?! - удивлялись поклонни-
ки, обнаружив новинку в Сети. Раз 
за разом прокручивали клип под на-
званием «Любимую не отдают» и тем 
самым добавляли ему просмотров.

Белорусско-российскую песню на-
звали фразой Президента РБ Алек-
сандра Лукашенко. Он произнес ее 
в финале ежегодного Послания народу 
и парламенту 4 августа.

- Здесь мое небо, мой дом, мое 
сердце. Здесь все родное и близкое с 
детства, - с этих строчек начинается 
клип, и в кадре появляется бескрай-

нее колосистое поле в лучах заката.
А потом - череда артистов. По строч-

ке спели российские исполнители: 
Филипп Киркоров, Николай Басков, 
Александр Буйнов, Анита Цой, Де-
нис Майданов, Диана Гурцкая и дру-
гие. К ним присоединились белорус-
ские коллеги: Руслан Алехно, Алена 
Ланская и другие знаменитости.

Каждый появляется в кадре на не-
сколько секунд, но есть момент и где 
все вместе - мозаичной картинкой 
из Зума.

Музыку и слова песни написали 
белорусы  - Юлия Быкова 
и Евгений Олейник. Клип 
опубликовали на своем 
YouTube-канале. 
Известно, что 
Юлия Быкова бы-
ла доверенным лицом 
Александра Лукашенко на 
выборах. А в прошлом году на 
концерте премии «За духовное 
возрождение» певице аккомпа-
нировал на рояле младший сын 
президента Николай.

Пресс-секретарь Киркорова 
сообщила, что «никакой песни  
в поддержку кого-либо артист 
не исполнял». Помощница  Алек-
сандра Буйнова тоже завери-
ла, что «музыкант не знал, что  
в песне используется цитата 
Лукашенко, и ему просто 
предложили записать «хо-
рошую песню в хорошей 
компании». 

Кстати, как уверя-
ют авторы, никто 
из исполнителей 
гонорар не полу-
чил - компози-

ция записана от чистого сердца.
После выхода клипа в соцсе-
тях начался невероятный хайп. 

На орехи досталось в основ-
ном Филиппу Киркорову и 

Николаю Баскову. Впро-
чем, оба певца словно 
бы и рады повеселиться.  
И, кажется, даже готови-
ли публику к грядущему 
событию. Басков в шап-

ке профиля выста-
вил ссылку на 

свежий клип 
с говорящим 
названием 
«Дико ту-
сим». Кир-
коров тоже 
предвкушал 
«тот еще за-
мес». И за 
два дня до 
появления 
клипа сделал 
загадочную 

подпись к фото  
с отдыха: «Мо-
жет, снять вам 

новую порцию 
экстрима? Я се-
годня готов на 
все».

Так легко и светло,
Если вера с тобой,
И любовь, и надежда.
День вчерашний ушел.
Время мчится вперед.
Время не будет прежним.
Посмотри мне в глаза
И пойми меня.

Припев:
Здесь мое небо, мой дом, 
мое сердце.
Здесь все родное 
и близкое с детства.
Я люблю всей душою 
землю свою.
Здесь мы живем, 
будут жить наши дети.
В мире, любви и согласии - 
вместе.
Просто знай - любимую 
не отдают!
 
Сколько бед и невзгод 
Пережил наш народ.
Нас судьба не щадила…
Поднимались не раз, 
Только вверх и вперед.
Белорусы - мы сила.
Посмотри мне в глаза
И услышь меня.

Припев.

- Участие в записи песни и клипа - моя 
добрая воля, - рассказала «СВ» певица. - 
Бескорыстный вклад в поддержку мирного 
урегулирования нынешних волнений на 
дружественной белорусской земле. И моя, 
россиянки, гражданская позиция. В дет-
стве я часто проводила лето в Беларуси. 
Ездили туда за грибами, ходили в походы. 

Я полюбила добрый гостеприимный край 
всем сердцем. И по сей день нравится там 
бывать. «Славянский базар» всегда на 
уровне. Белорусы - певучий народ. 

И публика отзывчивая, музыкально под-
готовленная. В Минске есть друзья. Мне-
ния у них разные, как и у всего общества. 
Еще немного - и может вспыхнуть граж-
данская война. А этого допустить нельзя. 
Главное для меня - благополучие всего 
белорусского народа. Болею за него всем 
сердцем. Нужно добиться спокойствия  
и мира в стране. Именно об этом строчки.

ДАВАЙ 

БОЛЕЮ ВСЕМ СЕРДЦЕМ

МНЕНИЕ

Ирина КАРЕНИНА

 ■ Композитор Евгений Олейник 
сперва и не рассчитывал на такую 
поддержку от артистов.

Сама идея написать песню принад-
лежит композитору Евгению Олейнику 
и белорусской группе Aura. Наброски 
крутились у них в голове еще в начале 
августа. Но припев не складывался.

- Потом президент произнес фразу: 
«Любимую не отдают» - и она стала реф-
реном песни. Ума не приложу, что теперь 
делать с авторскими правами, - шутит 
Олейник.

Готовую песню разослал всем знако-
мым исполнителям.

- Некорректно задавать человеку во-
прос «А ты за кого?» - считает компози-
тор. - «Любимую не отдают» - неагрес-
сивное, миролюбивое и очень милое 
название, но в нем заложена позиция 
того. что мы  поддерживаем. И по реак-
ции людей мы рассчитывали увидеть, кто 
хочет с нами сотрудничать, а кого мы не 
будем отвлекать. 

Первой из белорусов откликнулась пе-
вица Виктория Алешко, следом за ней 
сестры Груздевы, Ирина Дорофеева, 
Жанет, включился в работу Александр 
Солодуха, подтянулись и солисты Боль-
шого театра Беларуси Анастасия Мо-
сквина и Владимир Громов. А народ-
ный артист Анатолий Ярмоленко ради 

записи на несколько часов сбежал из 
больницы.

Отправили и российским звездам,  
даже не рассчитывая особо на поддерж-
ку.

- Женя Олейник - удивительный чело-
век, он же буквально все делал сам! - рас-
сказала певица Валентина Груздева. - 
Привез на съемочную площадку свою 
аппаратуру, сам все монтировал, сводил 
разные записи… Ближе к премьере на-
мекнул: ребята, возможно, будет сюр-
приз. А вечером накануне сбросил в чат 
клип, в котором были Киркоров, Басков 
и другие российские звезды. Мы просто 
обалдели! Особенно Александр Солодуха 
пришел в восторг, сыпал сообщениями 
«Круто!». Наша работа делалась на чи-
стом энтузиазме. 

А еще, как признается Олейник, бук-
вально на коленке. Никакого особого 
плана не было. Числа 25 - 28 августа 
арендовал студию, отснял белорусских 
исполнителей.

- Потом сидел и думал, скинет мне кто-
нибудь из россиян записи или нет. Думаю: 
подожду неделю - и буду выкладывать как 
есть. И вот в один прекрасный день - бах, 
видео от Баскова, шикарная запись от 
Киркорова, вот Диана Гурцкая… Я обал-
дел: ничего себе! Сама песня по тексту 
совершенно не политическая, мы не на-
вязывали этот контекст. Каждый пел  
о своем - кто-то о любви к родине, кто-то 
о благодарности белорусским зрителям.

НА КОЛЕНКЕ И НА ЭНТУЗИАЗМЕ

АНАТОЛИЙ ЯРМОЛЕНКО РАДИ СЪЕМОК 
СБЕЖАЛ ИЗ БОЛЬНИЦЫ

ЗАКУЛИСЬЕ
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ЗАПЕВАЙ!

Николай Басков пел для 
белорусов не только с экранов 
мониторов - он выступил в 
Минске на концерте женского 
форума «За Беларусь». 
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 ■ Один из самых известных рос-
сийских юмористов отпраздновал 
75-летие. Главный подарок, кото-
рый мэтр эстрады получил на день 
рождения, конечно, новорожден-
ный сын.

- Улыбка - мое лицо. Смех - мой ха-
рактер. Радость - моя жизнь, - убеж-
ден юморист. Да, так и живет. Глядя 
на него, 75 не дашь. Ну, 60. Светится 
и веселится.

- Смущает не мой возраст, а возраст 
моих ровесников. Смотрю на них и ду-
маю: «Чего вы такие старые-то?!», - 
улыбается Евгений Ваганович.

За годы на эстраде Петросян со-
чинил море монологов, скетчей, ча-
стушек, анекдотов. А еще выпустил 
спектакли и телепрограммы, в том 
числе легендарные «Смехопанора-
му» и «Кривое зеркало» (ныне - 
«Петросян-шоу»). Написал 
десяток книг. Возглавляет 
Театр эстрадных миниа-
тюр.

С юбилеем народно-
го артиста поздравил 
Владимир Путин. Рос-
сийский президент от-
метил, что Петросян 
вписал «яркие страницы 
в летопись отечественно-
го эстрадного искусства». 
«Преданные поклонники вы-
соко ценят ваш талант импрови-
затора и неподражаемый артистиче-
ский темперамент», - считает Путин.

И то верно. Не зря юморист смеется 
над собой: «От Калининграда до Би-
робиджана знают всюду Петросяна».

Но если на его выступлениях - пол-
ные залы, то юбилей артист отметил 
скромно.

- Я не собирал гостей, хотя надо бы-
ло это сделать, - говорит он. - День 
прошел в работе в офисе. Сотрудники 
преподнесли торт. Съели под бутылку 
хорошего вина.

Петросян привык отмечать дни рож-
дения концертами, но пандемия сбила 
планы.

ГОНЯЛ НА СКУТЕРЕ  
И ТИСКАЛ КРОЛИКОВ
Петросян провел в Сочи «Юмори-

ну», однако не обошлось без проис-
шествий. На фестиваль приехали 
бывшая жена юмориста Елена Сте-
паненко, Владимир Винокур, Клара 
Новикова, Юрий Гальцев, Сергей 
Дроботенко и другие артисты. Все 
шло прекрасно, пока не поступило 

сообщение о том, 
что в «Фестиваль-
ном» заложена 

бомба. Артистов 
и зрителей эвакуи-

ровали.
- Сделали паузу, потом 

продолжили, - рассказывает 
«СВ» юморист Владимир Винокур. - 
Никто напуган не был. Народ, когда 
приходит на юмор, настроен на по-
зитив.

Петросян приехал в Сочи раньше, 
чем коллеги, и перед тем как погру-
зиться в работу, успел прекрасно от-
дохнуть. Съездил на экоферму, рас-
положенную на высоте 450 метров над 
уровнем моря, посмотрел на коз, овец, 
кур и кроликов. Катался на воздушном 
шаре и на лошадях, а вечером упал 
в стог сена и смотрел под звездным 
небом фильм.

Но и ничто молодежное юбиляру 
не чуждо. Женившись на девушке, 
Петросян не отказывает себе в экспе-
риментальных удовольствиях. Освоил 
гидроскутер.

- Наплавался, накувыркался, - гор-
дится собой юморист.

После прогулок и купаний милое 
дело - поесть. Юбиляр прошелся по 
сочинским ресторанам и остался до-
волен.

- После удаленушки и дивануш-
ки хочется погулянушки! До че-

го же вкусно: спирт с апельсином!
После пандемии многие соотече-

ственники выбрали для отдыха два ме-
ста: город, где темные ночи, и Крым. 
И Петросян не преминул пошутить, 
что «Сочи - это место встречи, которое 
отменить нельзя».

БЕЗ ОБНИМАШЕК-
ПОЦЕЛУЙЧИКОВ
Отпраздновав юбилей и отдохнув, 

Петросян с головой окунулся в де-
ла. Пока юморист и команда отсня-
ли «Петросян-шоу» для канала «Рос-
сия 1». Причем съемки длились по 
двенадцать часов.

- Появилось несколько хороших ар-
тистов со своей, как теперь говорят, 
харизмой, а в комическом жанре это 
очень важно, - отмечает Петросян.

А за бенефисы только взялись. И со-
стоятся они позже.

- Мы уже привыкли, что за руку здо-
роваться нельзя, а для артистов эта 
странная традиция с поцелуйчика-
ми и обнимашками всегда была из-
лишней, - отмечает Петросян. - Хочу 
посоветовать следующее: поскольку 
после долгой изоляции нам ко мно-
гому нужно будет привыкать и при 
этом не исключен психологический 
напряг, старайтесь дарить друг другу 
радостные эмоции. И таким образом 
поддерживать! Жизнь такая, какой 
мы ее видим.

ЛУЧШИЕ ШУТКИ
 ● Главная загадка природы: как голуби умудря-

ются замарать темную машину белым, а светлую 
черным?

 ● Если офисный работник просидит без дела 10 ми-
нут, то он автоматически перейдет в режим сна.

 ● Ничего не может так взбодрить, как хороший 
крепко заваренный кофе с утра, конечно же, по-
сле того как вы выпили рюмочку пятизвездочного 
коньяка.

 ● Знаете, что я подумал. Ужин при свечах - это ж 
не просто романтика, это и отличное средство от 
геморроя.

 ● Невеста после того, как они с женихом подали 
заявление, говорит:

- Дорогой, когда мы с тобой поженимся, мы же 
обязательно будем решать все проблемы вместе?

- Но, любимая, у нас же нет проблем?!
- Я же говорю, после свадьбы!

Юмористы в жизни, как правило, 
грустные люди. Но только не Петро-
сян. В последнее время улыбка не 
сходит с его лица. Завистники спра-
шивают, отчего она приклеилась.

- Это традиционный вопрос скуч-
ных людей и зануд, - разводит руками 
Петросян.

Впрочем, повод для радости есть, 
и весомый. В день рождения юмо-
рист представил общественности сы-
на. Мальчик родился в этом году. 13 
марта в Дубае.

Малыша назвали в честь армянского 
дедушки - Ваганом.

Он - кроха, но уже будоражит умы 
российской общественности. Одни 
говорят, что Петросян не в состоянии 
стать отцом. Другие следили за супру-
гой юмориста Татьяной Брухуновой, 
не замечали живота и сходились во 
мнении, что малыша родила суррогат-
ная мать. Телеведущий Иван Ургант 
даже пошутил, что в роддоме, увидев 
75-летнего отца, воскликнули: «Чума 
чудильная». Татьяна загадочно и кра-
сиво говорит:

- Весной я отправилась в самое дол-
гожданное путешествие, в котором  
у меня ответственная роль, где отны-
не и навсегда я - мама! Благодарна 
всем, кто, заметив мои очень свобод-
ные платья, не подал вида и оставлял  
в зоне комфорта. Спасибо всем, кто 
догадался, но деликатно смолчал.

И почему бы не поверить, что это 
так. Тем более что в 75 Петросян - 
ягодка опять, а Татьяне 31 год, и ничто 
не мешало родить самой.

- Ой, про ребенка ничего не буду го-
ворить! - испуганно воскликнул в раз-
говоре с «СВ» Владимир Винокур.

- Да мы и не собирались расспраши-
вать. Хотим, чтобы просто поздрави-
ли Евгения Вагановича, - успокоили 
юмориста.

- Знаю Женю много-много лет, - от-
ветил Винокур. - Он, конечно, удиви-
тельный, добрый человек. К счастью, 
в Жене нет покоя. Он идет вперед. 
Легко стать популярным: целые фа-
брики звезд штампуют. Но главное -  
не появиться, а удержаться. Евгению 
Вагановичу это удается. Он смог  
сделать так, чтобы зритель не по-
терял интерес. Женя много-много 
лет смешит людей, и, дай бог, чтобы  
творческое долголетие продолжа-
лось. Когда оно длится, человек жи-
вет долго.

Пятнадцать лет назад «Кривое зеркало» владело 
аудиторией всецело. В 2004 году популярностью 
пользовался монолог «Кондукторша». Властитель-
ницу трамваев-троллейбусов играл Петросян. Всякий 
раз ему делали грим по два с половиной часа и после 
выступления еще час снимали. Однажды на пред-
варительном перед съемкой концерте в Сергиевом 
Посаде случилась забавная история.

- Я вышел в этом образе, и никто не узнал, - вспо-
минает Евгений Ваганович. - Зал даже не слушал. 
Зрители шептались: «Кто это?» Узнавание возникло 
только к концу монолога. Успеха не было. Я срочно 
поручил автору написать интермедию для «Новых 
русских бабок», и чтобы в конце они сказали, что 
«выйдет Петросян, но, кажется, он сменил пол». 
Сделали, и монолог встал на место. Вот что значит 
проверочный концерт.

Мало кто знает, что если б не Утесов, вряд ли 

появился бы и Петросян.
- Артисты познакомились в Ленинграде. В Ки-

ровском театре шел концерт ко Дню Советской ар-
мии, - вспоминает в интервью «СВ» Владимир Ви-
нокур. - В нем участвовал Петросян. Юный, но уже 
подкованный, так как еще школьником участвовал  
в самодеятельности и нередко выступал с Мусли-
мом Магомаевым.

Утесов обратил внимание на талантливого юношу 
и попросил помощников «установить за ним слеж-
ку». Через год вновь пересеклись. Правда, тут уже 
Петросян смекнул, что шансом нужно пользоваться, 
и подкинул великому певцу идею: пусть на сцене 
одновременно появятся два Утесова, как символы 
двух эпох. Того, что помоложе, сыграет он, Петросян. 
Мэтр согласился. Номер приняли на ура. А вскоре 
Петросян стал конферансье у Утесова и выступал 
под псевдонимом «Евгений Петров».

- Потом Петросян работал сам, - продолжает Ви-
нокур. - Затем появились номера в «Москонцерте».

СЕМЕЙНЫЙ СЕКРЕТ

А БЫЛ ЛИ ЖИВОТ?

СМЕНИЛ ПОЛ БЫЛ СЛУЧАЙ
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Молодая супруга Татьяна Брухунова подарила наследника - Вагана 
Евгеньевича, который уже стал звездой светской хроники.
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ПОСЛЕ УДАЛЕНУШКИ 
ХОЧУ ПОГУЛЯНУШКИ!

Евгений ПЕТРОСЯН: 

23 - 30 сентября / 2020 / № 43



25 сентября - 1 октября / 2020 / № 4312 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОТ ЧИСТОГО СЕРДЦА
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 ■ Киркоров, Басков и другие знаме-
нитости записали песню с цитатой 
президента Лукашенко.

Клип в поддержку мира в Белару-
си «Любимую не отдают» прогремел 
на весь YouTube! Певцы, снявшиеся в 
нем, неплохо подняли свои рейтинги. 
Такой порции внимания не получали 
с допандемийных, щедрых на концер-
ты времен.

- Что это?! - удивлялись поклонни-
ки, обнаружив новинку в Сети. Раз 
за разом прокручивали клип под на-
званием «Любимую не отдают» и тем 
самым добавляли ему просмотров.

Белорусско-российскую песню на-
звали фразой Президента РБ Алек-
сандра Лукашенко. Он произнес ее 
в финале ежегодного Послания народу 
и парламенту 4 августа.

- Здесь мое небо, мой дом, мое 
сердце. Здесь все родное и близкое с 
детства, - с этих строчек начинается 
клип, и в кадре появляется бескрай-

нее колосистое поле в лучах заката.
А потом - череда артистов. По строч-

ке спели российские исполнители: 
Филипп Киркоров, Николай Басков, 
Александр Буйнов, Анита Цой, Де-
нис Майданов, Диана Гурцкая и дру-
гие. К ним присоединились белорус-
ские коллеги: Руслан Алехно, Алена 
Ланская и другие знаменитости.

Каждый появляется в кадре на не-
сколько секунд, но есть момент и где 
все вместе - мозаичной картинкой 
из Зума.

Музыку и слова песни написали 
белорусы  - Юлия Быкова 
и Евгений Олейник. Клип 
опубликовали на своем 
YouTube-канале. 
Известно, что 
Юлия Быкова бы-
ла доверенным лицом 
Александра Лукашенко на 
выборах. А в прошлом году на 
концерте премии «За духовное 
возрождение» певице аккомпа-
нировал на рояле младший сын 
президента Николай.

Пресс-секретарь Киркорова 
сообщила, что «никакой песни  
в поддержку кого-либо артист 
не исполнял». Помощница  Алек-
сандра Буйнова тоже завери-
ла, что «музыкант не знал, что  
в песне используется цитата 
Лукашенко, и ему просто 
предложили записать «хо-
рошую песню в хорошей 
компании». 

Кстати, как уверя-
ют авторы, никто 
из исполнителей 
гонорар не полу-
чил - компози-

ция записана от чистого сердца.
После выхода клипа в соцсе-
тях начался невероятный хайп. 

На орехи досталось в основ-
ном Филиппу Киркорову и 

Николаю Баскову. Впро-
чем, оба певца словно 
бы и рады повеселиться.  
И, кажется, даже готови-
ли публику к грядущему 
событию. Басков в шап-

ке профиля выста-
вил ссылку на 

свежий клип 
с говорящим 
названием 
«Дико ту-
сим». Кир-
коров тоже 
предвкушал 
«тот еще за-
мес». И за 
два дня до 
появления 
клипа сделал 
загадочную 

подпись к фото  
с отдыха: «Мо-
жет, снять вам 

новую порцию 
экстрима? Я се-
годня готов на 
все».

Так легко и светло,
Если вера с тобой,
И любовь, и надежда.
День вчерашний ушел.
Время мчится вперед.
Время не будет прежним.
Посмотри мне в глаза
И пойми меня.

Припев:
Здесь мое небо, мой дом, 
мое сердце.
Здесь все родное 
и близкое с детства.
Я люблю всей душою 
землю свою.
Здесь мы живем, 
будут жить наши дети.
В мире, любви и согласии - 
вместе.
Просто знай - любимую 
не отдают!
 
Сколько бед и невзгод 
Пережил наш народ.
Нас судьба не щадила…
Поднимались не раз, 
Только вверх и вперед.
Белорусы - мы сила.
Посмотри мне в глаза
И услышь меня.

Припев.

- Участие в записи песни и клипа - моя 
добрая воля, - рассказала «СВ» певица. - 
Бескорыстный вклад в поддержку мирного 
урегулирования нынешних волнений на 
дружественной белорусской земле. И моя, 
россиянки, гражданская позиция. В дет-
стве я часто проводила лето в Беларуси. 
Ездили туда за грибами, ходили в походы. 

Я полюбила добрый гостеприимный край 
всем сердцем. И по сей день нравится там 
бывать. «Славянский базар» всегда на 
уровне. Белорусы - певучий народ. 

И публика отзывчивая, музыкально под-
готовленная. В Минске есть друзья. Мне-
ния у них разные, как и у всего общества. 
Еще немного - и может вспыхнуть граж-
данская война. А этого допустить нельзя. 
Главное для меня - благополучие всего 
белорусского народа. Болею за него всем 
сердцем. Нужно добиться спокойствия  
и мира в стране. Именно об этом строчки.

ДАВАЙ 

БОЛЕЮ ВСЕМ СЕРДЦЕМ

МНЕНИЕ

Ирина КАРЕНИНА

 ■ Композитор Евгений Олейник 
сперва и не рассчитывал на такую 
поддержку от артистов.

Сама идея написать песню принад-
лежит композитору Евгению Олейнику 
и белорусской группе Aura. Наброски 
крутились у них в голове еще в начале 
августа. Но припев не складывался.

- Потом президент произнес фразу: 
«Любимую не отдают» - и она стала реф-
реном песни. Ума не приложу, что теперь 
делать с авторскими правами, - шутит 
Олейник.

Готовую песню разослал всем знако-
мым исполнителям.

- Некорректно задавать человеку во-
прос «А ты за кого?» - считает компози-
тор. - «Любимую не отдают» - неагрес-
сивное, миролюбивое и очень милое 
название, но в нем заложена позиция 
того. что мы  поддерживаем. И по реак-
ции людей мы рассчитывали увидеть, кто 
хочет с нами сотрудничать, а кого мы не 
будем отвлекать. 

Первой из белорусов откликнулась пе-
вица Виктория Алешко, следом за ней 
сестры Груздевы, Ирина Дорофеева, 
Жанет, включился в работу Александр 
Солодуха, подтянулись и солисты Боль-
шого театра Беларуси Анастасия Мо-
сквина и Владимир Громов. А народ-
ный артист Анатолий Ярмоленко ради 

записи на несколько часов сбежал из 
больницы.

Отправили и российским звездам,  
даже не рассчитывая особо на поддерж-
ку.

- Женя Олейник - удивительный чело-
век, он же буквально все делал сам! - рас-
сказала певица Валентина Груздева. - 
Привез на съемочную площадку свою 
аппаратуру, сам все монтировал, сводил 
разные записи… Ближе к премьере на-
мекнул: ребята, возможно, будет сюр-
приз. А вечером накануне сбросил в чат 
клип, в котором были Киркоров, Басков 
и другие российские звезды. Мы просто 
обалдели! Особенно Александр Солодуха 
пришел в восторг, сыпал сообщениями 
«Круто!». Наша работа делалась на чи-
стом энтузиазме. 

А еще, как признается Олейник, бук-
вально на коленке. Никакого особого 
плана не было. Числа 25 - 28 августа 
арендовал студию, отснял белорусских 
исполнителей.

- Потом сидел и думал, скинет мне кто-
нибудь из россиян записи или нет. Думаю: 
подожду неделю - и буду выкладывать как 
есть. И вот в один прекрасный день - бах, 
видео от Баскова, шикарная запись от 
Киркорова, вот Диана Гурцкая… Я обал-
дел: ничего себе! Сама песня по тексту 
совершенно не политическая, мы не на-
вязывали этот контекст. Каждый пел  
о своем - кто-то о любви к родине, кто-то 
о благодарности белорусским зрителям.

НА КОЛЕНКЕ И НА ЭНТУЗИАЗМЕ

АНАТОЛИЙ ЯРМОЛЕНКО РАДИ СЪЕМОК 
СБЕЖАЛ ИЗ БОЛЬНИЦЫ

ЗАКУЛИСЬЕ
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Анита ЦОЙ:
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ЗАПЕВАЙ!

Николай Басков пел для 
белорусов не только с экранов 
мониторов - он выступил в 
Минске на концерте женского 
форума «За Беларусь». 
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 ■ Один из самых известных рос-
сийских юмористов отпраздновал 
75-летие. Главный подарок, кото-
рый мэтр эстрады получил на день 
рождения, конечно, новорожден-
ный сын.

- Улыбка - мое лицо. Смех - мой ха-
рактер. Радость - моя жизнь, - убеж-
ден юморист. Да, так и живет. Глядя 
на него, 75 не дашь. Ну, 60. Светится 
и веселится.

- Смущает не мой возраст, а возраст 
моих ровесников. Смотрю на них и ду-
маю: «Чего вы такие старые-то?!», - 
улыбается Евгений Ваганович.

За годы на эстраде Петросян со-
чинил море монологов, скетчей, ча-
стушек, анекдотов. А еще выпустил 
спектакли и телепрограммы, в том 
числе легендарные «Смехопанора-
му» и «Кривое зеркало» (ныне - 
«Петросян-шоу»). Написал 
десяток книг. Возглавляет 
Театр эстрадных миниа-
тюр.

С юбилеем народно-
го артиста поздравил 
Владимир Путин. Рос-
сийский президент от-
метил, что Петросян 
вписал «яркие страницы 
в летопись отечественно-
го эстрадного искусства». 
«Преданные поклонники вы-
соко ценят ваш талант импрови-
затора и неподражаемый артистиче-
ский темперамент», - считает Путин.

И то верно. Не зря юморист смеется 
над собой: «От Калининграда до Би-
робиджана знают всюду Петросяна».

Но если на его выступлениях - пол-
ные залы, то юбилей артист отметил 
скромно.

- Я не собирал гостей, хотя надо бы-
ло это сделать, - говорит он. - День 
прошел в работе в офисе. Сотрудники 
преподнесли торт. Съели под бутылку 
хорошего вина.

Петросян привык отмечать дни рож-
дения концертами, но пандемия сбила 
планы.

ГОНЯЛ НА СКУТЕРЕ  
И ТИСКАЛ КРОЛИКОВ
Петросян провел в Сочи «Юмори-

ну», однако не обошлось без проис-
шествий. На фестиваль приехали 
бывшая жена юмориста Елена Сте-
паненко, Владимир Винокур, Клара 
Новикова, Юрий Гальцев, Сергей 
Дроботенко и другие артисты. Все 
шло прекрасно, пока не поступило 

сообщение о том, 
что в «Фестиваль-
ном» заложена 

бомба. Артистов 
и зрителей эвакуи-

ровали.
- Сделали паузу, потом 

продолжили, - рассказывает 
«СВ» юморист Владимир Винокур. - 
Никто напуган не был. Народ, когда 
приходит на юмор, настроен на по-
зитив.

Петросян приехал в Сочи раньше, 
чем коллеги, и перед тем как погру-
зиться в работу, успел прекрасно от-
дохнуть. Съездил на экоферму, рас-
положенную на высоте 450 метров над 
уровнем моря, посмотрел на коз, овец, 
кур и кроликов. Катался на воздушном 
шаре и на лошадях, а вечером упал 
в стог сена и смотрел под звездным 
небом фильм.

Но и ничто молодежное юбиляру 
не чуждо. Женившись на девушке, 
Петросян не отказывает себе в экспе-
риментальных удовольствиях. Освоил 
гидроскутер.

- Наплавался, накувыркался, - гор-
дится собой юморист.

После прогулок и купаний милое 
дело - поесть. Юбиляр прошелся по 
сочинским ресторанам и остался до-
волен.

- После удаленушки и дивануш-
ки хочется погулянушки! До че-

го же вкусно: спирт с апельсином!
После пандемии многие соотече-

ственники выбрали для отдыха два ме-
ста: город, где темные ночи, и Крым. 
И Петросян не преминул пошутить, 
что «Сочи - это место встречи, которое 
отменить нельзя».

БЕЗ ОБНИМАШЕК-
ПОЦЕЛУЙЧИКОВ
Отпраздновав юбилей и отдохнув, 

Петросян с головой окунулся в де-
ла. Пока юморист и команда отсня-
ли «Петросян-шоу» для канала «Рос-
сия 1». Причем съемки длились по 
двенадцать часов.

- Появилось несколько хороших ар-
тистов со своей, как теперь говорят, 
харизмой, а в комическом жанре это 
очень важно, - отмечает Петросян.

А за бенефисы только взялись. И со-
стоятся они позже.

- Мы уже привыкли, что за руку здо-
роваться нельзя, а для артистов эта 
странная традиция с поцелуйчика-
ми и обнимашками всегда была из-
лишней, - отмечает Петросян. - Хочу 
посоветовать следующее: поскольку 
после долгой изоляции нам ко мно-
гому нужно будет привыкать и при 
этом не исключен психологический 
напряг, старайтесь дарить друг другу 
радостные эмоции. И таким образом 
поддерживать! Жизнь такая, какой 
мы ее видим.

ЛУЧШИЕ ШУТКИ
 ● Главная загадка природы: как голуби умудря-

ются замарать темную машину белым, а светлую 
черным?

 ● Если офисный работник просидит без дела 10 ми-
нут, то он автоматически перейдет в режим сна.

 ● Ничего не может так взбодрить, как хороший 
крепко заваренный кофе с утра, конечно же, по-
сле того как вы выпили рюмочку пятизвездочного 
коньяка.

 ● Знаете, что я подумал. Ужин при свечах - это ж 
не просто романтика, это и отличное средство от 
геморроя.

 ● Невеста после того, как они с женихом подали 
заявление, говорит:

- Дорогой, когда мы с тобой поженимся, мы же 
обязательно будем решать все проблемы вместе?

- Но, любимая, у нас же нет проблем?!
- Я же говорю, после свадьбы!

Юмористы в жизни, как правило, 
грустные люди. Но только не Петро-
сян. В последнее время улыбка не 
сходит с его лица. Завистники спра-
шивают, отчего она приклеилась.

- Это традиционный вопрос скуч-
ных людей и зануд, - разводит руками 
Петросян.

Впрочем, повод для радости есть, 
и весомый. В день рождения юмо-
рист представил общественности сы-
на. Мальчик родился в этом году. 13 
марта в Дубае.

Малыша назвали в честь армянского 
дедушки - Ваганом.

Он - кроха, но уже будоражит умы 
российской общественности. Одни 
говорят, что Петросян не в состоянии 
стать отцом. Другие следили за супру-
гой юмориста Татьяной Брухуновой, 
не замечали живота и сходились во 
мнении, что малыша родила суррогат-
ная мать. Телеведущий Иван Ургант 
даже пошутил, что в роддоме, увидев 
75-летнего отца, воскликнули: «Чума 
чудильная». Татьяна загадочно и кра-
сиво говорит:

- Весной я отправилась в самое дол-
гожданное путешествие, в котором  
у меня ответственная роль, где отны-
не и навсегда я - мама! Благодарна 
всем, кто, заметив мои очень свобод-
ные платья, не подал вида и оставлял  
в зоне комфорта. Спасибо всем, кто 
догадался, но деликатно смолчал.

И почему бы не поверить, что это 
так. Тем более что в 75 Петросян - 
ягодка опять, а Татьяне 31 год, и ничто 
не мешало родить самой.

- Ой, про ребенка ничего не буду го-
ворить! - испуганно воскликнул в раз-
говоре с «СВ» Владимир Винокур.

- Да мы и не собирались расспраши-
вать. Хотим, чтобы просто поздрави-
ли Евгения Вагановича, - успокоили 
юмориста.

- Знаю Женю много-много лет, - от-
ветил Винокур. - Он, конечно, удиви-
тельный, добрый человек. К счастью, 
в Жене нет покоя. Он идет вперед. 
Легко стать популярным: целые фа-
брики звезд штампуют. Но главное -  
не появиться, а удержаться. Евгению 
Вагановичу это удается. Он смог  
сделать так, чтобы зритель не по-
терял интерес. Женя много-много 
лет смешит людей, и, дай бог, чтобы  
творческое долголетие продолжа-
лось. Когда оно длится, человек жи-
вет долго.

Пятнадцать лет назад «Кривое зеркало» владело 
аудиторией всецело. В 2004 году популярностью 
пользовался монолог «Кондукторша». Властитель-
ницу трамваев-троллейбусов играл Петросян. Всякий 
раз ему делали грим по два с половиной часа и после 
выступления еще час снимали. Однажды на пред-
варительном перед съемкой концерте в Сергиевом 
Посаде случилась забавная история.

- Я вышел в этом образе, и никто не узнал, - вспо-
минает Евгений Ваганович. - Зал даже не слушал. 
Зрители шептались: «Кто это?» Узнавание возникло 
только к концу монолога. Успеха не было. Я срочно 
поручил автору написать интермедию для «Новых 
русских бабок», и чтобы в конце они сказали, что 
«выйдет Петросян, но, кажется, он сменил пол». 
Сделали, и монолог встал на место. Вот что значит 
проверочный концерт.

Мало кто знает, что если б не Утесов, вряд ли 

появился бы и Петросян.
- Артисты познакомились в Ленинграде. В Ки-

ровском театре шел концерт ко Дню Советской ар-
мии, - вспоминает в интервью «СВ» Владимир Ви-
нокур. - В нем участвовал Петросян. Юный, но уже 
подкованный, так как еще школьником участвовал  
в самодеятельности и нередко выступал с Мусли-
мом Магомаевым.

Утесов обратил внимание на талантливого юношу 
и попросил помощников «установить за ним слеж-
ку». Через год вновь пересеклись. Правда, тут уже 
Петросян смекнул, что шансом нужно пользоваться, 
и подкинул великому певцу идею: пусть на сцене 
одновременно появятся два Утесова, как символы 
двух эпох. Того, что помоложе, сыграет он, Петросян. 
Мэтр согласился. Номер приняли на ура. А вскоре 
Петросян стал конферансье у Утесова и выступал 
под псевдонимом «Евгений Петров».

- Потом Петросян работал сам, - продолжает Ви-
нокур. - Затем появились номера в «Москонцерте».

СЕМЕЙНЫЙ СЕКРЕТ

А БЫЛ ЛИ ЖИВОТ?

СМЕНИЛ ПОЛ БЫЛ СЛУЧАЙ
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Молодая супруга Татьяна Брухунова подарила наследника - Вагана 
Евгеньевича, который уже стал звездой светской хроники.
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ПОСЛЕ УДАЛЕНУШКИ 
ХОЧУ ПОГУЛЯНУШКИ!

Евгений ПЕТРОСЯН: 

23 - 30 сентября / 2020 / № 43
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Молодой, но очень талантливый 
гонщик «а-ля рюс» Никита Мазепин 
сотворил самую громкую сенсацию: 
выиграл уже вторую гонку в «Фор-
муле-2» в этом сезоне.

Месяц назад он был первым на фи-
нише в британском Сильверстоуне. 
Теперь победил на так называемом 
длинном этапе в итальянской Тоска-
не. И как победил! Фантастически 
просто. Дело в том, что на старт 
Никита уходил всего лишь  
с четырнадцатой (!!!) позиции. 
Казалось, шансов не то что на 
победу, но просто доехать до 
подиума нет никаких. Но знай 
наших!

Сработала грамотная тактика 
по выбору покрышек и ма-
стерский, не по годам, 
пилотаж Никиты на 
протяжении всей 
трассы. Гонку он на-
чал на твердой рези-
не, тогда как боль-
шинство соперников 
выбрали мягкую и - 
просчитались. На 
улице была жарища. 
Шины болида Никиты 
постепенно прикатались 
и  начали давать темп. 
А конкуренты из первой 
десятки, наоборот, сда-
вали и отправлялись  
в боксы.

На пит-стопе Никита сменил ре-
зину на более свежую и быструю  
и вернулся в гонку уже восьмым. И тут 
началось самое интересное. В «Фор-
муле-2» гоняет молодежь. По накалу 
она круче «Фомулы-1». Молодая го-
рячая кровь делает свое дело. И вот 
уже японец Юки Цунода тараном 
выносит на обочину британца Дэна 
Тиктума. Тот в отчаянии проклина-

ет безбашенного «самурая» по-
следними английскими словами  
и машет в его сторону кулаком. 
Двумя конкурентами меньше. 
Но это не все.

Через пару кругов сразу три 
болида, мчавшихся впереди,  
в какой-то момент сошлись впри-

тирку на узкой трассе. Трах-
бах. На трассе - один. 

Двое закончили гон-
ку...

А Никита жал  
и жал на газ, обходя 
оставшихся конку-
рентов. Последним, 
кого он красиво сде-
лал на повороте, вы-

рвавшись в лидеры, 
был не кто иной, как 

Мик Шумахер, да-да, 
сын того самого леген-

дарного «Красного барона» 

из конюшни «Феррари». Яблоко от 
яблоньки недалеко упало. Шумахер-
младший рвется повторить звездную 
карьеру отца, не случайно эксперты 
именно его прочат в победители ны-
нешней «Формулы-2» в общем зачете. 
Но наши парни с таким прогнозом 
категорически не согласны, что и до-
казывают на трассе.

- Я в полном восторге от своего ре-
зультата, - сиял Никита после побед-
ного финиша. - Когда ты стартуешь 
только четырнадцатым, кажется, не-
обходимо ставить перед собой реали-
стичные задачи. Но мы с командой 
решили рискнуть. И мечта стала ре-
альностью. Это было весело и тяже-
ло одновременно. Уверен, зрителям 
тоже понравилось. Я рад, что все так 
случилось.

Для 21-летнего россиянина это уже 
второй сезон в «Формуле-2». Без спон-
сорской поддержки в гонках делать 
нечего, но с этим фактором у Никиты 
как раз полный о'кей. Его отец Дми-
трий Мазепин - миллиардер, владе-
лец крупного пакета акций компании 
«Уралкалий». Понятно, что отцовский 
капитал играет существенную роль 
в карьере сына. Но деньги - не са-
мое главное. Важнее, каков ты сам 
за штурвалом болида. Никита в пол-
ном порядке и прибавляет с каждым 
сезоном. Не за горами, надо полагать, 
дебют и в «Формуле-1». С командами 
главной гоночной серии он сотруд-

ничает с 2016 года, когда стал тест-
пилотом Force-India. Теперь же ра-
ботает с Mercedes. И в конце ноября 
примет участие в тестовых заездах 
перед Гран-при Бахрейна. До этого 
он уже принимал участие в трениро-
вочной практике легендарной «ко-
нюшни» в Барселоне. Так что уже со-
всем вскоре, возможно, российские 
поклонники «Формулы-1» во время 
гонок будут болеть не только за Да-
ниила Квята.

А там и еще один вундеркинд на 
подходе  - Роберт Шварцман. Для 
21-летнего питерца нынешний се-
зон в «Формуле-2» дебютный. Но 
начал он лихо - идет уже четверым  
в общем зачете. Для новичка это кру-
то. В прошлом сезоне он стал чем-
пионом «Формулы-3» и нисколько не 
тушуется теперь компании на класс 
выше. Главные козыри Роберта - ско-
рость и постоянство. Воспитанник 
академии «Феррари», что уже о мно-
гом говорит, он может выиграть не 
так много этапов, зато не допустит 
серьезного провала. Стабильность, 
как известно, признак мастерства. Но 
ради большой цели приходится себе 
во многом отказывать.

- На книги, фильмы просто нет вре-
мени, - признается Роберт. - Полно-
стью сконцентрирован на гонках. Моя 
главная цель - победить. И как можно 
скорее попробовать себя в «Форму-
ле-1».

ОБОШЕЛ ШУМАХЕРА НА ПОВОРОТЕ

ОТКРЫЛИ СЕЗОНСЯБРЫ В ЕВРОПУ, МЫ - В ЧЕЛЯБИНСК
Борис ОРЕХОВ

 ■ На улицу российских 
легкоатлетов наконец при-
шел праздник. В Челябин-
ске прошел национальный 
чемпионат с участием всех 
сильнейших. Что большая 
редкость.

ФИЛОСОФИЯ 
БОЙКОТА

В бы-
лые вре-

мена отече-
ственные звезды не сказать, 
чтобы шибко жаловали нацио-
нальное первенство своим дра-
гоценным присутствием. Место 
в сборной за ними и так за-
бронировано, доказывать свою 
турнирную состоятельность не-
обходимости нет. Поэтому они 
жили каждый сезон по свое-
му персональному графику, 
пришпиленному в основном  
к этапам «Бриллиантовой ли-
ги». Теперь ситуация иная. По-
сле наездов ВАДА и Между-
народной федерации доступ 
российских атлетов на между-
народные турниры оказался 
наглухо перекрыт. А соревно-
ваться где-то надо. Чемпионат 
страны - как раз самое то.

Не обошлось, правда, без 
организационной нервотреп-
ки. Первоначально чемпио-
нат должен был пройти еще 
в июне в Чебоксарах. Однако 
из-за пандемии старт и место 
проведения не раз меняли,  
в конце концов остановившись 

на Челябинске. Времени на 
подготовку было в обрез. Но 
столица Южного Урала, хоть 
и принимала такой масштаб-
ный форум впервые, со своей 
миссией справилась.

И звезды не подкачали. По-
казали чемпионский мастер-
класс, несмотря на то что для 
многих это был вообще пер-
вый старт в сезоне. Один из 
сильнейших атлетов планеты 
Сергей Шубенков уверенно 
выиграл свои коронные 110 ме-
тров с барьерами, чемпиону 
мира Андрею Менькову не бы-
ло равных в прыжках в длину, 
трехкратная чемпионка Евро-
пы Екатерина Конева выигра-
ла «тройной».

Но самое вкусное было впе-
реди. Женская высота. Ор-
ганизаторы специально при-
берегли ее на сладкое, под 
финиш программы, ведь среди 
участниц в заявке значилась 
Мария Ласицкене. Зрители, 
а их был максимум с учетом 
пандемических ограничений, 
оккупировали трибуну на-
против прыжкового сектора. 
Сенсации не случилось. Ну 
и здорово! Королева высоты 
красиво и уверенно взлетела 
выше всех и прибавила в свою 
коллекцию наград уже пятое 
«золото» чемпионки России. 
Однако результатом - 1,92 ме-
тра - осталась недовольна:

- Рассчитывала прыгнуть вы-
ше. Но это мой первый старт 
в текущем, весьма странном 
сезоне, более того, первый мой 

выход на открытый стадион, до 
этого тренировалась в манеже.

Мария - один из самых по-
следовательных критиков ру-
ководства ВФЛА. «Любовь» 
тут, судя по всему, взаимная.

- Никто оттуда со мной на 
общается. Я тоже ни с кем не 
общаюсь, - рассказала спорт-
сменка и, вздохнув, добавила: - 
К сожалению, карьеры спор-
тсменов стоят не на первом 
месте. Мне стало все понятно 
еще весной. Менять спортив-
ное гражданство? За это время 
мысли приходили очень раз-
ные, нет смысла их озвучивать. 
Сейчас выиграла чемпионат 
России. Я рада, и говорить по-
ка не о чем. Но есть разочаро-
вания. И много.

ВСЕ, КАК У ЛЮДЕЙ
Белорусские атлеты в отли-

чие от наших просто везунчи-
ки. Им не надо терзаться гам-
летовскими вопросами о том 

же спортивном гражданстве. 
Спокойно ездят себе, куда хо-
тят, и берут медали на между-
народных турнирах. Недавно 
отличились в Словакии на 
этапе серии континентально-
го тура Silver World Athletics. 
Золотым дублем отметились 
прыгунья в длину Анастасия 
Мирончик-Иванова и «вы-
сотник» Максим Недосеков. 
Настя в первой же попытке 
улетела на 6 метров 70 сан-
тиметров. 

Соперницы выпали в оса-
док, превратившись в стати-
стов. Максим, стремительно 
ворвавшийся в прыжковую 
элиту, преодолел планку на 
отметке 2,25 метра. Высту-
пали братья-сябры под сво-
им национальным флагом.  
А в честь их побед играл гимн 
Синеокой. Все, как у людей, 
никаких дискриминационных 
санкций. Когда же россияне 
до этого доживут?
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PA Images/TASS

Никита и сам в восторге от своего  
результата.

В тройном прыжке Екатерина 
Конева улетела дальше всех.

Мария Ласицкене 
взяла победную 
высоту впритирочку 
над планкой.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Прочитал новость 
о том, что МВД Рос-
сии будет вводить 
авансовый платеж за 
иностранцев. Я белорус, 
работаю в РФ с видом на 
жительство. Меня это кос-
нется?

- Пока это только обсужда-
ется. Но ведомство действи-
тельно планирует подготовить 
новую редакцию федераль-
ного закона о вопросах ми-
грации.

Так, если концепцию утвер-
дят, то на трудового мигран-
та придется оформлять 
электронный патент. Работо-
датель, вне зависимости от 
того, является он юрлицом, 
ИП или физическим лицом, 
должен будет зарегистриро-
ваться на сайте госуслуг и за-
полнить специальную форму 
о включении в реестр компа-
ний, привлекающих иностран-
ную рабочую силу.

Также проект предусматри-
вает новые условия найма. 
К примеру, устанавливать 
размер зарплаты по уровню 
среднего заработка в регионе 
для соответствующей катего-
рии работников. Если же за 
сотрудника не будут платить 
НДФЛ, то его смогут и вовсе 
депортировать из страны.

Однако не стоит беспокоить-
ся - белорусов эти изменения 
не коснутся. По решению Выс-
шего совета Сообщества Бе-
ларуси и России от 22.06.1996 
№4 «О равных правах граж-
дан на трудоустройство, опла-
ту труда и предоставление 
других социально-трудовых 
гарантий» белорусы в России 
работают на равных условиях 
с гражданами страны. Един-
ственное отличие - белоруса 
ставят на учет в МВД, но что 
касается НДФЛ, то выплаты 
такие же, если белорус полу-
чит статус налогового рези-
дента России. Чтобы им стать, 
надо прожить в РФ не мень-
ше 183 дней в календарном 
году.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.15 «Клуб экспертов. Час 

пик. Прививка или болезнь. 
Когда начнется вакцинация 
от коронавируса» (12+)

08.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Главный 

книжный форум Москвы: 
литература без границ» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Кризис 
в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Наши люди. Тео» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «RuBy» (12+)
17.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова» (12+)
21.15 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
22.45 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
00.15 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(16+)
01.45 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
02.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
04.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
05.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: что 
в перспективе?» (12+)

08.45, 17.15, 21.45, 01.30 «RuBy» 
(12+)

09.15, 23.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+) 

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 
банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

13.00 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия 2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

14.30, 17.30, 21.15, 01.45, 05.30 
«Наши люди» (12+)

16.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

22.00 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (12+)

00.15 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
04.00 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
08.20, 10.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
11.00, 19.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
11.45 «Наши люди. Сергей Жилин» 

(12+)
12.15 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

12.30 «Клуб экспертов. Час пик 
Политический курс. По какому 
пути пойдет Беларусь после 
кризиса?» (12+)

12.45 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНЫ 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

14.05 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
15.35 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 

КЛИМОВОЙ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 01.30 «Минск - Москва. Плюс» 

(12+)
20.45 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(16+)
22.20, 05.45 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

22.35 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 
ОЧАРОВАНЬЕ...» (16+)

00.05 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (12+)

01.45 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

02.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

04.30 «ЗИМОРОДОК» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Карта Родины. Гродненская 

область: Августовский канал 
и Мирский замок 
(с субтитрами)» (12+)

08.20 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
10.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.30, 22.20, 05.45 «Минск - Москва. 

Плюс» (12+)
11.45 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (16+)
13.15 «Наши люди. Сергей Жилин» 

(12+)
13.45 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
19.15 «Братская кухня» (12+)
19.45, 01.30 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
22.35 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (6+)
00.05 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
01.45 «Карта Родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
04.30 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Прививка или болезнь. Когда 
начнется вакцинация от 
коронавируса» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
13.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
14.15, 23.30, 03.15 «RuBy» (12+)
14.30, 02.00 «Наши люди. Оксана 

Солопова (с субтитрами)»(12+)
16.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
17.15 «Наши люди. Вячеслав 

Заренков (с субтитрами)»(12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

21.15, 23.45, 05.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Выход из кризиса 
в Беларуси. Можно ли 
примирить два символа, два 
флага» (12+)

21.30 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

22.45 «Минск - Москва Плюс. 
Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать». (12+)

00.15 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.30 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Выход из кризиса 
в Беларуси. Можно ли 
примирить два символа, два 
флага» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
13.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
14.15, 23.30 «RuBy» (12+)
14.30, 23.00. 02.00 «Наши люди»(12+)
16.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
17.15 «Наши люди»(12+)
21.15, 05.15 «Минск - Москва». (12+)
21.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

00.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 
(12+)

01.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+)

04.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.30, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Общество и СМИ» (12+)
08.30, 14.30, 17.15, 02.00 «Наши 

люди (с субтитрами)»(12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Выход из кризиса в Беларуси» 
(12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
16.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Как на деле обеспечиваются 
права россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

21.15, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

21.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
23.15 «Минск - Москва Плюс. 

Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать» (12+)

00.15 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(16+)

04.00 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «Наши люди. Владимир 

Мамонтов (с субтитрами)»(12+)
21.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия 2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

00.15 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
01.30 «Минск - Москва» (12+)
02.00 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)»(12+)
04.00 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

28 сентября 29 сентября 30 сентября 1 октября

24 сентября 25 сентября 26 сентября 27 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Молодой, но очень талантливый 
гонщик «а-ля рюс» Никита Мазепин 
сотворил самую громкую сенсацию: 
выиграл уже вторую гонку в «Фор-
муле-2» в этом сезоне.

Месяц назад он был первым на фи-
нише в британском Сильверстоуне. 
Теперь победил на так называемом 
длинном этапе в итальянской Тоска-
не. И как победил! Фантастически 
просто. Дело в том, что на старт 
Никита уходил всего лишь  
с четырнадцатой (!!!) позиции. 
Казалось, шансов не то что на 
победу, но просто доехать до 
подиума нет никаких. Но знай 
наших!

Сработала грамотная тактика 
по выбору покрышек и ма-
стерский, не по годам, 
пилотаж Никиты на 
протяжении всей 
трассы. Гонку он на-
чал на твердой рези-
не, тогда как боль-
шинство соперников 
выбрали мягкую и - 
просчитались. На 
улице была жарища. 
Шины болида Никиты 
постепенно прикатались 
и  начали давать темп. 
А конкуренты из первой 
десятки, наоборот, сда-
вали и отправлялись  
в боксы.

На пит-стопе Никита сменил ре-
зину на более свежую и быструю  
и вернулся в гонку уже восьмым. И тут 
началось самое интересное. В «Фор-
муле-2» гоняет молодежь. По накалу 
она круче «Фомулы-1». Молодая го-
рячая кровь делает свое дело. И вот 
уже японец Юки Цунода тараном 
выносит на обочину британца Дэна 
Тиктума. Тот в отчаянии проклина-

ет безбашенного «самурая» по-
следними английскими словами  
и машет в его сторону кулаком. 
Двумя конкурентами меньше. 
Но это не все.

Через пару кругов сразу три 
болида, мчавшихся впереди,  
в какой-то момент сошлись впри-

тирку на узкой трассе. Трах-
бах. На трассе - один. 

Двое закончили гон-
ку...

А Никита жал  
и жал на газ, обходя 
оставшихся конку-
рентов. Последним, 
кого он красиво сде-
лал на повороте, вы-

рвавшись в лидеры, 
был не кто иной, как 

Мик Шумахер, да-да, 
сын того самого леген-

дарного «Красного барона» 

из конюшни «Феррари». Яблоко от 
яблоньки недалеко упало. Шумахер-
младший рвется повторить звездную 
карьеру отца, не случайно эксперты 
именно его прочат в победители ны-
нешней «Формулы-2» в общем зачете. 
Но наши парни с таким прогнозом 
категорически не согласны, что и до-
казывают на трассе.

- Я в полном восторге от своего ре-
зультата, - сиял Никита после побед-
ного финиша. - Когда ты стартуешь 
только четырнадцатым, кажется, не-
обходимо ставить перед собой реали-
стичные задачи. Но мы с командой 
решили рискнуть. И мечта стала ре-
альностью. Это было весело и тяже-
ло одновременно. Уверен, зрителям 
тоже понравилось. Я рад, что все так 
случилось.

Для 21-летнего россиянина это уже 
второй сезон в «Формуле-2». Без спон-
сорской поддержки в гонках делать 
нечего, но с этим фактором у Никиты 
как раз полный о'кей. Его отец Дми-
трий Мазепин - миллиардер, владе-
лец крупного пакета акций компании 
«Уралкалий». Понятно, что отцовский 
капитал играет существенную роль 
в карьере сына. Но деньги - не са-
мое главное. Важнее, каков ты сам 
за штурвалом болида. Никита в пол-
ном порядке и прибавляет с каждым 
сезоном. Не за горами, надо полагать, 
дебют и в «Формуле-1». С командами 
главной гоночной серии он сотруд-

ничает с 2016 года, когда стал тест-
пилотом Force-India. Теперь же ра-
ботает с Mercedes. И в конце ноября 
примет участие в тестовых заездах 
перед Гран-при Бахрейна. До этого 
он уже принимал участие в трениро-
вочной практике легендарной «ко-
нюшни» в Барселоне. Так что уже со-
всем вскоре, возможно, российские 
поклонники «Формулы-1» во время 
гонок будут болеть не только за Да-
ниила Квята.

А там и еще один вундеркинд на 
подходе  - Роберт Шварцман. Для 
21-летнего питерца нынешний се-
зон в «Формуле-2» дебютный. Но 
начал он лихо - идет уже четверым  
в общем зачете. Для новичка это кру-
то. В прошлом сезоне он стал чем-
пионом «Формулы-3» и нисколько не 
тушуется теперь компании на класс 
выше. Главные козыри Роберта - ско-
рость и постоянство. Воспитанник 
академии «Феррари», что уже о мно-
гом говорит, он может выиграть не 
так много этапов, зато не допустит 
серьезного провала. Стабильность, 
как известно, признак мастерства. Но 
ради большой цели приходится себе 
во многом отказывать.

- На книги, фильмы просто нет вре-
мени, - признается Роберт. - Полно-
стью сконцентрирован на гонках. Моя 
главная цель - победить. И как можно 
скорее попробовать себя в «Форму-
ле-1».

ОБОШЕЛ ШУМАХЕРА НА ПОВОРОТЕ

ОТКРЫЛИ СЕЗОНСЯБРЫ В ЕВРОПУ, МЫ - В ЧЕЛЯБИНСК
Борис ОРЕХОВ

 ■ На улицу российских 
легкоатлетов наконец при-
шел праздник. В Челябин-
ске прошел национальный 
чемпионат с участием всех 
сильнейших. Что большая 
редкость.

ФИЛОСОФИЯ 
БОЙКОТА

В бы-
лые вре-

мена отече-
ственные звезды не сказать, 
чтобы шибко жаловали нацио-
нальное первенство своим дра-
гоценным присутствием. Место 
в сборной за ними и так за-
бронировано, доказывать свою 
турнирную состоятельность не-
обходимости нет. Поэтому они 
жили каждый сезон по свое-
му персональному графику, 
пришпиленному в основном  
к этапам «Бриллиантовой ли-
ги». Теперь ситуация иная. По-
сле наездов ВАДА и Между-
народной федерации доступ 
российских атлетов на между-
народные турниры оказался 
наглухо перекрыт. А соревно-
ваться где-то надо. Чемпионат 
страны - как раз самое то.

Не обошлось, правда, без 
организационной нервотреп-
ки. Первоначально чемпио-
нат должен был пройти еще 
в июне в Чебоксарах. Однако 
из-за пандемии старт и место 
проведения не раз меняли,  
в конце концов остановившись 

на Челябинске. Времени на 
подготовку было в обрез. Но 
столица Южного Урала, хоть 
и принимала такой масштаб-
ный форум впервые, со своей 
миссией справилась.

И звезды не подкачали. По-
казали чемпионский мастер-
класс, несмотря на то что для 
многих это был вообще пер-
вый старт в сезоне. Один из 
сильнейших атлетов планеты 
Сергей Шубенков уверенно 
выиграл свои коронные 110 ме-
тров с барьерами, чемпиону 
мира Андрею Менькову не бы-
ло равных в прыжках в длину, 
трехкратная чемпионка Евро-
пы Екатерина Конева выигра-
ла «тройной».

Но самое вкусное было впе-
реди. Женская высота. Ор-
ганизаторы специально при-
берегли ее на сладкое, под 
финиш программы, ведь среди 
участниц в заявке значилась 
Мария Ласицкене. Зрители, 
а их был максимум с учетом 
пандемических ограничений, 
оккупировали трибуну на-
против прыжкового сектора. 
Сенсации не случилось. Ну 
и здорово! Королева высоты 
красиво и уверенно взлетела 
выше всех и прибавила в свою 
коллекцию наград уже пятое 
«золото» чемпионки России. 
Однако результатом - 1,92 ме-
тра - осталась недовольна:

- Рассчитывала прыгнуть вы-
ше. Но это мой первый старт 
в текущем, весьма странном 
сезоне, более того, первый мой 

выход на открытый стадион, до 
этого тренировалась в манеже.

Мария - один из самых по-
следовательных критиков ру-
ководства ВФЛА. «Любовь» 
тут, судя по всему, взаимная.

- Никто оттуда со мной на 
общается. Я тоже ни с кем не 
общаюсь, - рассказала спорт-
сменка и, вздохнув, добавила: - 
К сожалению, карьеры спор-
тсменов стоят не на первом 
месте. Мне стало все понятно 
еще весной. Менять спортив-
ное гражданство? За это время 
мысли приходили очень раз-
ные, нет смысла их озвучивать. 
Сейчас выиграла чемпионат 
России. Я рада, и говорить по-
ка не о чем. Но есть разочаро-
вания. И много.

ВСЕ, КАК У ЛЮДЕЙ
Белорусские атлеты в отли-

чие от наших просто везунчи-
ки. Им не надо терзаться гам-
летовскими вопросами о том 

же спортивном гражданстве. 
Спокойно ездят себе, куда хо-
тят, и берут медали на между-
народных турнирах. Недавно 
отличились в Словакии на 
этапе серии континентально-
го тура Silver World Athletics. 
Золотым дублем отметились 
прыгунья в длину Анастасия 
Мирончик-Иванова и «вы-
сотник» Максим Недосеков. 
Настя в первой же попытке 
улетела на 6 метров 70 сан-
тиметров. 

Соперницы выпали в оса-
док, превратившись в стати-
стов. Максим, стремительно 
ворвавшийся в прыжковую 
элиту, преодолел планку на 
отметке 2,25 метра. Высту-
пали братья-сябры под сво-
им национальным флагом.  
А в честь их побед играл гимн 
Синеокой. Все, как у людей, 
никаких дискриминационных 
санкций. Когда же россияне 
до этого доживут?
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Никита и сам в восторге от своего  
результата.

В тройном прыжке Екатерина 
Конева улетела дальше всех.

Мария Ласицкене 
взяла победную 
высоту впритирочку 
над планкой.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Прочитал новость 
о том, что МВД Рос-
сии будет вводить 
авансовый платеж за 
иностранцев. Я белорус, 
работаю в РФ с видом на 
жительство. Меня это кос-
нется?

- Пока это только обсужда-
ется. Но ведомство действи-
тельно планирует подготовить 
новую редакцию федераль-
ного закона о вопросах ми-
грации.

Так, если концепцию утвер-
дят, то на трудового мигран-
та придется оформлять 
электронный патент. Работо-
датель, вне зависимости от 
того, является он юрлицом, 
ИП или физическим лицом, 
должен будет зарегистриро-
ваться на сайте госуслуг и за-
полнить специальную форму 
о включении в реестр компа-
ний, привлекающих иностран-
ную рабочую силу.

Также проект предусматри-
вает новые условия найма. 
К примеру, устанавливать 
размер зарплаты по уровню 
среднего заработка в регионе 
для соответствующей катего-
рии работников. Если же за 
сотрудника не будут платить 
НДФЛ, то его смогут и вовсе 
депортировать из страны.

Однако не стоит беспокоить-
ся - белорусов эти изменения 
не коснутся. По решению Выс-
шего совета Сообщества Бе-
ларуси и России от 22.06.1996 
№4 «О равных правах граж-
дан на трудоустройство, опла-
ту труда и предоставление 
других социально-трудовых 
гарантий» белорусы в России 
работают на равных условиях 
с гражданами страны. Един-
ственное отличие - белоруса 
ставят на учет в МВД, но что 
касается НДФЛ, то выплаты 
такие же, если белорус полу-
чит статус налогового рези-
дента России. Чтобы им стать, 
надо прожить в РФ не мень-
ше 183 дней в календарном 
году.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
07.45, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30, 14.15 «Клуб экспертов. Час 

пик. Прививка или болезнь. 
Когда начнется вакцинация 
от коронавируса» (12+)

08.45 «RuBy» (12+)
09.15 «Новое PROчтение. Главный 

книжный форум Москвы: 
литература без границ» (12+)

09.45 «Клуб экспертов. Кризис 
в Беларуси. Как найти 
согласие в обществе?» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

12.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

13.00 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

14.30 «Наши люди. Тео» (12+)
15.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «RuBy» (12+)
17.30 «Наши люди. Татьяна 

Тилигузова» (12+)
21.15 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
22.45 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
00.15 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(16+)
01.45 «Наши люди. Владимир 

Дмитрук» (12+)
02.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
04.00 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
05.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.15 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Клуб экспертов. Час пик. 

Карелия - Беларусь: что 
в перспективе?» (12+)

08.45, 17.15, 21.45, 01.30 «RuBy» 
(12+)

09.15, 23.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+) 

09.45 «Клуб экспертов. Час пик. Из 
банкротов - в лидеры. Как 
белорусы помогают Карелии 
выпускать лесную технику по 
мировым стандартам» (12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

13.00 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)
14.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия 2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

14.30, 17.30, 21.15, 01.45, 05.30 
«Наши люди» (12+)

16.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

22.00 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (12+)

00.15 «Я БУДУ ЖДАТЬ…» (12+)
04.00 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
08.20, 10.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
09.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
11.00, 19.00 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
11.45 «Наши люди. Сергей Жилин» 

(12+)
12.15 «RuBy. Найти и обезвредить. 

Коронавирус научились 
выявлять в воздухе» (12+)

12.30 «Клуб экспертов. Час пик 
Политический курс. По какому 
пути пойдет Беларусь после 
кризиса?» (12+)

12.45 «МАРИНКА, ЯНКА И ТАЙНЫ 
КОРОЛЕВСКОГО ЗАМКА» (12+)

14.05 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
15.35 «НАЙТИ МУЖА ДАРЬЕ 

КЛИМОВОЙ» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 01.30 «Минск - Москва. Плюс» 

(12+)
20.45 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 

(16+)
22.20, 05.45 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

22.35 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 
ОЧАРОВАНЬЕ...» (16+)

00.05 «ПУТЕШЕСТВИЕ БУДЕТ 
ПРИЯТНЫМ» (12+)

01.45 «Карта Родины (с субтитрами)» 
(12+)

02.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «КОНТРОЛЬНАЯ ПО 
СПЕЦИАЛЬНОСТИ» (12+)

04.30 «ЗИМОРОДОК» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.35 «Карта Родины. Гродненская 

область: Августовский канал 
и Мирский замок 
(с субтитрами)» (12+)

08.20 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

09.00 «АНТОНИНА БРАГИНА» (12+)
10.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
11.00 «Братская кухня» (12+)
11.30, 22.20, 05.45 «Минск - Москва. 

Плюс» (12+)
11.45 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (16+)
13.15 «Наши люди. Сергей Жилин» 

(12+)
13.45 «ЗАЩИТА СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
19.15 «Братская кухня» (12+)
19.45, 01.30 «RuBy. Найти 

и обезвредить. Коронавирус 
научились выявлять в воздухе» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.45 «ДЫМ ОТЕЧЕСТВА» (12+)
22.35 «ПОЗДНЯЯ ВСТРЕЧА» (6+)
00.05 «РЯДОМ С ТОБОЙ» (16+)
01.45 «Карта Родины. Ростовская 

область: археологический 
музей и зоопарк 
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Братская кухня 
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «НАУЧИСЬ ТАНЦЕВАТЬ» (12+)
04.30 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Прививка или болезнь. Когда 
начнется вакцинация от 
коронавируса» (12+)

08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
13.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
14.15, 23.30, 03.15 «RuBy» (12+)
14.30, 02.00 «Наши люди. Оксана 

Солопова (с субтитрами)»(12+)
16.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
17.15 «Наши люди. Вячеслав 

Заренков (с субтитрами)»(12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

В школу после карантина. 
Чему сейчас учить наших 
детей?» (12+)

21.15, 23.45, 05.45 «Клуб экспертов. 
Час пик. Выход из кризиса 
в Беларуси. Можно ли 
примирить два символа, два 
флага» (12+)

21.30 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

22.45 «Минск - Москва Плюс. 
Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать». (12+)

00.15 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
01.30 «Новое PROчтение» (12+)
03.30 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. 

Час пик. Выход из кризиса 
в Беларуси. Можно ли 
примирить два символа, два 
флага» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 

СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)
13.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
14.15, 23.30 «RuBy» (12+)
14.30, 23.00. 02.00 «Наши люди»(12+)
16.00 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
17.15 «Наши люди»(12+)
21.15, 05.15 «Минск - Москва». (12+)
21.45 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 
Союзное государство: 
перезагрузка после выборов 
в Беларуси» (12+)

00.15 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 
(12+)

01.30 «Партнерство. Союзное 
государство - почему регионы 
стали локомотивом развития?» 
(12+)

04.00 «ЗОЛОТАЯ БАБА» (12+)
05.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Россия и Беларусь: 
перезагрузка Союзного 
государства» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+) 
07.00, 12.15, 02.30 «Карта Родины 

(с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 23.30, 03.15 «Братская 

кухня (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Клуб экспертов. Час пик. 

Общество и СМИ» (12+)
08.30, 14.30, 17.15, 02.00 «Наши 

люди (с субтитрами)»(12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Выход из кризиса в Беларуси» 
(12+)

10.00, 19.00 «ЗАЩИТА 
СВИДЕТЕЛЕЙ» (16+)

13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
16.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
17.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Как на деле обеспечиваются 
права россиян и белорусов 
в Союзном государстве?» (12+)

21.15, 05.45 «Клуб экспертов. Час 
пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

21.30, 01.30 «Новое PROчтение» (12+)
22.00 «ФОТОГРАФИЯ НА ПАМЯТЬ» 

(12+)
23.15 «Минск - Москва Плюс. 

Вакцина от ковида: привить 
нельзя откладывать» (12+)

00.15 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 
(16+)

04.00 «ТЫ ЕСТЬ…» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.00, 09.15, 12.15, 02.30 «Карта 

Родины (с субтитрами)» (12+)
07.30, 15.15, 03.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 17.45 «Клуб экспертов. Час 

пик. Протесты в Беларуси: 
заговор западных спецслужб 
или голос народа?» (12+)

08.30 «Новое PROчтение» (12+)
10.00, 19.00 «АЛХИМИК» (16+)
13.00 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ 
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.15 «RuBy» (12+)
14.30 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)» (12+)
16.00 «МЫ С ВУЛКАНОМ» (12+)
17.15 «Наши люди. Владимир 

Мамонтов (с субтитрами)»(12+)
21.15 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
23.30 «RuBy» (12+)
23.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Армия 2020. Военно-
техническое партнерство 
Беларуси и России» (12+)

00.15 «БЕЗЫМЯННАЯ ЗВЕЗДА» (12+)
01.30 «Минск - Москва» (12+)
02.00 «Наши люди. Петр Елфимов 

(с субтитрами)»(12+)
04.00 «ПРОЩАЙТЕ, ДОКТОР 

ФРЕЙД» (16+)
05.45 «Клуб экспертов. Час пик. 

Беларусь после выборов. 
Что ждет страну и Союзное 
государство?» (12+)

28 сентября 29 сентября 30 сентября 1 октября

24 сентября 25 сентября 26 сентября 27 сентября

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА» 
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?» 
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ» 
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 12.58
«Россия - Беларусь: хроника 
содружества» - по субботам в 18.10

«Союзное государство. Новости» - 

содружества» - по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» - по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» - 
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ  ОДНО РАДИО
ЭТО ПЕРЕДАЧА О ЛЮДЯХ И СУДЬБАХ. 
НАШИ ГОСТИ  БЕЛОРУСЫ, ЖИВУЩИЕ В РОССИИ, 
И РОССИЯНЕ, ОСЕВШИЕ НА БЕЛОРУССКОЙ ЗЕМЛЕ.

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО 
ПРОГРАММУ «ВТОРАЯ РОДИНА»
ПО СУББОТАМ 22.33. 
ПОВТОР В ВОСКРЕСЕНЬЕ В 4.46.
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Отсканируйте код 
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«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

2. ПОДРУЖИТЬСЯ 
С ЧЕРНЫМ АИСТОМ

Модное нынче направление экологического туриз-
ма - бердвотчинг, или наблюдение за птицами. Для 
этого в Синеокую приезжают иностранные туристы. 
Говорят, подглядывать за пернатыми тут - истинное 
удовольствие. На севере страны можно увидеть гор-
дого беркута и чернозобую гагару. В центральных 
регионах гнездятся большой подорлик и бородатая 
неясыть. Юг давно облюбовал черный аист.

Так повелось, что в Белой Руси темнокрылого 
собрата белого аиста люди особо не жаловали. 
Боялись взмаха угольных крыльев. Впрочем, и са-
ма птица никогда не стремилась к соседству с че-
ловеком. Испокон веков черные аисты выбирали 
для гнездования укромные уголки на болотах и в 
дремучих лесах. Чаще всего - в пойме быстротеч-
ной и богатой на рыбу Припяти. Но в последние 
годы численность черного аиста в Беларуси стала 
расти. Гнездышки редкая птица вьет все ближе к 
населенным пунктам на Полесье, будто намекая: 
«Я не прочь подружиться».

1. ВЕРНУТЬСЯ 
НА ТЫСЯЧИ ЛЕТ НАЗАД

Сегодня сильный и свободолюбивый зубр 
у всего мира ассоциируется непременно с Бе-
ларусью. Неудивительно. В Синеокой обита-
ет самая крупная (больше 2 тысяч особей!) 
популяция дикого быка. Большой, красивый, 
прыткий - он чувствует себя хозяином в Бело-
вежской и Налибокской пущах, резвится на 
лужайках Березинского, Припятского и Полес-
ского заповедников вдали от людской суеты. 
А ведь пару тысяч лет назад зубры населяли 
территорию всей Европы: древние греки ри-

совали их на стенах, а римляне устраивали 
с ними гладиаторские бои. Увы, неконтролируе-
мая охота и прогресс сделали свое печальное 
дело. Теперь туристы со всего мира едут в за-
поведные белорусские леса, чтобы хоть одним 
глазком взглянуть на рогатого исполина.

Идеальное время для знакомства - на рас-
свете или закате, когда зубры выходят на 
лужайки, чтобы полакомиться гостинцами 
от человека. В меню - картошка, свекла или 
просто сено. Лучшие точки для безопасного 
наблюдения подскажут сотрудники нацио-
нальных парков.

5. ПРИМЕРИТЬ ВЕНЕРИН БАШМАЧОК
Думаете, самая изящная пара была у Золушки?

А вот и нет! Есть в природе и куда более совершенная обувь - 
Венерин башмачок. Это удивительное растение цветет лишь раз 
в семнадцать лет. Миниатюрный лепесток-чашечка раскрывает-
ся в конце мая - начале июня и радует своей красотой всего пару 
недель. Заприметить его на фоне остальных цветов не так уж 
и просто: бутоны бывают самыми разными - от нежно-зеленых 
до ярко-фиолетовых. Поэтому ориентируемся на тонкий чуть 
сладковатый аромат, напоминающий ваниль.

Прикасаться к Венериным баш-
мачкам строго запрещено. За-

то любоваться можно сколь-
ко душе угодно. Одно из 

самых живописных аре-
алов обитания цветка в 
Беларуси - леса вокруг 
озер Глубля и Глубель-
ка в Минской области. 
К услугам любителей 

таинственной флоры - 
пешие маршруты по из-

вилистым экотропам и ве-
лопрогулки на целый день.

3.  ОТЫСКАТЬ 
«ПАПАРАЦЬ-
КВЕТКУ»

«Завтра Ивана Купала. Од-
ну только эту ночь в году и 
цветет папоротник. Не прозе-
вай!» - писал Николай Гоголь 
в бессмертных «Вечерах на 
хуторе близ Диканьки». По 
славянскому поверью, если 
в полночь пойти в глубь леса 
одному без фонаря, можно 
отыскать светящийся цветок 
папоротника неземной кра-
соты. Он дарит обладателю 
нечеловеческую силу - видеть 
клады, понимать язык живот-
ных и открывать все замки 
на свете.

Наука непреклонна: папо-
ротник не цветет и чудес не 
бывает. Но в Беларуси есть 
уголок, местные жители ко-
торого с этим не согласны. 
Вдоль высоких берегов Буга 
на Брестчине раскинулись ро-
скошные листы королевско-
го папоротника (в ботанике - 
чистоуст величавый). А над 
зелеными лапками - загадоч-
ные красные метелки. Чем не 
«папараць-кветка»? Унести 
с  собой огненную красоту не 
выйдет, но нашептать над рас-
тением заветные желания не 
запрещается. Говорят, пока 
еще никого из туристов этот 
ритуал не подводил.

4. ПОКОРМИТЬ ДИКИХ КОНЕЙ
Уникален в своем роде Полесский радиационно-экологический заповедник. После 

аварии на Чернобыльской АЭС территории в 216 тысяч гектаров на юге 
республики стали полностью недоступны для человека. В права вступила 

природа и дала волю своей фантазии: за три десятка лет тут обо-
сновались стаи краснокнижных птиц и разрослись редчайшие 
растения. А какое раздолье для животных - одних только зубров 

больше двухсот. 
Но самое интересное - природа тут на-
столько очистилась, что в заповедник 
пришли… лошади Пржевальского! До-
подлинно известно: этот вид вообще 
никогда не обитал в Беларуси. Коротко-
гривые лошадки родом из Азии ощуща-
ют себя прекрасно, активно размно-
жаются и без стеснения осваивают 
новые земли. Более того, с инте-
ресом позируют на объективы 
камер. Фотоохота в Полесском 
заповеднике уже несколько лет 

пользуется особым спросом. Прав-
да, записываться на экскурсии нужно за 
несколько месяцев. Желающих много, а сту-
пать на заповедные тропы можно только не-
большими группами.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 
КРАСНОКНИЖНУЮ

Лошади есть, а сам 
Пржевальский где?

Как жаль, что на самом 
деле папоротник не цветет.

Этот красавец распускается 
редко - раз в семнадцать лет.

Все мы из песни знаем, что эта птица 
на крыше - мир на земле.

Подготовила Софья АРСЕНЬЕВА.
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